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 ate  (7).  ६  PERQ  के  प्रधान  मंत्री  द्वारा  पटल  पर  रखे  गये  ae  पत्र

 संख्या  ६  को  बहार  ध्यान  राजीव  किया  जाता  है  ।

 नाथ  पाई  :  इस  बात  से  परचित  होने  पर  कि  चीनियों  को  नीति  यह  है  कि  वे  श्राक्मणकारी

 कार्य वाह ों  करके  भारत  पर  आक्रमणकारी  कार्यवाही  करने  का  आरोप  लगाते  क्या  हाल  में  चान

 ने  हमारी  वायु  सीमा  का  उल्लंघन  किया  है  ?

 मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  ।  हमें  कोई  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 नी  नाथ पाई  :  चीन  सरकार  ने  अपने  नोट  में  भारत  पर  श्रावण  करने  का  आरोप  लगाया  हैं

 क्या  में  मानना  मंत्रों  का  ध्यान  मि०  ख्र्चेव  के  इस  कथन  की  ग्रोवर  झ्ाक्बित  कर  सकता  हूं  कि  चीन

 पर  आक्रमण  रूस  पर  आक्रमण  समझा  जायेगा  ?  चीन  के  इस  आरोप  का  ध्यान  रख  क्या  रूस

 से  कोई  स्पष्टीकरण  प्राप्त  किया  गया  हैं  कि  इन  झराक्रमणों  के  आरोपों  केबारे  में  उनका  क्या

 मत

 झ  कृष्ण  मेनन  :  यह  बात  इस  प्रदान  के  भ्रन्तगंत  नहीं  जाती  ।

 fort  नाथ  पाई  :  नोट  में  भारत  पर  आक्रमण  करने  का  अ्रारोप  लगाया  गया  हैं  |

 गंश्अव्यक्ष  महोदय  :  वे  सब  जो  चीन  का  समर्थन  करते  क्या  उनकी  प्रतिक्रियायें  इरादी  इस

 प्रदान  के  भ्न्तगंत  नहीं  जाते  ।  इसका  विषय  वायु  सीमा  उल्लंघन  तक  सीमित  हैं  ।

 थी  नाथ  पाई  :  इसमें  उल्लंघन  का  नहीं  बल्कि  का  उल्लेख  हैं  ।

 fart  कृष्ण  मेनन  :  इसमें  चीन  के  विरुद्ध  किसी  ars  का  कोई  उल्लेख  नहीं

 गी  दो०  च०  wat  चीन  ने  कितने  वायु  श्राकमणों  का  हम  पर  आरोप लगाया  है

 उन्हें देश  के  किस  भाग  में  घटित  gar  कहीं गया  है
 ?

 fat  कृष्ण  मेनन
 :

 इनका  उल्लेख  श्वेतपत्र  में  हैं
 ।

 श्वेत  पत्र  के  पृष्ठ  १४०  पर  उनका  उल्लेख  हैं  +

 थ्री  प्र०  र०  इस  बात  को  ध्यान  में  रखकर  कि  भारत  सरकार  ने  चीन  सरकार  को

 वायु  उल्लंघन  की  ५२  घटनाओं  के  बारें  में  बताया  क्या  में  यह  समझ  सकता  हूं  कि  चीन  की  भारत

 सरकार  पर  आरोप  लगाने  की  निरन्तर  नीति  स्वय  की  कार्यवाही  छिपाने  के  लिये  हैं  ।  यदि  उत्तर

 स्वीकारात्मक  ही

 महोदय  प्रत्येक  बात  मताभिव्यक्ति  की  बात  है  ।  श्री  श्र ०  प्र०  जैन  |

 fat to  प्र०  जन  :  क्या  यह  सच  हैं  कि  वायु  उल्लंघनों  संबंधी  चीनीਂ  सूची  ea  हैं
 aire  नोट  के  अनुसार न  १६६१  तथा  ३०  १९६२  तक  इस  सूची  में  उल्लंघनों की  संख्या
 ३००हों गई  है  ?

 poems  महोदय  :  जो  उसमें  वही  उत्तर  है  ।!

 1.0  मप्र  प्र०
 बह  पत्र  मै  नहीं  हैं  ।  में  अन्तिम  स्थिति  की  बात  कर  रहा  हूँ

 ।

 yet  अंग्रेजी
 में
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 tat  een  सेना
 :  श्वेतपत्र  प्रयास-विशेष  था  बारे  में  हैं  ।  चीन  ने  यह  शिकायत

 की  हैं  कि  हमने  ५२  उल्लंघन  दिये  है  अर  हमने  यह  स्वीकार  नहीं  किया  हैं  ।  हमने  प्रस्ताव  की  हैं

 और  हमारा  विमान  उस  स्थान  ५  पास  भा  नहीं  गयाहै  ।

 al  स०  ला०  द्वीपों  उनको  वायु  समा  का  अतिक्रमण  अस्वीकार  करने  क  हमार  उत्तर

 पर  चन  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?

 ची  कृष्ण  चान  सरकार  ने  शिकायत  को  है  कौर  कहां  ह  कि  न  ५२  उल्लंघन

 किय  है  तौर  हमले  कहा  है  कि  हमने  उल्लंघन  नहीं  किये  हमारे  पत्र  में  उल्लेख  हैं

 सरकार  चानी  सेना  ५  आक्रमणकारी  धजे रवैया  जिससे  भारों  तनाव  पैदा  हो

 रहा  निन्दा  करता  हैं  sp

 हमने  उन  अपने  शैय का का  विरोधी  कहो  हैं  |

 थो  हरि  विष्  कामत  :  पिछने  मास  में  जबकि  माननीय  मंत्री  जनेवा  में  उस  समय

 क्या  उन्होंने  चीन  Ww “Ay  विदेश  मंत्रा  के  साथ  मध्याह्न  भोजन  कौर  काकटेल  पार्टी  में  भारत-चीन

 संबंधी  सार  मामलों  जिनमें  चान  का  ug  ata  भी  शामिल हैं  कि  हमने  उसकी
 व  क सोमा का  उल्लंघन  हवा  tay  र  faut  पिया  था  था  उन्होंने  उन्हें  बावल  प्रधान  मंत्री  का  यह

 सन्देश  दिया  था  सामा  पर  चोरी  भारत  प्  साथ  दुर्व्यवहार  कर  रहे  हैं  कौर  सीमा  पर  तनाव  बढ़

 mae  महोदय  :  इसमें  संगत  त्रस्त  वल  यहं  g  कि  उनके  साथ  वायु  उल्लंघन

 के  मामले  पर  भ  विचार  फकीरा  गधा  था  ?

 शी  कृष्ण  मेंने  अपनी  बातचीत  में  साधारणतया चीन  की  सभी  कार्यवाही  का  उल्लेख

 किया  था  ।

 थी  हमारे  ऊपर  लगाये  गये  वायु  उल्लंघन  द  दोष  मुख्य  चीन  की  वायु-सीमा  के  बारे
 पि में  हैं  जा  ब्  दह  नवों  ने  बलपुवेक  अपने  अधिकार  में  लेली

 गयी  कृष्ण  मेनन  :  मैंने  जिस  पत्र  का  उल्लेख  किया  उसमें  सभी  रेखायें  दी  हैं  कौर  वे

 इसी  क्षेत्र  की  है  ।

 रु रसे ला  का  विस्तार

 +

 कोयला  वेश्या  :

 Lett  रामेश्वर  टाटिया :
 1*९ ३०९५

 (|  थी  बसुमतारी
 e

 मुरारका  :

 कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 Ca)  क्या  ८  संबंधी  किसी  प्रस्ताव  पर  पश्चिम  जमनी  के  विशेषज्ञों  के

 साथ  चर्चा  की  गई  थी  ;

 मूल  ait  में
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 aie  तो  विस्तार  पर  कितना  घन  ख़रच  होगा  ;

 इस  व्यय  को  पुरा  करने  के  मार्गो पाय हैं

 इस  संबंघ  में  बोन  के  अधिकारियों  का  क्या  रवैया है  ;

 (=)  विस्तार  काय॑  कब  आरम्भ  किया  जायेगा
 ?

 इस्पात  ale  भारी  उद्योग  मंत्री  fro  से  (=  यह  निश्चय  किया

 हैं  कि  gad  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  रूस  केला  इस्पात  संपत्र  की  पिण्डक  इस्पात  क्षमता  १०

 लाख  टन  से  बढ़ाकर  १८  लाख टन  कर दी  जाये  |  संयंत्र  के  विस्तार पर  लगभग  €०  करोड़  Fo

 व्यय  होने  का  अनुमानों हैं  जिनमें से  लगभग  ५०  करोड़ रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  होगी  cera  जमन

 सरकार ने  सिद्धांत  रूप  में  यह  स्वीकार कर  लिया  है  कि  विस्तार  व्यय  की  विदेशी  मुद्रा  की  पूर्ति

 करने  के  लिये  ऋण  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  विद्यमान संयंत्र  को  पूर्ण  क्षमता  पर  चलाने  के  लिये

 की  गई  विशेष  wide  के  बाद  यह  किया  गया  हैं  |  ara  है  कि  यह  कार्यवाही  लगभग  दो  मास  में

 पुरी हो  धायेगी  ।  इस  बीच  में  ,  विस्तार  के  लिये  संयंत्र गौर  सामान  के  टेंडर  प्राप्त  हो  चुके हैं
 उनकी  जांच  हो  है  ।  कार्यस्थल  पर  प्रारम्भिक  काय  हो  रहा

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  परिचय  जमन  सरकार  ने  विस्तार  परियोजना  केਂ

 लिये  यह  ऋण  देने  का  वचन  इस  द. 11 ह  पर  दिया  गया  हैं  कि  पहिले  इस  संयंत्र  को  पूर्ण  क्षमता  पर

 चलाया  जायेगा  क्योंकि  उसनें कुछ  कमी  हो  गई  है  ?

 श्री चि०  सुब्रह्मण्यम :  ठीक  यह  शर्त  नहीं  है  ।  वे  चाहते हैं  कि  विद्यमान  रूरकेला  संयंत्र  में

 पर्ण
 क्षमता  प्राप्त  करने  के  लिये  कुछ  कार्यवाही  को  जाये  पौर  हम  वह  कर

 |

 श्री  कोयला  बेहया  इस  विस्तार  परियोजना  के  भ्रान्ति  रूप  में  कितना  समय  लगेगा ?

 थी  चि०  सुब्रहमण्यम  :  में  पहिले  ही  कह  चुका  हूं  कि  टेंडरों  की  जांच  हो  रही हैं  श्र

 स्थल  पर  प्रारम्भिक कोय  हो  रहा  है  ।  प्राशि है  कि  वास्तविक  जमने  ऋण  हमें  साल्वीन  समिति  की

 रिपोर्टें  पर  कार्यवाही  करते  ही  प्राप्त  हो  जायेगा ।

 fat  रामेश्वर  क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान-स्टील  लिमिटेड  के  atta  तीन  इस्पात

 संयंत्रों  में  से  रूरकेला  संयंत्र  का  संचालन  सर्वाधिक  निक  यदि  तो  उन्हीं  व्यक्तियों

 की  सलाह  सहायता  से  उसका  विस्तार  करने  के  क्या  कारण  हैं  (0

 श्री  चीं  सुब्रह्मण्यम  मेरा  ख्याल  है  कि  मैं  इस  प्रदान  के  rata  विद्यमान  aaa

 के  दोषों  के  कारणों  का  उल्लेख  नहीं  कर  सकता  ।  कुछ  कठिनाइयां  रही  हैं  हम  उन्हें  दूर

 कर
 रहे  हैं

 ।
 संयंत्र  के  बारे  में  मैं  कह  सकता  हुं  कि  वह  हमारे  सर्वेश्रेष्ठ  संयंत्रों  मे ंसे  एक  हैं

 ।

 श्री  मुरारका  :  कया  aa  तक  की  प्रगति  के  अ्रनुसार  यह  आशा  हैं  कि  यह  विस्तार  प्रोग्राम

 तीसरी  पंचवर्षीय  arian  अन्त  तक  पूरा  हो  जायेगा  ?

 fat  fro  सुब्रह्मण्यम  :  मेरा  ख्याल  है  कि  थोड़ा  समय  चौथी  योजना  का  भी  लिया  नापेगा  ।

 fat  स०  मो०  बनी  :  इस  विस्तार  कार्य  के  लिये  ate  कितने  tia  विशेषज्ञों  की

 कता  होगी  शर  क्या  यह  ा ् भ दात  है  कि  इस  इस्पात  संयंत्र  में  इस  विशेष  कार्य  के  लिये  वे  way  विशेषज्ञ

 भेजेंगे ?
 क  ल  ३

 मंग्रंजी  में



 थ

 शु  प्घ््ठ  )  सकता  B19

 sit  Pato  GME  मैं  यह  बताने
 में  अ  वास्तविक  विस्तार-कार्य  फे  लिये

 una  विशेषज्ञों  ar  आवश्यकता होगी  ।

 teil स०  to  बनर्जी :  क्या  इस  कारण-विशेष  के  लिये  यह  ad  रखी  गई

 watt  विशेषज्ञ बड़ी  संख्या  में  रस प्रा यंग  ?

 an

 क्या  देश  में

 गव्य  महोदय  :  यदि यह  शर्तें  है  तो  उन्हें  ज्ञात  होनी  चाहिये  |

 गधी  fo  यह  शर्त  विस्तार  कार्य  के  लिये  नहीं  ला  संयंत्र के

 थ
 कश  दात  का  मा  एशा

 भ  ee
 भिन्न  प्रदान

 र  teal हेम  बसा  :  क्या  सावन  समिति  ने  संयंत्र  में  कुछ  भारी  दोष  बताये  द

 तो  क्या  यह  सच  है  कि  परिचित  जमन  सरकार  ने  संयंत्र  के  विस्तार  का  प्रदान  उन  दोषों को  र  करने

 सै  जोड़  दिया  है  जोकि  संयंत्र  की  निश्चित  क्षमता  प्राप्त  करने  के  अतिरिकत है  ?

 चि०  श्रीमान् ।  संयंत्र  में  कुछ  मशीन  संबंधी दोष  बताये ग  थे  घौर

 अब  थे  दूर  कर  दिये  गये  हैं  ।

 हेम  बदला  :  प्रशासन  संबंधी  दोषों
 की

 क्या  स्थिति  है
 ?  थि

 .  गायक
 महोदय  :  पया  दोषों  का  दूर  करना  विस्तार-कार्य से  जोड़  दिया  गया  है

 ?

 शो लि०  सुब्रह्मण्यम  :  उनके  दूर  किये  जाने  पर  उन्हें  जो

 पूर्वे  बिहार  और  परिचय बंगाल
 ने का प्रश्न ही नदीं है में तेल

 थी

 gi  हंगर

 द
 |  डा०  Jo  ना०  at

 ta
 बसु मता रों

 थी  स०  Wo  सामन्त

 ्  थी  इन्द्रजीत  गीत

 |  घी  भागवत झा  ध्राजाद

 | sit  भवत  ददन
 व्

 खान  ate  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  छिपा  करें

 )  क्या  यह  सच  है  कि  भूकम्पीय  सर्वेक्षण तथा  वाय ਂ  चुम्बकीय  क्षण  के  फलस्वरूप

 र  (# Rt स्व it  क्षेत्र  iz  पश्चिम  बंगाल  में  तेल-क्षेत्र  होने  का  पता  लगा

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  परिचय  जर्मनी  के  एक  दल  ने  परीक्षण  के

 कौर

 यदि  at,  तो  तेल  की  खोज  का  कायें  वास्तव  में  कब  शुरू  किया  जायेगा
 ा

 iret)
 इंजन  मंत्रालय में  उपमंत्री  हूज़र नवीस

 5०80  के
 क  श्रीमान  ।

 मुस्  नग



 क  क
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 (  कौर  (7)  मिरर

 विष्य  में
 इस  क्षेत्र  में  एक  गहरा  खोज  खोदने  का  विचार हैं द

 morn
 fait gata  कया  यह  सच  है  कि  परिचित  बंगाल  में  छिद्र  परीक्षणों  में  स्टेन वाक

 ने  ज़ो  टेक्निकल  जानकारी एकत्रित  की  हैं  वह  ots  पड़ताल  ale  ग्रनुसघान थि  के

 तैल  तथा  प्राकृतिक  गैस  ग्रा योग  को  भेज
 दी  गई  है

 यदि  तो
 उनके  जार ऊ प्रनुसंघान  का  कया  ao

 हैं  f

 fat  हजरनंवीस
 :  कनाडा  की  कम्पनी  ने  केबल  वायु-चुम्बकीयਂ  सर्वेक्षण  किया  था  ।  इसके

 उपरांत  छिद्र  कार्य  होगा  ।  प्रभी  कोई  गहरा  छेद  नहीं  किया  गया  है  परन्तु  अरब  तक  किये  गये  छेदों

 द  से  पता  लगता  है
 कि

 कुछ  क्षेत्रों  में  मोटी
 तलब्टीय चट्टानें हैं जिनसे तेल

 चट्टानें  हैं  जिनसे  तेल  होने  की  श्रमिक  स्थिति
 ®

 पता  लगेगा  ।

 tat  बसु मता री
 :

 क्या  पश्चिम  मनी  से  ad  तय  हो  गई  हैं  ;  कौर यदि  at,  तो  fare की

 क्या wa  हैं  ?

 शो  हजरनंवीस  :  क्या  वे  करार  की  (Aled हु

 पन्नों  बसुमतारी  :  हां  ।

 fat  हजरनवोस  :  मेरे  पास  ब्यौरा  नहीं  है  ।

 कारी  दे  दंगा  ।  गप  गोगन  सहा  सुर  लिय

 हो

 में
 we

 6... |  स०  ब्र  कया  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  था  कि  इस  क्षेत्र  में  तेल  तथा  प्राकृतिकਂ  गेस

 योग  स्वयं  कुछ  छिद्र-कार्यों करेगा
 ?

 fat  हजरमंवोस  :  उनका  संबंध  खछिद्रण के  मुख्य  कायें से  होगा

 श्री  भागवत झा  श्राजाद  :  क्या  कुछ  प्रयासों  के  wag  पर  सवाल  छोड़ दि  गया  हैं

 थी  इस  क्षेत्र  में  तेल  के  क्षेत्रों  का  पता  लगाने  के
 लिये  अब  भी  किया जा  रहा

 fot  हज़र नवीस  :  न्नामानू । यहू काय ।  यह  कार्य  छोड़ा  नहीं गया  वास्तव  पु

 ज  क्षेत्र  में  हमारा  विचार  सामान  उपलब्ध  होते  ही  एक  गहरा  खोदने  का  है  ।

 थ्रो  भवत  रदन  पूर्वी  बिहार  के  वे  कौन  से  क्षेत्र  जिन  में  इस  संबंध  में  अच्छी

 संभावना पाई  गई  नैथन  जहां  पर  इस  बारे  में  प्रो  कार्यवाही  किये  जाने  की  संभावना

 है
 थ्रो  हज़र नवीस  :  पुनिया  किशनगंज  ।

 fat  इन्द्रजीत  गुप्त  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखकर  कि  परिचित  जमाने  स्वयं  तेल  उल

 देश  नहीं  भूभौतिकीय  ग्रध्ययन  करने  के  लिये  इस  पश्चिम  जमन  विशेषज्ञ  की  क्या  विशेष

 ्
 थी

 प्रिय  गुप्त
 :

 मिनिस्टर  area  ने  बताया  है  कि  चूंकि  uae  वगैरह  को  ड्रिल  करने

 इसलिये  उस  तेल  का  फायदा  नहीं  उठाया  जा  सकता  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि ae
 जो  तेल  जाता

 उस  पर  कितना
 खच

 बैठता
 है

 और  रिक्स  को  ड्रिल  करके
 जो

 तैल
 उस

 पर

 sili

 बैठेगा ।  इन  दोनों  में  से  किसका  प्रयोग  करना  लाभदायक

 feather  में  ।

 थ



 ा  चके

 थी  हज़र नवीस :  में मैंन ेतो  ऐसा  नहीं  कहा  मुझे  तो  ख़याल  नहीं  है  कि  मेने  ऐसा  जवाब  दिया

 हो

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  चूंकि  वहां  रिक्स  इसलिये उस  तेल  को श्री  प्रिय  गुप्त

 माल  नहीं  कर  सकते  |

 महोदय  :  ्  |  इस  सवाल  का  जवाब  देना  तो  बहुत  गतिशील  है
 ।

 सवालों

 के  दौरान में  उन  दोनों  का  मुकाबला नहीं  हो  सकता  है

 श्री  हज़र नवीस
 :

 में  उनकी  शिक्षा  के  बारे  में  नहीं  जानता  परन्तु  मेरा  विश्वास है  कि  वहू

 सिद्धांत जानते  हैं  जिसके  श्राघार  पर  कुछ  निष्कर्ष  निकाले  जा  सकते  मेरा यह  भी  विश्वास है

 कि  उनके  पास  बहुत  शभ्रच्छा  सामान  है  ।

 सरकारो
 सेवाओं  में  दा राव  होना  एक

 श्री  घसुमतारी

 र  थीं  रामेश्वर  टाटिया

 1९४  थी  दी०  च०  stat

 |  भवत  ददन

 \ sft  हेम  राज

 FAT  गृह-काय  मंत्री  ३१  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११९७  के  उत्तर के  संबंघ

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकारी  सेवाओं  में  दाराब  पीने  को  एक  wage  घोषित  करने  के  बारे  में  राज्य

 सरकारों  के  परामर्श  से  कोई  निर्णय  कर  लिया  गया  हैं  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्रों  अखिल  भारतीय  सेवा के

 कारियों  द्वारा  विशेष  परिस्थितियों  में  प्राणी के  प्रयोग को  कक्षा चार मानने  का  प्रस्ताव

 सरकारों  को  भेजा  गया  था  ।  कुछ  राज्यों  के  उत्तर  afl  नहीं  प्राये है

 wet  उत्पन्न नहीं  होता ।

 शी  बसुमतारी  :  क्या  दाराब  पीना  अधिकारियों  के  लिये  wader  मानने  के  बारे  में  राज्यों

 का  मत  जानने  के  लिये  उन्हें  पत्र  लिखे  गये  हैं
 ?

 थीं  दातार  हम  सब  राज्य  सरकारों  से  परामशं  कर  चके  हैं  क्योंकि  श्रखिल  भारतीय

 से  उन  सबका  संबंध  है  ।

 श्री  बसुमतारी  :  क्या  इस  मामले में  अधिकारियों  ने  कोई  आपत्ति की  है  ?

 ब्रायन  महोदय  :  परामशं  केवल  राज्यों  से  किया  जाता  अधिकारियों  से  नही ं।

 श्री  रामेश्वर  टोंटियाँ  :  क्या  यह  सच  है
 कि

 महाराष्ट्र  में  काफी  समय  से  मद्य नि भेष होने  पर  wf,

 वहां  काफी  बड़े  पैमाने पर  रूप  से  शराब  बनती  है
 ?

 मूल  में



 QGo  ८

 द्रव्यक  महोदय
 :  यहं  के  भ्रन्तगंत नहीं  जाता  ।

 tet  सान  सिंह  प्  पटेल
 :

 किस
 किस

 राज्य  ने
 झ्र भी

 तक
 केन्द्र

 के  पत्र
 का  उत्तर नहीं

 दिया

 fat  दातार
 :

 हमे  ws  राज्यों  के  उत्तर मिले  हैं  ।  प्रभी  सात  राज्यों  से  उत्तर भाने  ये

 श्रांत  जम्मू  तथा  मंसुर  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश
 |

 taro  गायतोंडे  :  क्या  गोरा-प्राणिक रियों  से  भी  परामर्श  लिया  गया  है  ?

 fat  विचार
 :

 गोगा  प्राधिकारियों  से  aa  परामर्श  किया  गया  यहं  जानकारी

 मेरे  पास  नहीं  है  ।

 peat  तक्मील  राव
 :

 कया  शब्द  की  कोई  परिभाषा  यदि  कोई  व्यक्ति  व्यक्तिगत

 कछ  में  मद्यपान  करता  है  तो  कया  वह  इसके  श्न्तगत

 fat  दातार  :  इसी  कारण से  तो  में  परिस्थितियों  में  मद्यपान  we  प्रयोग

 किये  थे  ।  वे  परिस्थितियां war  उनके  बारे  में  सभी  राज्यों  के  परामर्श  से  निश्चय  किया

 जायेगा  ।

 थ्री  भक्त  दर्शन  :  सरकारी  क्यारियों  पर  यह  जो  प्रतिबन्ध  लगाने  का
 विचार

 क्या  वह  उन्हीं  व्यक्तियों  पर  लागू  किया  जो  कि  नये  सेवा  में  श्री  रहे  प्रविष्ट  हो  रहे

 या  वह  पुराने  कर्मचारियों  पर  भी  लागू  किया  जायगा
 ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर
 ।  अगर यह  नियम  तो

 वह  नये  पुराने

 सभी  कमेंचारियों  पर  लागू  होगा
 ।

 मैँ  चाहता हूं  कि  मैं  इस  सदन
 को

 बताऊं  कि  जिन
 बातों

 के  बारे

 मे  हम  नियम  बनाना  चाहते  वे  ऐसी  जिनको  मानना  ही  चाहिये  ।  जिन  बातों  पर  स्टेट  गवर्नमेंट

 की
 राय  मांगी  गई  उनमें  से  एक  यह  है

 :

 पर  उपस्थित  सरकारी  कर्मचारी  मादकपेय  या  औषधि  के  प्रभाव  मे  नहीं  होंगे  (2

 दूसरी यह  है  :
 नदीं  की  हालत  में  सार्वजनिक  स्थान  पर  जायेगा  क

 तीसरी  यह  है  :

 मादक  पेय  या  औषधियों  स्वाभाविक  श्रतिश्रधिक  प्रयोग  ह

 जहां  तक  भ्रामरी  बात  का  ताल्लुक  उसकी  जांच-पड़ताल  करना  तो  ज़रा  मुश्किल है  कि
 किसी ने  कब  एक्सेसिवली  पी  कब

 कम  पी  वगेरह  ।  लेकिन  मैँ  यह  समझता  हूं  कि  गवर्नमेंट

 wae  पब्लिक  ड्यूटी  पर  ड्रिक  न  करे  कौर  पब्लिक  प्लेस  पर  कोई  स्कैंडल  बात  न  यह  दो  बातें

 बेहद  ज़रूरी हम  इस  बारे  में  स्टेट  गवर्नमेंट का  इन्तजार  नहीं  करेंगे  ।  हम  उन  का  जवाब

 लेकिन  mare  वह  नहीं  प्राता  तो  भी  हम  पाल-इंडिया  सर्विसिज के  लिये  इन  दो  बातों  के  बारे  में

 बना  देंगे  ।

 थी  यशपाल
 क्या

 माननीय  मंत्री  जी  बता  सकते  हैं  कि  मुख्तलिफ  श्रसैम्बलियों के
 मेध्बजं श्रौर पालिमेट are  पालिमेट  के  deaf  भी  सरकारी  कर्मचारियों .  की  परिभाषा  मे  श्री  सकते  उन

 पर
 भी  ag  नियम

 लागू  होगा  ?



 49  रूप  LU)  मानक  उत्तर  रे  है

 नथनी  प्रिय  गुप्त
 :

 क्या  में  माननीय  मंत्री  रो  पूछ  सकता  हूं  कि  fear
 भ्र धि कारियों  को  चिकित्सा

 के  झाड़दार  पर  म  यानी  ्र  का  सर्टिफिकेट  दिया  गया  है  झोर  कया  उनका  दुरोपयोग gar  है  ?

 प शप्यव  महोदय  :  यह  संगत  नहीं  है
 |

 शो  प्रिय  गुप्त
 ।

 यहं  संगत  ।

 tern  महोदय  यदि  हमारे  बीच  मतभेद  तो  किसका  निर्णय
 ध्रन्तिम  होगा

 ?

 कवि  प्रिय  गुप्त
 :

 सभा  का  निर्णय  ।

 १घ्व्यक्ष  महोदय
 ।

 सभा  ने  मुझे  प्रयोग  करने  का  fice  faz  है

 tet  हरियाना  क्या  मद्य  fate  संबंधी  भ्रमित  भारतीय  परामर्श  बोर्डे  सरकारी

 सेवायों में  पूर्ण  निषेध  चाहता था  सरकार ने  इसे  स्वीकार नहीं  किया  है  ?  यदि  तो  अखिल

 भारतीय  बोर्ड  की  यहां  विशिष्ट  सिफारिश  स्वीकार  न  करनें  के  कारण  कि  सेवाओं  में  पूर्ण  निषेध

 होना  चाहिये  ौर  इस  बारे  में  केन्द्रीय  सेवायों  को  पहल  करनी  चाहिये
 ?

 जहां तक  सामान्य  प्रशन का  संबंध  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  मद  निषेध  बो

 ने  सिद्धांत रूप  में  यह  निश्चय  किया  था  कि  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  पन्त से  पहिले  सम्पूर्ण

 भारत  में  पूर्ण  मद्यनिषेघ  होना  चाहिये  ।  मामले  पर  राज्य  सरकारों के  परामर्श से  आगे  विचार

 क्रिया जा रहा है जा  रहा  है  )  1

 महोदय  :  प्रदान  सेवायों  में  पूर्ण  wa  निषेध  के  बारे  में  था  ॥

 थी  कातार  :  जहां तक  का संबंध  उन्होंने  एक  संकल्प  स्वीकार किया  था  जिसके

 आधार  पर  राज्यों  से  मह  पूछताछ की  गई

 सरोजनी  महिला  :  इस  संबंध  में  सरकार  को  कुछ  राज्य  सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त

 वे  कसे  हैं
 ?

 teil  दातार  वे  काफी  सन्तोष  जनक  हैं  ।

 थ्रो  हरिलाल  मेरा  पाल  है  कि  माननीय  मंत्री
 ७

 अध्यक्ष  महोदय :  वह  दूसरा  प्रदान  पूछ  सकते  हैं  ।

 गयी  हरिश्चन्द्र  माथ  :
 राज्य  सरकारों  को  यह  नोट  भेजा

 गया  है  भर  इसमें  उल्लेख है
 कि

 ag
 बात

 केवल  कुछ  अवसरों  के  लिये  हँ  कि  वे
 मद्य  निषेध  चाहते  परन्तु  केन्द्रीय  बोर्ड  की

 सिफारिश  सेवाओं  में  शराब  के  प्रयोग  को  सर्वथा  निषेध  करने  बनाने  के  लिये  मैं  जानना

 चाहता था
 कि  स्वयं  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  सिफारिश  स्वीकार  नहीं की  है  कौर  पत्र  भेजकर  इसमें

 संशोधन  किया  है  ।

 श्री  सही  स्थिति यह  नहीं  है  ।  आजकल  कुछ  राज्यों  में  पूर्ण  मद्य निषेध है  |

 राष्ट्र  प्र  गुजरात  यह  पहिले  भी  उठा  चके  हैं  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  यहां  तक  कि  उनके  राज्यों  में

 मामूली  मद्यपान  भी
 प्रपराध

 है  ।  उन्होंनें  कुछ  सुझाव  दिये  हैं  ।  परन्तु  wa  राज्यों  में  मद्यनिषेघ

 या  तो  है  ही  नहीं
 या  आंशिक  रूप  में  है  ।  यही  कारण  है  कि  माननीय  गह-कार्य  मंत्री  ने  जो  श्रमी  पढ़ा

 इस  प्रकार  रखा  गया  था
 re

 ।

 मूल  परं ग्रेजी  में



 महोदर  ।  शांति  ।  अधिक  समय  तक  हम  मद्य  के  प्रभाव  मे  नहीं-रहना  चाहिये

 अगला  ॥

 कैरल
 में  ग्रामीण  संस्था

 (  घो  ae

 1*९६. J
 थो  .* (५  wo  गोपालन  :

 ह ।|  रामेश्वर  टाटिया :

 क्या  शिक्षा  ३१  १९६२  के  तारांकित बनी  संख्या  १२१२  के  उत्तर के  संबंध  में

 ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  केरल  में  ग्रामीण  संस्था  के  बारे  में  स्वेच्छा  से  काम  कर  रहे  स्वयंसेवी

 संगठनों  से  प्राप्त  श्रम्यावेदनों  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  इस  संबंध  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  है  ;

 क्या  स  संस्था  की  स्थापना  के  लिये  स्थान  का  भ्रान्ति  रूप  से  चुनाव  कर  लिया  गया

 दीक्षा  मंत्रालय  के  सभा सचिव  (ait  स०  र०  कृष्ण  )  :

 ate  (7).  केरल में  ग्रामीण  संस्था  के  लिये  प्रस्तावित  विविध  स्थानों  को  देखने  लथा

 उपयुक्त  स्थान  की  सिफारिश  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  समिति  ने  अपना

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर दिया है  ।  मंत्रालय के  मत  राज्य  सरकार  को  बता  दिये  गये  हैं  ।

 fat  बसु मता री  :  ग्रामीण  संस्था  का  पाठ्यक्रम  क्या  है  ale  वहां  नियुक्त  किये
 जानें  वाले

 प्र् यापक ों  की  योजनायें  क्या  होंगी  ?

 fat ५ हू ५  र०  कृष्ण :  संस्था  wa  स्थापित  नहीं  हुई ।  कभी  समूचा  मामला

 धीन है  ।

 fat  रामेशवर  टाटिया  :
 इस  संस्था  को  गतिविधियां क्या  होंगी

 ?
 कया  ऐसी  संस्थायें देश

 के  अन्य

 भागों  में  स्थापित  की  जायेंगी  ?

 tat  म०  र०  तीसरी  योजना के  शिक्षा  मंत्रालय  ने  इस  प्रकार  की  चार  ग्रामीण

 संस्थायें  स्थापित  करने  के  लिये  कुछ  राशि  नियत  की  यंह  इस  प्रकार  की  पहली  संस्था  होगी

 विषय  इरादी  के  संबंध  मे  ग्राम  फैसला  होना  है  |

 बोकारो  इस्पात  संयत्र

 (at  to  र०  apart
 |

 it  gate  हंसना :

 17९७.  थी  स०  सामन्त

 |  |
 at  कह  Fo  दास

 |  wo  ato  द्विवेदी  :

 मूल  अ्रंप्रेजी  में  ।



 ध रप

 दो०  च०  stat |  थी

 ait  बसुमतारों

 at  टाटिया

 प्रकाश वीर  शास्त्रों
 |

 प्र०  चल

 श्री  भागवत

 T*e,  ait  यामदा  रेड्डी

 श्री  ईश्वर

 थें  सारिका

 थ्री  विनती  सीध

 ait

 श्री  वासुदेवन  नायर

 थ्रो  से०  Fo  कमान

 ait  सूरज  पाण्ड्य

 श्री  राम  रतन  गुप्त
 नम्बियार

 महाराज कमर  विजय  :
 थ्री  यशपाल  fag

 श्री  हाजी

 |  श्रीमती
 ज्योत्सना  चंदा  :

 क्या  इस्पात  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  TATA  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीका  के  सर्वेक्षण  दल  ने  बोकारो  इस्पात  संयंत्र  के  प्राथमिक  प्राविधिक

 पहलुओं  का  प्रयत्न  कर  लिया  है  ;

 क्या  यह  प्रतिवेदन  अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  हेतु  सहायता  के  बारे  में  कार्यवाही  करने  वाले

 विभाग  के  समक्ष  रखा  जायेगा  ;

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  को  सर्वेक्षण  दल  की  उप पत्तियों  पर  राय

 व्यक्त  करने  का  अवसर  दिया  जायेगा  ;  कौर

 इस  परियोजना  के  लिये  अमेरिका  से  कितनी  सहायता  प्राप्त  होगी  ?

 भ्र  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )
 :  wit  नहीं  ।

 प्रतिवेदन  प्रारम्भ  मे  अ्रमरीका  सरकार  के  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विकास  के  अभिकरण को

 पेश  की  जिसने  इसे  चलाया  है  ॥

 और  भारत  सरकार  सर्वेक्षण  दल  के  निष्कर्षों  को  भ्रध्ययन  करने  कौर  उस  के

 संबंध में  अपने  मत  व्यक्त  करने  का  अवसर  प्राप्त  करने  की  आशा  कितनी  सहायता

 लब्ध  होगी  इसके  बारे में  इतनी  शीघ्र  मत  प्रकट
 wet  किया  जा  सकता

 ।

 मूल  प्रंप्रेजी में



 Ray  बघषवार, थ्  ८

 थो प्र् to  र०  चक्रवर्ती  :
 क्या  सरकार उस  उत्पादन  का  अनुमान  देगी  जो  परियोजना  के  स्थापित

 हो  जाने  पर  प्रतिवर्ष  प्राप्त  होगा
 ?

 थी  चि०  सुब्रह्मण्यम
 :

 प्रभी  तो  दल  समूचे  मामल  का  अध्ययन  कर  रहा  है  ।  सुचना  तभी  दी

 ला  जब  हमें  विस्तृत  परियोजना  प्राप्त  हो  जाएंगी

 गयी  प्र०  to  चक्रवर्ती :  घनबान  हजारी  बाग  के  दो  जिलों  का  कितना  भाग  परियोजना

 के  इन्दर  भाएगा  कौर  प्रभावित  होने  वाले  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिये  क्या  उपाय  करने  का  विचार

 ह ै?

 गजनी चि०  सुब्रहमण्यम  :  यह  सर्वेक्षण  दल  के  प्रतिवेदन  के  सम्बन्ध  में  है  wey  जो  सब  कार्य  किये

 उनके  सम्बन्ध  में  च  प्रदान  पूछा  जाना  चाहिये  |

 fat  भागवत  झा  आजाद :  क्या  दल  ने  कोई  सं  रेत  दिया  है  कि  वहू  कब  तक  प्रतिवेदन  दे

 क्या  प्रतिवेदन  भारत  सरकार  को  पेश  किया  जाएगा  wear  क्या  यह  विभाग  को  पेश  किया

 जहाँ  से  यह  हमारे  पास  जाएगा  ?

 पंथी  fro  सुब्रह्मण्यम
 :  ७

 से
 ७

 महीनों  तक  समय  लगेगा  |

 शो  दो०  चे  फार्मा  क्या  बोकारों  इस्पात  संयन्त्र  तीसरी  योजना  के  eg  तक  लाभप्रद

 ara  होगा
 ?

 श्री  चि०  सुब्रहमण्यम :  जी  नहीं  ।

 घनी  यलमन्दा  रेड्डी  :
 क्या  यह  सर्दी  है  कि  यह  दल  देश  भर  में  जाँच  कर  रहा  है  बल्कि  इस

 जाँच  के  पर्यवेक्षण के  बाहर  भी  ?

 1... |  चि०  सुब्रह्मण्यम :  मैं  ऐसा  नहीं  सोचता  ।  यह  केवल  जाँच  के  झन्तर्गंत  हैं  ।

 1  भी  यामदा  रेड्डी
 :

 दल  समुचे  देशमें  श्रमण  कर  रहे  हैं  ।

 foe  महोदय
 :

 वह  कहते  नहीं  ।

 पी  मुरारका
 :

 मा०  मन्त्री  के  इस  उत्तर  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 तीसरी  योजना
 के

 तक  इसके  तैयार  होने  की  सम्भावना  नहीं  मैं  जानना  चाहता  हु  कि  सरकार  तीसरी  योजना  के

 पन्त  तक  इस्पात का  aha  सम्भरण  पुरा  करने  के  लिये  विशेषकर  जबकि  विस्तार

 क्रम  तथा  बोकारो  दोनों  में  विलम्ब  होने  की  सम्भावना  क्या  कार्रवाई  कर  रही  है  ?

 श्री
 चि०

 सुब्रहमण्यम
 :

 यथासम्भव  विस्तार  कार्यक्रम  को  तेल  तेज  करने  का  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं  ।

 गिनती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 क्या  दल  द्वारा  परीक्षण  इस  बात  के  ढांचे  के  ere  किया  जा  रहा  है
 कि

 परियोजना  सर  कारी  क्षेत्र  में  होगी  ae  यह  भारतीय  सलाहकारों  हारा  किया  जाएगा
 ?

 पथी  fro  सुब्रहमण्यम  :  यह  सरकारी  क्षेत्र
 की  परियोजना  होगी  उसी  श्राधार  पर  जाँच

 की  जा  रही  है  ।

 मूल  ae  में



 १७  श्रावण  १८८४  है|  मौखिक  रद्

 नदी हेम  we  :
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  अमरीकी  अपने  array  दृष्टिकोण  से  इस  समस्या

 का  कर  रहा  ताकि  बोकारों  को  रूसी  भिलाई  का  उत्तर  बनाया  जा  सके  और  यदि  तो

 satay  दृष्टिकोण  क्या  है
 ?

 fait  बची  सुब्रहमण्यम
 :

 भारत  में  सन् यन्त्र  भारतीय  हालात  के  भारत  की

 यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिये  होगा  ।

 fat to  के०  देव
 :

 क्या
 हग सरी रक  दल

 ने  दस्तूर  सलाहकार  से  परामर्श  किया  जिसने

 बौछारों  इस्पात  सन् यन्त्र  सम्बन्धी  परियोजना  रिपोर्ट  दी  थी  ?

 पथी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  हाँ  ।

 पचो  बसु मता री  :  इस  तथ्य  को  दृष्टिगत  रखते  हुए  कि  इतनी  बड़ी  परियोजना  में  बहुत  बड़ी

 अधिग्रहण  की  जाएगी  ate  बहुत  से  लोग  उजड़  क्या  उनको  स्थान  के
 समीप ही  समूपयुक्त

 स्थान  देकर  बसाने  की  कोई  योजना  है
 ?

 थी  रह  सुब्रह्मण्यम  :
 यह  मुख्य  प्रशन  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 tetany  क्या  यह  सही  है  कि  यह  दल  भारत  की  कुल  इस्पात  सम्बन्धी

 दयकताश्रों  के  मूल भू  त
 प्रशन

 पर  विचार  कर
 रहा  है  ग्रोवर क्या  हमें  बोकारो  की  जरूरत है  या  नहीं  ?

 1  थी  fro  सुब्रह्मण्यम
 :

 वे  प्राकारों  इस्पात  सन् यन्त्र  की  सम्भाव्यता  की  जांच  कर  रहे  हैं  ।  जहाँ

 तक  आवश्यकता  का  सवाल  में  समझता  हूं  कि  ag  बात  सिद्ध  हो  चुकी  है  कि  बोकारों  इस्पात  संयंत्र

 की  श्रावइ्यकता है  ।

 चीं  प्र०  च०  क्या  भारत  सरकार  अमरीकी  सरकार  को  ग्रसना
 दृष्टिकोण  समझाने

 के  लिये  अमरीका  को  एक  प्राविधिक  शिष्टमण्डल  भेजते  का  विचार  करती  है  ?

 घो  चि०  सुब्रहमण्यम  :  हमें  ौर  कोई  कार्रवाई  करने  से  पहले  इस  रिपोर्ट  के
 पेश  होते  की

 प्रतीक्षा करनी  है  ।

 श्री  उमा नाथ  :  कपा  सरकार  का  ध्यान  इस  ग्रा दाप  की  एक  प्रेस  रिपोर्टे  की  aye  दिलाया  गया

 है  कि  बिरला  जनों  ने  प्रेरित  का  में  गेर  सरकारी  क्षेत्र  में  सन् यन्त्र  प्राप्त  करने  के  fat  प्रयत्न  फिया  are

 यदि  हाँ  तो  सरकार  ने  इस  बात  के  लिये  क्या  कारवाई  की  है  कि  इसका  सर्वेक्षण  दल  की  रिपार्ट  पर

 कुप्रभाव न  पड़े  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मने  ऐसी  कोई  सिपारे  नहीं  देखी  ।

 नम्बियार  :  कया  भारत  सरकार  अथवा  इसके  प्रतिनिधि  ने  सब क्षण  दल  के  साथ  जब  वे

 यहाँ  बातचीत  की  थी  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  दल  के  सामने  अपनों  बात  थी  क-झुकी

 दार  ढंग  से  रखी  ?

 बनी  चि०  यद  मिला  रखते  का  प्रशन  नहीं है  ।  वे  बोकारो  सन् यन्त्र  की  सम्भाव्यता

 का  विचार  कर  रहे  हैं  ।  उनके  सामने  मामला  रखते  का  कोई  सवाल  नहीं  है  ।  उन्हें  यह  गरो  सशस्त्र

 की  सम्भाव्यता  के  सम्बन्ध  में  अपनी  रिपोर्ट  पेश  करनी  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में  ।
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 ज्योत्सना  चन्दा
 :

 क्या  सरकार  इस्पात  संयंत्रों  के  निकट  भविष्य  कोई

 भारी  उद्योग  स्थापित  करने  का  विचार  करती  यदि  हाँ  तो  कहाँ  ?

 fat  fao  सुब्रह्मण्यम  :  मा०  सदस्या  तीसरी  योजना  को  देख  जिसमें  देश  में  स्थापित किये

 जाने  वाले  भारी  उद्योगों  का  वर्णन  किया  गया  है  ।

 fat  गुप्त
 :

 |
 थी  मुहम्मद  इलियास  :

 श्री  स०  चल  साबित

 1६८  at  सुबोध  सदा

 श्री  स०  ला०  त्रिवेदी  :

 lat  Fo  दास  :

 |  श्री  सो  गोपालन :

 |  श्री  यदा पाल  सिह

 am  वैज्ञानिक  झतुसघान  गौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 संगीत  नाटक  भ्र का दमी  के  सचिव  द्वारा  हाल  में  ही  दिये  गये  त्यागपत्र  के  क्या  कारण

 हैं  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सचिव  ने  नियुक्ति  के  समय  उसे  दिये  गये  प्रशासन  पूरे
 न

 किये

 जाने  की  शिकायत की  है  ;

 यदि  तो  कया  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  पूरी  जाँच  की  है
 ?

 jars  श्रतसंघान  at  सास्कृतिक-कायम  मंत्री  हुमायूँ  कबीर  ):  अकादमी

 ने  उसे  सचिव  के  पद  के  लिये  ठीक  नहीं  समझा  उसे  उन्हीं  शर्तों  पर  वैकल्पिक  पद  की  पेशकश

 की  ।  उसने  वह  पद  स्वीकार  करने  से  इंकार  किया  are  पदत्याग किया  ।

 अकादमी  ने  बताया  है  कि  उसकी  नियुक्ति  की  शर्तों  का  कोई  उल्लंघन  नहीं  किया

 गया

 ऐसा  करने  की  जरूरत  नहीं  थी  ।

 fe  इ्द्जीत  गुप्त  :
 चूंकि  इस  व्यक्ति  ने  अपने  जीवन  के  पिछले  सोलह  वर्ष  पै  रिस  में  बिताये

 उसे  पहले  यह  पद  क्यों  पेश  किया  गया  था  जब  मन्त्रालय  इस  बात से  सन्तुष्ट नहीं  था  कि  वह

 इस  पद  के  लिये  उपयुक्त  है  ?

 श्री  हुमायूँ कबीर  :  जब  उसे  नियुक्ति  की  पे  शकर  की  गईं  थी  तब  मन्त्रालय  से  परामर्श  नहीं
 किया गया  था  ।

 नी  इन्ही  गुप्त  :  क्या  यह  तथ्य  है  कि  इस  पद  की  पेशकश  या  इस  व्यक्ति  के

 जिसे मा  ०  मन्त्री  के  कथनानुसार  मन्त्रालय  ने  अनुमोदन  नहीं  किया  श्रकादमी के  उन  कुलपति

 द्वारा  दिया  गया  जो  एक  भूतपूर्व  आई  सी०  एस०  अफसर  जिसे  कला  या  संस्कृति

 के  बारे  में  अधिक  ज्ञान  नहीं  है  ?

 aaa भ्रंग्रेजी में
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 गी  garey
 मा०  सदस्य

 ने  मग्स  सदी  नवदीं  समझा
 ।  मैंने  नहीं  कहा  ।  मेंने

 कहा  कि  पेशकश  दिये  जाने  से  पहले  हमें  सूचित  नहीं  किया  गया  किन्तु  हमें  पेशकश किये  जाने के  बाद

 ही  सूचित  किया  गया  ।  मामला  प्रारम्भ  में  हमें  नहीं  सौंपा  क्योंकि  अकादमी  का  ag  मत
 था  कि

 वे

 बिना  किसी  से  पूछे  नियुक्ति  करने  के  लिये  सक्षम  किन्तु  मन्त्रालय  का  यह  मत्त  था  कि  उससे

 म्  करना  श्रावक  चूंकि  पेशकश  की  जा  चुकी  थी  हमने  उसे  भ्रतुमोदित  नहीं  किया  ।

 गरी  इखजीत गुप्त  :  शकर  किसने
 की

 थी
 ?

 tet  हुमायूँ  कबीर  अकादमी  ने
 ।

 शो  तिरुमल  राव :  क्या  समाचारपत्र में  प्रकाशित  एक  समाचार
 की

 पोर  सरकार  का  ध्यान

 श्रावित  किया  गया  है  कि  संगठन  का  निर्माण  करने  वाले  साम्यवादी  विचारधारा  वाले  लोगों  ने  उस

 व्यक्ति  के  लिये  उस  पद  पर  रहना  दूभर  कर  दिया  यदि  सरकार का  घ्यान  इस  बात  की  रोक

 दिलाया  गया  तो  इस  पर  कया  कार्रवाई  की  गई  है
 ?

 क्या  उन्होंने इन  प्रत्यारोप  का  सत्यापन किया  है  ?

 शी  हनुमान कबीर  :  मेंने  पहली  बार  यह  सुना है  ।

 थी  तिरुमल  राव  :  सरकार  के  पास  यह  जानने  दे  लिये  कोई  तंत्र  है  कि  सहकार  इसके

 विभागों  के  बारे  में  क्या  प्रकाशित  कर  रहा  है  ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  सूचना  के  बारे  में  मत  जानना  चाहते  तौर  जब  उनके

 पास  नहीं  तो  वह  तक  प्रारम्भ  कर  देते  हैं  ।

 शी हेम
 बरुआ

 क्या  यह  सही  नहीं  है
 कि

 यह  व्यक्ति  इस  का  सचिव  नियुक्त

 किया  गया  था  प्रौर  जब  वह  पाया  तो  उसे  योजनाएं  बनाने  के  लिये  अकादमी  में  विशेष  अधिकारी

 का  पद  दिया  गया
 ?

 क्या  इसका  कारण  यह  था  कि  मंत्रालय  ने  इसको  अनुमोदन  नहीं  दिया  अथवा

 कारण  यह  था
 कि

 मंत्रालय
 को

 इसका  पता  नहीं
 था  कि

 इस
 व्यक्ति  को

 पेरिस  में  से  बुला  कर
 उसे  परेशान  प्रौर  बेइज्जत  किया  गया  ate  पद  से  निकाल  दिया  गया  ?

 poet  महोदय
 :

 तक  वितरक  की  श्रावर्यक्ता  नहीं  है  ।

 शी  हेम  eee  sitar  set  यह  है
 कि

 इस  बात  में  कठिनाई  यह  है  कि  इसकी  बहुत  व्यापक

 चर्चा  हुई  है  |
 हमें  ग्रा शंका  है

 कि
 वहां  कुछ  गड़बड़ी  है

 ।

 शिप्रा  महोदय
 :

 ऐसा  हो  सकता  है
 ।

 मैं  माननीय  सदस्य  से  सहमत  हो  सकता  हूं  ।  श्री

 जोखिम  आल्वा  :

 शी  जोखिम
 घ्र्त्दा

 इस  अकादमी  के  हालात  इतने  बुरे  क्यों  हैं
 ?

 सब  से  पहले  एक  महिला
 सचिव  ज़ो  मुसीबत  में  फिर  उन्होंने  किसी  ate  को  नियत  करना  कौर  उसे  निकाल

 दिया
 |  सरकार  इस  अकादमी  के  मामलों  का  गम्भीरतापूर्वक  विचार  क्यों  नहीं  करती  कौर  इसके

 लेखाओं  का  वार्षिक  लेखा  परीक्षण  करवाती  तथा  सांस्कृतिक  कार्यों  में  निपुण  अत्यन्त  योग्य  सचिव
 at  नियुक्त  नहीं  करती  ?

 वि
 ध्रिव्यक्ष  महोदय :  यह  कार्रवाई  का  सुझाव  है

 |

 अंग्रेजी  में
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 एवरो--  का  निर्माण

 1
 +

 (st  स०  मो०  बनर्जी

 |  eit  दी०  बचें  शर्मा

 थी  रामेश्वर  टाटिया

 |  थी  स०  ला०  देवी

 श्री  स०  सामन्त  ?

 1९६.  at  सुबोध  geet

 |
 भो

 थी  इया सलाल  सराफ :

 |
 रघुनाथ  fag

 :
 बसुमतारों

 यदा पाल  सिह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कानपुर में  एवरो-  के  निर्माण  में  wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ;

 १९६२  में  कितने  विमान  बनाये  जाने  की  संभावना है  ;

 क्या  कुछ  ब्रिटिश  प्राविधिक  ्य  भी  कानपुर  में  हैं  ;

 ऐसे  प्रविधियों  की  संख्या  क्रि तनी  है
 ?

 पं प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन )  :  शौर  .  तीसरे  ate  चौथे  एवरो-

 विमान
 का

 काम  सन्तोषजनक
 ढंग

 से
 चल

 रहा  है
 |

 आशा
 की

 जाती  है  कि
 दूसरा  विमान  इस  वर्षों

 उड़ेगा  भ्रांत  तीसरा  तथा  चौथा  विमान  पूर्ण  होने  वाले  होंगे  ।

 जी  हां

 (7)  चार  ।

 धी  स०  मो०  बनीं  क्या  उत्पादन  १९६२  में  पुरीਂ  तरह  रम्भ  हो  जाएगा
 ?

 fat
 कृष्ण  मेनन  :  उत्पादन  कभी  पूर्ण  नहीं  होता--यह  बढ़ता  रहता

 थी  नम्बियार  :  श्रघिकतम  कब  हो  जाएगा  ?

 श्रव्य  महोदय  :  उनको  प्रदान  पूछने  की  अनुमति  नहीं  थी  ।

 शी हेम  बुरा  क्या  यह  सही
 है  कि  हाल  ही  में  एवरो-  २  के  निर्माण  के  लिये

 ret  सिं डले वग  के  साथ  बातचीत  की  गई  थी  ?  इस  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन  :  विमान  के  सामान्य  निर्माण  के  लिये  निर्माताओं  के  साथ  हुमा  करार

 वेवल  एक  विशिष्ट प्रकार  के  लिये  नहीं  कई  प्रगतिशील किस्में  हैं  ।  wa  इंगलैंड  में  केवल निर्मितियों

 के  साथ  किरदार  नमूनों  क  बारे  में  बातचीत  Ht  माननीय सदस्य  इसका  उल्लेख
 कर  रहते  |

 mo  ee ee

 मूल  में
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 पथी  दो०  चं०  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  एक  कुछ  देशों  से  उनके  लिये  भ्रामक  लेने

 के  लिये  इस  विमान  का  प्रदर्शन  करने  के  लिये  बाहर  गया है  ?

 स्री  ger  सेना
 :

 वह  सुविधा  भिन्न  दल  हम  इसे दल  नहीं  कहते  वैमानिक  इस

 विमान  को  चलाते  वे  विमान  को  इंडोनेशिया  लेਂ  गये  श्र  वहां  से  मलाया  प्रौढ़

 वापिस झरा  गये  हैं  ।  वे  सम्बद्ध  सरकारों  की  प्रार्थना  पर  उड़ान  प्रदर्शन थे  ।  हमारे  निर्माण करार  के

 अधीन  यदि  हम  चाहें  हम  उनको  बेच  सकते हैं  ।

 थी  श्याम  लाल  सर्राफ
 :

 क्या  भारतीय  दिल्ली  अब  इस  विमान  के  निर्माण  में  पूर्ण  निपुण

 हैं  प्रो  क्या  इसका  प्रतिरक्षा  एवं  असैनिक  दोनों  कामों  के  लिये  प्रयोग  किया  जाता  है
 ?

 पत्नी  कृष्ण  सेना
 :

 भारतीय  दिल्पिकों ने  उनको  बनाया  ।  वे  श्राम  के  अनुसार हैं  ।

 उन्हें  निपुण  समझा  जा  सकता  है  ।

 जनों स०  चे  सामन्त  हमारे  et  में  कितने  प्रतिशत पुर्जे  बनाये  जा  रहे हैं  ?

 tat gon  मेनन  :  यह  इस  cet  में  नहीं  प्राता  ।  मुझे  पूर्वे  सुचना  चाहिय े।

 गानों  स०  ला०  द्विवेदी  :  क्या  उस  दल  ने  जो  विमान  को  प्रदर्शन  के  लिये  इंडोनेशिया  ate

 अन्य  देशों  को  ले  गया  यह  अपनी  इच्छा  से  फिया  है  या  उन  देशों  के  निमंत्रण  पर  ?

 1.0  उष्ण  सेहत  उन  सरकारों  के  जोरदार  निमंत्रण  पर  |

 fat  प्र०  चे  बरता  कानपुर  में  इस  विमान  के  निर्माण  की  वर्तमान  स्थापित  क्षमता  कया

 है  शौर  इस  समय  निर्माण  कितना  हो  रहा  है  ?

 पृश्नी  कृष्ण  मेनन :  जसा कि  मैंने  इस  समय  एक  साथ  तीन  विमान  तयार  करने  की

 संभावना  है  ।  उनमें  से  प्रत्येक  को  बनाने  में  कितना  समय  लगेगा  यह  उत्पादन  क  प्रगति  पर  निर्भर

 कुल  मिला  मैं  समझता  हूं  वर्तमान  व्यवस्था  एक  वर्ष  में  १२  विमान  तैयार  करने  की  है  ।

 रायल्टी  की  दरें

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 |  श्री  दी०  च०  फार्मा

 at  ora  सिंह  ।

 |  at  विभूति  fay

 श्री  दिनों  :
 1१००.

 श्री  tt  :

 थी  प्र०

 थ्रो
 रास  रतन  गुप्त :

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :

 शो  Go  बेंकटासुब्बया  :

 क्या  खान  कौर  हि  मंत्री  प्रासाद  तेल  पर  रायल्टीਂ  के  बारे में  २३  PEER  के  तारांकित

 बदन  संख्या  ११२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  रायल्टी  की  वर्तमान  दरों  में  संशोधन  के  बारे  में  gar  निर्णय  कर

 लिया है  ;  शौर
 ee

 मूल  ग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्रालय
 सें

 उपमंत्री  हजरनंवबीस )
 :  जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 port  रविवार  टाटिया  :  इस  बात  के  क्या  कारण  हैं  कि  आरम्भ में  श्रीराम  सरकार  के  साथ

 स्वामित्व  के  इस  महत्वपूर्ण  प्रश्न  क्षा  फैसला  नहीं  किया  गया  ate  प्राप्त  इंडिया  के  काम  कीਂ  प्रगति

 में  बिना  बाघा  पड़े  इस  मामले  को  सुलझाने  के  लिखे  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 को  हज़र नवीस :  पहले के  बारे  स्वामित्व  देने  के  दायित्व  के  बारे  में  खण्ड  हम  इसका

 विवाचन  एक  प्रकार  से  करते  हैं  प्रौढ़  आ्रासाम  सरकार  दूसरे  ढंग  से  बि  तक  दोनों  पक्ष  एक  विवाचन

 पर  सहमत  हो  विवाद  जारीਂ  रहेगा  |

 दूसरे  प्रदान  के  बारे  में  तत्र  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि  प्रासाद  सरकार

 att  केन्द्रीय  सरकार  दोनों  एक  साझा  हल  ढूँढने  के  लिय  प्रयत्नशील  हैं  ।

 की  रामेश्वर  टाटिया
 :

 जब  तक  इस  मामले  का  हल  न  हो  जाए  काम  की  प्रगति  सम्बन्धी

 स्थिति  कया  हें  ?

 ~
 पच्ची  हज़र नवीस

 :
 कासम  सरकार  ने  ह्म  वे  सेब  प्रयोगात्मक लाइसेन्स  देना  स्वीकार

 कर  लिया  है  जो  हमने  मांगें  हैं  ।

 शी पें०  बैंकटासुब्बेया  :  क्या  सरकार का  ध्यान  प्रेस  रिपोर्ट  की  कौर  आकर्षित  किया  गय  है
 जिसमें  कहा  गया  कि  मामला  मध्यस्थ  निर्णय  के  लिये  किन  मंत्री  को  सौंपा  गया  है  ?  यदि  तो

 शब  कया  स्थिति है  ?

 श्री  हुजरनबीस  :  यह  भी  विचाराधीन  एक  उपाय  है  ।  इस  आराम  सरकार  तथा

 भारत  सरकार  के  बीच  समझौता  है  कौर  मध्यस्थ  निर्णय  की  अ्रावस्यकता  नहीं  है  ।

 गंश्नी प्र० प्र०  चे  प्रासाद  स  CoS  i रक्
 ~

 कमी  के  कारण  कुल  कितने
 अनुमानित

 राजस्व  की

 हानि  होगी  ?

 श्री  हज़र नवीस  :  मैं  कुल  हानि  बताने  में  श्रीसंथ  हूं  ।  किन्तु  प्रति  टन  लगभग  ६  रुपये  का

 है  ।

 धी  हेम  क्या  सरकार  का  ध्यान  अय्याम  के  मुख्य  मंत्री  क  हाल  क  इस  वक्तव्य  की झोर

 दिलाया  गया  है  कि  स्वामित्व  शर  तेल  निकालने  के  कार्यक्रम  के  मामले  बड़े  किये  ज  रहे  हैं  दिल्ली

 के  सरकारी  क्षेत्र में  डर  पदा  किया  जा  रहा  है  ,  यदि  तो  क्या  यह  सही  नहीं है  कि  तेल  ate
 प्राकृतिक

 गैस  झ्रायोग  के  प्रतिनिधियों  ने  राज्य  सरकार  के  विरुद्ध  सब  प्रकार  के  अ्रनर्गल  वक्तव्य  feafa

 को  पेचीदा  बना  रहे  हैं  ?

 fat  हरि  विष्णु  कामत  :  शीत  युद्ध  चल  है  ।

 tet  हज़र नवीस  :
 मुझे  भ्राता  के  मुख्य  मंत्री  के  ऐसे  किसी  वक्तव्य  का  पता  नहीं  कौर

 न  ही

 मुझे  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस
 आयोग  के

 ऐसे  feat  वक्तव्य  का  पता  है  ।
 न

 मल  अंग्रेजी में
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 qa  बसुमतारी  :  क्या  यह  सही  है  कि  तेल  निकालने  के
 बारे  में  इस  समझौते

 के  बारे  में

 सरकार  से  परामर्श  नहीं  किया  ?

 पेशी  हजरनंवीस  जब  माननीय  सदस्य  के  मन  में  यह  बात  है  कि  असाम  सरकार  ने  दायित्व

 सम्बन्ध  में  इस  नवीन  स्पष्टीकरण  को  स्वीकार  नहीं  किया  ।  यह  सही है  ।

 चची  राम
 रतन

 गुप्त  क्या  यह  सही  नहीं  है  कि  योजना  आयोग  ने  पाये  सरकार को  उस

 तेल पर  ज्ञ  वहां  पाया  १४  प्रतिशत  स्वामित्व  दिया  है
 ?

 tal  हज़र नवीस  :  यह  भी  एक  प्रस्ताव है  ।

 fae  प्रकार  का  इस्पात

 at  सुबोध  dear

 थ्री  स०  Wo  सामन्त

 को  |. 1-  Fe  दास प
 Yor

 at  स०  ला०  दिविवि

 ware  tt

 ईश्वर |

 क्या  इस्पात  श्र  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भद्रवती  प्राय रन  एण्ड  स्टील  मैसूर  में  विशेष  प्रकार  के  इस्पात  के
 उत्पादन  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 क्या  मंत्री  महोदय  को  भी  उनक  कारखाने  के  निरीक्षण  के  समय  यह
 सुझाव  दिया  गया

 था  ;

 यदि  तो  क्या  कारखाने  को  इस  प्रयोजन  के  लिये  सहायता  का  कोई  श्राइवासन  दिया

 गया  था ;  रोक

 यदि  तो  किस  प्रकार की  सहायता  का  दिया  गया  था
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )
 श्र  हां  ।

 att  हमने  मैसूर  aaa  को  झ्राइवासन  दिया है  कि  frat  शरीर  विशेष  प्रकार  के

 इस्पात  के  उत्पादन  के  उनक  प्रस्तावों  पर  warmer  रूप  से  विचार  किया  जायेगा  |

 श्री  सुबोध  हंसदा  :  मैसूर  स्टील  एन्ड  आयरन  वैसे  को  ही  परियोजना  प्रस्तुत  करने  के

 लिये  क्यों  कहा  गया
 ?

 fat  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  विशषज्ञों  की  राय  में
 उस  की  स्थिति इस  परियोजना  के  लिये  उपयुक्त

 z  ।

 फन्नी  सुबोध  कया  उन्हों  ने  इस्पात  संयंत्र  की  स्थापना
 के  बारे में  कोई  योजना  प्रस्तुत

 की
 है  site  यदि  तो  वे  किस  प्रकार  का  संयंत्र  स्थापित  करना  चाहते  हैं  ?

 थी  चि०  सुब्रहमण्यम :  हम  ने  उन  से  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने  के  लिये  कहा
 है

 श्र  प्रस्ताव

 तीन  सप्ताह  में  प्राप्त  हो  जाने  की  संभावना  है  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 feat  स०  चं०  सामन्त
 :

 कया  हमें  विशेष  प्रकार  की  बहुत  प्रतीक  आवश्यकता  है  यानी उस

 के  उत्पादन  का  afer  भाग  निर्यात  किया  जायेगा  ?

 tat  चि०  सुब्रह्मण्यम  नहीं  ।  उस  का  उत्पादन  देश  में  खपत  के  लिये  किया  जायेगा  |

 सच  तो  यह  है  कि  हम  विशेष  श्र  मिश्र  इस्पात  का  काफीਂ  आयात  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  त्०  Fo  दास
 :

 क्या  दुर्गापुर  में  भी  इस  प्रकार  के  संयंत्र  की  स्थापना  क  प्रस्ताव  यदि

 तो  इन  दोनों  में  से  किस  को  वरीयता  दी  जायेगी ?

 श्री  चि०
 सुब्रह्मण्यम

 :
 जी  हां

 ।
 दुर्गापुर  में  भी  संयंत्र  स्थापित  किया  जायेगा  ate

 यदि
 इस

 बीच  यह  प्रस्ताव  स्वीकृत  हो  गया  तो  मैसुर  में  भीਂ  संयंत्र  स्थापित  जायेगा ।

 |  म०
 ला०  द्विवेदी

 :
 क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई  योजना  तैयार  कर

 ली
 गई  है

 या
 की

 जा  रही है  ;  यदि  तो  क्या  वह  सभा  पटलਂ  पर  रखीਂ  जायेगी  ?

 चि०
 सुब्रह्मण्यम

 :
 में  बता  चुका  हुं  कि  में  ने  प्रस्ताव  मांगे  हैं  ग्रोवर  वे  तीन-चार  सप्ताह

 सें  प्राप्त हो  जायेंगे  ।

 fort  यलमंदा  रेड्डी  यह  सहायता  ऋण  के  तौर  पर  दी  जायेगी  अथवा  सहायता  के  ATT

 पर  ?

 चि०  सुब्रहमण्यम  :.  इस  बात  का  निर्णय  अभी  किया  नहीं  गया
 है

 रेणु
 क्या  यह  सच  है  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  आधिक  सलाहकार

 की  में  यह  परियोजना  किसी  गैर-सरकारी  समवाय  को  सौंपना  बेहतर  होगा  ale  इसलिये  इसਂ

 बात  की  संभावना  है
 कि

 दुर्गापुर  में  यह  संयंत्र  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित
 न

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :.  इस  प्रकार  का  सुझाव  में  ने  पहली  बार  सुना  हैं
 ।

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  यह  सुझाव नहीं  है  ।'

 शयाम  लाल  सर्राफ  :  इस  इस्पात  का  वितरण  भ्रमित-भारतीय  संग्रह  से  किया  जायेगा

 था  इस्पात  संयंत्रों  को  हीਂ  उस  का  वितरण  करने  दिया  जायेगा  ?

 शची  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  उस  का  वितरण  झील-भारतीय  अधार  पर  होगा  |

 fat  सोनावने  :  श्रमिक  श्रौचित्य  के  प्रशन  पर  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  तरफ  के  सदस्य  प्रश्न

 पूछने  के  लिये  खड़े  होते  हैं  किन्तु  एसा  प्रतीत  होता  है  कि  are  की  नजर  हमारी  तरफ  नहीं  जाती  ।

 महोदय  :  में  अज  अपने  डाक्टर  से  परामर्श  लूंगा  |

 थी  श्र०  प्र०  जेन  :  कया  यह  सच  है  कि  कोयले  की  प्रक्रिया  से  बनाया  जाने  वाला  लोहा  मिश्र

 कौर  विशेष  इस्पात  के  लिय  विशेष  रूपਂ  से  उपयुक्त  होता  है  कौर  चूंकि  भद्रवती  में  इस  प्रक्रिया से

 लोहे  का  उत्पादन  किया  जाता  है  इसलिये  उसे  वरीयता  दी  जानी  चाहिये  ?

 गनी  चि०
 सुब्रहमण्यम

 :
 भद्रवती  आयरन  वर्क्स  को  इस  काम  के

 लिये  वरीयता  देने का  एक

 कारण यह  भी  है  ।

 were  महोदय  :  श्री  सोनावती  |
 es

 dict  म
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 पैपी  सोनावने  ।
 देश  में  विशेष  इस्पात  की  कितनी  मांग  हैं  ate  क्या  यह  परियोजना इस  मांग

 की  पूति  कर  सकेगी ?

 नथी  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  केवल  इस  परियोजना  से  नहीं  ।  हमारे  पास  दुर्गापुर  परियोजना

 भी  है  ।  हम  ने  निजी  क्षेत्र  में  भी  कुछ  लाइसेन्स  दिये  हैं  किन्तु  उन  में  से  बहुत से  उपक्रम  उत्पादन न

 कर  ॥

 पच्ची  दास प्पा
 :

 क्या  ag  सच  है  कि  प्रविधियों  का  एक  दल  इस  परियोजना  के  मूल्यांकन  के

 लिये  पश्चिम  जर्मनी  हो  गया  है  ?

 fat  बची  सुब्रह्मण्यम :  नहीं
 ।

 यह  दल  जाने  वाला है  ।

 किसानों  का  सौदा

 Cot  हरिश्चन्द्र  माथुर  :

 श्री  बहु  Ho  देव

 ।  at  नरेन्द्र  सिह  महिला

 श्री  स०  मो०  बनो

 wt  ato  चे  हादसा

 |  थ्रो  टाटिया

 |  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री

 श्री  प्र०  चे

 I att  वॉरियर

 शो
 वासुदेवन

 नायर :
 श्री  िन ह मठ  कण  कुमारन

 श्री  भागवत  झा  ग्रा ज़ाद

 eter  at  भक्त  मदान

 शो  हेम  राज

 श्र  लाल  सर्राफ

 श्री  नमस् वि यार

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 |  श्री  पर  बेंकटासुब्बया  1

 श्री  सूरज  पाण्ड्य

 |
 aa  यलमन्दा  रेड्डी

 श्रीमती  सामना  सुल्तान

 at  नाथ  पाई
 |

 श्री  हेम

 बसुमतारी

 |  श्री  यशपाल  सिंह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मिग  था  उस  के  समान  विमान  खरीदने  और  तैयार  करने  at  व्यवस्था

 अन्तिम
 रूप  से  पुरी  हो  गई  है  ;

 +
 qa  wat
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 क्या  पश्चिमी  देशों  ने  कोई  प्रस्ताव  रखे  हैं  ;  कौर

 यहीं  तो  कयों  प्रस्ताव  रखे  गये  हैं
 /

 पं प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  :  नहीं  ।

 कौर  एक  से  प्रतीक  स्थानों  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।  उनकी  जांच  की  जा  रही

 है  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  ब्यौरा  देना  लोकगीत  में  न  होगा  ।

 भी  हरिश्चन्द्र  मायूर  समाचारों  से  प्रतीत  होता  हैं  कि  मिग  विमानों  के  प्रस्तावित

 सौदे  का  पश्चिमी  देश  विशेष  कर  मे  रिका  ग्रोवर  ग्रेट  ब्रिटेन  विरोध  कर  रहे  हैं  हमारे  इस  सौदे  पर

 feat  देशों के  विरोध  का  प्रभाव  किस  हद  तक  चाहे  प्रो  उन  की  नाराजगी  के  क्या  कारण

 हैं  अ्रघ्नार  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 थो  कृष्ण  मेनन  :  यह  see  से  सम्बन्धित नहीं  है  ।  )

 fait  हरिश्चन्द्र  सुधार
 :

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  क्या  यह  प्रगति  पश्चिमी  देशों
 की  नाराज़गी  से  अवरुद्ध  हुई  है  यह  बात  ea  से  सम्बन्ध  रखती  हैं  ।

 श्रीकृष्ण  मेनन
 :

 मूल  प्रदान  यह  था
 कि

 क्या  इस  प्रदान  के  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  कर
 लिया

 गया  है  मेंने  बताया  ।  मुझ  पूछा  गया  कि  क्या  ger  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं
 ।  मेंने कहा  कि

 उन  पर  विचार  किया
 जा  रहा  है

 उन
 का  ब्यौरा  देना  लोकहित  में  नहीं  होगा

 गप्ध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  इस  मामले  में  सरकार  किन्हीं

 aq  बातों  से  प्रभावित  होगी  ।  वे  यहीं  जानना  चाहते  हैं  ।

 धी  कृष्ण  मेनन
 :

 हमारा  देश  सम्पूर्ण  प्रभुत्व  सम्पन्न  और  स्वतंत्र  है  ।

 felt  हरिइचख  माथुर
 :

 यह  मामला  किस  अवस्था  में  है  शर  कया  यह  सच  हैं  कि  प्रद  सोवियत

 रूस भी  इस  में  दिलचस्पी  नहीं  ले  रहा  है  क्योंकि  हमारे  पास  प्रविधि  नहीं  हैं  जो  मिग  विमानों का

 निर्माण  कर  सकें  ate  इसलिये  रूस  की  प्रतिष्ठा  कम  होगी  /

 पनी  कृष्ण  मेनन
 :

 प्रदान  के  पहले  भाग  का  उत्तर  दैनी  लोकहित  में  न  हीगा
 । जहां तक  दसरे

 भाग  का  सम्बन्ध  समाचारपत्र सदा  की  भांति  प्रचार  कर  रहे  हैं  ।

 tet  to  के०  देव  :
 रूस  site  जनवादी  चीन  की

 राजनीतिक  विचारधारा  में  अन्तर  होनेਂ

 के  बावजूद

 purer  सहोदय  :  प्रदान  पूछते  समय  निष्कर्ष  शादी  का
 fear  जाना  चाहिये

 ।

 गशत  के०  देव  :
 कया  भारत-चीन  विवाद  के  संदर्भ  में  पुर्जों  के  संभरण  के

 प्रदान
 पर

 विचार

 किया गया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  जब  सौदा  पक्का  हो  जाये  तभी  यह  जा  सकता  है  ।

 fat  प्र०  ho  देव  :  इस  प्रदान  पर  विचार  करने  के  लिये  यह  समय  उचित  है  |

 fait  कृष्ण  मेनन  :  हम  राजनीतिक  विचारधारा  के  लिये  नहीं  वरन्  विमान  खरीदनें  के

 लिये  बातचीत  कर  te  हैं  ।
 ;

 मूल  ५ भ्रंग्रे जी  में
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 पराया  महोदय  :  शान्ति
 ।

 श्री  महिला
 ।

 tet  नरेंद्र सिह  महिला  :  नया  इन  विमानों की  खरीद  से  कुछ  राजनी  तिक  wet  जुड़े  हुए  हैं
 ?

 पेशी  कृष्ण  सेना  :  नहीं  ।

 tal स०  मो ०  बनर्जी  :  इस  सौदे
 को

 पक्का  करने  के  लिय
 ज  द  सप्त  गया  है  उस  के  कब

 तक  लौट  कराने  की  संभावना  है
 ?

 नश्अध्यक्ष  महोदय  :  इस  से  क्या  ज  पड़ता  है
 ।

 दल  एक  दिन  पहले
 या

 बाद  में  श्री  सकता

 ह  ।

 tat  Yo  मो०  बनर्जी  :  सौदा दल  के  लौट  कराने  पर  पक्का  होगी  |

 पच्ची  भागवत  झा  आजाद :  क्या  यह  सच  है  कि  हमारी  वायु  सेना  के  विशेषज्ञों  ने

 थूक  विचार  कौर  जांच  करने
 के

 बाद  सुविधा  कौर  उपादेयता  की  दृष्टि  से  अन्य  विमानों
 की

 अपेक्षा

 मिग  विमानों  को  खरीदने  का  निर्णय  किया  है  /

 fat  कृष्ण  मेनन  यह  भी  बताना  मेरे  लिये  संभव  नहीं  है
 ।

 +a)  प्रकाश वीर  शांति
 :

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  के  एक  विंदीष  अधिकारी
 जिन

 को  कि  नाम  श्री

 है  वह  रूस  इन्हीं  मिंग  विमानों
 की

 खरीद  कें  में  गये  हुए  हैं
 तो

 क्या  उन्हें  जाने
 से

 पहले  यह  निश्चय  कर  लिया  था  दूसरे  देशों  ने  sera  प्रपोजल  fan  विमानों
 के

 सम्बन्ध

 में  दिया  है  उन  की  जहां  वह  जा  रहे  हैं  वहां  से  यह  सस्ते  पढ़ेंगे  या  हमारे
 देश

 के

 हित  में  रहेंगे ?

 शो  कष्ट  मेनन  :  ये  att  बातें  ऐसी  हैं  जिन्हें  मैं  बता  नहीं  सकता  ।

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  wer  इतना  ह  है  कि  क्या  अफसरों  का  यह  दल  भेजने से

 qed  इस  बात  का  पता  लंगा  लिया  गया  है  कि  हमें  are  देशों  से  सस्ते  विमान

 नहीं मिल  सकते  ?

 थी  gor  मेनन  :  सरकार  ने  ara  करने  से  पहले  अपनी  रॉय  में  सभी  अवश्यक

 शौच  कर  ली  हैं  ।  इस  से  अघिक  जानकारी  देना  तो  विभिन्न  प्रकार  के  विमानों  के  गणों  के  बारे  में

 तुलनात्मक व्यक्त  करना  होगा  |

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :  श्रीमन्  श्रापके  ध्यान  में  यह  बात  अवश्य  आई  होगो  किं

 मंत्रीगण  ate  विशेषकर  कुछ  मंत्री  ईलार्क-हितो  इस  सुविधाजनक  वाक्य  का  प्रश्रय  लेने  के

 लिये  बहुत  तत्पर  रहते  कोई  बात  लोक-हित  की  या  नहीं  इस  बात  का

 fora  कौन  कर  सकता  है--ग्राह्य  सम्बन्धित  मंत्री  महोदय
 ?

 weer  महोदय  :  मेरा  ख्याल  है  कि  यह  पहले  भी  तय  हो  चुका  है  कि  जानकारों  देता

 लोकहित  में  न  होगा  इस  अधार  पर  मंत्री  जानकारी  देने  से  इन्कार  कर  सकता  है  ।  नील

 यदि  में  देखता  हूं  कि  जाकारी  दी  जानी  चाहिये  तो  में  हस्तक्षेप  करता हूं  जपा  कि

 मंत्री  महोदय  से  जानकारी  देने  के  लिये  कहा
 |

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 tet  ferns माथुर  :  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  माननीय  मंत्री  ने

 wa  जो  जानकारी  दी  वह  उस  जानकारी  से  विपरीत  है  जो  उन्होंने  भ्र पने  मंत्रालय  की

 माँगों  पर  चर्चा  के  दौरान  दी  थी  ।  श्री  भागवत  झा  ग्रा ज़ाद  नें  जो  प्रश्न  पूछा  उसका  उत्तर

 वादविवाद  के  दौरान  दिया  गया  है  wa  मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  जानकारी

 देना  लोक-हित  में  न  होगा  )  |

 paar  महोदय  श्री  ने  यही  बात  कही  थी  कौर  उसके  उत्तर  में

 कहा  गया  था
 कि

 हमें  अपनी  इच्छा  के  भ्रनुसार कार्य  करने  का  अधिकार है  ।  मुझे  इस

 बात  का  स्मरण  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  की  राय  में  जानकारी  में  gear है  तो
 वे  मुझे

 लिखें  श्र  में  माननीय  मंत्री  को  लिखकर  fears  देख  लूंगा ।  इस  बात  का  निर्णय  में  अभी

 कसे
 कर  सकता  हुं  ।  :

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  :  मेरा  निवेदन है  कि  मंत्री  महोदय
 ने  कभी  लोक-हित  में  जानकारी

 देने  से  इंकार  किया  है  जबकि  वाद-विवाद  के  दौरान  उन्होंने  कहा  था  कि  ये  विमान  देश

 के  लिये  सर्वोत्तम  हैं  तो  va  वे  लोक-हित  की  झाड़  क्यों ठे  रहे  हैं  .  .
 )  |

 गुनिया  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  को  ag  समझता  चाहिये  कि  कभी-कभी  हमें

 कथन  का  स्मरण ही  रहता हैं  |  इसलिये  मैं  रिकार्ड  देखे  बगैर  कह  नहीं  सकता  fe  va  दिन

 कया  कहा  गया  था  श्र  क्या  वहीं  जानकारी  देने  से  इंकार  फिया  जा  रहा  है  यानी

 wa  दी
 जा  रहीं  जानकारी  कुछ  भिन्न  है  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त
 :  में  श्रौचत्य  उठाना  चाहता  हूं

 श्री  अन्सार  हर वानी
 :  श्रीमती  मैं  औचित्य  sea  उठाना  चाहता  हूं

 महोदय  :  शाँति  ।  जब  एक  माननीय  सदस्य  ढारा  औचित्य  प्रश्न  उठाया

 जा  रहा
 हो  तो  में  किसी

 शौर  सदस्य  afar  प्रश्न  उठाने  को  अनुमति  कैसे  दे
 सकता

 ह
 ॥

 ची  प्रिय  गुप्त  :  श्रौचित्य
 का

 set  यह  है
 कि  जब  कोई  मंत्री  लोक-हित  का

 कारण  बता  कर  जानकारी  देने  से  इंकार  करता  है  तो  उसे  कितना  समय  दिया  जाता  है

 शौर  इस  बात  का  निर्णय  कौन  करेगा  कि  मंत्री  महोदय  का  कथन  सही  है  या  नहीं ?

 श्रेय  महोदय  :  में  इसका  उत्तर  दे  चूको

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  उसे  कितना  समय  दिया  जाता  है  ।  छः  महीने  AT  एक  साल  का

 था  दो  साल  ?

 महोदय  :  यह  परिस्थिति  पर  निर्भर  करता  है

 पृश्नी  प्रिथ  इसका  निर्णय  कौन  करता
 है

 ?

 महोदय  शाँति  ।  माननीय  सदस्य  मेरो  बात  नहीं  सुनते  तो  शायद  निर्णय

 वहीं  करेंगे

 fat  went  श्री  भागवत झा  ane  ने  बताया कि  प्रतिरक्षा  मंत्री  ने

 विवाद  के  दौरान  उन्हें  कुछ  जानकारों  दो  थो  ।  क्या  as  झ्रावश्यक  है  कि  वहाँ  जान  हारो

 दी  जाये  ?

 मूल  श्रन्रेजी  में
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 भागवत  झा  प्रस्ताव  जान  तारी  मुझे  नहीं  वरन्  सदन  को  दी  गई  है  ।

 कछ  सहसचिव  सदस्य--उठे  |

 जनो  उ०
 Ao  श्रीमन्  में  एक  बात  का  स्पष्टीकरण  चाहता

 महोदय :  शाँति
 ।  mea  काल  में  कया  औचित्य  wear ही  उठाये  जाते

 रहेंगे ।  मेरा  रुपाल
 है

 कि  प्रश्नकाल
 में

 जितने  औचित्य
 प्रश्न  उठाये  जाते हैं  उनमें  शायद ही

 कोई  afar  प्रश्न  होता है  ।  यदि  सदन  सहमत  हो  dt  में  माननीय  सदस्यों से

 प्रश्नकाल में  शभ्रौचित्य  set  न  उठाने के  लिये  कहूंगा  ।

 पन्नी  हरिश्चद्र  इस  बात  को  इस  प्रकार  नवदीं  तय  किया  जा  सकता

 पेमप्पक्ष  शाँति
 ।  मूझे  औचित्य  के  प्रश्न  सुनने  ake  उन  पर  निर्णय

 देने में  कोई  आपत्ति  नही ंहै  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  से  पूछता  हूं  फि  इस  विशेषाधिकार

 का  दुरुपयोग .  .  ।

 शो  हरि  विष्णु  कामत
 :  कभी  कभी  मंत्रीगण  भी  दुरुपयोग  करते  हैं  ।

 aust  महोदय :
 अभिनय  कां  wet  उठाये  जाने  पर  ate सब  कार्यवाही  स्थगित

 करनी  पड़ती  है  ।  यह  देखा  गया  है  कि  इस  प्रकार  उठाये  गये  औचित्य  के  १००  geal में

 से  केवल  एक  वास्तव  में प्रौ चित्य  प्रश्न  थो ।  )  में  नहीं  चाहता  कि  माननीय

 सदस्यों  को  इस  श्री  हार  के  प्रयोग  से  वंचित  रखा  जाये  fed  मेरा  ख्याल  है  कि  माननीय

 सदस्यों  को  अधिक  जिम्मेदारी  से  काम  लेना  चाहिये  ae  वास्तव  में  भ्रौचित्य  का
 प्रदान  हाने

 पर  उसे  उठाना  चाहिय े।

 पच्ची  प्रिय  गुप्त
 :

 हम  होने  पर  ही  औचित्य  प्रश्न  उठाते  हैं
 ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  श्रीमन, मेरा निवेदन है फि मेरा  निवेदन  है  फि
 प्रश्नकाल  में  जब  शभ्रौचित्य  का  ve

 उठाया  जाये  ता  जिस  नियम  के  अंतगर्त  वह  उठाया  गया  है  उपक  हवाला  दिया  जाये  |

 प्राम  तौर  पर  प्रश्नकाल  में  कोई  भो  सदस्य  कुछ  भी  पूछ  बैठता  है  ।  उसको  बजाय  हम

 नियम  का  उल्लेख  कर  औचित्य  का  प्रश्न  उठा  कर  अपने  विनिर्णय  देने  का  wat  कर

 सकते  हैं  ।

 गभ्रव्यक्ष महोदय  :  क्या  पूरक  प्रश्न  पूछे  जाये ं?

 fart  त्यागो  :  क्या  माननीय  मंत्री  की  रूस  के  अधिकारियों  से  शीत  के  दौरान पता

 चला  हैकि  ara  ने  मिग  सौदे  के  सम्बन्ध  में  सोवियत  रूस  को  aoa  विरोध  व्यक्त  किया

 क्या  ae  सही  है  ?

 गजनी  कृष्ण  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  वैसे  भी  यह  इस  प्रश्न  के  ह. ग्रन्तगत

 नहीं  ant ।

 fat  रघुनाथ  वह  समाचार-पत्रों  में  प्रकाशित  हुई  है  ।

 मूल  saa  में
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 गधों  उ०
 मू

 ०
 त्रिवेदी :  at  कहा  कि  माननीय  मंत्री  लोकहित में  जानकारी

 देने  से  इंकार  कर  सकता  है  ।  मैं  इतना  ही  जानना  चाहता  हूं  किं  क्यां  मंत्री  के

 इस
 प्रकार  के  कथन  के  भी  ara  किसी

 प्रकार  का  हस्तक्षेप  कर  संकते  हैं  या  नहीं
 ।

 १भ्रथ्यक्ष  यह  बात  कई  बार  उठायी  गई  है  ।  एक  बार  श्री  श्रायंगार

 जो  उस  समय  wea  मंत्री  से  रिकाड  दिखाने  के  कहा  था  ताकि  वे  इस  बात
 का

 निर्णय  कर  सकें  कि  मंत्री  महोदय  ने  जो  कारण  दिया  है  वह  तथ्यों पर  आधारित  है
 या

 नहीं ।  अधिकांश  मामलों  में  मैं  माननीय  मंत्री  के  कथन  को  सही  मान  लेता  हू

 जब  तक  माननीय  सदस्य  कोई  विशेष  तथ्य  प्रस्तुत  करें  ।

 पृश्नी  फ्रेंक  एन्थोनी  :  श्रीमन्  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि इस  मामले में  काई  स्पष्ट
 विनिमय

 हो  तो  हम  कोई  कार्यवाही  न  कर  सकेंगे  ।  श्राप  न्यायाधीश  रह  चके  हैं  ate  श्राप  जानते

 ही  हैं  कि  न्यायालयों  में  इस  विशेषाधिकार  का  प्रयोग  किया  जाता  है  किन्तु  न्यायालय  कभी

 sat  अधिकार  नहीं  त्यागते  ।  प्रतिरक्षा  मंत्री  बार-बार  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  कर  देते  हैं
 कि

 हम  लोग  कुछ  कर  नहीं  सकते  ।  जब  मंत्रीगण  विशेषकर  ऐसे  मामले  में  लोकहित  की

 उठायें  तो  आपको  पूर्ण  अधिकार  है  कि  श्राप  रिकाड  उसके  कथन  की  सचाई  की

 लाँच  sti  प्रिया  कोई  भी  मंत्री  यह  कारण  दे  सकता  eat  सभा  को  कोई

 न  मिल  सकेगी  |

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 ।

 यह  पहले  उठाया  गया
 था  सौर

 मैं

 उत्तर
 दे  हूं  ।

 काल  समाप्त ।

 पर  eat भी म० स०
 eto

 ट्िंवेदो  ४
 प्रदान  काल

 के  देस

 हुए  हैं  wit  इसलिये  प्रश्नकाल  १०  मिनट  बढ़ाया  जाना  चाहिये  ।

 foray  महोदय  :  ये  १०  मिनट  किसने  लिये
 ?

 wer  सुचना  प्रदान  संख्या  १  के  सुपूरक  प्रदेश

 peer  सहो बय शी श्री  मोन  स्वरूप  ।  वह  अल्प  सूचना  प्रदान  संख्या  १  जिसका  कल

 उत्तर  दिया  गया  अनुपूरक  प्रदान  पुछ  सकते  है  |

 aft  मोहन  स्वरूप
 +  विवरण  में  यह  कहा गया  है  कि  टाटा  कलकत्ता पत्तन  पर

 चार  स्पिनरों

 में  पाया  जिसमें  ७०,०००  बोरे  उनमें  से  केवल ४  ०००  बारे  दारंग  और  मालदा  भेजे  गये

 कौर  बाकी  बिहार  कौर  उड़ीसा  भेजे  क्या में  जाने  सकता  हुं
 कि

 क्यो  ये  माल  पत्तन
 पर  एक  साथ  पाया  शर  सारे  जहाजों  से  एक  साथ  माल  उतारा  गया

 ?

 fare तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री झा०  शक  ४
 में  उत्तर  में  बता  चुका हूं  चूंकि

 यह  घाटा  जो दूषित कहा  जाता  हैं  चार  स्पिनरों में  पाया  हैं  ।  उसमें  लगभग  ७०,०००
 बोरे

 जिसमें से  ४०००  बोरे  दारंग  प्रौढ़  मालदा  जिले  को  भेजे  गये  |  )  इन  ४०००  बोरों

 के  बार
 में

 भी  यह
 नहीं  कहा

 जा
 सकता

 कि  ये  ४०००  बोरे  सार  ही  दूषित हों  गये  हैं  क्योंकि  माता

 में  जिन
 स्थानों

 में  यह  घटनायें  हुई
 है  वेवल  बहुत  थोड़े  बार  इस्तेमाल  हुए  जिन  क्षेत्रों  में  प्रतीक

 बोरे  इस्तेमाल  हुए  है  उससे  काई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  हैं  ।
 या  a

 *देखिये  लोक-सभा  वाद-विवाद  दिनांक  ७  PEER  |

 मूल



 १७  १८८४  (sre)  मौखिक  उत्तर  रह

 tat हेम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते हुए  कि  इन  चार  स्पिनरों में  से  जिनमें से  दूषित

 भ्रष्टा  मिलते  की  खबर  प्रिट  के  कुछ  बीर  बम्बई  मद्रास  पत्तों पर  भी  उतारे  क्या  इन

 पत्तनों  पर  प्रादेशिक खाद्य  निदेशकों  को  यह  देखने का  आदेश  नहीं  दिये  गये  कि  बोरे  ठीक  हालत  में  है

 या  नहीं  क्या  वे  दूषित  हें
 ?

 tet झ०  म०  थामस  :  उनका  परीक्षण  किया  जा  tarsi  सभी  सावघानी बरती  जाती  हैं  ।

 किये  गय  परीक्षणों जांच  से  यह  देखा  जायेगा कि  यह  खराबी  रास्ते  में  था  पत्तन  पर  तो  नहीं

 हुई ।

 सरकार  ने  कहा  है  कि  इस  बात का  wah  पता  नहीं  लगा  हैं  कि  दूषण  के

 परन्तु मंत्री  महोदय
 का

 कहना  है  कि  यट  दूषण  रास्ते  में  नहीं  सरकार हमें  ig  बताये
 कि  कया  यह  दूषण  काट  के  अथवा  पश्चिम

 बंगाल  में  विभिन्न  केन्द्रों  को  भेजने  बाद  र
 ?

 पच्चीस  स०  थामस  :  मेंने  भी  यही  कहा  है  ।  माननीय  सदस्य  ने  वह  उत्तर  नहीं  पढ़ा  है  जो  मैं  ने

 सभा  पटल  पर  रखा  मेंने  उत्तर  के  में  कहा  है

 के  दूषण  के  बारे  में  इस  बारे  में  कि  यह  खराबी कब  भ्रग्ने्तर  जाँच

 पड़ताल अभी  हो  रही  है  यथा  समय  इस  जाँच  एकतल  की  भ्रान्ति  परिणाम

 संभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा

 थी  यशपाल सिंह  :  क्या  सरकार  के  पास  कोई  ऐसा  इन्तजाम  है  कि  भ्रास्ट्रेलिया  या  भ्र मे रिका

 वगैरह  जिस  जगह  से  गल्ला  लोड  किया  जाता  वहाँ  ही  यह  देख  लिया  जाये  कि  किन्हीं  ऐसे  केमिकल्स

 के  साथ  हमारा  गल्ला  न  रखें  जिससे  ae  पर्यटन  हो  सके
 ?

 खी  wo  स०  थामस  :  ऐसी
 बात

 नहीं  इस
 विशेष

 मामलें  में  इंस  बाते  की  पुष्टि  हो  चकी  है

 कि  उस  wars  में  जिसमें  यह  घाटा  are  है  कोई  केमिकल  नहीं  लाया  गया  ।

 मंतव्य  भविष्य  :
 माननीय  acer  यहं  जानना  चाहतें  हैं  कि  क्या  ऐसी  कोई  व्यवस्था  हैं  कि

 sate  att  लादा  जय  वहाँ पर  meter  जाये किं  वहं  डीके  हालात  में  हैं  ध्रंथेवां  दुषित

 हूं  ।  )

 थी  |. (५  स०  यां मस  :  चार्टर  पार्टी  में  भी  ये  शे  हैं  कि  केमिकल  शर  प्रय  विरक्ति  वस्तुयें

 खाद्यान्न के  साथ  नहीं  लायी  जा  सकती ं|

 पंच्रव्यक्ष  महोदय  प्रदान  a8  नहीं  है  कि
 उन्हें  खाद्यान्न  के  साथ  लाया  जा  सकता  है  या  नहीं  ।

 गिनीज पर्  म०  थामस  :  हाँ
 ।

 उस  स्थान  पर  जहाँ  माल  जहाज  में  लादा  जाता  हैं  श्र  जहाँ

 प्राप्त  किया  जाती  है  कुछ  निरीक्षण  किया  जाता  है  ।

 ही  यशपाल  सिंह  :  मेरे  सवाल  का  जवाब  नह्टीं  दिया  गया  है  ।

 पंश्रव्यक्ष  महा बय  :  उन्होंने दे  दिया  है  ।  माननीय सदस्य  ने  सुना  नहीं  है

 थी  प्र०  चं०  यहं  कहा  जाता  है
 कि

 यह  घाटा  टी०
 सी०  पी०

 नामक  केमिकल  से

 ग्रा  क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 यह  आयातित है  या  इसका  भारत  में  निर्माण  होता

 qa  अंग्रेजी
 में
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 गजी  ह ५  स०  थामस  :
 यह  जाँच  पड़ताल  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  स्वास्थ्य  विभाग  द्वारा

 की

 गयी  झ्र  ट्रोपिकल स्कूल  as  मेडिसिन  भर
 अखिल

 भारत  स्वच्छता  कौर  लोक  स्वास्थ्य

 ग़श प्र  चं०  बरुद्रा : मेरे प्रइन मेरे  प्रशन  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 वोग्स प्र ०  स०  थामस
 :

 यह  विदेशी है  ।

 fat  स०  Alo  बनर्जी
 :

 उत्तर  में  यह  कहा  गया  है  कि  इस  केमिकल  टी
 ०

 सी
 ०  पी  ०  जिसका

 इस्तेमाल  प्लास्टिक  उद्योग  द्वारा  किया  जाता  विषयुक्त  होने  पेंट  में  दर्द  ्र

 पेचिश  होती  है  कौर  तरन्त  में  पैरों  में  लकवा  मार  जाता  है  ।  इस  रोग से  भ्र भी  भी  कितने  व्यक्ति

 पीड़ित  थी  उनका  व्यय  शरीर हन  फिलन्थ्रपिक  सोसायटी  द्वारा  वहन  किया  जायेगा  या

 भारत  सरकार  द्वारा  ?

 महोदय  :  शाँति  |  जाँच  पड़ताल  प्रभी हो  रही  है  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  व्यक्ति  अभी  भी
 पीड़ित

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  फा  ध्यान  कैथोलिक  जहाँ  बच्चे  बीमार  हुये

 के  मुखिया  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  की  फि  यह  घाटा  पत्तन  पर  खराब  अदृष्ट

 गया  यदि  तो  क्या  इसके  विरुद्ध  कोई  वक्तव्य  जारी  फिया  जायेगा  क्योंकि  सरकार  का  यहਂ

 विचार  है  कि  यह  खराबी  रास्ते  में  नहीं  हुई  ।

 श्री प्र्०  स०  थामस :  कोई  वक्तव्य नहीं  दिया  गया  है
 ।

 )

 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती
 :  समाचारपत्रों  में  ऐसा  छतरा  है  ।

 महोदय  :  :  माननीय  सदस्यों  का  कहना  है  कि  उन्होंने  यह  समाचारपत्रों  में  पढ़ा  है  ।

 क्योंकि  विवरण  प्रकाशित gar  वे  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  सरकार  इसका  खंडन  करने के

 लिये  कोई  उपाय  करेगी  क्योंकि  सरकार  की  यह  राय  है  कि  यह  खराबी  पत्तन  पर  नहीं  हुई  ।

 fara तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  पाटिल  :
 यह  वड़ा  तकनीकी  मामला  है  ।  क्योंकि

 किसी  ने  कोई  बात  कही  सरकार  खंडन  नहीं  रती  ।  इस  मामले  की  सक्षम  प्राधिकारियों  द्वारा

 जाँच की  जानी है  ।  मेरे  साथी  ने  कहा है  कि  उस  ही  परेशान  में  सेकड़ों  हजारों  बोरे  कौर भी  थे

 जो
 अन्य

 स्थानों  को
 भेजे  गये  ।  उपभोग हो  चुका  है  कोई  शिकायत  नहीं

 यह  कारण  हो  सकता  यद्यपि  इसकी  पुष्टि  की  जानी  कि  दूषण  पत्तन  पर  नहीं  प्र  tt

 परन्तु  इस  मामले  की  at  छानबीन  की  जा  रही  है  कौर  मैं  समझता  हूं  कि  इस  प्रशन  पर  पूछे  गये  प्राय

 पर  इससे  भ्रमित  कोई  जानकारी  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 श्रीमती  amar  रेड्डी  :  उपमंत्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  यह  टी  ०  सी ०  पी  ०  केमिकल  विदेश

 से  पाया है  ।  यदि  ऐसा  तो  वह  यह  पता  क्यों  नहीं  लगा  सके  कि  यह  टी
 ०  सी ०  पी०  कस  पतन

 पर  कहाँ  से  यह  भेजा  गया  झ्र  क्या  इसके  कौर  खाद्यान्न  के  वितरण  में  कोई  संबंध  है
 ?

 श्री  स०  का०  यह  भी  बड़ा  तकनीकी  मामला  यह  हो  सकता  है  कि  जो  कुछ  पता

 हो  क्योंकि हमें  ठीक पता  है लगा है  वह
 tho  सी०  पी०

 की  तरह  का  हो  ठीक  टी  ०  सी  ०

 Te
 न

 ह eee

 मूल  wath  में



 मौखिक  उत्तर १७  १८८४  (a) )

 कि  यहाँ पर  टी ०  सी ०  पी ०  का  आयात  नहीं  किया  गया  ।  इसमें  कोई  मिलावट हो  सकती

 में  यह  बताने  के  लिये  सक्षम  नहीं  हूं  कि  कौन  सा  wer
 मिश्रण

 टी  ०
 सी०  पी०

 की  किस्म का  हों

 सकता है  ।

 tattered  रेणुका  राय  :
 क्या  यह  सच  है  कि  जब  गेहूं  ग्रोवर  अन्य  खाद्य  पदार्थ  पी०  एल०  Yao

 के  भ्रन्तगंत भराते  हैं  तो  उनका  प्रो  तरह  निरीक्षण  किया  जाता  हैं  परन्तु  गैर-सरकारी  संगठनों  द्वारा

 गैर-सरकारी  संगठनों
 को  भेजे

 गये  खाद्य  पदार्थों
 का

 पत्तन  पर  निरीक्षण  नहीं  किया  जाता
 ?

 क्या  यह

 भी  एक  कारण  है  ।  जिस  कारण  ag  पता  नहीं  लग  सका  है  कि  क  #  के

 झव्यद  महोदय
 :  एक  भाषण  दिया  जा  रहा  है  यह  बड़ा  लम्बा  प्रश्न  है  ।

 रेणुका  राय
 :  पी०  एल०  ४८०

 के  घिन  सरकार  को  प्राप्त  खाद्य  पदार्थों  का  कुछ

 निरीक्षण किया  जाता  है
 ।  में  यह  जानना  चाहती  हूं

 कि
 क्या

 ऐच्छिक
 संगठनों द्वारा  ऐच्छिक  संगठनों

 को  भेजे  गये  खाद्य  पदार्थ  की  भी  वैसी  ही  जाँच
 की

 जाती  |

 स०  का०  नियमबद्ध  परीक्षण  होता  ही  है  ale  यह  पत्तन  पर  हुआ  होता तो

 इन  दो  स्थानों  के  afar  अन्य  स्थानों  से  जिन्हें  यहाँ  से  यह  माल  भेजा  गया  है--केवल

 भेजा  ही  नहीं  गया  है  परन्तु  उसकी  खपत भी  हो  गया  =—  यही  शिकायत  al  ।  परन्तु  किसी  wea
 स्थान

 से  कोई  शिकायत  नहीं  पायी ।  प्रभी  यह  सिद्ध  किया  जाना  है  कि  यह  दूषण  पतन  पर

 हुआ  ।

 सा वित्रों  मंत्री  महोदय  ने  बताया हैं  कि  यह  दूषण  पत्तन  पर  अया  रास्ते  में

 नहीं हुआ  ।  इससे  वहू  क्या  मतलब  निकालते  हैं
 ?  यह  कहाँ  पर  दूषित  gar  ?

 पढ़ो स०
 का०

 मैं  कोई  मतलब  नहीं  निकालता
 ।  ag  तो  टेक्नीशियन

 लोग  पता
 लगायेंगे  |

 पंश्नीमती  साबित्री  निगम  मेरे  प्रशन  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 चव्य  महोदय  द
 :

 अब  सभा  पटल  पर  जाने  वाले  पत्र
 ।

 प्रश्नों  के लिखित  उत्तर

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  में  कम  कीमत  की  मोटरगाड़ी

 1१०३.  श्री  दो०  द. ह ०
 क्या

 प्रतिरक्षा
 मंत्री  २३  PERR  के  तारांकित  oer

 संख्या  ८६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  बंगलौर  में  कम  कीमत  वाली  मोटरगाड़ी  तैयार
 करने के  लिये  कोई  बिदेशी  तकनीकी

 सहायता  प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है

 क्या
 उस  मोटर  गाड़ी  का  डिजाइन  तैयार  कर  लिया  गया  है  ;  कौर

 (3)  यदि  तो
 उसकी  मुख्य-मुख्य  बातें क्या

 झंप्रेंजी  में



 ३०  of  TAH  उ ९  बवचवार,; ग  न  क

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  )  नहीं
 ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हाँ  ।  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  ने  विकासशील  परियोजना  का  नमूना
 और

 gat  तैयार  कर  लिया  है  ।

 यह  हल्के  वजन  की  मोटरगाड़ी है  ।  इसका  ढांचा  चार  सीट  पोस्टर पहले  से

 दबाये  हुये  सैटिंग  का  और  शीशा  मिला  gar  बनाया  गया  है  ज़िसमें
 ५

 व्यक्ति  बैठ  सकते हैं  प्रौढ़

 We  पौंड  वजन  रखने  का  स्थान है  ।

 ae  कार  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  में  निमित  दो
 तीन  सिलेन्डर  वाले  पानी  से  ठंडें  होके

 नाले  इंजन  से  चलने  वाली  बनायी  गयी  है  ।

 चि स्व विद्यालय  में  wast

 +

 श्री  do  फे०  देव

 |
 ait  सिह

 भरी  प्र०  पच०

 थीं  दी०  धन  शर्मा
 1१०

 महाराज कुमार  विजय

 |  श्रीमती  waar  सुल्तान
 +

 |  शी  माते

 let  शिवचरण  गुप्त

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 विभिन्न  कालेजों  में  प्रवेश  पाने  के  लिये  दिल्ली  विश्वविद्यालय में  कितने  छात्र

 बद्ध  fra  गये  ;

 उनमें से  कितने  छात्रों  को  भरती  करने  से  इन्कार  कर  दिया  गया  है  ;

 जिन
 छात्रों

 को
 भरती  करने  से  इन्कार  कर  दिया

 गया
 उन्हें  शिक्षा  सुविधायें  देने  के

 लिये  कया  कार्यवाही  करने  का  सरकार  का
 ि  लार  है  ? किक

 + favert  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  (  Jo, 85h | I

 RRE

 महिला  विद्यार्थियों  को  विश्वविद्यालय  में  अपना  नाम  गेर-कालिज  विद्यार्थी  के  रूप  में

 amt  कराने  की  वर्तमान  सुविधा  के  भ्र ति रिक्त  दिल्ली  विश्वविद्यालय  म्रघिनियम  में  एक  संशोधन

 किया
 जा

 रहा
 है

 ताकि  विश्वविद्यालय
 चालू  शिक्षा  वर्ष

 से  डाक
 द्वारा  शिक्षा

 आरम्भ
 कर  सके

 ह

 मल  रंजा  में



 श्रे ग्याप्ड्ण |  रप ण  पूराण ह  मानक

 मूल्यों में  वृद्ध

 (  श्री  म०  लाग  त्रिवेदी

 थ्रो  स०  चल  संगीत

 थी  घ०  Fo  दास

 थ्रो  सुबोध  हसद

 घी  दो०  चल  दरमा

 Foy  हरिश्चन्द्र  माथुर
 थो  स०  मो०  बनर्जी

 थ्रो  वॉरियर

 ष्झ्०ठ  कुमारन

 श्री  वासुदेवन  नायर

 डा०  want सल्ल  सिंघवी

 |  थ्री  wo  के०  देव

 क्या  थित  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे कि कि

 देश  में  बस्तुग्रों  के  में  साधारण वृद्धि  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कदम

 उठाये  हैं  अथवा उठाने उठाने  का  विचार  ;

 क्या  सरकार ने  कबूतरों  के  मूल्यों  में  असाधारण  वृद्धि  की  जाँच  कराई  है  या  कराने  का

 विचार है  ;

 यदि  तो  उसकी  क्या  रूपरेखा

 मंत्रालय में  उपमंत्री  ब०  रा०  सभा  की  मेज  पर  एक  विवरण  रख

 दिया  गया  है  जिसमें
 बताया  गया  है

 कि
 मूल्यों  में  वृद्धि  रोकते

 के  लिये  सरकार  ने  कौन  कौन
 से  ग्रीक

 महत्वपूर्ण
 उपाय  किये हू  |  सरकार  यशराज  जो  उपाय  करना  चाहतों  है  उनका  पहले से  सकत

 देना  सम्भव  नहीं है  ।

 विवरण

 चीजों  को  acetate  रोकने  के  लिये  सरकार  द्वारा  किये  गये  उपाय

 सरकार  ने  देश  में  उत्पादन  बढ़ाने  में  प्रोत्साहन  दे  कर  भर  विदेशों  से  रायात  करके  अनाज

 की  पत  श्र  संग्रह  में  वृद्धि  करने  का  यत्न  किया हैं  ।

 कड  राज्यों  में  चावल  के  अधिक  से  अधिक  थोक  मलय  निर्धारित  किये  गय  है  ।  चावल के

 एक  जगह  से  दूसरी  जगह  भेजे  जाने  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  गे  ताकि  किसी  क्षेत्र  के  इन्दर  ही

 उसे  प्राप्त  करने  में  प्रा सानी  ३ ह्  झोर  जिस  मांग
 तरी

 संग्रह  से  पुरा  किया  जा  सकता  हैं  उसे

 स्थानंबद्ध  क्रिया  जा  सकें  ।

 देश  भर  में  उचित  मलय  पर  माल  बेचने  वाली  लगभग  ५०  हजार  दुकानों  पर  उचित

 मूल्य  पर  गेहूं प्रौढ़  चावल  बेचा  जाता  हैं
 ।

 वायदा  बाजार  आयोग  माक  दस  कमीशन  )
 ने  के  वायदें  के  सौदे  बन्द  कर  दियें

 है  पौर  वहू  कपास  ,  पेलन  गौर  जूट  के  वायदे  के  सौदों  का  नियमन  करता  हैं  ।

 मूल  भंप्रेजी  में



 Rov  मौखिक  उत्तर
 ८  RERR

 सीमेण्ट  ate  उर्वरकों  जैसी  बुनियादी  चीजों  की  कीमतें

 सरकार  निर्धारित  करती  हैं  atte  उनके  वितरण  पर  भी  नियंत्रण  रखा  जाता  हैं  |

 कुछ  संरक्षित  उद्योगों  द्वारा  बनायी  गयी  जैसे  कि  रासायनिक  पदार्थों  के  रसिकता

 मूल्य  शौर  कागज  व  कागज  के  गत्ते  जैसी  उपभोक्ता  वस्तुओं  के  उचित  मूल्य  श्रायात-निर्याति
 शुल्क

 प्रयोग  की  सिफारिश  के  stare  निर्धारित  किये  गये  है  ।

 सूती  अत्यावश्यक  ated  ate  औषधियों  जैसी  चीजों
 के  मूल्यों

 पर

 अनौपचारिक  नियंत्रण  लगा  gar है  ।

 प्रतिष्ठित  क्रय-शक्ति  को  समाप्त  करने  के  लिये  कर  बढ़ा  दिये  गये  है  ।

 मूल्यों  की  वृद्धि  की  रोकथाम  करने  के  लिये  रिज  बैक  ऋणों
 के

 विस्तार  पर  नियंत्रण  रखता

 हैँ  ।

 ate  विभिन्न  महत्वपूर्ण  वस्तु ग्र ों  की  कीमतों  पर  सम्बद्ध  मंत्रालयों  द्वारा  बराबर

 रिफ  कमिशन ) निगरानी  रखी  जाने  के  समय  समय  पर  श्रावित-निर्यात  शुल्क  त्याग

 दुसरी  संस्थापकों  और  निकायों  से  खास-खास  उद्योगों  दारा  बनायी  गयीं  चीज़ों  को  लागत

 site  कीमतों  के  ढांचों  की  विशेष  रूप  से  जांच  करायी  जाती हैं  ।
 प्रश्न  में  जिस  तरह  की

 विशेष  जाँच  का  जिक्र  किया  गधा  हैं  उसे  कराने  का  फिलहाल  सरकार  का
 इरादा

 नहीं  है  ।

 दिक्षा  आयोजकों
 का

 प्रशिक्षण

 1१०६  श्री  बिशन  चख  सेठ  :  कया  शिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ug  सच  है ंकि  भारत  सरकार  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  शिक्षा  विज्ञान  तथा

 सांस्कृतिक  संगठन  के  सहयोग  से  एशिया  में  शिक्षा  प्रशासकों  ate  पर्यवेक्षकों  के  प्रशिक्षण

 के  लिये  प्रादेशिक  केन्द्र  स्थापित  किया  हैं  ;

 यदि  तो  ऐसे  प्रशिक्षण  के  लिये  पदाधिकारियों  को  चुनने  का  कया  तरीका  हैं  ;

 कभी  तक  कितने  केशों  ने  rot  पदाधिकारियों  को  इस  प्रशिक्षण  के  भेजा  हैं  ;

 और

 भारत  के  कितने  पदाधिकारियों  ने  कभी  तक  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  हैं  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  जी

 भारतीय  प्रशिक्षार्थियों  का  चीन  द्वारा  सिफारिश  किये  गये

 वारों  में  से  केन्द्र  के  निदेशक  द्वारा  किया  जायेगा  |  अन्य  एशियाई  के  सम्बन्ध  में  चीन

 यूनेस्को  या
 महा-निदेशक

 द्वारा  किया  जायेगा  |

 प्रथम-पाठ्यक्रम  ERR  में  ही  आरम्भ  होगा  ।

 (4)
 प्रशन

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 er



 मौखिक  उत्तर  Zod १७  १८८४

 उच्चतर  माध्यमिक  कक्षा दों में में  प्रवेश

 थों  सुरेन्द्र पाल  सिह  :
 थन ी  प्रकादावीर  :

 ण्  रघुनाथ सिह  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यद  बताने  को  HIT  करें  फि  :

 (=)  दिल्लो  में  इस  at  उच्चतर  माध्यमिक  कक्षाओं  तक  ia  चाहने  वाले  सभी

 त्रों  को  प्रवेश  दे  दिया  गया  हैं  ;

 यदि  तो  दिल्लो  में  कितने  छात्रों  को  अजेश  नहीं  दिया  गयी  ;  ak

 सभी  छात्रों  को  प्रवेश  दिलाने  के  लिये  कया  व्यवस्था  को  गई  या  को  जाने  वाली

 १शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  श्रीमाली  )  +  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  हैं  ।

 विवरण

 से  दिल्ली  प्रशासन
 ate

 स्थानीय  निकायों का  यह  प्रयत्न  रहा है  फि

 '
 उत्तर

 माध्यमिक  कक्षाओं  में  प्रवेश  चाहने  काले  सभा  जिद्य/वियों  परवे  त  दिला  जाये  परन्तु  किसी

 विशेष  स्कूल  में
 प्रवेश  को  गा रन् टों  नहीं  जा  सकत  ।  इस  वर्ष  gfe  क  श्रे

 त  का  पुरा  करने  ये  लिये

 दिल्ली  नगर  निगम  ने  वेतनमान  स्कूलों  में  प्रतिष्ठित  सेक्शन  खलने  के  एप  हायर  संपेंग्ड्री

 स्कूल  १०१  नये  जूनियर  बेसिक  स्कूल  खले  कौर  ५४  जूनियर  बधिक  स्कूलों  में  सीनियर

 बेसिक  स्कूल  बनाया  ।  नई  दिल्लो  नगरपालिका  ने  ८  नये  आर्थिक  स्कूल  |
 दिल्ला  प्रशासन

 वर्तमान  स्कूलों  में  प्रतिष्ठित  सेक्शन  लगाते  के  १६  नये  हुनर  gt  खोले

 श्रौर एक  मिडिल  स्कूल  खला  ।  सहजता  प्राप्त  हा+र  सपिण्ड  स्कूलों  का  भ  अपने  निदय्याधयों

 की  संख्या  में  ५  प्रतिशत  वृद्धि  करने  का  कहां  गना  हैं  ।  कुद  Tes  मिडिल  स्कूलों  का  भी  हायर

 सेकेण्ड्रों  स्तर  का  बना  दिशा  THT |  2.0  समाघारश्राप्त  हुआ  हैं  कि  eee  तय  स्याना  निकायों

 द्वारा  चलाये  जा  रहे  स्कूलों  में  किसा  भा  बच्चे  का  नवरा  से  इन्कार  नहीं  Frat  गया  ।

 बच्चों  की  शिक्षा

 (ot  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :
 |  ail  स०  ato  त्रिवेदी  :

 थ्रो स०  चे  :

 ग  ऐ  नि  श्री  सुबोध  सदा

 थी  फ्०  od

 l  थ्री  कैप्टन :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यहँ  बताने  को  झपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  सरकार  का  ध्यान  अथवा  में  जिन्द्रो ज  समाज  कल्याण  बाई  Os  म्रध्यक्ष  के  इस

 मूल  श्रप्नजो  में

 1465  (Ai)
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 भाषण  की  aye  दिलाया  गया  हैं  कि  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  बच्चों  की  शिक्षा  का  लक्ष्य  सम्भवत

 प्राप्त  नहीं  होगा  ;  कौर

 (a)  इस  विषय  में  क्या  ठोस  कार्यवाही  की  जा  रही  हैं
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  gt

 लडकियों  की  शिक्षा  के  cert  विशेष  कार्यक्रम  बनाये  गय ेहै  ताकि  लड़क्यों  के  नाभ

 दर्ज  कराने  में  वृद्धि  हो  सकें  ।  योजना  प्रथम  वर्ष  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  पार  किया  जा  चका

 द  ।

 नाटक  प्रतियाँ  गीतों

 |  जी

 सभ  do  सामन्त

 गी  सुबोध  gear :
 20€,

 ५  श्री  व्०  Fo  दास

 [aft
 स०  ला०  द्विवेदी

 क्या  anita  wader  wt  सांस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  xe  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  के  लिये  भारत  की  ०१९ खॉज हू  विषय  पर  सभी  भाषाओं  में  नाटक

 योगिता एं  आयोजित  की  गई  थीं

 यदि  तो  ये  प्रतियोगिताएं  कब  ate  कहां हुई  श्र

 क्या
 इसके  लिये

 सर्वोत्कृष्ट  प्रतियोगियों
 को  कोई  पुरस्कार  दिये  गय  हैं

 ?

 ग्रनुसंघान  घौर
 सस्कृतिककार्य-मंत्रों  ५] सायन क  कब्र  )  :

 से )  से
 से

 (7).

 it  लिये  भारत  की  विषय  पर  नाटक  प्रतियोगिताओं  का  रंगरेजी  कौर  संविधान  की

 नाटक  के  इस  मंत्रालय  में  प्राप्त आठवीं  अनुसूची  में  लिखित  भाषाओं  में  प्रायोजन  किया  गया  ।

 ह्वोने की की  अन्तिम  तिथि  २८  ReER  थी  we  नाटकों  का  मूल्यांकन  किया ज  रहा  है  ।

 श्रीनिवास

 श्रीनारायण  दास

 |  ait  रघुनाथ  सिह
 TRO.  4  डा०  मा  af

 श्री  धड़े

 कया  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  Ha  करेंगे  कि  :

 अधिनियम  लाग ूह ह ुrit  से  पहले जि न  छात्रों  ने  एल०  ल०  बी०  या  उसके
 बराबर  की  कक्षाओं

 में
 परवे  लिया  क्या  उन्हें  बार  काउन्सिल  परीक्षा  से  छंट  देने  की  कोई

 भांग  प्राप्त  हुई  है
 ee

 सस... ी
 मूल हज  aaa  म

 tIndia’s  qrest  for  Unity

 3Advocate  Act
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 :  शर यदि  क्या  उस  पर
 चीज़  किया गया  हैं

 यदि  क्या  पिंगला  निकला  ?

 विधि
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  भगवती  )  :

 जी  नही ं।  परन्तु इस  बारे  में

 अम् या वदन नपते  हुए  हैं  कि  Rik  लग  ने  २८  HAG,  १६६२  के  बाद  कानून की  अन्तिम  परीक्षा

 पास क  ata  अक्ता  '  ८  रू  में  अपने नाम  दर्ज  कराने  में  होने  वाली  कठिनाइयों  को  दुर

 करने  ts  लिये  कदम  उठाव  जायें  ॥

 ate  (7)  मामला  विचाराधीन हैं  ।

 चाय पर  कर

 1*१११.  थो  Wo  च०  क्यो  वित्त  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा  करेंगे कि

 क्या  प्रासाद  टी  प्लांट्स  श्री  के  ever  ने  एसोसियेशन  की  रजत  जयन्ती

 के  अवसर  पर  सरकार से  «ह  किया  था  कि  वह  चाय  उद्योग  पर  करों  के  बाहुल्य के  प्रभाव  की

 छानबीन  करने  थ  ल  एक  समिति  नियत  शौर

 यदि  ता
 इस  मांग  पर  सरकार

 का
 क्या  निश्चय  हैं

 ?

 मंत्रालय स  उपमंत्री  लारकेदवरों
 (*)

 झर  इस  प्रदान

 का  उत्तर  अन्य  तिथि  को  वाणिज्य  ८  दयो  ढास  दिया  जायेगा ।

 कोयला  विकास  के  लिये  पोलैंड  की  सहायता

 शो  रघुनाथ  सिह
 owt  प्र०  च०  बस्रा

 |
 है|

 |  att  दीजो

 1*११२  aft  यदा पाल  सिंह

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती

 |  att  रास  रतन  गीत

 खान  शहरों  इंधन  मंत्री  ८  बताने  कं  कपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  में  क  चला  sas  निकास  &  लिये  पाल  ने  पर्याप्त  नयी  सहायता

 देने  प्रस्ताव  फरिया  है

 यदि  त  ठीक-ठीक  कितनी  ak

 — उस  पर  सरकार  का  कश  सनथ

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  ई  दे०  से  .  कोयला उद्योग  के  विकास

 ais
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 मामले  पर  बातचीत  दो  रद्दी  हैं  |
 के  लिये  पोलैण्ड से  नयी  सहायता को  कुछ  संभावना  हैं  ।

 झन्तरांष्ट्रीय मुद्रा  कोष  से  ऋण

 mane  सिह

 थी  टाटिया

 1*११३
 4  श्री  दिनों

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती

 क्या  विस  मंत्रा  ag  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  fata  मुद्रा  का  संकट  दूर  करने  के  लिये  प्रीत
 राष्ट्रीय

 मुद्रा-काष  से  १०  करोड़  डालर  का  तत्काल  ऋण  ले  रहा  हैं  ;  रोक

 यदि  इस  सम्बन्ध  में  कया  परिणाम  रही  ;

 भारत
 वित्त  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  तारके श्व रो  सिन्हा )  :

 श्र

 सरकार  १९६२ को  १०  डालर  ४  लिये  मन्तर  ट्रॉय  मुद्रा काष  के  साथ  एक

 योगी  समझौता  कर  चुको  हैं  ।  इस  श्राप तोप योगी  समझौते के  भारत  २४

 ERR  का  तक  Wo  लाख  डालर  निशाल  चूका  हैं  ।

 दिल्ली  कलकत्ता  तेल  की  पाइप  लाइन

 श्री  मरार का
 पं

 ॥  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त :

 क्या  खान  श्र  इंधन  नेत्र if fg  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 (#)  सरकार  ने  दिल्ल  से  कलकत्ता  तक बरास्ता
 बरौनी  एक  पाइप  लाइन  बनाने

 का
 निचय  कर  लिया  हैं  ;

 यदि  त  इस  पर  कुल  कितना  व्यथ  हते  का  अ्नूसान हैं  ate  प्रतिवर्ष  कितनी  पात्रा

 भें तार  उत्पादन  का  बाहर  भेजा  जायेगा  ;  शौर

 ae  परिया  कब  पूरा  होगो

 fart  ate  इंधन  मंत्रो  के०  दे०  मालवीय  )  .  बरौनी-दिल्लीਂ  site

 बोरनो-कल तता  पाइ+  लिये  एक  परियोजना  अधिवेशन  dure  करने  का  काम  इटली  के

 मौतें  स्तान  प्रा गे हा  क  वार्ता  गा  था  ।  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  हाल  ह  में  प्राप्त
 gar  2

 ale  उसका  पर/क्षग  oe  Tor  रदा  संभावित  लाइन  की  लम्बाई  का  ब्योरा  परियोजना

 प्रतिवेदन  का  परीक्षा  छुटा  करने  क  बाद हा  दिया  जा  सकता  है  ।  मोटे  प्राक्कलन  के

 दिल्ली-कलकता  पाइप  टद्  ६.1० ह  Fegy  के  अन्त  तक  पूरा  हां  जायेगा

 डा०
 के  नास  पर  दुर्गापुर का  पुनः  नामकरण

 1९१५.  डा०  लक्ष्मीोमल्ल  लिखवा :  क्या  गृह-कार्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 डा०  विधान  चन्द्र  राय  के  नाम  पर  दुर्गापुर  का  पुन  नामकरण  करने  का

 विचार  हैं  ;
 नागा

 गनेल  में
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 (a)  an  केन्द्रीय  सरकार स  लिया
 गया

 हू  या  उसने  इस  मामलें में  होई

 मत  दिया हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  att  इस  बारे  में  राज्य

 सरकार  से  काई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  हु  है  ।

 कोयला  खान
 ~

 विभूति  मिथ :

 TRIG. J wt श्री  रघुनाथ  सिह
 :

 रा सेइ दर  टाटिया :

 क्या  सान  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कृ बन  ची ग  नियंत्रित  करने के  बारे  में  केन्द्रीय क्या  सिंगरेनी  कोलियरीज  कम्पनी  के  कार्य

 सरकार  प्रां
 घ

 प्रदेश  की  सरकार  के  बीच  कोई  करार  हुमा  है  ;  भ्रांत

 यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा  कया  है
 ?

 खान भर  इंधन  मंत्री  के०  दे  ०  :  शौर  भारत  सरकार  द्वारा

 सिमोनी  कोलियरी  कम्पनी  लिमिटेड की  सहायता  के  भावी  तरीके  wie  उसके  परिणामस्वरूप

 इसके  कार्य  की  दिशा  में  केन्द्र  की  रुचि  के  बारे  में  श्लाघा  प्रदेश  सरकार के  परामर्श  से  विचार  किया

 ला  रहा है

 कृतिम वर्षा

 श्री  हरि  fact  कामत
 :

 TFRy  at  मुहम्मद  इलियास  :

 बया  बेमानी  झन सं घान  wie  सांस्क्तिक-कार्ये मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 कया  बादलों से  कृत्रिम  वर्षा  करने  के  प्रयोग  किये  गये  हैं  या  किये  जा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  ये  प्रयोग  क  से  थे  कौर  उनकी  क्या प्रविधि थी  ;  कौर

 यदि  कोई  सफलता  मिली  है
 तो

 wa  तक
 कितनीਂ

 सफलता  मिली

 वैज्ञानिक  झनुसंघान  कौर
 सांस्कृतिक-कार्ये

 मंत्री  मायूर  किर  )  जी

 भूमि पर  विमानों  में  बीज  जनरेटरों से  बादलों  में  पानी  को  सुखाने  वाले  कण  फैलाये

 जाते हैं  ।  इस  प्रकार  फैलाये  गये  बीजों  के  एक  अनुपात  से  बड़ीਂ  मात्रा में  बादल  बनते  हेट्रो  सामान्य

 छोटे  बादलों  से  उनके  टकराने  से  शीघ्र  वर्षा  होने  में  सहायता  मिलती  है  अन्यथा  वर्षा  इतनी

 न  ।

 वर्षा  ake  बादल  भौतिक  अझ्तुसंघान  एकक  द्वारा  किये  गये  ५४  परीक्षणों  में  से  ३२

 सफल  ११  हज़ारों
 का  कुछ  परिणाम  नहीं  निकला

 |

 creel पे
 tra  अप्रजा  म
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 ay का  समय

 (sit  जसवन्त  मेहता

 टाटिया att

 श्री  सु०  में ७  दास
 |

 att  सुबोध  हं

 TFs.  शो  बसुमतारी

 श्री  स०  चे  सामन्त

 हों  do  Fo  कास  :

 म०  लें  त्रिवेदी |  शो

 Lait  प्र७  रण  चक्रवर्ती :

 कया  खान  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  करा  कि

 क्या  कोयला  उद्योग  ने  सरकार  से  श्रम्यावेदन किया  है  कि  ae  PevR  की
 भारतीय

 किया  क्षेत्र  जो  महेन्द्र  समिति  के  नाम  से  प्रसिद्ध  की  रिपोर्ट  को  घ्यान  में  रख

 कर  कोयले  का  मूल्य  बढ़ाने  के  प्रश्न  की  पुनरीक्षा  को  जाये  ;  गौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इंस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 शौर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  मालवीय  )  :  नहीं ।

 प्रश्न  उत्पन्न
 नहीं  होता  ।

 श्रीधर  प्रदेश  म  इस्पात  कारनामा

 _  श्री  to  बेंकटासुब्बया
 1*११४.  श्री  स०  साथ  स्वामी  :

 कया  इस्पात  कौर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रांघ्र  प्रदेश  की  सरकार  ने  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  मध्यम  श्राकार  का  इस्पात

 कारखाना  स्थापित  करने
 के

 लिये  म्रम्पावेदन  दिया  क्योंकि
 वहां  लौह  वयस्क के  बड़े

 निक्षेप

 लब्ध  हैं  ;  अर

 यदि  तो  इस  कारखाने  की  स्थापना  के  संबंध में  क्या  कार्यवाही  की  गई

 भारों  उद्योग  मंत्री  (sit  fo  सुब्रहमण्यम  )  :  हां  ।

 भारत  सरकार  ने  भ्रांत  प्रदेश  में  एक  कच्चा  लोहा  संपत्र  स्थापित  करने के  प्रत  पर

 विचार  करने  के  लिये  एक  प्रविधिक  समिति  स्थापित  को  है  ।  समिति  को  सिफारिशें  प्रतीक्षित

 विदेशी  मुद्रा  का  तस्कर  व्यापार

 fx
 कवच  का०  ध. भट्टाचाय  :

 |... |  त्रिदिव  gare  यारो  :

 ait  स०  Alo  बनर्जी : प*१२०

 थ्री  fern  fata  :

 att  जसवन्त  मेहता  :

 कया  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 उनका  ध्यान  १०  १९६२  को  कलकता  में  प्रकाशित  हुये  एक  समाचार

 a  प्रंग्रेजी  में
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 थी  ॥  उब  के ae
 की  ओर  गया  है  कि  एक  गिरोह  के  द्वारा  देश  से  लगर  १४  लाख  रुपये  के  मलय  की  विदेशी

 चोरी  से  देश  से  बाहर  ले  जाई  गई  है  ;  1

 क्या  यह  सच  है  कि  पुलिस  ने  इसके  बारे में  heard  बैंक से  लगभग  ७००
 फाइलें  हासिल

 की  हैं  और

 क्या  यहं  भी  सच  है  कि  कुछ  मामलों  में  विदेशी  मुद्रा  के  परमिट  उन  लोगों  को  दिये  गये

 हैं  जिनके  पास  कोई  पारपत्र  नहीं  थे
 ?

 fea  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेदवरों  सिन्हा  )  att  ही

 भारत  के  रक्षित  श्व  द्वारा  विदेशी  मुद्रा  के  पीट  सभी  मामलों में  बिना  पारपत्र  देखें

 दिये  जाते हैं  ।  स्वीकृत  व्यापारी  पारपत्र पर  दी  गयी  विदेशी  मुद्रा  की  रकम  अ्रंकित  करने

 के  बाद  ही  विदेशी मुद्रा  देते  हैं  ।

 समय  प्रदेश में  उबर  arch

 PEQVL  थ्ोम तो  वसना  क्या  इस्पात श्रौर  भारों  उद्योग  मंत्री  ५  १९६२,  के

 अतारांकित  प्रशन  संख्या  २५६३  के  उतर  के  संबंध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  मध्य  प्रदेश  में  प्रस्तावित  उकेरा  फैक्टरी  के  लिये  व्यवस्था  पूरी हो  चुकी  है

 याद  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है

 क्या  यह  फैक्टरी  सरकारी  क्षेत्र  में  स्थापित  कीਂ  जायेग  या  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में

 शौर

 परियोजना  को  कार्यान्वित  का  काम  कब  आरम्भ  होने  की  संभावना  है
 ?

 इस्पात  ate  भारों  उद्योग  मंत्री  (art  चि०  इस  कारखाने

 को  सरकार  क्षेत्र में  स्थापित  करनेका फैसला  किया  गया  है  ।  फर्टिलाइजर  कारपोरेशन  श्राफ  इंडिया

 लिमिटेड  जिसको  इसकी  क्रियान्विति  का  कार्य  सौंपा  गया  ब्यौरा  तैयार  किया  जा  रहा

 है  ।

 १९६३  तक  ।

 बच्चों  द्वारा  सोवियत रूस  को  यात्रा

 1१२२.  थी  हेम  बर्रा  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दस  बच्चों  का  एक
 प्रतिनिधि  मंडल  टेक  में  २५  दिवसीय

 विश्राम शिविर  में  भाग  लेने  के  लिये  सोवियत रूस  गया  है

 यदि  तो  इन  प्रतिनिधियों  को  किस  ने  चुना  है

 क्या  बच्चे  समूचे  देश  में  से  चुने  गये
 थे  ;

 ौर

 यदि  तो  इनको  चनने  के  लिये  क्या  कसौटी  निर्धारित  की  we

 oh
 दिक्षा  मंत्री  कां०  ला०  से  इस  प्रदान  का  उत्तर  भ्रमण  तिथि

 को  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  द्वारा  दिया  जायेगा
 निलय

 प् मूल  अप्रजा  में
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 मद्रास मस  इस्पात  सय

 बसु मता रो

 श्री  जसवन्त  मेहता

 रामेशवर  टाटिया  :

 T¥RRR  नरेन्द्र  सिह  महिला

 कोसती  रेण  चक्रबर्ती :

 |  श्री  ईश्वर  रेड्डी

 इस्पात  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे  कि

 क्या  मद्रास में  एक  इस्पात  संयंत्र  की  प्रस्तावित  परियोजना  की  संभावना के
 संबंध

 में  नावें या  जमीन  लोकतंत्रात्मक  गणराज्य  से  afer  रिपोर्ट  प्राप्त हो  चुकी है  ;

 )  यदि  तो  इस  परियोजना  की  कार्यान्विति के  लिये  सरकार  ने  कया  भ्रान्ति  निर्णय

 किया हैं  ?

 इस्पात  उद्योग  मंत्री  चि०  नही ं।

 wet  उत्पन्न न  हीं  होता  ।

 फालतू  wafers  माल

 _  थी  रामेश्वर  टांटिया
 १२४

 बसु मता रो

 क्यो  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  mag  कारखानों  द्वारा कुछ  मात्रा  में  फालतू  माल  तैयार

 किया  जाता  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  फालतू  माल  खुले  बाजार में  बेचा  जाता  है

 यदि  तो  ऐसे  माल  की  बिक्री  को  बढ़ाने  की  देख  रेख  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा

 तंत्र  स्थापित  किया  गया  है  ;  अर

 पिछले
 साल  उसकी  बिक्री  से

 कितनी
 राशि  प्राप्त हुई  थी  १]

 पु प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  नहीं  ।

 से  प्रशन  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 विद्याथियों  के  लिये  विदेशी  मुद्रा

 +*
 थों  इन्द्रजीत  गुप्त :

 ९९४.
 न  मो  मुहम्मद  इलियास :

 क्या  ण्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 मूल  अंग्रेजी  में



 Han  उत्तर +
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 क्या यह  सच  है  कि  विदेशी  मुद्रा  पर  लगाये  गये  प्रतिबन्धों  के  कुछ  श्रेणियों

 के  विद्यार्थियों  पर  भ्रघ्ययन के  लिये  विदेशी  विश्वविद्यालयों में  जाने  पर  पूर्ण  प्रतिबन्ध  लगा  fear

 मया है

 क्या  प्रतिबन्धित  में  कुछ  विषय  पाठ्यक्रम  भी  रखे  गये  हैं  ;  रोक

 यदि  at,  तो  उनका  क्या  व्योरा  है  ?

 वित्त  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  तारकेदवरो  ate  हाँ  ।

 नये  विनियमों  के  घिन  गैर-तकनीकी  विषयों में  उच्चतर  शिक्षा के  लिये  विदेश

 जाने  वाले  विद्यार्थियों  को  स्वीकृत  विश्वविद्यालयों  संस्थाओं  द्वारा  स्वीकृत  कुछ  स्वीकृत  विषयों

 के  यदि  उनके  पास  न्यूनतम  शिक्षा  श्रहूंतायें  विदेशी  मुद्रा  दी  जाती  इसी

 तकनीकी  विषयों  र  अप्रेन्टिसशिप  प्रशिक्षण  में  डिप्लोमा  पाठ्यक्रम  के  लिये  भी  न्यूनतम  दिक्षा

 अरहंतायें  निर्धारित  की  गयी  सभा  पटल  पर  एक  सूची  रखी  जाती है  जिसमें  प्रतिबन्धित  fade

 बताये  गये  ।  परिशिष्ट १  ,  भ्र नू बन्ध  संख्या  २७)

 कानपुर में  विशेष  घातुमिशधित इस्पात  संपत्र

 थ्रो  स०  सो०  बनी

 1११२६. २९ ५
 टाटिया

 :
 दो०  चं०  फार्मा  :

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि

 कानपुर  में  विशेष  धातु मिश्रित  इस्पात  संयंत्र  स्थापित  करने  के  बारे में  कौर  क्या

 हुई  है  ;

 क्या  बिजली  प्राप्त  करने  के  are मैं  कठिनाइयां इस  बीच  दूर  हो  गई  हैं  ;  atk

 इस  कारखाने  में कब  तक  स्थापित किये  जाने  की  संभावना हैं  ?

 प्रति  रक्षा  मंत्री  कृष्ण  मेनन  )  :  धातु मिश्रित  शौर  विशेष  इस्पात  संयंत्र  की

 स्थापना  के  सिद्धांत रूप  से  स्वीकार  कर  लिया गया  हँ  ।  संयंत्र  कौर  मशीनों  के  लिये  टेंडर  देने  ay

 प्रदान  सक्रिय  रूप  से  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 वर्तमान  उपभोग  ate  भावी  विस्तार के  लिये  पर्याप्त  मात्रा में  बिजली  के

 के  प्रशन पर  भी  सरकार  विचार  कर  रही  है  ।

 इस  समय  कोई  ठीक  तिथि  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 छोटों  कारों का  निर्माण

 श्री  सुबोध  gear  :

 थी  स०  रहे  सामन्त

 भी  ०  Fo  दास

 झरी  म०  to  द्विवेदी
 e

 |  भी  ato  चचा  दाम

 sist  में
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 aa? oe क  हाजी

 थ्रो  Yo  Alo  बनी  :

 att  नरेन्द्र  सिह  महोबा  :

 श्री  प्र०  के  देव
 :

 श्री  विश्वनाथ

 att  इन्द्रजीत  गुप्त

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 श्री  श्रीनारायण  दास

 श्री  प्र०  ह ०

 श्री  भगवत  झा  आजाद  :

 शो  भवत  कान

 १२७  4  थी  का०  Ato  तिवारी

 |  थो  विभूति  मिश्र

 श्री  .* (५  कठ  गोपालन :

 उसा  नाथ  :

 श्री  प०

 शो
 रघुनाथ  सिह

 :

 थी  दल जोत सिह  :

 थी  ...* (५ |  वब०  राघवन

 |

 श्री  नम्बियार :

 थो
 राम  रतन  द

 |  att
 1०  ना०  तिवारी  :

 | att  सुरेदनॉय  दावेदार
 :  e

 कया  इस्पात  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  छोटो  कारों  के  निर्माण  के  बारे  में  कोई  निर्णय  are  लिया

 गया  है  ;  और

 यदि  तो  ग्रीम  निर्णय  क्या  है  ?

 ate  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  :  प्रमी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 औद्योगिक  प्रबन्ध

 ११२८.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :  क्या  गृह-कार्य  itt  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 औद्योगिक  प्रबन्ध  को  परिपूर्ण  करने के  लिये  सरकार  का

 क्य  कार्यक्रम है
 oat

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 तूतिया  योजना  की  निधारित  मांग  क्या  ak

 क्या  किसी  रिम्नोरियन्टेशन  ate  रिफ्रेशर  कोर्स  की  व्यवस्था  की  जा

 रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att  औद्योगिक  प्रबन्ध  | पूल  के

 कार्यकरण  शौर  पूल  से  सम्बन्धित  तन्य  महत्वपूर्ण  मालों  का  पुनर्विलोकन  किया  जा  रहा  है

 और  पुनर्विलोकन  पुरा  होने  पर  भावी  कार्यवाही  के  बारे  में  कार्यक्रम  निर्धारित  किया  जायेगा
 ।

 मांग  का  केन्द्रीय  रूप  से  मूल्यांकन  के  बावजूद  प्रत्येक  सरकारी  कम्पनी
 श्र  मंत्रालय  को  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  प्रबन्ध  कर्मचारियों  की  अपनी  अपनी  श्रावययकता

 का  हिसाब  लगाने  को  कहां  गया  है  ।

 प्रशिक्षण  आदि  के  लिये  कोई  केन्द्रीय  योजना  नहीं  है  परन्तु  जहां  आवश्यक

 होता  व्यक्तिगत  उपक्रम  उनको  भेजें  गये  औद्योगिक  प्रबन्ध  पुल  के  पदाधिकारियों  के

 safety  की  व्यवस्था  करते  हैं  ।

 प्रतिमान  में
 पुलिस  द्वारा  गोली  चलाया  जाना

 att  प्र०  हे ०  देव  :

 थ्री  नरेन्द्र  fag  सहारा  :

 श्री  इन् जीत  गुप्त :
 at  वॉरियर  :

 T¥RRE  श्री  वासुदेवन  नायर  :

 श्री  रेड्ड  :

 श्र  थ्री  नारायण दास  :.

 ay  रघुनाथ  fee  :

 al  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  में  पुलिस  द्वारा  गोली  चलाये  जाने  भ्र दाल ती  जांच  पूरी

 हो  गयी  है  ;  कौर

 यदि  तो  जांच  प्रतिवेदन  are  इसको  उपपत्तियां  कय  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  नही ं।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 aaa  भारतीय  साध्य  सिक  दिक्षा  बोर्ड

 भो  Ho  ला०  दिवेंदर  :

 |  शॉं  स०  दें  सामन्त :

 १३०.  gate

 न  हाजी

 कया  feat  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 अखिल  भारतीय  माध्यमिक  दिक्षा  अजमेर  का  अ्रखिल  भारतीय  स्तर  पर

 कार्य
 कब

 से  प्रारम्भ  हुमा  है
 ;

 मून
 az  जी  में



 RYE  मौखिक  उत्तर  ८  LEY

 कया  संघ  राज्य  क्षत्रों  के  झ्र ति रिक्त  wk  कुछ  राज्यों  के  माध्यमिक  स्कूलों  से

 सम्बन्ध  के  लिये  ऑ्रावेदन-पत्र  आये  हैं  कौर  यदि  तो  कितने  स्कूलों  से

 (7)  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  बच्चों  को  उनके  स्थानान्तरण  के

 श्रयुविघा  न  होने  देने  के  लिये  पाठ्यक्रमों  शर  शिक्षा  माध्यम  की  क्या व्यवस्था की  गई  है  ;.

 कौर

 ब  पर  कितना  घन  व्यय  होता  है  कौर  यह  कहां  से  प्राप्त  होता  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री
 का

 ०
 ला०  से  विवरण  लोक  सभा

 पटल  पर

 रख  दिया  गयां
 }
 |

 विवरण

 १  १९६२  से  ।

 (@)  विभिन्न  राज्यों  से  करीब
 ४०

 स्कूलों  ने  ate  से  पाठ्यक्रम  सम्बन्धी  के
 नियमों को  जानकारी  के  लिये  श्रीचंदन-पत्र  भेजे  हैं  ।  केवल  एक  ही  स्कूल  का  कभी  तक

 सभ् बन् वन हुआ  है

 ate  हिन्दी  कौर  प्रोग्रेस  के  माध्यम  द्वारा  परीक्षायें  लेगा  oe  पाठ्यक्रम
 कौर  पाद्य-विषय  तयार  किये  जा  रहे  हैं  धौर  जब  तक  नया  पाठ्यक्रम लागू  नहीं  होता  तब

 we  ate  दिल्ली  नोड  के  पाठय  विषयों  में  परीक्षा  लेगा  ।

 सरकार  ने  ate  पर  कोई  खर्चा  नहीं  कियां  है  ।  भ्रजमेर  बोड़  एक  चालू  संस्था

 है  जिसके  पास  निजी  धन  राशि  है  जो  परीक्षा-फीसों  की  आमदनी  से  जमा  हुई  है
 +

 faa  सबा  विनियम  का  उल्लंघन

 +P22.
 थी हरि 1 भीं नाथ ar  fen  कामत

 :

 क्या  बित  मंत्री  विदेशी  मुद्रा  विनियम  के  उल्लंघन  के  एक  मामले  मे  जांच  सम्बन्धी

 १८  १९६२  के
 तारांकित

 प्रदान  संख्या  ८५७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा

 ata कि

 क्या  सरकार  द्वारा
 की

 गयीਂ  जांच  पुरी  हो  गयी  है  ;  कौर

 (a)  यदि  तो  जांच  के  are  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  रा०  जी  कभी  पूरी  नहीं  हुई  है  ।

 बदन  उत्पन्न
 भ  नहीं

 होता  ।

 में



 १७  १८८४  (are)  रे  ७

 हरिद्वार  में  भारी  विद्युत  उपकरण  परियोजना

 थ्रो  सुरेख  नाथ  द्विवेदी

 |  स०  मो०  बनर्जी
 :

 ने*१३२  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 भो  भक्त  दान क्रि

 थी  डा०  लकष्मीमल्ल  ferret  :

 क्या  इस्पात धौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हरिद्वार  में  प्रस्तावित  भारी  विद्युत  उपकरण  परियोजना  में  निर्माण

 के  सभी  दौर  पूरे  हो  गये  हैं  तथा  सरकार  को  अन्तिम  प्रतिवेदन  दे  दिया  गया है  ;

 क्या  रूस  ने  इस  कारखाने  में  सहयोग  के  लिये  कोई  शर्तें  स्वीकार  कर  ली
 wr

 परियोजना  की  प्रकाशित  लागत  क्या  है  तथा  रूस  का  इसमें  कितना  ga

 होगा ?

 इस्पात भारों  उद्योग  मंत्री  fro  :  से  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 विवरण

 परियोजना
 की

 क्रियान्वित  की  ae  पहले  कदम  के  रूप  में  भारत  कौर  रूस  की
 सरकारों  के  बीच  १२  १९४५९  को  हुए  १५०  करोड़  रुबल  के  ऋण  करार  के

 अनुसरण  में  हैवी  इलेक्ट्रिकल  लिमिटेड  ने  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  तैयार

 करने  के  १५  १९६२  को  मास्को  के  मैसेज  प्रोमाशएंक्सपोर्ट  के  साथ  एक  संविदा

 पर  हस्ताक्षर  किये  ।  संविदा
 की  शर्तों  के  अ्रनुसार  विस्तृत  परियोजना  प्रतिवेदन  १९६३

 तक  प्राप्त  होनेकी
 wat

 है  ।  प्रतिवेदन  के  प्राप्त  कौर  स्वीकृत  होने  के  संयंत्र  we
 मशीनों  के  तकनीकी  भारतीय  व्यक्तियों  का  रूस  में  प्रशिक्षण  are

 संयंत्र  के  बनाने  चलाने  में  तकनीकी  सहायता  देने  के  लिये  भारत  मे  रूसी  विशेषज्ञ

 भेजने  के  लिये  तकनीकी  सहयोग  के  बारे  में  मेसर्ज  arent  के  साथ  बातचीत

 की  जायेंगी  are  समझौता  किया  जायेंगी  ॥

 परियोजना  पर  पूंजी  लागत  का  अनुमानित  प्राकलन
 Yo

 करोड़  रुपये  विदेशी

 सुदा
 लगभग  १८  करोड़  रुपये  को  खर्च  होगो  इसे  स्कूल  ऋण  से

 पूरा  किया  जायेगा

 दिक्षा महत्व

 थी  श्रीनारायण  दास

 थी  यलमन्दा  रेड्डीं
 :

 1१९३.

 st  wo  मिलती :

 at  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १९६२  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ५६८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 sist  में



 चर्चा ats  ८  ERR

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  राष्ट्रीय  जीवन  में  भावात्मक  एकता  लाने  में  शिक्षा  के  महत्व  की  जांच

 करने  के  लिए  नियुक्त  डा०  सम्पूर्णानन्द  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है  i

 यदि  तो  उसकी  महत्वपूर्ण  बातें  कया  हैं ;

 क्या  प्रतिवेदन  पर  विचार कर  लिया  गया  है  कौर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  नहीं  ।

 से  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 इस्पात  संयंत्र  में  परिवर्तन

 श्री  प्०  चे

 ्  att  प्र०  र०  चक्रवर्ती :
 |  श्री  स०  च०  सामन्त

 |  सुबोध  gear

 श्री  बसुमतारी  :

 |  at
 |: है»  Fo  दास

 :

 att  ato  - (०

 श्री हु ०  के०  देव :

 थी  नरेन्द्र  सिह  सहारा  :

 T*2R¥.  थ्रो  वॉरियर  :

 वासुदेवन  नायर :
 at [ (०  के  कुमारन

 थ्री  भगवत झा  :

 श्री  ददन :

 थ्री  मरार का  :

 श्री  हरि  बिष्णु  कामत  :

 डा०  लंकष्मीमत्ल  सिंधवी  :

 थी  प्रभात कार  :

 श्री  हाजी :

 श्री  रा०  बरुआ  :

 थी
 हेम

 :

 क्या  इस्पात  are  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  चलाये  गये  तीनों  सरकारी  क्षेत्र  के

 इस्पात  कारखानों मे  हाल  में  ही  कुछ  संगठन  सम्बन्धी  परिवर्तन कर  दिये  गए  हैं  ;

 यदि  तो  कपा  मुख्य  परिवर्तन  लागू  किए  गए  हैं  ?

 इस्पात  र  भारी  उद्योग  मंत्री  (ait  चि०
 सुब्रहमण्यम

 ):  at  ।

 fan  wast  में



 लिखित  उत्तर १७  १८८४  ११६,

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  ध्रनुबन्ध

 संख्या  Xs}

 सामान्य  बोले  को  किस्तों  की  दरों  में
 परिजन

 FTL AY
 थ्रो  यशपाल सिह  :

 कया  वित्त  मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या
 यह  सच  हैकि  सरकार  ने  सामान्य  बीमा  समवायों  को  आदेश  दिए  हैं  कि

 १  FERQ  से  किस्तों  को  दरों  में  २५  प्रतिशत  कमी  कर  दो  जाय ;

 तो  सामान्य  बीमा  के  व्यापार
 पर  इस  परिवर्तन  का  प्रभाव  होगा  2.0

 चित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  भगत  )  नहीं
 )

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बैंकों  दवारा  पाकिस्तान  में  श्रीनिवास  निक्षेप

 श्री  दी०  चं०  दामन

 |  थ्री  बि दान चन्द्र  सेठ  ।

 att  रचना  सिंह

 श्री  प्र्०  Wo

 |  श्री  स०  तिवारी

 |  att  fo  बक  टासुब्बया

 1*१३६.५  थी  marae  सिह
 श्र  मोहसिन

 |  श्री  बागड़ी
 |

 श्री  बसु मता रो :

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 श्री  हेम
 :

 राम  रतन  गुप्त | att

 क्या  fra  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  द्वारा  हाल  में  ह  जारी  किए  गए  उस

 भ्रघ्यादेश  के  विरोध में  पत्र  भेजा  है  जिसमें  यह  कहा  गया  थाकि  सभी  विदेशी  बैंक

 बैंकों  समेत  पाकिस्तान  के  राज्य  बैंक  में  कम  से  केम  २०  लाख  रुपया  जमा  रखें  ;

 यदि  तो  उस  पत्र  का  क्या  उत्तर  मिला  ae  उस  पर  सरकार की  क्या

 प्रतिक्रिया हुई
 ?

 क्ति  wat  मोरारजी  :
 कौर  नये  अ्रध्यादेश

 के  परिणामस्वरूप

 भारतीय  बैकों  को  होने  वाली  संभावित  कठिनाइयों  के  बारे में
 पाकिस्तान  सर्कार को  बता

 दिया  गया  है  ।  यदि  कोई  नई  बात  तो  उसको  ध्यान  में  रख
 कर  इस  पर  ७७ झाम

 विचार  किया  जायेंगी  ॥
 टाट

 मूल  श्र प्रजंं



 लिखित  उत्तर है ग०  ८  १९६९

 sleet  खानों  का  एकीकरण

 1*१३७-
 Sat  बसुमतारी  :

 Lett  रामेस्वर  टाटिया  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ३१  १९६२  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  PYoR  के
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला  खान  ऐच्छिक  एकीकरण  समिति  को  अपने  प्रश्नों  में  सफलता  नहीं

 मिली  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  छोटी  कोयला  के  एक करण  के  लिये  कोई  विधान

 प्रस्तुत  करने
 का

 विचार  कर  रही  है

 यदि  तो  यह  कब  तक  पुरःस्थापित  होगा  ;

 सरकार  का  विचार  कौर  क्या  कार्यवाही  करने  का  है
 ?

 खान  शौर  इबन  मंत्री  के०  दे०  :  यह  कहना  ठीक  नहीं  हैं  किं

 कोयला  खान  ऐच्छिक  एकीकरण  समिति  का  कोई  फल  नहीं  निकला

 से  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 ब्रिटेन  परिषदों

 "  ै  स०  Ato

 1
 |  थ्री  विभूति  मिश्र  :

 श्री  नम्बियार

 थी  कैप्टन

 |  श्री  भवत  दर्शन  :

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  इस  बीच  face  परिषदों  के  समान  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों

 की  संस्थायें  बनाने  का  निर्णय  कर  लिया  है  ;  j

 यदि  तो  क्या  विधान  का  प्रारूपਂ  बना  लिया  गया  है

 क्या  नियम  बना  लिये  गये  कौर

 यदि  तो  क्या  उनको  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 मंत्री  लाल  बहादुर  ।  से  .  मामला  श्रमी  विचाराधीन

 हैं  ।

 मूल  अग्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर  | है ६ | दुरू  (Sav  ह

 विदेशी  को  विदेशी  axe  को  सुविधायें

 भो  माथ पाई  1

 ग  St  प्रेस  चक्रवर्ती  !

 थी  इन्द्रजीत गुप्त  )

 थ्री  प्र०  |: है ५

 TFIRE.  भी  यद्यपि  सिंह  :

 थो  रघुनाथ fag
 थी  प्र ०  के०  देव  ।

 थी  नम्बियार i

 राम  रतन  गुप्त :.

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  यहं सच  है  कि  रिज  बैंक  ने  भारत  में  विदेशी  को  विदेशी  मुंद्रा  की

 सुविधा  देने  के  बारे  में  बैंकों  को  नये  रादेश  दिये  कौर

 नये
 आदेश  जारी  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 fea  मंत्रालय में  उपमंत्री  तरकेश्वर
 सिन्हा )

 !
 हां

 ।

 विदेशी  मुद्रा  की  वर्तमान  कठिन  स्थिति  को  देखते  हुए  भारत  से  धन  बाहर  भेजने  के
 लिये

 विदेशी  राष्ट्र थनों  को
 दी  जा

 रही  सुविधाओं  का  पुनर्विलोकन  करना  आवश्यक  हो  गया
 ।

 जनगणना

 न  Yo,  थी  श्रीनारायण  दास  :  कया  गह-कार्य  मंत्री २३  १९६२  के  श्रतारां कितਂ

 श्रवन  संख्या  ८८
 के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  १९६१  की  जनगणना से  प्राप्त  भारत  की  कुल  जनसंख्या  के  प्रतीक  हत  अब

 उपलब्ध  श्र

 यदि  तो  क्या  एक  विवरण  सभा-पटेल  पर  रखा  जायेगा
 ?

 मंत्रालय
 में  उपमंत्री  हों  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  हालत  में  रखा  देखिये

 संख्या ए  ल०  ढो ०  eR/€2]

 पाइपलाइनों  के  लिप  ऋण

 शी  बहु  [1:11 :

 सिह  :

 1*१४१.  थी  प्रभात कार

 शी  राम  रतन  गुप्त
 :

 थी  यशपाल  सिंह :

 बया  खास  कौर  gay  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 यह  सच  है  कि  श्राथाल  इंडिया  लिमिटेड  के  चेयरमैन
 ६  चल  इंडिया  पाइपलाइन

 (®)  क्या

 नये  बर्मा  घायल
 कम्पनी से  १४  करोड़  रुपये  के  ऋण  की  बातचीत  करने  के  लिये  लंदन  गये

 a
 भोर  का

 मूल  अंग्रेजी  र्

 4465  Ai)  LSD.—+
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 off  तो  बातचीत  के  कया  chon  निकले
 ?

 खान  पोरें  at  मंत्री  बने  वे०  सालों  )  हां  ।

 बर्मा  दोल  कम्पनी  द्वारा  ब्रिटेन  में  १  करोड़  पौंड  का  ऋण  लिया  जायेगा  ।  कह  ऋण

 बच्च  १९६३
 के  मध्य  में  या  उसके  कुछ  बाद  पाइपलाइन

 की  विदेशी  मुद्रा  की  लागत
 के  पूरा  करने

 के  लिये  घायल  इण्डिया  लिमिटेड  को  दिया  जायेगा  ।

 संघ  राज्य  क्षेत्रों का  प्रशसनिक  रचा

 ६. ।  |
 यी ०  च०  धर्मा

 ait  प्रकादावीरਂ

 ध्  भवत  कान TRIS  |
 थ्री  भगवत  शा  आजाद

 |  aft  ज०  छह  सि०  fax

 क्या  गृह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  प्रशासनिक sia  की  जांच  के  लिये  विधि  मंत्री  के  सभ्ापर्तित्क

 में  स्थापित  की  गई  समिति  ने  अपना  प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  दिया  है  ;

 यदि  तो  उसकी  सिफारिशें  क्या  हैं
 ?

 गंगा-काय  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )

 प्रतिवेदन पर  विचार  किया  जा  रह  है  प्रौढ़  सरकार  शीघ्र  ही  एक
 वक्तव्य  देगी ।

 लोहा  तयों  इस्पात  ae

 1*१४३,.  शी  थापा  सिंह  ।  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 भरेंगे  कि

 क्या
 सरकार

 ने
 ब्रिटेन  के  समान  ही  लौहा  तथा  इस्पात  होड़े  बनाने

 का  विचार  रद

 कर  दिया  कौर

 यदि  हां  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 "16  भारी  उद्योग  मंत्री  fo  कौर  wit  इस
 विषय पर  afar रूप  से  कोई  fora  नहीं  गया  है  ।

 लौह  भ्रामक  का  उत्पादन

 Sat  प्र०  के०  देव
 TERRY

 नरेन्द्र  सिह  महीनों  ॥

 ग्या  पौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कया  करेंगे  कि  :

 भारत  में  इस  समय  लौह  वयस्क  का  कुल  उत्पादन  कितना  होता  है  ak  तृतीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  निर्धारित लक्ष्य  की  वह  कहां  तक  पूर्ति करता  ठाकोर  दोनों  के  बीच  की  कसी

 पूरी  करने  के  लिये  सरकार  कया  काय  वाही  करने  की  सोच रही  है
 eS  नणणणानणानगाणा

 गम  aaa  में
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 (a)  पूर्वी  जोन  में  स्थित  लौह  वयस्क  की  गैर-सरकारी  खानों  का  वर्तमान  उत्पादन  कितना

 (q)  सरकार  द्वारा  संचालित  खानों  में  लौह  wares  का  कूल  कितना  उत्पादन  होता  है
 ?

 १खान  are  मंत्रालय में  उपमंत्री  हूजरनवोस )  :  तूतिया  योजना

 के  प्रथम  वर्ष  (१९६१-६२)  गोवा  के  अतिरिक्त  शेष  भारत  का  उत्पादन  केवल  १३०  लाख  टन

 कम  था  ।  जब  कि  इस  योजना  के  तक  ३२०  लाख  टन  उत्पादन  की  क्षमता का  लक्ष्य  हैं  ।

 १६४९-६० से  कर्ब  तक  उत्पादन  में  ४०  टन  की  वृद्धि हुई  है  ।  वृद्धि की  इस  रफ्तार से  हम  लौह

 तथा  इस्पात  उद्योग  की  भ्रयस्क  सम्बन्धी  सभी  अपेक्षा प्र ों  ate  निर्वात  सम्बन्धी  वचनों  की

 कर  सके हैं  ।

 पूर्वी जोन  में  १९६१  के  दौरान  गेर-सरकारी  खान  स्वामियों ने  कुल  ७२,२६,०००

 टन  लौह  अयस्क उत्पादन  किया ।

 सरकार  द्वारा  संचालित  खानों  का  कुल  उत्पादन  १९६१  के  दौरान  ३,१७,०००

 टन  था  ।

 सुन्दरी sate  कारखाना

 २१६.  थी  तन  सिह  व्या  इस्पात कौर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 सिंदरी  उर्वरक  कारखाने  के  लिये  सन्  PEYQRNG  से  शब  तक  प्रतिवर्ष  कीमत-किस

 स्थान  से  कितनी-कितनी  मात्रा  में  जिप्सम  प्राप्त  किया  गया  ;
 |

 जिप्सम  की  हर  स्थान  के  अनुसार  कितनी  कीमत  चुकाई  गई  थी  शौर  कितना  रेल

 भाड़ा  चुकाया  गया  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  उस  जिप्सम  से  ज़ो  माल  बनता  हैं  उसका  उत्पादन  खच  इतना

 श्रमिक  है  कि  वह  कंट्रोल  रेट  से  महंगा  पड़ता

 क्या
 उत्पादन  खर्च  को  कम  करने  के  लिये  क़दम  उठायें गये  ate  यदि

 तो  वे  wars

 इस्पात  झोर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  )  :  एक  विवरण

 संलग्न  है  |

 जिप्सम  से  बनने  वाले  माल  का  कोई  कन्ट्रोल  रेट  नहीं  हैं  ।

 विशेषज्ञ-समिति  ने  सिंदरी  उर्वरक  कारखाने  में  अधिकतम  उत्पादन  बढ़ाने

 कौर  उत्पादन  लागत  में  कमी  करने  के प्रश्न  जांच  की  हैं  ।  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों

 को  कार्यान्वित करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  २९]

 राजस्थान  में  वायु-चुम्बकीय  संरक्षण

 1२१७.  प्रो  तन  सिंह  :  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 कोलम्बो  योजना  के  अन्तर्गत  कनाड़ा  के  समवाय  ने  राजस्थान  के  किन  भागों  का

 वायु-चुम्बकीय
 सर्वेक्षण  किया  था  ;

 मूल  wie  में
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 सर्वेक्षण  का  परिणाम  कया  निकला  ;  शर

 उसके  बाद
 के  कार्यक्रम ने  अभी  तक  क्या  सफलतायें प्राप्त  कीं  ?

 fara शौर  इंधन
 मंत्री  के०  दे०  :  कोलम्बो  योजना  के

 peat

 कनाडा  के  स्पार्टन  एयर  सर्विसेज  ओटावा  ने  जैसलमेर  जिले  के  पश्चिमी  भाग  शर

 बीकानेर  जिले  के  दक्षिण-पश्चिमी  भाग  का  वायु-चुम्बकीय  सर्वेक्षण  किया  था  ।

 सर्वेक्षण  से  पता  चला  कि  उस  क्षेत्र  को  दो  भागों में  विभाजित  किया  जा  सकता  —

 उत्तर-पूर्वी  यहां  रेत  की  सतह  बहुत  कम  गहरी  है  कौर  दक्षिणी-पश्चिमी  जहां  रेत  की

 सतह  काफी  मोरी  है  ।  मोटीਂ  सतह  वाले  क्षेत्र  में  तेल  मिलने  की  संभावना दिखती

 तेल  तथा  प्राकृतिक  गस  श्रायोग  द्वारा  किये  गये  बाद  के  सर्वेक्षणों  से  भी  पता  चला  है

 कि  उन  क्षेत्रों की  पर्तों  में  तेल  मिलने  की  संभावना है  ।  oa  ने  उन  क्षेत्रों  में  तेल की
 सोज

 का  काय  कौर  तेज़ी  से  स  बढ़ाने  का  निश्चय  कर  लिया

 चोरो  छिपे  लायें  जाने  वाले  सोने  का  पकड़ा  जाना

 1२१८.  को  हेम  क्या  चित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  ने  जून  शौर  जूलाई  १९६२  के  दौरान  चोरी  छिपे  लाया  गया  कितना  सोना

 पकड़ा  ?

 तस्कर  व्यापारियों  की  राष्ट्रीयता  कया  थी  कौर  उनके  विरुद्ध  कुंवारी  की

 गई ?

 मंत्री  मोरारजी
 :

 जून  १९६२  के  दौरान सीमा

 स्थल  सीमा  att  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  प्राधिकारियों  ने  लगभग  १४  लाख  रुपये  के  मूल्य  का

 ayer  छिपे  लाया  गया  लगभग  १९३  किलोग्राम  सोना  पकड़ा था  |

 के  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  के  कलेक्टोरेट  विभाग  ने  सुचना  नहीं  इसलिये

 ae  इसमें  सम्मिलित  नहीं हैं  है|

 ed

 (१)  तस्कर  व्यापार  करने  वलि  US  तस्कर  व्यापारियों  की  राष्ट्रीयता  में  इस  प्रकार

 भारतीय  डेड

 चीनी

 ब्रिटिश

 आस्ट्रियाई

 जमन

 शम  राकी

 पाकिस्तानी

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 (२)  इन  तस्कर  व्यापारियों  के  विरुद्ध  निम्मलिखित  कार्यकारी  की
 —

 अ्रभियोजित  शौर  दंडित

 शद मुकदमा
 चल  रहा  है

 विभागीय  कार्यवाही  की  गई

 जांघ  पड़ताल  चल  रही  हैं  था  विभागीय  रूप  में  vera  कया

 था  रहा  है  २  रे

 सीमा  yes  कलेक्टोरेट  पॉंडिचेरी  न्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  कलेक्टोरेट  से

 संबंधित  सूचनायें  प्रभी  मिल  नहीं  पायी  इसलिये उनको  इसमें  सम्मिलित  नहीं  किया  गया

 है  )

 अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  विद्याथियों  के  लिये  छात्रावास

 1२१६.  श्री  सरकार  मुरमू  :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  २१  १९६२  के  अतारांकित  प्रशन

 संस्था  ३७१२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 बंगाल  में  भ्रनुसूचित  जातियों  के  विद्याथियों के  लिये  प्रभी तक

 कुल  कितने  छात्रावास  निमित
 किये  गये  ;

 अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  कुल  कितने  विद्याथियों  को  १९६१-६२  भ्र

 ZERV—KQ  के  दौरान  छात्रवृत्तियां ौर  छात्रावास  संबंधी  अनुदान  दिये गये  ;

 PEKL—-KRQ  RERR—KR  में  कुल  कितने  विद्याथियों
 को  पुस्तकों  के  लिये

 दान  दिये गये  ;

 क्या  पश्चिमी  बंगाल में  श्रादिम जाति  कल्याण  कार्य  या  उसके  संबंध  में  सलाह  देने

 के  लिये  कोई  अभिकरण या बोड  है  ;  atk

 (=)  यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चल दे खर  )  :  ५४  छात्रावास ।

 छात्र-वित्तीय

 PERK ER  १३,८८३

 आंकड़े  अभी  प्राप्त  नहीं  हुये  ।

 छात्रावास  संम्बन्धी  भ्रनुदान

 १६६१-६२  2,28

 PEKV—ER  ares  अभी  प्राप्त  नहीं  हुये  ।

 १९६१-६२  9७१

 PERYEF  न  भी  प्राप्त  नहीं  हुये
 ।

 हां  ।

 प्रधान  कार्यालय  में  जाति  परामदंदात्री  परिषद

 जिले के  स्तर  पर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों के
 लिये

 जिला
 कल्याण  arn a  I  अ  तबर

 मूल
 प्रंग्रे ची  में
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 (=)  बंगाल  सरकार को  तत्संबंधी  अधिसूचनाओं  में  ब्योरा  दिया  गयां उसकी

 प्रतियां  विवरण  १  प्र  र  के  रूप  में  संलग्न  a  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 कहे  Fo — VUI/ER |  ]

 आदिस  जातियों  के  विद्यार्थी

 1२२०.  श्री
 सरकार  मुरमू

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री

 ag
 बतलाने  की  कपा  करेंगे कि  :

 पश्चिमी बंगाल  के  सामाजिक  कार्यकर्ता  प्रशिक्षण  प्रतिष्ठा  में  कभी तक
 afer

 जातियों  के  कुल  कितने  विद्याथियों  को  प्रशिक्षण  मिला  ;

 कभी
 इस  समयਂ  वहां  कुल  कितने  विद्यार्थी  प्रशिक्षण  पा  रहे  हैं  ;

 क्या  इस  प्रशिक्षण का  सारा  खच  सरकार  उठाती  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  उपमंत्री  :  अर  एक  भी  नहीं  ।

 पूरी  बन  चुकी  है  प्रौढ़  शीघ्र  ही  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  शुरू  होने  की  rar  )

 योजना  के  लिये  पिछड़े  वर्ग  क्षेत्र  में  केन्द्र  द्वारा  प्रणति  कार्यक्रम  के  झन्तगंत  वित

 जुटाया  जायेगा
 |

 त्रिपुरा  में  जुमिया

 ९२१.  थी
 शरथ  देव

 :
 क्या  गुह-कायें  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  को  ऐसा  कोई  प्रतिनिधान  मिला  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि  afar

 पुनर्वास योजना  के  अन्तर्गत  रायमा  कौर  सर्मा  इलाकों  में  जुमिया  लोगों को  दी  गएँ

 भूमि का  एक  भाग  कुछ  झुनिया  लोगों  ने
 गैर-ग्रासिम  जातीय  लोगों

 को  हस्तांकित  फर  दी  हैं

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  संबंध  में  कोई  जांच  की  है  ;

 यदि  तो  कितने  मामलों
 में  भूमि  का  ऐसा  हस्तांतरण हुआ  है  ;

 झर

 ऐसे  हस्तांतरण को  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  ः  ऐसा  कोई

 प्रतिनिधान
 नहीं  मिला

 है  ।

 कौर  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 खोई  में  ait

 1९२२  श्री
 दशरथ  देव

 :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  २१  १९६२  के  अतारांकित  wer

 संख्या  २३४८  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 खोई सब  डिवीजन  में  १९६२  में पराई ध्रांघ  के  शिकार बनने  वाले  fear

 व्यक्तियो ंने  सरकार  से  सहायता  मांगी  है  ;

 कितने  लोगों
 को  सहायता दी  गई  ;  झ्र

 (1)  क्या  प्रभावित  व्यक्तियों  को
 कोई  ऋण  दिया  गया  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गंगा-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  १२०७  परिवार
 |

 ves  परिवार  ।

 ही  ।

 त्रिपुरा  में  झा दिस  जातियों  के  लिये  भूमि

 "२२३.  श्री
 दशरथ

 देव  :  क्या  गह-कार्य मंत्री  १८  १९६२  के  ग्र तारांकित प्रदान  संख्या
 QR  के

 भांग
 के  उत्तर  के  संबंघ  में  यद  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 त्रिपुरा में  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  के  लिये  भूतपूर्व॑  शासक  द्वारा  रक्षित  क्षेत्रों में
 अभी  भी  कुल  कितने  wag  भूमि  है

 क्या  यह  सच  है  कि  अब  वह  रक्षित  भूमि  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  एक  तरह  से  नहीं

 रह गई है प्रौर उक्त उक्त
 कथित  आदिम  जाति  रक्षित  क्षेत्रों  आदिम  जातियों  को  कोई  संरक्षण नहीं

 मिलता
 ate

 गर-प्राचीन  जातियों के  लोग  वहां  घुस  पैठ  करके  भूमि पर  कब्जा  जमाने  के  लिये  उनसे

 झगड़े  करते  हैं  ;  कौर

 त्रिपुरा  में  महाराजा के  ख़ादिम  जाति  रक्षित  क्षेत्र  में  ख़ादिम  नातियों  के  लोगों  से
 ख़ादिम  जातीय  लोगों  ने  कितने  मामलों  में  भूमि ली  है  ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  :  are  त्रिपुरा

 सन  से  सूचना  मांगी  है ब्र ौर  मिलने पर  तुरन्त ही  सभा  पटल  पर  एक  विवरण रख  दिया

 जायगा

 सकल  एटलस

 1२२४.  हों  साते  क्या  वैज्ञानिक श्रनुसंघान  शौर  सांस्कुतिक-कार्य  मंत्री  यह  बतलाते

 की  छपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  महा  सवाल  द्वारा  तेयार  की  गई  अर इस इस  मंत्रालय

 द्वारा  प्रकाशित स्कूल  एटलस  में  दमन  दीव को  ५. प्रभ  भी  पुतंगाली  बस्ती

 में  दिखाया  ware  ;  ax

 यदि  तो  सरकार ने  उसे
 ठीक

 करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  हैं  ?

 श्रनुसंघान  धौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  झ्०  मो ०  ?

 (*)  क्योंकि  वे  मानचित्र  दमन  दीव  की  मुक्ति  से  पहले  मुद्रित  किये  गयें

 थे  ।

 14, | 2  श्र  बदलने  की  मुक्ति से  पहले  मुद्रित  मानचित्रों  में  छपे

 गाली ी मै शब्द को काली शब्द  को  कालीਂ  स्थायी से  ढका  जा  रहा है  ।  सहीं  स्थिति  बताने के  लिये  नया  संस्करण

 निकालने  का  काम भा  चल  रहा है  ।

 मूल  भंप्रेज़ी  में



 शब  लिखित  उत्तर  ८  PERT

 त्रिपुरा  का  भादिमजाति  कल्याण  विभाग

 २२५  श्री  सरकार  मुरमू  :
 क्या  गृह-कार्य मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  हाल  में  त्रिपुरा  के  आ्रादिम  जाति  कल्याण  विभाग  में  कुछ  लोग

 wie  के  पदों  के  लिये  भर्ती  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  कथित  पदों  के  लिये  प्रार्थना  पत्र  भेजने  वाले  कौर  भर्ती  किये  जाने  वाले

 ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  की  संख्या  कितनी-कितनी  है  ;  ate

 सरकार  पदों  पर  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  को  रखने  के  लिये  क्या  कर

 रही
 है  ?

 मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  :  (7)  त्रिपुरा  प्रशासन

 के  fear  जाति  कल्याण  विभाग  में  के  are  रोक  के  दो  स्थान  रिक्त

 कौर  उनके  लिये  २६६  प्रार्थना-पत्र  जातियों  के  लोगों  के  ६४  प्रार्थना पंत्र  भाये हैं  +

 चुनाव को
 अन्तिम

 रूप
 दिया  जा  रहा  है  ।

 मद्रास  में  जहाजी  इंजन  का  कारखाना

 १२२६.  श्री  मे ०  न  कुमारन  :  क्या प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  मद्रास  के  गन्नौर  में  wert  डीजल  इंजन  का  कारखाना  स्थापित  करने  के

 में  पूरा  ब्यौरा  तेवर  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ;  और

 कारखाना  कब  तक  उत्पादन  आरम्भ  करेगा ?

 पं प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  शर  योजना  कभी  विचाराधीन है

 लोरर  aa  तक  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  है  ।

 ध्न्  प्रदेश  में  पर्वतों  ध्रादिस  जातियां

 1९२२७.  श्री  सद्र नारायण  :  नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 त्  प्रदेश  में  ततीय  योजना  के  अन्तर्गत  पति  ख़ादिम  जातियों  के  लिये

 समज  जल  संभरण  कौर  आवास  के  लिये  प्लग  अलग  कितने  अनुदान  दिये  गये  ;

 बया  आध्र  प्रदेश  सरकार  ने  इस  संबंध  में  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  कोई

 भेजी  है  ;  तौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  हैं  प्रौर  उस  पर  कितना  खर्च

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्र दा खर  से  राज्य  सरकार  से

 झपेक्षित  सूचना  मांगी  गई  है  ।  सूचना  मिलने  पर  तुरन्त  ही  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रख

 कमल  श्रंग्रेज्ी  में

 M
 arine  Engine.
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 बे लोनिया  की  afar  जातियां

 १२२८.  श्री  सरकार  मसीह :  क्या  गृह-काय  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  कभी  हाल  में  त्रिपुरा  में  बेलोनिया  की  बंगाफा  ख़ादिम

 नातियों  की  भूमि को  भ्रामक  स्कूल  की  स्थापना  के  लिये  जीत  करने  का  निर्णय  कर  लिया
 ड् ?

 यदि  तो  क्या  सरकार को  प्रभावित  पतियों  state  से  भूमि  अजन

 के  इस  प्रस्ताव के  विरूद्ध  कोई  प्रतिनिधान  मिला है  ;  कौर

 इस  मामले में  सरकार की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार  )  हां  ।

 शौर  दो  प्रभावित  ख़ादिम  जातियों  में  से  एक  जाति  ने  भूमि-श्रीधर के  प्रस्ताव

 के  विरूद्ध  प्रतिनिधान  भेजा  उस  भूमि  के  अ्जेंन के  बाद  संबंधित  ane  जाति के  लोग

 बेघरबार  नहीं  हो  जायेंगे  ।  उनके पास  खेती  के  लिये  पर्याप्त  भूमि  बच  इसलिये

 निधान में  कोई  सार  नहीं  है  ।

 सें  कोयला

 wl  प्र०  Ho  देव

 श्री  राम  रतन  गुप्त : paved

 XQ  sit  रोक  ao  तिवारी  :

 क्या  खान  फिर  इंजन  मंत्री  यह  बतलाने  की  करेंगे  कि  :

 '  क्या  उड़ीसा में  तालचेर  कोयले  की  पट्टी  का  पता  चला

 कथित  निक्षेप  की  किस्म  ale  संभावना
 क्या  है  |

 क्या  वह  कोयला  तापीय  विद्युत  केन्द्र के  लिये  उपयुक्त  है  और  उड़ीसा  ने  उस  काम

 को  हाथ  में  लेने  के  लिये कहा  है  ;  अर

 इस  प्रस्ताव  पर  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 fara  wie  द...) इधन  मंत्री  के०  बे०  :  हां  ।  भ्रांति  रूप से  पता

 लगा  लिया  गया  है  ।

 उड़ीसा  के  तालचेर  क्षेत्र  की  दो  पत्तों  में  काफी  परिमाण  में  कोयले  के  अस्तित्व  का

 पता  चला  जिसमें से  लगभग  as  करोड़  टन  चुनी  हुई  श्रेणी  १  किस्म  का  है  कौर  दोष  घटिया

 किस्म का

 घौर
 घटिया

 किस्म
 का  कोयला  तापीय  fray  उत्पादन के  लिये  उपयुक्त है

 राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  इन  निक्षेपों  को  काम  में  लेने  के  लिये  नयी  खानें  विकसित  कर

 रहा  घटिया  किस्म  का  कोयला  तालचेर  fray  केन्द्र  के  लिये  सुलभ  बनाया  जा  रहा है  उड़ीसा
 सरकार ने  इन  निक्षेपों  का  काम  भ्रपने हाथ  में  लेने  का  कोई

 प्रस्ताव  नहीं  रखा  उसपर

 केन्द्रीय  सरकार  की  प्रतिक्रिया  का  कोई  प्रदान  ही  नहीं  उठता  ।
 ह  तामा

 मूल  पं प्रे जी  में



 ३३०  लिंखिंत  sax  ८  WE

 पाने  बाले

 भो  हरिश्चन्द्र  मायूर

 थो  थी  नारायण  दास 1२६०

 थी  भक्त  दकन

 रह-का  मंत्री  २३  १६६२  के  तारांकित
 प्रशन  संख्या  Ege  के  उत्तर  के  संबंध में

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  सांके ने  पेंशन  a  वाले  लोगों  को  ake  सुविधा देने  के  लिये
 कया  किया  है  ?

 मुह-काय  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों  दातार  )  :  मामला  विचाराधीन

 उद-मलयालम  शब्द-कोष

 २३१.  श्री  क्या  amie  प्रदान  पोर  सांस्कृतिक-कांय  मंत्री  यहं  बतलाने

 की  कृपा  करेंग  कि

 क्या एक  उर्दू  HAGA Wert HIT शब्द  कोष  प्रकाशित  करने  में  सहायता के  लिये  सरकार  से

 कोई  अनुरोध  किया  गया  है  ;  और

 )  यदि  तो  सरकार ने  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 वैज्ञानिक  भनुसंघान  ate  सास्कृततिक-कार्य  मंत्री  ga

 at  ।

 व्यक्त  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  हैं  ।

 तल  श्रनसवान

 २३२.  ait  याम  लाल  सर्राफ :  क्या  खान  प्रौढ़  इंधन  यह  बतलाने  की

 करनी  कि

 देश  में  तेल  कौर  गेंस  अनुसंधान  कार्य  पर  कुल  कितना  विनियोजन  किया  गया  ;

 उसमें  से  केवल  संरक्षण  are  छिद्र  पर  कितनी  राशि  व्यय  की  ग  कौर

 कितने  स्थान  आ्राथिक  दृष्टि से  लाभकारी  पाये  गय

 कौर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  शौर  अपेक्षित  सूचना

 संग्रह  की  जा  रह है भ्रौर हज़ार  मिलते  ही  सभा  पटल  पर  दी  जायेंगी ।

 राजस्थान  में  योग्यता  छात्रवृत्तियां

 1२३३  श्री  कर्णों  सिह  जी  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 राष्ट्रीय  छात्रवत्ति  योजना  के  mata  FERKO—ER  १९६१-६२  में

 विश्वविद्यालय  शिक्षा  के  गरीब  विद्यार्थियों  कों  योग्यता  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिए

 राजस्थान  सरकार  को  कितनी  सहायता  दी  गई  है

 मूल  भ्ररग्जा  म



 है
 १७  १८८४  ह

 इस  में  से  कितनी  रकम  राज्य  सरकारें  ने  खर्च  को

 maa  धन  को  खे  न  करने  के  कारण  कया  हैं

 PERQ—-KR  में  इस  प्रयोजन  के  लिए  कितनी  राशि  आवंटित  की  गई

 अंशिका  मंत्री  कह  है  :
 राष्ट्रीय  छात्रवृत्ति  योजना

 VEKO—EL

 से  १९६१-६२  से  शुरू  की  गई  थी  ।  १६६१-६२  में  राजस्थान  को  oC ? Roo

 शायद  की  सहायता  दी  गई  थी  ।

 VE, Aho  रुपये  ।

 छात्रवत्ति  मिलने  से  पहले  चुने  हुए  विद्यार्थियों
 को

 एक  श्रीचंदन-पत्र  और  कूछ

 अन्य  पत्र  भरने  पड़ते  सरकार  को  थे  पत्र  कूछ  मामलों  में  ३१  १९६२  तक  नहीं

 मिले  थे
 ।  इसलिए  आवंटित

 राशि  खर्च  नहीं  कर  सकी  ऐसे  विद्यार्थियों  को  चालू
 वर्ष

 में

 बकाया  दे  दिया  जायेगा  ।

 केवल  ८८,२००  रुपये  ।

 कठ  तेल  का  निकाला  जाना

 ९३४,  श्री  हेम  कया  वैज्ञानिक  maar  we  संस्कृति
 ह

 मंत्री  यह  बताई

 उन  केन्द्रीय  सरकार  की  प्रयोगशाला ग्र ों  के  नाम  क्या  हैं  जिनमें  कुठ  तेल

 निकालने  के  प्रयोग  किये  जा  रहें

 उन
 में  फिंतनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है  |

 यह  किन  किन  देशों  को  भेजा  जाता  है  ।

 क्या  तेल  निकालने  की  देशी  मशीनरी  उपलब्ध  है  ;  भ्र ौर

 (&)  यदि  तो  इस  का  मुल्य  है  श्र  इसको  लगाने  का  व्यय  कितना  है

 बिछानी  झनस घान  झर  सॉस्कृतिक-कार्ये  मंत्री  हनुमान  :  राष्ट्रीय

 प्रयोगशाला  ,  पुना  त्र  प्रादेशिक  अनुसन्धान  जम्म ू।

 तेल  निकालने  का  एक  तरीका  निकाला  गयी  राष्ट्रीय  रासायनिक  प्रयोगशाला

 में  एक  उत्पादन  एकक  स्थापित  किया  जाता है

 यहं
 उस  एकक  के  काम  करने  के  बाद  शुरू  किया  जायेगा  |  we 10.0

 fret  a  यूरोप  को  भेजा  जा  संकता है  ।

 जी  केवल  प्रौद्योगिक  वैक्युम  पम्प  को  छोड़  कर  ।

 (5)  wart  हैकि  ५  टन  जड़ों  को  dare  करने में  १  लाख  रुपये  एक  लाख
 श्र  प्रतिशत  कच्चे  माल  ate  संस्थापना  पर  लेंगे गो
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 कांगड़ा  में  सीमेंट  का  कारखाना

 कि

 1२३६.  शी
 हेम

 राज  :
 क्या  इस्पात  कौर  भारों  उद्योग  मंत्री  यंह

 बताने  की  कपा  करेंगे

 (=)  क्या  किसी  फर्म  ने  कांगड़ा  जिले  में  एक  सीमेंट का  कारखाना  स्थापित  करने

 के  लिए  लाइसेंस के  लिए  प्रार्थनापत्र दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  नाम  afte  इसके  लिए  क्या  स्थान  चुना  गया  है  ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्रो  चि०  :  ate

 १९६१  में  मैसेज  सुरेन्द्र  प्राइवट  कलकत्ता  ने  कांगड़ा  जिले  में  समलोटी

 पर  एक  सीमेंट  का  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिए  लाइसेंस  के  लिए  श्रीचंदन-पत्र  दिया

 था  ।  चूंकि  पठानकोट  से  छोटी  लाइन  पर  रेल  परिवहन  की  दृष्टि  से  वहां  सीमेंट

 का  कारखाना  लगाना  उपयुक्त  नहीं  समझा  गया  ।  प्राणियों  ने  इसलिए  यह  मंजूर  कर  लिया

 है  कि  कारखाना  पठानकोट  में  या  उसके  पास  बड़ी  लाइन  पर  लगाया  जाये  ।  ठीक  ठीक

 स्थान  |

 भारत  का  sata  निगम

 1२३  थी  कोयला  :  क्या  इस्पात  भारी  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 १९६१-६२  में  भारत  के  उर्वरक  निगम  के  कौन  कौन  से  कारखाने  थे  ;

 १९६०-६१  शर  १९६१-६२  में  विभिन्न  कारखानों  में  कितना

 अमोनियम  सल्फेट  अन्य  प्रकार
 का

 उकेरा  पैदा

 इस्पात  धौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  १९६१-६२  में  निगम

 के  दो  कारखाने  fast oe  नंगल  पर  थे

 (2)  fart  PEG o-|2  PERL—-ER

 RSEGLRY  ZoVaKR  RG  RRs

 डबल  साल्ट

 नाइट्रेट
 )

 र२५५२  ३६००३  ¥XRG.

 CIZR  १०६६६  १३६२३

 (२  )  are  ११००४  2ea09G0 ७

 कलीराम  भ्र मोनि यम  नाइटेट

 अंग्रेजी  में
 १  Fertilizer  Corporation  of  India,
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 भारतीय  वायु-सेना  के  सदस्यों  हारा  घाटियों  का  दौरा

 र्थ  बसुमतारी  मृ
 TRIS

 विधान  चन्द्र  सेठ
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  gor  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  वायु  सेना  के  ८  जवान  सदस्यों  देश  को  तीन

 wr ् अत्यधिक  सुन्दर  घाटियों  बासपा  we  da  में  पैदल  घूमने गये

 यदि  ठो  दौरा  किस हद  तक  सफल

 उनके  दौरे  पर  कितना  खर्चे  at

 ऐसे  दौरों  का  लाभ  क्या  है  ate  किन  के  द्वारा  आयोजित  किये  जाते हैं  ?

 मंत्रो
 कृष्ण

 :  भारतीय  वायुसेना  के  ८  सदस्यों  नें

 १६६२  चीनी  are  बासपा  घाटियों  का  दौरा  किया  था

 दौरा  सफल  रहा  था  ।

 सरकार  ने  कोई  सहायता  नहीं  दी  थी  ।

 ऐसे  दौरे  भारतीय  वायुसेना ट्रेनिंग  पौर  पर्वतारोहण  संस्था  द्वारा  प्रायोजित किये  जाते

 ऐसे  दौरों  से  सदस्यों  में  साहस  श्र  चरित्र  निर्माण  की  भावना  उत्पन्न  होती  है  ।

 सरदारों  संग्रहालय

 २३६.  श्री  योगेश
 झा

 नया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघात  कौर  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  यह  जात  है  कि  संस्कृति  के  प्राचीन  केन्द्र  मिथिला
 के  दरभंगा

 शहर  में  एक  चन्द्र धारी  म्यूजियम है  ;

 भारत  सरकार  ने  अब  तक  उपरोक्त  म्यूजियम  को  कया  सहायता  दीं  है  ;  शौर

 इस  म्यूजियम  कर  भविष्य
 में  सहायता

 देने  के  बारे  में  सरकार  का  क्या  निर्णय

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  ak  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हनुमान  :

 आर  बिहार  सरकार  कਂ  दूसरे  आयोजन  में  चन्द्र धारी

 दरभंगा  के  विकास  के  लिए  X2,o00  रुपए  का  श्रतुदान  दिया  गया
 था  ।  तीसरे  प्राय

 की  वधि  में  इस  के  विकास  के  लिए  राज्य  सरकार  को  ५०,००«  रुपए  कौर  दिए
 गए  हैं  ।

 सांजे  का  तस्कर-व्यापार

 २४०.  शो  योगेन्द्र झा  :  क्या  चित्त  मंत्रों  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  :

 बंगाल  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  aaa  नैपाली  गांजा  लाने  को  रोकने  लगा

 लाये  हुए  गांजे  को  पकड़ने
 के

 ऊपर
 भारत  सरकार  का

 कितना
 सालाना  खर

 होता
 है

 मिल  अंग्रेजी में



 देरे  iS  उस  ९  बुववार, ८ समस्त, रप ८
 अगस्त  FETT

 पिछले  पांच  वर्षों  में  कितने  मूल्य  का  द्वेष  नेपाली  गांजा  wet  देश  में  पकड़ा

 गया  जिसमें  राज्य  का  क्या  हिस्सा है  ;

 इस
 समस्या

 पर  नेवाल  सरकार  के  साथ  भारत  सरकार
 ने  कभी  विचार-विमर्श

 feat है  |  शर

 af  तो  नेपाल  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 वित  मंत्री  मो  ८.  मी  )
 :

 चोरी  छिपे  गांजा  लाने  की  रोकथाम  का

 निचय  राज्य  सरकारों  का  इसलिए  नेपाल  बंगाल  ate  उत्तर  प्रदेश  में  गांजे

 का  चोरी  छिपे  लाया  जाना  रोकने  के  लिए  भारत  सरकार  के  पास  अलग  हमवार  नहीं हैं  ।

 इसलिए  भारत  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  खच  नहीं  करती  ।

 पिछले  पांच  वर्षों  में  चोरी-छिपे  लाया  गया  जितना  wae  नेपाली  गांजा  पकड़ा

 गया  उसकी  कीमत  लगभग  g.&&  करोड़  रुपया  ।  इसमें  a  बिहार  में  जो  गांजा

 पकड़ा  उसकी  कीमत  लगभग  १.३६  करोड़  रूपया  बेठा

 हां  ।

 नैपाल  सरकार  ने  नाजायज  तौर  पर  गांजे  की  खेती  करने  कौर  nae  रूप  से

 भारत में  गांजा  भेजने  की  रोकथाम  के  लिए  नया  कानून  बनाया  2

 संयुक्त  राष्ट्र  बाल  आपात  निधि  से  grew

 व०  कु ०  दास
 :

 1२४१.
 |  भी  सुबोध

 शी  स०  Wo  सामन्त :

 म०  ला०  त्रिवेदी  :

 दिक्षा  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PERL-ER  के  दौरान  में  संयुक्तराष्ट्र बाल  निधि  से  कितना  दुग्ध-चरण  प्राप्त

 gar ;  श्र

 इसका  कैसे  उपयोग  किया  गया

 मंत्री  का०  लै०  श्रीमाली  RZ, ELV VIE  पौंड  ।

 दुग्ध-चुप  विभिन्न  राज्यों  में  प्रसूति  ate  शिशु  स्वास्थ्य  केन्द्रों  के  द्वारा  गर्भवती

 कौर  स्कूल  जाने  वाले  तथा  स्कूल  जाने  से  कम  उम्र  के  बच्चों  को  दिया  गया  था  |

 भारतीय  वायुसेना  के  विमान  का  डदुघटनाप्रस्त होना

 |  इकजोत  गुप्त  :

 मुहम्मद  इलियास  : FRR

 aT  श्री  दी०  stat

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  og  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  वायु  सेना  का  एक  न  ट  फाइटर  १६  PEER  बंगलौर में  गिर

 गया
 था  झोर

 संचालक  की  मृत्यु  हो  गईं  थी
 ।

 मूल  wast  में
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 कया  यह  सत्य  है  कि  दुर्घटना  के  समय  विमान  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  था  ;  शौर

 क्या  दुर्घटना  की  कोई  जांच  की  गई  है
 ?

 पु प्रतिरक्षा  मंत्री
 कृष्ण

 :  बौर  जी
 at

 ।

 (*)  दुर्घटना के  कारणों  की  जांच  एक  नच
 न्यायालय  कर  रहा  है

 ।

 आय-कर  अधिनियम  के  भ्रन्तमंत  तलाशियां

 1२४३  श्री  Wo
 गोपालन

 :
 क्या  वित  मंत्री  ay  बताने

 की
 कपा  करेंगे

 कि  :

 RREL-KR  में  १६६१  के  ग्राम-कर  प्रीमियम  की  घारा  23R(  के  स्रन्तर्गत  कितनी

 तलाशियां ली  गई  थीं  कौर

 उन  का  क्या  परिणाम  निकला
 ?

 वित्त  मंत्री  सोरारजो  :  राय-कर  १९६१  १  PEER

 को  लागू  हुमा  इसलिये  धारा  832(X)  के  meats  REKL-KQ  में  कोई  तलाशियां  नहीं  ली

 न  |  तथापि  राय-कर  १९२२  के  अन्तर्गत  १९६१-६२  में  १६  मामलों  में  तलाशियां

 ली  गई  थी ं।

 महत्वपूर्ण  लेखा  पुस्तकें  प्रौढ़  पत्र  जो  विभाग  के  सामने  प्रस्तुत  नहीं  की  गई  छीन

 ली  गई  थीं  ।

 राष्ट्रीय  धातु-कनिक  प्रयोगशाला

 1२४४.  थी  क०  गोपालन  :
 क्या  वाली  प्रतुसन्धान  शर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रो  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  धातु  कार्मिक  प्रयोगशाला  में  वैज्ञानिक  are  wer

 चोरियों  के  चुनाव  ate  नियुक्ति  का  तरीका  क्या  है
 ?

 विजातीय  तु स्वान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हुमायूँ  :  कर्मचारियों  के

 wie  नियुक्ति  का  तरीका  वैज्ञानिक  और  प्रौद्योगिक  श्रतुसंघान  परिषद्  के  उपनियमों  के

 अनुसार  है  जोकि  संक्षेप  में  इस  प्रकार  है
 :

 श्रेणी  ३  we  ४  के  पदों  को  छोड़  जिन  के  लिये  स्थानीय  रूप  से  विज्ञापन
 दिये  जाते  सभीਂ  पदों  के  लिये  भ्रमित  भारतीय  आधार  पर  विज्ञापन  दिये  भाते

 हैं  ।

 चुनाव  चुनाव  समितियों  द्वारा  किये  भाते  हैं  ।

 सचिवालय  पदों  के  लिये  पदोन्नति  एक  विभागीय  पदोन्नति  समिति  द्वारा  की

 जाती हैं  ।

 कानपुर  में  टेगोर  थियेटर

 1२४५.  श्री  सं०  मो०  बननी  :  कया  वैज्ञानिक  इतुसन्धानਂ  ate  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कानपुर  में  टैगोर  थियेटर  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  राशि
 मंजूर

 की  गई  है

 भोर  दीं  गई  है

 मूल  att  मं

 -
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 यदि  तो  कुल  राशि  क्या  है  ;  शौर

 क्या  निर्माण  कार्य  चुरू  हो  गया  है  ?

 वैज्ञानिक  भ्रनुसंन्घान  श्र  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हुमायूँ
 ः

 सरकार  को  इस  प्रस्ताव  के  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 ate  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 इस्पात  संयंत्रों  में  उत्पादन  wine

 TRVE.
 श्र  स०  सो०  बनर्जी  :

 भों  दी ०  चल  फार्मा

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कि  :

 REO  १९६१  में  निम्न  इस्पात  संयंत्रों  में  उत्पादन  के  प्राप्त  क्या  थे
 :--

 (१)  मिला  ;

 (२)  रूरकेला  ;  ak

 (२)  दुर्गापुर ;  atk

 इन  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  रंग  उठाये  गये  हैं  ?

 इस्पात  झोर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  १९६०  १९६१

 तीन  सरकारी  क्षेत्र  के  इस्पात  संयंत्रों  में  इस्पात  पीड़कों  का  उत्पादन  इस  प्रकार  था

 frag  रूरकेला

 १६६०  है  5k  {55,008  €  G05

 TERR  908,  gry  दे  ००  ह तय
 रे८  ६,५८७

 इस्पात  संयंत्रों  के  दोष  एककों  को  चालू  कर  के  |

 आरम्भ  की  कठिनाइयों  को  यथासंभव  दूर  कर  के  ॥

 एस०  fo  एस०  के  मामलों  का  थघियायनਂ

 1२४७.  श्री  स०  मो ०  बनर्जी  :
 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 PERL-KR  में  एम०  कई  एस०  के  कितने  मामले  न्यायालय-विवाचनਂ  के  लिये  निर्दिष्ट

 ifet  गये  थे  ;

 सरकार  की  कितने  मामलों  में  हार  हुई  ;  कौर

 इन  के  हारने  के  कारण  ?

 गप्रतिरक्षां  सत्री  कृष्ण  :  go  |

 ६६  मामलों  में  से  av  का  अभी  निर्णय  gars  ।

 मुकदमे  हारने  का  कोई  विशिष्ट  कारण  नहीं  दिया  जा  सकता  क्योंकि  न्यायालय-विवाचन

 ee
 का  निर्णय  उन  के  दृष्टिकोण  पर  निर्भर  करता  है  ।

 Arbitration.
 dist  में



 १७  Qaav  )
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 ध्रॉन्घ्  प्रदेश  में  कौर  जा
 | व्

 fa  be  i

 २४८.  श्री  रामेशवर  टांटिया  :  क्या  गृह-किये  मंत्री  २६  क् झभध्रल  १९६२  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  १८३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताते  की  करेंगे  कि

 क्या  प्रदेश  के  तेलंगाना  क्षेत्र  में  ate  जातियों  का  राज्य  में

 ऐसी  श्रादिमजातियों  के  बराबर  वर्गीकरण  करने  के  मामले  में  कोई  निर्णय  किया  गया है  ;  पौर

 यदि  तो  इस  का  ब्योरा  क्या  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  नहीं  |

 cet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सरकारों

 VE  थ्री  दी०  wo  फार्मा  क्या  बिस  मंत्री  यहਂ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कुछ  नये  ऋणों  की  घोषणा  की  है  ;

 यदि
 तो

 वे  क्या  हैं  ;  कौर

 उन
 का  ब्योरा कया  है  ?

 चित्त  मंत्री  मोरारजी  :  जी  at

 sire  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवर  ण  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३०]

 गुरदासपुर  का  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 1२४५०.  श्री  दी०  च०  फार्मा  क्या  खान  शौर
 इंधन  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  किਂ  :

 क्या  पंजाब  के  गुरदासपुर  जिले  का  हाल  में  कोई  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  किया  गया
 सौर

 यदि  तो  उस  का  ब्योरा  ?

 खान  और  ईधन  HATHA  में  उपमंत्री  :  ste  खनिजों  के  लिये

 हाल  में  गुरदासपुर  जिले  में  कोई  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  नहीं  किया  गया  ।  तथापि  १९४१  में  किये  गये

 सर्वेक्षण  के  फलस्वरूप  चूने  का  पोटाशियम  श्र  सोडियम  साल्ट  पाये  गये  थे  ।  सर्वेक्षण  का

 ब्योरा  इस  प्रकार

 खूने  का  पत्थर  :  चक्की  नदी  की  घाटा  जो  गुरदासपुर  कांगड़ा  के  सीमान्त  के

 साथ  बहता  का  पत्थर  पाया  जाता  जोकि  चूना  जलाने  के  काम  कराता है

 पोटाशियम  कौर  सोडियम  साल्ट  :  मगर  भूतनियां  जयन्ती पुरा  सराय

 शरर  बदसोरा  के  समीप  कल्लर  के  छोटे  टुकड़े  पाये  गये  थे  ।  इन  के  नमूनों  के  संतोषजनक  परिणाम

 निकले हैं  ।
 we

 ty  अंग्रेजी  में

 1465  (Ai)
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 महेन्द्रगढ़ में  इस्पात  सशस्त्र

 ९४५१.  भी  दी०  Wo  कया  इस्पात  झर  भारी  उद्योग  मंत्री  २३  १९६२

 के  तारांकित संख्या  १०३  के  उत्तर  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  ने  पंजाब  में  महेन्द्रगढ़  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  एक  इस्पात  संयंत्र  स्थापित

 करने  की  मंजूरी  दे  दी  है  ;

 यदि  तो  इसे  स्थापित  करने  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 genre  झर  भारी  उद्योग  मंत्री  वि०  :  सरकार

 इस्पात  संयंत्र  कच्चे  लोहे  का  रखाना  स्थापित  करने  के
 लिये  दो

 प्रार्थनापत्रों  पर  विचार  कर

 रही  है  |

 फील्ड  टेलीफोन  केबल  कां  निर्माण

 [  श्री
 गो०  कु०  सिह

 |  श्री  सुबोध  हंसवा
 FRR.

 |
 शी  बसुमतारी  :

 श्री  स०  च०  सामन्त  :

 क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  फील्ड  टेलीफ़ोन  केबल  के  निर्माण  के  लिये  एक  जापानी

 फ़र्म  के  साथ  समझौता  किया  है  ;

 यदि  तो  यह  कारखाना  कहां  लगाया  जायेगा  ;  श्र

 क्या  परियोजना  मशीनरी  भारत  में  खरीदी  या  बनाई  जायेगी  या  जापान  से  लाईं

 जायेंगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  off  a  ।

 चंडीगढ़  ।

 केवल  वहीं  मशीनरी  जो  भारत  में  नहीं  बनाई  जा  सकती  जापान  से  ली  जायेंगी  ।

 सरकारी  संवादों  में  हानि

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  : 1२५३.  को  जसवन्त  मेहता

 क्या  सरकार  ने  उन  समवायों  के  बारे  में  जानकारी  की  है  जिनमें  कि  हानि  हुई
 भोर  वे  समवाय  सरकार  के  अधिकार  में

 ऐसे  कितने  सरकारी  समवाय  हैं  जिन्हें  PEGL—-EQ  में  हानि  हुई

 (77)  उनके  हानि  में
 काम  करने

 के  कया  कारण  हैं  ;

 लाभ  कमाने  के  लिय  सरकार ने  क्या
 कार्यवाही

 की

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर १७  2558.0  ३३३

 fat  मंत्री  मोरारजी  :  से  १९६१-६२  में  होने  वाली  हानि  के

 बारे  में  तो  कोई  विद्वेष  जानकारी नहीं  की  गई  किन्तु  ये  हानि  उसी  प्रकार  की  हैं  जेसी  कि

 प्रारम्भ किये  जाने  वाले  समवायों  में  gor  करती  TH  EE L-KRY  की  विधिक  बेलेंस  शीट  तथा

 war  शादी  १९६२  के  अन्त  तक  तैयार  होंगे  ।

 प्रशासकीय  राष्ट्रीय  श्रकादेमी  को  हटाना

 _  थी  सुरेन्द्रपाल fag
 :

 थी  भक्त  दर्शन

 बया  सह-कार्य  मंत्री  २३  १९६२  के  करता  रोहित  प्रदान  संख्या  १८४०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मसूरी  स्थित  प्रशासकीय  राष्ट्रीय  प्रभादेवी  के  सामने  क्या  कठिनाइयां

 हैं  जिसके  कारण  सरकार
 ने

 मसूरी  में  उसकी  स्थापना  पर  इतना  व्यय  करने  के  बावजूद  भी  wa  उसे

 वहां  से  हटाने  के  बारे  में  विचार  कर  रही  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रकादेमी  के  सामने  मुख्य  कठिनाई

 स्थानाभाव  है  |  इस  संस्था  को  मसूरी  से  हटान  के  बारे  में  सरकार  बड़ी  सावधानी  से  विचार  कर  रही

 है  लेकिन  अभी  तक  कोई  अन्तिम  निर्णय  नहीं  किया  गया है  ।

 दिल्ली  बोर्ड  की  हायर  सेकंडरी  परीक्षा  पास  करने  वाले  दिद्यार्थो

 1२५५.  श्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह  :
 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 सत्त न  FERR  में  कितने  विद्यार्थियों  ने  क तट दल्लो  बोर्ड  से  हायर  सेकंडरी  माध्यमिक )

 परीक्षा  पास  की  ौर

 उनमें  से  कितने  विद्यार्थियों  को  ७-३ ठि दल्लो  के  कालिज़ों  में  दाखिला  मिल  गया  है  ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  ८१२३.

 ४४११.

 गोहाटी-बराना  पाइप  लाइन

 1२४५६.  श्री  विश्वनाथ  राय  :  व्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  गोहाटी  से  बरौनी  तक  पाइपलाइन  डालने  का  काम  सीमेंट  की  कमी  के  कारण

 we  गया  है
 ?

 fart  ate  इंधन  मंत्री  क्०  दे०  :  जी  नहीं  ।

 केरल  में  मध्याह्न  भोजन  योजना

 1२४५७.  श्री  प०  कुन्दन  कया  दिक्षा  मंत्री  १  १९६२  के
 अतारांकित  संख्या  Fee

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कपा  करेंगे
 कि  :

 मध्याह्न  भोजन  योजना  को  चालू  करने  के  लिये  क्या  केरल  सरकार  को  सहायता

 ग्राम tice
 अनुदान  देने  के  बारे  में  कोई  निर्णय  हो  गया

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  विस्तृत  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मंत्री  द
 पे (0  का०  ला०  श्रीमाली )  |  तथा  यह  मामला  अभी

 विचाराधीन  है  ।

 डाक  से  ऋण

 व

 स०  चे  सामन्त

 ो  सुबोध  हुं सदा
 "२४८.

 {a  बसु सतारी |

 श्री  Fo  Fo  दास

 क्या  चित्त  मंत्री  २१  १९६२  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  ROKR  H  उत्तर के  सम्बन्ध में

 वह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उसके  बाद  से  डेनमाकं  ने  भारत  की  विभिन्न  परियोजनाओं  को

 चलाने  के  लिये  १  करोड़  रुपये  का  ऋण  दिया  है

 यदि  यह  ठीक  है  तो  इस  सहायता  के  अर्न्तगत  कौन  कौन  सी  परियोजनाएं  चालू  की

 द

 इस  ऋण  के  भुगतान  की  wa  क्या  हैं
 ?

 इस  ऋण  के  बारे वित्त  मंत्री  सोराबजी  से  (7)  डेनमाकं  सरका
 में  कुछ  प्रारम्भिक  बातें  ही  भा  हुई  हैं  ।  ate  यह  मामला  अभी  विचाराधीन  है  ।

 प्लाईवुड  पर  उत्पादन  दीपक

 1२५९.  श्री  प्र०  चं०  ब्रुश  क्या  बिस  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  कलकत्ता  कुटीर  उद्योग  प्लाईवुड  निर्माता  संघ  के  मंत्री  के  उस

 वक्तव्य  की  प्रो  आकर्षित  किया  गया  है  जो  उन्होंने  २३  १९६२  को  कलकत्ता  के  एक  प्रेस  सम्मेलन

 में  प्लाईवुड  पर  से  उत्पादन  शुल्क  घटाने  के  बारे  दिया  भ्र ौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  का  क्या  विचार  है
 ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  देसाई )  सरकार  ने  उस  प्रेस  विज्ञप्ति  को  देखा है
 ।

 ऐसे  छोटे  पैमाने  के  निर्माताओं  को  जो  पैकिंग  बक्सों  के  लिये  प्लाईवुड  तैयार  करते  हैं

 site  जिनका  उत्पादन में  एक  महीने में  ४००  वर्ग  मीटर  तथा  साल  में  Yooo .  वर्ग  मीटर  से

 अधिक  नहीं  है  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  से  कुछ  ae  fate  के  श्रन्तगंत  छूट  दी  गई  है
 ।

 पालम
 हवाई

 ग्

 १1६०  ०  चे  बुधा :  “  प्रतिस्  एगो  यह  बसाने  को  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  वायबल  की  झोर  से  यह  मांग  की  गई  है  कि  पा  हवाई  को  सम्पूर्णत

 वायु  का  बनाया  श्र

 यदि  तो  इस  बारे  में
 सरकार  का

 निर्णय  क्या
 ह ै?

 क द

 मूल  wast  में



 १७  १८८४  लिखित  उत्तर  [aye

 +atereet  मंत्री  gem  जी  हां

 सभी  तो  यह  निर्णय  किया  गया
 है  कि

 भारतीय  वायुबल  तथा  सैनिक  ogee  विभाग

 दोनों ही  इस  हवाई अड्डे  का  प्रयोग करें  ।

 विदेशों  को
 मैंने  गये  प्रतिनिधि  मंडल

 (  at  वॉरियर

 _|  श्री  वासुदेवन  नायर

 १२६१.  <.  श्री  स०  सो ०  जन जी  :

 mtr  fae  :

 रामरतन  गुप्त  :

 aay  faa
 मंत्री  यंह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 :

 जब  से  सरकार  द्वारा  यात्रा  सम्बन्धी
 प्रतिबंध  लगाये  गये हैं

 तब  से  अरब
 तक  कितने

 प्रतिनिधिमंडल  विदेशी  भेज  गये
 श्र

 उन  पर  धन  व्यय  em  है

 fare  मंत्री  मोरारजी  :  तथा
 विभिन्न  मंत्रालयों  विभागों  से

 वांछित  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है
 कप

 सुचना  मिलते  ही  सभा  पट॑ल
 पर

 रख
 दी

 जायेगी
 ।.

 इंडियन  श्रायल  कम्पनी

 शी  भागवत  झा  न्नाजाद

 |  भक्त  दिखाने

 क्या
 खान  कौर  घन  मंत्री  यह  बताने  कीਂ

 कि
 :

 {
 )  क्या  इंडियन  फाइल  कम्पनी  ने  सोवियत  संघ  से  श्रायातित्त  बढ़िया  किस्म  के  लो-सल्फर

 हाई  स्पीड  डिजल  तेल  तथा  ऊंची  किस्म  के  नामक  मिट्टी  के  तेल  को  बाजार  में  बेचना  शुरू

 कर  दिया  ग्रोवर

 यदि  तो  यह  तेल  कहां  कहां  भेजा  गया  है
 ?

 pera ate  ईंधन  मंत्रालय में  उपमंत्री  :
 जी  हां  ।

 )  एच०  एस०  डी०  तेल  महा  उत्तर

 पश्चिम  मध्य  द्रोह  मैसूर  हीरा  केरल  में  शौर  मिट्टी  का  तेल  झांघ्र

 महा  जम्मू  तथा  काइमी  दत्त
 र

 मध्य  उड़ीसा

 तथा  श्रांधिक  रूप  से  मद्रास  कौर  पश्चिमी  बंगाल  में
 बेचा

 जा  रहा

 facet  सें  लम्बित  फौजदारी  के  मामले

 ग
 Oo"  [  पायेंगे  कि  :

 1२६३.  art  Wo  सन्  बया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 fy पी  yo,ooo  से  अधिक  फौजदारी  थे  मामले  लम्बित क्या  दिल्ली  प्रद 11% पं आअ;
 न

 पास
 ये

 पड़े  हैं  जिन  में  प्रमी  तक  फैसला  नहीं  eer
 ee

 प्रंग्रेजद  में



 ३४२.  rr  पल  उत्तर  ८  ६
 ८

 इन  मामलों  की  संख्या  कम  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  कौर

 क्या  सरकार  अवैतनिक  दंडाधिकारियों  के  स्थान  पर  वैतनिक  दंडाधिकारी  रखने  के

 wet  पर  विचार  कर  रही  है
 ?

 गंगा-कार्य  मंत्रालय  सें  cree  मंत्री
 :  जी  हां  ।

 जल्दी से  इन  मामलों  को  निपटाने  के  लिये  दंडाधिकारियों  की  संख्या
 में  वृद्धि  की  गई

 है  कौर  अदालतों  के  काम  का  भी  पुनर्गठन  किया  गया  है  ।

 जी  नहीं  ।

 काल  कृषि  सुधार  श्रचिनियत्ਂ  को  senate  किसी  का  site  श्रमी नदी वी  ह्रास माह
 में  लागू

 1२६४.  शी  नया  गह-कार मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केरल  कृषि  सुधार  प्रीमियम  को  मिनिकाय  कौर  श्रमी नदी वी  टापू त्न ों

 में  भी  लागू  करने  के  पर  सरकार  विचार
 कर

 रही

 इन  टापुओं  में  कृषि  सम्बन्धी  सुधारों  कों  पुरा  करने  के  लिए  जैसा  कि  योजना  श्राबोग  में

 योजना  बनाई  सरकार क्या  कार्यवाही  कर  रही है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जी  नहीं  ।

 कृषि  संम्बन्धी  सुधार  करने  से  पूर्व  यह  प्रावस्था  हैं  कि  वहां  का  सर्वेक्षण प्रो  बंदोबस्त

 का  काम  पूरा  किया  जाये  |  इन  में  सर्वेक्षण  का  काम  तो  आजकल  हो  रहा  है  कौर  उसके  बाद

 बन्दोबस्त  का  काम  होगा  ।

 सिंगरेनी  कोयला  खान

 1२६५.  श्री प०  गया  खान  और  इभ मंत्री  १८  १९६२  को  पूछे  गये  अता  रांकित

 प्रदान  संख्या  १५९४ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 ह
 सिंगरेनी  खदानों  का  लक्ष्य  उसके  बाद  से  बढ़ाने  के  प्रश्न

 के
 बारे  में  कोई

 गया  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 pare site  इंधन
 मंत्री  के०  ब०  :  तथा  यह  मामला  प्रभी

 तक  विचाराधीन  है  ।

 अखिल  भारतीय  शिक्षा  सेवा

 1२६६.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  क्या  शिक्षा  मंत्री  १  सके  तारांकित  get  संख्या

 ३०७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  शिक्षा  vert  ate  ने  जैसा  कि  सिफारिश  की  है  उसके  अनुसार  अखिल

 भारतीय  शिक्षा  सेवा  योजना  लागू  करने  में  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;  are

 इस  योजना  की  स्थूल  रूपरेखा  क्या  है  ?
 थकना

 अंग्रेजी  में

 ‘Kerala  Agrarian  Relations  Act.



 लिखित  उत्तर  ४ हे १७  {aay  )

 गदाद  मंत्री  का०  ला०
 :

 तथा
 अखिल  भारतीय

 शिक्षा  सेवा

 बोजना लागू  करने  का  विचाराधीन है
 ।

 राज्य  सरकारों से  यह  उत्तर  झान  कभी  शेष  है
 कि

 क्या

 बे  इस  योजना  से  सिद्धान्त  रूप  से  सहमत  हैं
 ?

 राज्यों  को  ब्याज  रहित  wer

 १२६७.  भी  यलंमन्दा  रेड्डी  :  नया  लिस  मन्त्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  इस  प्रदान  पर  विचर  कर  रही  है  कि  राज्यों  को  जो  ऋण

 दिये  गये  हैं  बे  wa  से  ब्याज  रहित  कर  दिये  जायेंगे

 यदि  तो  कब  से  ;  शौर

 यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 लिस  मंत्री  मोरारजी  जी  नहीं  ।

 यह  नहीं  उठता  ।

 राज्यों  को  जो  ऋण  दिया  गया  है  वह  उस  राशि  में  से  दिया  गया  है  जो  कि  केन्द्रीय  सरकार

 ने  ब्याज  पर  ली  है  इसलिये  राज्यों  को  ब्याज  रहित  ऋण  देने  का  नहीं  उठता  |

 महारानी उषा  राजे  को  मान्यता

 पाल  सिह

 |  भरी  प्र०  क्०  देव

 २६००  भी  विधान  चन्द्र  सेठ

 att
 टाटिया

 कया
 गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बताने

 की
 HIT  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  को  इन्दौर  से  कोई  ऐसा  ज्ञापन  मिला  है
 जिसमें  महारानी  उषा  राजे

 मल्होत्रा  को  इन्दौर  यही  का  जो  उत्तराधिकारी  बनाया  गया  है  उसे  वापस  लेने  का  | र
 किया  गया

 हो ;

 क्या  सरकार  का  विचार  इस  निर्णय  पर  फिर  से  विचार  करने  का  है
 ?

 मंत्रो  लाल  बहादुर  जी  हां  ।  महाराजा  तु कोजी राव  होल्कर

 श्री  मल्हार राव  श्री  प्रतापराव  होल्कर  इरादी  से  एक  अभ्यावेदन  मिला  है

 जी  aa

 पंजाब  तल  छिद्र  का  काम

 1२६८.  श्री  हेम  राज  :  क्या  खान  प्रौढ़  इंजन  मंत्री  यह  ताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  )  में  तेल  छिद्र  का  काम  पूरा  हो  गया  है

 यदि
 तो

 उसका  क्या
 परिणाम  हुमा

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 न्न्स्विति  उत्तर ayy  ८  अगस्त  १९६२

 (71)  क्य  T  पौरणामी
 ne  कलित  से  गह

 दलाल  मैं  फिर  से  खुदाई  का  काम  झ

 करने  का
 जितार  है

 े  श्र

 (a)

 य

 यदि  तो  कब  से  ?
 कि

 खान  शौर  इंधन  मंत्री  (att  के०  द्०
 जी  नहीं

 ।

 (  परिणामों  के  बारे  में  सभीं  कुछ  कहों  बहुत  जल्दी

 करेगा  कौर  उपयुक्त  समय  जाने )  इस  बारे  में  प्राकृतिक  गस  आयोग  विचार

 पर  इस बारे  में  कार्यवाही  करेगा  ।

 निवृत्ति  वतन  को  स्वीकृति

 pes
 थी  हेमराज :

 सनत क्या  यह  सच  है  कि  सैनिक  से  निवृत्ति  ta  लिये  कुछ  रोगों  का  हीਂ  उल्लेख

 किया है  ;

 यदि हां  तो  उनके  नाम  क्या  हैं  ;

 )  दूसरे  रोगों
 को  सम्मिलित  न॑  करने  के  कारण  क्या  हैं  कौर  यदि  उन  रोगों वे

 ण  कहू

 af  शौर अ्रपंग  हो  जायें  अथवा  मर  जायें  तो  कया  होगा ;

 तो  क्या  सरकार  उस  सुची  में  परिवर्तन  करेगीਂ  शौर  उन  नियमों  को  बदलेगी  ?

 किसी  को प्रतिरक्षा  मंत्रो  कृष्ण
 :  जी  नहीं  ।  यदि  सैनिक  सेवा

 में
 रहते

 कोई  ग  हो  जाये  अथवा  कोई  अपंगता  न्  ज  तो  ag  सैनिक  सेवा  में  रत  ही  मानी  ज  |  कुछ

 नीम  यां  ऐसी  हैं  जो  सैनिक  सेवा  में  नहीं  होती वे  हैं  सर कोमा  म्योपिया

 शर ए  रगमेटिज्म  aria  ।  किन्तु  प्रत्येक  मामले  की
 जांच  उसकी  गुणता  के  आधार  पर  ती  है  ।

 से  ये  प्रशन  नहीं  उठते  ।

 पाकिस्तानीਂ  जाली  ate  क
 ७५

 थ्री  हेम  राज  क्या  वित्त  मंत्री
 यह

 बताने
 मी

 फ
 दत  दीग

 त
 )  कया

 सरकार  ने भमूत ते
 मैं  का षड्  क  गिरोह  का  कत  श्र  जाली

 पाकिस्तानी  नोट  पकड़े  हैं  ; हैं

 afe  eta  ae  Frode  fret  Po  sic  ह  ol  चलन  में  शरू  किये  हैं

 =

 झक
 सनक  विरुद्ध  कया  कार्यवाही  की  गई  श्र  नोट  बनाने  वाला  कितना  सामान

 पकड़ा  डूं  ्

 लि गि  मंत्री  (ait  सोराबजी  :  म  mae  पुलिस ने  पांच  व्यक्तियों

 को  बन्दी बनाया  है  गौर  उनके  पास
 foo

 eb
 ah  ए  र

 गए
 बात  का

 कोई  प्रमाण  तक  नहीं  मिला है  में  बनाये  गये  थे  अथवा
 भारत

 में
 कहीं  ।

 इस  म
 att  हो  at है  see  बचाने  का  सरन  alt  तक  पकड़

 मैं

 नहीं  प्राया  हे

 ————  ल्

 १भल  war  में



 लिखित  vat  ३४४५ १७  १८८४  a)

 are हिन्द  फौज  के  '

 श्री  हेम  राज  :  क्या  प्रतिरक्षा मन्त्री  यह  बता  करेंगे  कि

 mare  हिन्द  फौज के  कितने  सैनिक  विभिन्न  राज्यों  —  राज्य  सें  अलग-अलग
 वि

 राजनीतिक  पीड़ितो ंके  रूप  में  रजिस्टर  किये  गये  है ं;

 उन्हें  कितना-कितनी  दान  राज्यवार  मंजूर  की  गई  FS  क

 स्पम्ननिक  सेनिक  तथा  सत्य  सरकारी  नौकरियों  में  भर्ती  के  लिये

 या  सुविधायें  उपलब्ध हैं
 ;  द. त्र

 ale

 उन्हें

 क्या  क्षेत्रीय  सेवा  के  समय  प्रतिरक्षा  सैनिकों  को  जो  भारतीय  सेना  fafa  में के  अंतगर्त

 हों  जाते
 हैं  ौर  लड़ाका  तथा  गैर-लड़ाका  भर्ती  हुए  सैनिक  कर्मचारी  जो  भारतीय  सेना  अधिनियम

 के  श्रन्तगंत  हैं--व्या  दोनों  में
 कोई

 है  ;

 (&)  यदि  हां  तो  इसका  क्या  कारण  है ?  थ

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 आजाद  faa  फौज  के

 सैनिक  जो  श्राजाद  fare
 फौज

 में  भर्ती  होने  के  पहले  जो  भारतीय  सेना
 में

 नौक  करते  उन्हें

 भूतपूर्व  सैनिकों  के  समान  समझा  हज़ारों  रोजगार  सम्बन्धी  प्रदान  करन ेके  लिये  3

 गार  दिलाई  दफ्तरों  में  इसी  हैसियत  में  उन्हें  रजिस्टर  किया  गया  रोजगार  देने  वाले  व्यक्तियों  द्वारा

 नाम  मांगे  जाने पर  जब उन  व्यक्तियो ंके  नाम  भेजे  जाते हैं  तो
 रोजगार  दिलाऊ  दफ्तर यह  बात  भी

 गी  जानकारी  में  ला  देते  हैं  कि  इन  उ
 उम्मीदवारों  की  राजनैतिक  पृष्ठभूमि  रही  है

 ।  इसके  अतिरि

 गार
 दिलाई  दफ्तरों  are  राजनैतिक  पीड़ितों के  रूप  में

 इन  व्यक्तियों
 के  सम्बन्ध में  ् [थिक नद  स

 जाती  है  ।

 अ
 ्

 (8  )  पेशन  शर  उपदान की  निम्न  रकमें  मंजूर  की  गई  हैं  व

 पेंशन  रुपए  89,2AVjBRR  प्रतिवर्ष

 त
 श्र  एकमृष्ट  दी  गई  रकमें  +  रुपए  RAS  Bay  लगभग

 इन  मों  के  राज्यवार  वितरण के  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 भूतपूर्व  सैनिकों  को  रोजगार के  लिये  उपलब्ध  रियायतें  पौर  af ae ATi ¥  ऐक-सभों

 दिनांक  ५
 १६६२  के  झ्रतासंकिते

 प्रदान  संख्या  के
 भाग

 में
 दी  जा

 चुकी  हैं

 हि  रियायतें  झाणाद  हिन्द  फौज  के  उन  yaya  सैनिकों  को  भी  उपलब्ध  हैं  जो
 आजाद  हिन्द

 ज
 में  भर्ती होने  से  पहले  भारतीय  चेना  में  नियुक्त

 थे  ।  इसके  अतिरिक्त  इन  सैनिकों को  अन्य  व्यक्तियों

 तुलना  में  प्राथमिकता  दी  जाती  क्योंकि

 = s

 उनके
 साथ  राजनीतिक  पृष्ठभूमि  है  ।

 श्र  प्रतिरक्षा  safes  कर्मचारियों  को  रियायतें  देने  के  सम्बन्ध  में  मान

 दों  के  आधीन  विभिन्न  क्षेत्रों  वे  लिखे  विशिष्ट  आदेश  र्  ।  जन्म  शौर  कश्मीर  में  सेवा  करने  वाले

 रक्षा  झीनी  कोंचा  रियों
 ह

 न  में  स्थानीय  रूप  से  भर्ती  किए  गए व्यक्ति  सम्मिलित  नहीं
 A.  SS

 को  मु
 त

 ae
 आवास

 दि
 fe

 ी  ants
 fea

 ज
 जए  क  जो  लड़की गन्  र  गैर-लड़ाका

 सेवा
 र  ryy  पग

 ea

 )
 a vi समान ही  हैं  ।  प्र्न्यं  सीमावर्ती rai  में  2  Til  स  SIG  प्रतिरक्षा adie  कर्मचारियों

 Di-  coe  ia.
 a

 ग
 इसी  sere

 Posed
 र  uy  चर  1  नर  कर  युग  हैं  ।

 मूल  sist
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 बिदेशी
 ऋणों  का  चुकाया  जाना

 (att  मुरारका

 शो  रामे दब रा  नन्द  :

 at  कार्यो  : 1२७३

 |
 डा०  लक्ष्मी  मिल  feel  :

 न्या  निति  मन्त्री  सभा  पटल  पर  निम्नलिखित  जानकारी  वाला  विवरण  रखने  की  स्पो  करेंगे

 (१)  विभिन्न  देशों  को  देय  ऋण  की  रकम  तथा  चुकाये  जाने  की  तिथि  :;.

 (२)  १९६१  से  लेकर  प्रत्येक  ae  विदेशी  ऋण  पर  ब्याज  की

 (३)  इस  दायित्व  को  पूरा  करने  के  लिये  किये  गये  प्रबन्ध  ।

 जिस  मंत्रो  मोरारजी  (१)  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता है
 ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गयो  संख्या  डी पर  Rev/KR]

 (२)  FERL—KR  में  विभिन्न  देशों  को  विदेशी  ऋणों  पर  लगभग  २५.  ५६  करोड़ ऋण  दिया

 जिसमें  भारतीय  रुपयों  में  दिया  गया  ब्याज  भीं  शामिल  है  we  ह  PEGR—KR  के  लिये ऐसी

 भुगतान  का  प्राक्कलन  FE_.KR ~ &  करोड़  रुपये  हैं  ।

 विदेशी  ऋण  एक  ही  बार  नहीं  लिये  परन्तु  विभिन्न  तिथियों  पर  और  विभिन्न  किस्तों  में

 जब  सम्बन्धित  विकास  परियोजनाओं  के  लिये  प्रख्यात  किये  जा  चुके  हों  या  दूसरਂ  व्यय  किया  जा  चुका

 विदेशी  ऋण  लिया  जाता  है  ।  समय-समय  पर  बाकी  रह  गए  संतुलनों  पर  ब्याज  का  हिसाब  लगाया

 जाता  है  ।  कुछ  ऋणों  के  मामले  में  अधिकृत  राशि  पूर्णतया  नहीं  ली  गई  है  ।  कुछ  अन्य  ऋणों  की

 कृत  राशि  में  से  कोई  राशि  अभी  नहीं  ली  गई
 इन

 परिस्थितियों  में  जाने  वाले  वर्षों  में  प्रत्येक
 देश

 से

 बिदेशी  ऋणों  पर  ब्याज  का  हिसाब  लगाना  कठिन  है  ।

 (३)  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  के  लिये  प्रबन्ध  किए  गए  हैं  कि  विभिन्न  ऋणों  के  मूलधन

 लौटाने  की  किस्त  कौर  ली  गई  राशि  पर  ब्याज  विभिन्न  देशों  को  उचित  समय  पर  दे  दिये  जाएं  ।

 fia  बेक  का  राज्यों  पर  बकाया  ऋण

 1२७४.  श्री  मुरारका  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 किन-किन  राज्यों  को  इस  समय  रिजर्व  बैंक  का  ऋण  चुकाना  है  ;

 उनकी  sire  कितना  करण है  ;

 इस  ऋण  के  कया  कारण  हैं  ;  अर

 हिसाब  में
 समायोजन

 के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 cee  नल  न  ee,  2  ee,

 मूर  भ्रंग्रेजी



 १८८४
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 पंडित  मंत्रो  (aft  सोराबजी  :  ate  (  राज्य  सरकारों  के  साथ  किये  गए

 समझौते  के  रिज  बैंक  श्राफ  इण्डिया  इन  राज्यों  के  बकर  के  रूप  में  काम  करत  हैऔर  उनके

 बीच में  किये  गये  इन  सरहदों  के  सम्बन्ध  में  सार्वजनिक  रूप  से  प्रकट  नहीं  किया  जा  सकता |

 थ ् १््ष् 4०. ह ही  बेक  श्राफ  इण्डिया  अधिनियम  कौर  राज्य  सरकारों  के  साथ  किए  गए  समझौते

 दोनों ही  रिजवी  बैंक  द्वारा  राज्यों  को  ऋण  मंजूर  करने  की  अनुमति  देते  हैं
 ।

 इस  स्थिति  पर  निरन्तर  ध्यान  रखा  जाता  है  पौर  किसी  भी  राज्य  सरकार को  इस  बात

 की  अनुमति  नहीं  है  कि  वह  श्रनिद्चित  काल  के  लिये  '  प्राप्त  करे  ।  संसाधनों  में  दी घं कालीन

 का  सामना  खर्च  में  कमी  तर  केन्द्र  दारा  ऋण  भ्रथवा  अन्य  संसाधनों  से  किया  जाता  है  ।

 a  कि  fred  बेक  ore  इण्डिया से  ।

 इस्पात  का  उपोत्पाद

 नै
 २७५.  शमों  मुरारका  :

 नया  इस्पात  कौर  भारों  sell  मंत्री  as  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 प्रत्येक इस्पात  संपंत्र  द्वारा  उत्पन्न  उपोत्पाद  की  कुल  मात्रा  कितनी  हैं  ;

 इनके  विपणन  के  लिये  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  ने  क्या  व्यवस्था  की  है  ;

 इनसे  प्रत्येक  इस्पात  संयंत्र  को  PERL—RQ  में  कुल  कितनी  रकम  प्राप्त  हुई  ?

 झोर  भारों  उद्योग  मंत्री  चि  :  समा-पटेल  पर  एक
 बलि वरण  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  १,  भअनुबन्थ  संख्या  २१]

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  इस  बात  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  उद्योगों  से  इस  पाशव

 का  अ्रतुरोध  किया  जाए  कि  जितनी  अधिक  मात्रा  में  वाणिज्यिक  श्र  औद्योगिक  प्रयोजनों  के  लिए

 उपोत्पादों  का  प्रयोग  संभव  हो  उतना  किया  जाए  ।  किन्तु  जिन  उपोत्पाद ों के  सम्बन्ध  में  देश  में  कोई

 मांग  नहीं  है  उनके  निर्यात  के  लिए  प्रयत्न  किये  जी  रहे  हैं  ।

 उपोत्पादों  की  बिक्री  से  PER L— RR  में  निम्नलिखित  रक  में  प्राप्त  हुई  हैं  :--

 लाख  रुपयों  में

 रूरकेला  88. 4S

 भिलाई  2,05

 दुर्गापुर  ७६.३८

 el a  oe  a

 रुपये  RXo  ov

 ररक  लाम
 ४.  a  द  क

 जोनियरिंग  कार्यों  के  लिए  ठेक

 TRO  श्री  मुरारका  :  क्या  इस्पात  और  भारी  उद्योग  त्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगे

 कि

 क्या  रूरकेला  में  सिविल  इंजीनियरिंग  के  कामों  के  लिए  मेस  हॉट  चीफ  गेम नज  को

 दिया  गया  ठेका  पूरा  हो
 चुका

 है  ;
 शबल

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  कुल  दी  गई  राशि ; 2

 (7)  उनके  यंत्रों  के
 किराए

 के  fore
 द

 गई  राशि  ;  ie

 क्या  उनका  काम  सन्तोषजनक  रहा  ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  कनपटी  feo  सुब्रह्मण्यम  )  ः  oft  a

 ८१०  लाख  रुपये  शौर  so  लाख  डी०  एम०  |.

 २६.५  लाख  रुपये
 प्रौढ़  29.0  लाख

 डी०  एम्०  |

 हां  |

 त्रिपुरा  में
 लेखकों  को  प्रोत्साहन

 1२७७.  श्री
 दीदार  देव  :  क्या शिक्षा  मंत्री  १३  १९६२  के  भ्रतारांकित-प्रदन  संख्या

 ३०७६ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  की  gar  करेंगे

 त्रिपुरा  में  लेखकों
 को प्रोत्साहन  देने  के  लिए  कार्यवाही की

 जा  रही  है

 जो  लेखक  त्रिपुरी  में  पुस्तकें  लिखते  हैं  या  त्रिपुरी  में  रवीन्द्रनाथ  टैगोर  भर  ग्न्य

 चिया  लेखकों  की  पुस्तकों  का  अनुवाद  करते  क्या  कोई  वित्तीय  सहायता  या  पारितोषिक

 दिए  जा  रहे ंहैं  कौर

 क्या  प्रारम्भिक  पुस्तकों  के  लिए  त्रिपुरी  में  पाद्य  पुस्तकें  लिखने
 के  लिए  कोई

 कड़ी

 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 निक्षा  मंत्री  कण  ला०  :  त्रिपुरी  में  लेखकों  को
 प्रोत्साहन  देने

 के  लिए  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  जो  कदम  उठाए  हैं  उनमें  त्रिपुरी  में  उनकी  किताबों  का  प्रकाशन  उचित

 लेखों  और  अ्रनुवीदों  का  रिसालों
 में  प्रकाशन

 शर  उन्हें  उचित  मुआवजा  देना  है  |

 जी  हां
 ।

 प्रारम्भिक  पाठशालाओं  के  लिए  श्रेणियां  १,  २  के  लिए  एक  तैयार  की  गई  है  ।

 सोने  का  तस्कर  व्यापार

 1२७८.  थी  दशरथ  देव  :  नया  बित  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 चालू वर्ष  में  २०  जून  तक  भारतीय  हवाई  हज  पर  सोते  कौर  अन्य  वस्तुओं  के

 ट्रीय  तर कर  व्यापार  के  कोई  मामलों  नए  पता  चला  है  ;

 ae  तो  कितने  मामलों  का  पता  चला  ;

 (x  )  उन  व्यक्तियों  और  कम्पनियों  या  अभिकरणों  के  नाम  जिनसे  इन  व्यक्तियों  का  सम्बन्ध

 शौर व्या  द्  दै

 इन  मामलों  में  क्या  कार्यवाही  ar  गई  है  ?

 चित्त  संघी  (aft  मोरारजी  ret GARE te  :  seem  जानकारी  wakes  की  जा  रही है  शौर

 रि
 पर  तय  द  जाएंगी

 ea  ee

 चला  मे
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 त्रिपुरा  में  मतदाताओं  का  नामांकन

 1२७८.  श्री  द्रव  क्या  विधि  मंत्री  €  १९६२  को  दिए  गए  अतारांकित  प्रश्न
 संख्या  98.0  के

 उत्तर
 के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  at  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  त्रिपुरा  में  नवम्बर दिसम्बर  जनवरी  के  महीनों  में  मतदाता ग्र ों
 के  नामांकित  करने  के  लिए  बहुत  से  आवेदनपत्र  उनकी  सूचनाओं  के  देर  से  रखने  के  कारण  सुनवाई
 के

 दिन  पेश  नहीं  हो  सकी  ;  az

 यदि  तो  त्रिपुरा  में  दूर  के  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  के  आवेदकों  को  सूचनाएं  पहुंचाने  के

 लिए  सरकार  क्या  कदम  उठा  रही  है  ?

 बिधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  fate  नहीं  ।

 प्रशन  नहीं  उठता  ।

 उनाकुटी  त्रिपुरा

 1२८०.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  २३

 RERQ  के  अतारांकित  wer  संख्या  १८२८  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  क्  करेंगे  कि  :

 कया  उनाकुर्टी  त्रिपुरा  में  महिलाओं  शौर  चट्टानों  से  बनाई हुई  मूर्तियों  के

 संरक्षण
 के  लिए  श्री  कोई  निधि  निर्धारित  की  है  ;

 यदि  तौ  कितनी  निर्धारित  की  हैं  ;

 इन  मृति कलाओं कौर

 का  क्या  ब्यौरा है  ?

 चट्टानों  से  बनाई  मूर्तियों  के  संरक्षण

 कै

 अब  तक  की  गई  कार्यवाही

 वैज्ञानिक  भ्रनुसन्धान  ate  सांस्कृतिक  कार्य  संचालन  में  उपमंत्री  स०  सो ०  :

 जी  et

 (x  १९  ६२-६३  में  ५००  रुपये  ।

 कोई  भी  नहीं  क्योंकि  हाल  ही  में  इस  स्थान  का  संरक्षण  किया  गया  है  ।

 कोयले  के  प्रयोग  नें  कमी

 श्री
 विनती  साथ  :  क्या  इस्पात  शोर  भारी  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  क्या  करेंगे

 कि

 क्या  भारत  में  हाल  में  हीਂ  भट्टियों  कौर  इस्पात  में  कोयले  के
 प्रयोग

 में

 कमी  करने  के  लिए  तरीके  ढूंढन ेके  लिए  कोई  कोशिश  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  नतीजा  निकला  है  ?

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  (art  चि०  :  कौर  भट्टियों  में  कोयले

 के  प्रयोग को  कम  करने के  लिए  विभिन्न  तरीकों  के
 साथ  कुछ

 सफलता
 के

 साथ  तजरुबा  किया  जा  रहा

 है  ।  उनमें  से  विशेषकर  ये  हैं
 अभि शोध घन

 (१)
 अयस्क  चूने  के

 प
 cae

 की
 धुलाई

 झोर

 पू  अंगेजी  में
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 (2)  में  भाप  कौर  तेल  का  प्रयोग  ।

 (3)  ब्लास्ट  का  अधिक
 तापमान

 ।

 (¥)  भट्टी  का  बहुत  ऊंचा  तापमान  |

 (x)  factor  ;  शौर

 (&)  कच्चे  माल  को  मिलाने  किस्म  में  सुधार  |

 चंडीगढ़  हवाई  अड्डा

 क्या  सरकार  चंडीगढ़  हवाईअड्डे  को  विमान-भ्रास्थान  बनाना  चाहती

 यदि  तो  योजना  का  परिव्यय  ;  कौर

 सरकार  को  किन  कारणों  से  यह  निगम  करना  पड़ा  है  ?

 मंत्री  कृष्ण  :  चंडीगढ़  पहले ही  वायुसेना  केन्द्र हैं
 ।  प्रतिरक्षा

 सेवा  की  झावश्यकताओओं  को  पूरा  करने  के  लिए  इसका  विकास  किया  जा  रहा  है  |

 शौर  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी  देना  जनहित  नहीं  है  ।

 रूस  में  प्राचीन  भग्नावदोष

 २८३.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सास्कृतिक-कराये  मंत्री  ag  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रूस  के  एशियाई  भाग  में  विशेषकर  gare  के  निकट  पुराने  पंजी  केट

 स्थान  पर  प्राचीन  भारतीयों  के  घरों  के  भग्नावशेष  पाये  गये  हैं  जिन में  दान-पत्रों  के  रूपਂ  में  मिट्टी

 अन्य  बर्तनों  पर  भारतीय  शिलालेख  भी  मिले  हैं  ;  अर

 उनका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 बटालिक  श्रतुसस्थान  कौर  सांस्कृतिक-कायम  मंत्री  हनुमान  ate

 प्रेस  में  ज्ोनिकला  है  उसके  अलावा  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 सीमेंट  में  मिलावट

 1२८४.  श्री  रघुनाथ  fae  :  क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे

 किः

 क्यां  सरकार  को  पता  है  कि  सीमेंट  में  पिसा  gar  पत्थर  मिलाया  जा  रहा

 यदि  होता  इस  प्रकार  की
 मिलावट  को

 रोकने
 के

 लिए  क्या  कदम  उठाए  जा
 रहे  हैं

 ?

 ~
 मूल  अंग्रेज़ी  में



 लिखित  उत्तर १७  १८८४  द

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्रो  खि०  महाराष्ट्र  राष्ट्र  सरकार

 ने  भारत  सरकार  को  हाल  ही  में  सूचना  दी  है  कि  मिलावट  वाला  सी  मेंट  श्रनघिक्ञत  व्यक्तियों  द्वारा

 बिना  परमिट  के  बेचा  जा  रहा  था  ।  अन्य  सरकारों  से  कोई  शिकायतें  नहीं  झाई  है  ।

 महाराष्ट्र में  सीमेंट  के  वितरण  पर  पूरा  नियंत्रण  है  कौर  लोगों  को  परमिट  पर  दिया
 छाता  हैं  जोकि  राज्य  सरकारें  लाइसेंस  वाले  स्टाकिस्टों द्वारा  जारी  करती  यदि  wares रूप  से

 सीमेंट  के  व्यापारी  सीमेंट  में  मिलावट  करते  तो  सीमेंट  कंट्रोल  प्रदेश  के  अन्तर्गत

 उनके  विरुद्ध  मुकदमा  चलाया  जा  सकता  है  ।  विक्रय  झ्रधिकर्ताग्रों से  प्रार्थना  की  गई  हैं  कि  वे  अपने

 स्टाकिस्टों
 के  नाम  समाचारपत्रों में  अ्रधिसूचित  करें  ताकि  जनता  उनसे  ही  सीमेंट  खरीदे  ।  मिलावट

 को  रोकने  के  लिए  ate  कदम  भी  विचाराधीन  हैं  ।

 सोता  हवाई  डु  पर  सोने  का  पकड़ा  जाना

 को  रघुनाथ  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कृष करेंगे कि  कया  यह  सच  है  कि  ४५

 PER  को  सातो क्रज  हवाई  पर  पश्चिम  जर्मनी  के  विद्यार्थी  को  गिरफ्तार  किया  गया  था

 जिस  ने  अपनी  कमीज  के  नीचे  विशेष  रूप  से  बनाई  गई  जैकटों  में  २  लाख  रुपये  की  कीमत  के  सोन  के

 १६  थैले  छिपाये हुए  थे  |

 मंत्री  सोराबजी  देसाई )  :  बम्बई  के  एक  सीमाशुल्क  प्राधिकारी  ने  ५  १९६२

 को  सांता  हवाई  झ्र  पर  एक  पश्चिम  जमीन  राष्ट्र जन  से  लगभग  RRR, Qoo  रुपय  की  कीमत  का

 लगभग  १८  ५  किलोग्राम  सोना  प्राप्त  किया  ।  यह  निषिद्ध  सोना  कपड़ों  के  नी  चे  पहनी  हुई  विशेष  प्रकार

 से  सिली  हुई  fare  में  छिपा  gat  था  ।  उसे  गिरफ्तार  किया  गया  ate  चीफ  प्रैजीडेंसी  मजिस्ट्रेट

 बम्बई  के  सामने  पेदा  किया  गया  जिसने  कि  उसे  १,००,००० रुपयों  की  जमानत  पर  रिहा  करने  का

 अदीश  fen  |

 मोटर  कारों  का  निर्माण

 1२८६.  श्री  दलजीत  सिह  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे

 कि

 १६६१  से  ३१  १६६२  तक  कुल  कितनी  मोटर  कारें  बनाई

 उसी  अवधि  में  कितनी  कारों  का  निर्यात  किया  गया  है  ।

 इस्पात  ind  भारों  उद्योग  मंत्री  (att  चि०  सुब्रहमण्यम  )  :  कौर  आवश्यक

 कारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  सभा-पटल  पर  रख  दी
 जायेगी  ।

 शिक्षा  सम्बन्धी  पेंशन

 1२८७.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  सरकार  के

 लिये  PERR-HR  में  अब  तक  विद्यार्थियों  के  राज्य  में  या  उसके  बाहर  दिक्षा  सम्बन्धी  पेंशन  के

 लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की  है
 ?

 शिक्षा
 मंत्री  का०  लाभ  ११,७००  रुपये  |

 अंग्रेजी  में
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 पंजाब  क  श्रकादाकों  को  सहायता

 1२८८.  श्री  दल जोत  सिंह  क्या  शिक्षा  मंत्री  य  ह  जताने  की  कपा  करेंगे  कि  LEKL-R  में

 सामाजिक  शिक्षा  सम्बन्धी  साहित्य  के  लिये  पंजाब  के  प्रक सा  मुद्रकों  art  पुस्तक  विक्रेताओं  को

 कया  सहायता  दी  गई  थी  ?

 शिक्षा  मंत्री  काए०  ला०  :  नवसाक्षरों के  लिये  पुस्तकों  ण्डुलिपियों
 करे

 लिये  पारितोषिक  प्रतियोगिता  की  योजना  के  भ्रन्तर्गत  चुनी  गई  पंजाबी  में  पुस्तक  राजਂ  जिसे

 इनाम  की  १४५००  प्रतियों  के  खरीदने  के  लिये  पंजाब  के  लिये  एक प्रकाशक  चय  ७४०  रुपये  दिये

 गय  |

 मालिक  के  भाग  श्रव्ययन  के  लिये  छात्रवृत्तियां

 1२८९.  श्री  दलजीत  सिंह  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि

 अनुसूचित  जातियों  के  विद्यार्थियों को  मैट्रिक के  ant  व्यय  के  लिये  छात्रवृत्तियां देने

 के  लिये  FERI—ER  श्र  PEGR—-HR  में  से  पंजाब  को  कितनी  राशि  दी  कौर

 (@)  FERI—-R  में  यथार्थ  में  कितनी  राशि  प्रयोग  में  लाई  गई  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  PEK L—ER

 VV KR, Roo  रुपय

 (२)  FEGR—-GB

 १४,४७,२००  रुपये  का  तअन दान  दिया  गया  है  |

 सारी  निर्धारित राशि  प्रयोग में  लाई  गई

 पंजाब  में  श्वनुसुचित  जातियों  कौर  श्रनुसूचित कि  आदिस  जातियों  का  कल्याण

 1२९६०.  श्री  दलजीत  सिंह  :  कया  गह-कार्य  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना के  दौरान  पंजाब  में  क्षेत्रीय  तथा  राज्य  क्षेत्र  में  भ्रनुशूचित

 जातियों  तथा  अ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिये  कोई  योजना  बनायी  गई  कौर

 (a)  यदि  तो  इसके  विस्तृत  विवरण  क्या  हैं  शर  कितनी  राद  व्यय  की  जायेगी  ?

 गह-काय  मंत्रालय  में  उपमंत्री  )

 (@)  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  गया  है  ।  वीडियो  परिदिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 पदनिवत्त  प्राध्यापकों  की  सेवायें

 Rez  श्री
 त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (  क्या  यह  सच  है  कि  विश्व  विद्यालय  अनुदान  आयोग  विभिन्न  विश्वविद्यालय  कौर

 कलेजों  के  लिये  asta  श्रष्यापकों  तथा
 श्रनुसन्धानकर्ता्रों  की  सेवायें  प्राप्त  करने

 र  के लिये कोई योजना  बनाई

 ध्  sash  में
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 (a)  पदतिजूत  प्राध्यापकों  तथा  भ्र  तुपन्घातकर्ताप्रों  को  सेवायें  किन  शवों  पर
 प्राप्त

 को  गयी  हैं
 ?

 शिका  मंत्रो  का  ले  :  नहीं  ।

 इस  प्रयोजन  के  लिये  विश्वविद्यालय  श्रतुदान  श्रायोंग की  योजना  संलग्न  की
 गयी

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  साया  ३३]

 गुजरात  तेन  सोवन शाला

 २६९२.  को  सरोज  पाण्ड्य  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  १८  १९६२  के  तारांकित प्रशन

 संख्या  १५११  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  करा  करेंगे  कि  गुजरात  arta  रिफाइनरी

 की  स्थापना में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 खान  कौर  ईधन  मंत्री  हिं ०  द०  प्रदान  ae  १५११  का  उत्तर  दिया  गया  था

 alt  इंडियन  इंस्टीट्यूट  ars  पैट्रोलियम  को  एजाज़  द्वारा  शोधनशाला  के  उत्पादों  के  वितरण

 योजना  के  का  काम  हो  चुका  है  ।

 सरकारों  कर्मचारियों  के  लिए  कैंटीन

 R83  को  पाण्डेय  क्या  गह-कार्य मंत्री  १८  १९६२  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १५१९  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  सरकारी  कर्मचारियों के  लिये  एक  कैंटीन

 नेज़ें  बारे में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये

 काटने  बनाने  की  योजना  सरकार  द्वारा  मंजर  कर  लो  गई  है  ।  इसे  मंजर किये  गये  तरीके  पर  लाग

 करने  के  लिये  art  कार्यवाही  की  जा  रही

 तिरुचिरापल्ली  में  हाई  प्रेशर  बायलर  प्लॉट

 TREY.  श्री  उमा  नाथ  :  कया  इस्पात भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 निरुविरापलली  में  भारों  हाई  प्रैशर  बायलर  प्लांट  के  लिये  अभी  तक  कितनी  पोरम्बोक

 ait  कितनी  gard  जमीन  अधिग्रहीत  कर  ली  गई

 afta "s  के  स्वामियों को  किस  दर  पर  प्रतिकर  दिया

 क्या  इस  प्रकार  का  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  दुद्मा है  कि  प्रतिकर  की  tris  बहुत  कम  हैं
 ;
 :

 a

 यदि  तो  सरकार  इस  सामने
 में

 कया  करना  चाहती
 है

 ?

 १इस्पात  त्र  भारी  उद्योग  मंत्रो  (att  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  प्रभी  तक  १०४८  एकड़

 पोरम्बोक  भूमि  ate  १४८७  एकड़  पट्टें दरी  भूमि  श्रिधिग्रहीत  को  गयी

 से  इस  परियोजना के  लिये  भूमि  का  अधिग्रहण  तथा  भूमि  के  मालिकों  को  प्रतिकर

 देना  मद्रास  सरकार  की  जिम्मेदारी  है  ।

 1465  (Ai)



 uv  ८  १९६२

 सारांश  के  लिये  सीमेंट

 1२९४.  थ्री  उमा  नाथ  :  कया  इस्पात  भारी
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सीमेंट  के  संबंध में  मद्रास की  आवश्यकता  कितनी  कौर
 उस  राज्य  को  कितना  सीमेंट

 feat  mat  है  ;

 (a)  क्या  १९६१  कौर  १९६२  के
 लिये

 पूरी  राशि  दे
 दी  गयी

 यदि  तो  कितना  कम  दिया  गया  att  इस
 का

 क्या  कारण

 (a)  इस  कमी  को  पुरा  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी

 (8)  कया  सरकार  सीमेंट  के  उचित  उपयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  अवगत  है  यदि  होता  वस्तुस्थिति
 क्या  है  ;

 कया  मद्रास  सरकार  से  आवंटन  की  राशि  बढ़ाने  के  लिये  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त हुए  हैं  ;

 यदि  हां  ,  तो  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया  है  ?

 इस्पात  और  भारी  उद्योग  मंत्री  (sit  चि०  से  (  निम्नलिखित  आंकड़ों

 में  भेजी  गयी  राशि  तथा  झ्रावंटित  राशि  ate  भेजी  गयी  के  बीच  रखता  दिखलाया

 गया है

 माग  अ्रावंटन  की  भेजी  गयी  कमी mata

 राशिਂ  राशिਂ

 में  )

 PERN  श६  Ralk  १३२३००  PVIVAE  o CS

 जनवरी--मैच  ६२  २३००८  १३२३००  Rok Wok  We

 Pree eed न  ४  AP GRoo  SRGVEY  VVECR

 FERRO  PRS  oo जुलाई--सितम्बर  ६२

 तिमाही  आवंटन  कीਂ  राशि  में  राज्य  उसे  प्राप्त  हो  सकने  वाली  अधिकतम राशि  दी  गयी  है  ।

 यह  विभिन्न  सीमेंट  कारखानों  के  उत्पादन  के  उपर  आघारित  है  ।  आवंटन तथा  भेजी  गयी  सीमेंट कीਂ

 राशि  के  बीच  जो  कमी  हुई  उस  का  कारण  कारखानों  में  उत्पादन  की  wet  थी  मद्रास  में  बिजली  की
 खराबी

 हो  जाने  के  कारण  इस  में  भ्रप्रैल-जून  १९६२  में  काफी  कमी  हुई  है  ।

 इस  बात  का  पुरा  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  लगातार  उत्पादन  वेਂ  द्वारा  उत्पादन  बढ़ाया

 जा  सके  तथा  कोयला  नियंत्रक  के  परामर्श  से  सभी  कारखानों  में  कोयला  संभरण  पर  निगाह  रखी

 जाये  ।  इस  बात  का  भी  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  कि  तीसरी  पंचवर्षीय योजना  के  लक्ष्य  के  अधीन  जिन
 कारखानों  को  लाइसेन्स  दिया  गया  है  उन्हें  शीघ्र  चालू  किया  जाये  |

 (S)  भारत  सरकार  राज्य  को  तिमाही  आवंटन  कर  देती  है  ।  इस  आवंटित  राशि  को  वितरित

 करने at  जिम्मेदारी राज्य  की  रहती  है  ।  उन  को  यह  सलाह  दी  गयी  है  कि  वे  इस  संबंध  में  ग्रावदयंक

 नियंत्रण  लगायें  जिस  से  मांग  की  पूर्व॑वर्तितात्रीं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यथासंभव  समान  वितरण
 हो

 सके
 ॥

 मूल  धंप्रेजी  में



 लिखित  उत्तर १७  isa  che

 ग्रोवर  मद्रास  सरकार  ने  जुलाई  १९६२  के  लिये  ५००००  टन  अतिरिक्त

 सीमेंट के  आवंटन  की  मांग  रखी  है  ।  यद्यपि  विमान  उपलब्धि  के  देखते हुए  अतिरिक्त राशि  नहीं  दी

 जा  सकती  तथापि  बिजली  बन्द  होने  से  उत्पन्न  कठिनाई  का  सामना  करने  के  लिये  उन्हें  ५०००

 टन  कीं  तद थें  राशि  स्वीकृत  कर  दी  गई  है  ।

 च््तड  प्रदेश  में  कोयला  ले  जाने  के  लिये  माल  डिब्बे

 1२९६६.  श्री  स०  नौ  क्या  खान  इंजन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राच्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  कोयले  के  परिवहन  के  लिये  कितने  माल  डिब्बों  की  मांग

 कीं

 इस  समय  कितने  डिब्बे  दिये  गये  हैं  ?

 मखान  इंघन  मंत्री  क  ०  दे
 ०  मई  PERR  में  श्रीनगर  प्रदेश  सरकार  ने

 मांग  की  थी  कि  राज्य  के  लिये  १८००  डिब्बों  के  स्थान पर  २०४०  डिब्बे  प्रति  माह  दिये  जायें  ।

 मामले की  जांच  के  उपरान्त  १९६२ से  डिब्बों की  संख्या  बढ़ा  कर  २०३०  कर  दी  गयी

 १९६२ के  पहिले  पांच  महीनों  में  भ्रान्त  प्रदेश  के  लिय  राज्य  द्वारा  आरम्भ  की  गयीं

 पूर्व व्तिताओं के  लिये  भेजे  गये  डिब्बों  की  संख्या  इस  प्रकार  है
 :  —

 जनवरी  २०  रे६

 फरवरी
 १६७०

 मान
 a

 VERY

 १०८६

 मई  ८११३

 जून  ११४८

 ~~  x
 कारण  aid |
 नगा  भगा  tte

 मीचे-जून  १९६६२  में  भेजे  गये  डिब्बों  की  संख्या में  इस  कयोंकि  शो ०

 बी०  क्लोनिंग  उद्योगਂ  अप्रैल  से  जुलाई  तक  कोयला  नहीं  लेता  ।

 भ्रनुसुचित  जातियों  के  लिये  काननी  सहायता

 1२६८.  श्री  म०  ना०  स्वामी  :  क्या  गृह-कार्यों  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PER L-KR  में  अनुसूचित  जातियों  से  कानूनी  सहायता  प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध में

 कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुए  ;

 श्रांत  प्रदेश  से  ऐसीਂ  कितनी  बाजियां  प्राप्त  हुई  ;  कौर

 वर्ष  PEKL-R  में  इस  में  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  र  भ्र तु सुचित  जातियों

 को  कानूनी  सहायता  देने  की  योजना  तीसरी  योजना  के  पिछड़े  वर्गों  वाले  क्षेत्र  में  कुछ  राज्य  सरकारों

 कौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  शामिल  की  है  तथा  वह  उन्हीं  के  द्वारा  संचालित  की  जाती  है  ।  भारत  सरकार

 इस  योजना  का  प्राधा  भाग  वहन  करती  है  ।  श्रावेदन  पत्र  भी  सरकारों  तथा  संघ  राज्य

 क्षेत्रों  को  भेजे  जाते  हैं  ।  घि  प्रदेश  झ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  होने  का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  wie

 ा  प्रदेश  की  सरकार
 ने

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  इस
 कार्य  के  लिये  कोई  उपबन्ध  नहीं  किया  है

 मूल
 मरंप्रेजी  में

 Curring  Industry.



 ३५६  लिखित  उत्तर  ८  SEQ

 राज्य  सरकारों तथा  संघ  प्रशासनों  PEE L-KQ  के  दौरान किया  गया  व्यय

 इस  प्रकार है

 'राज्य/संघ  राज्य  g  £E 2-82 St fT क  लिये ti  Jo-E-| 2  तक तक  किया  ३१-३-६२  तक  किया

 प्रशासन का  नाम  रखी गई  रानी  गया  व्यय  गया  व्यय

 लाख  रुपयों

 गुजरात .  ०रे  ०  सुचना नहीं  दीਂ  गई

 मैसूर  ov  ना

 ण्य  कील श्रे

 पंजाब  १०  o€  १०

 त्रिपुरा  oy

 पवन  शक्ति

 R&E  को  भक्त  दर्शन  :  क्या  बटालिक  श्रनसन्घान  फिर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  ४  १९६२

 के  पता  रोधित  प्रदान  संख्या  ६७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पवन-शक्ति

 सम्बन्धी  विशेष  डिवीजन  द्वारा  उत्तर  प्रदेश के  गढ़वाल  व  wea  पर्वतीय  क्षेत्रों  में  पवन  शक्ति  की

 संभावनाओं का  पता  लगाने  क  लिये  जो  सर्वेक्षण  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  उस  के  बारे

 ma
 तक  कया  प्रगति  हुई  प्रौर

 कब
 तक  वह  सर्वेक्षण  कार्य  पुरा  हो  जाने  की  भ्राता  की  जाती  है

 ?

 बटालिक  श्रतुपर्थान  we  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  हनुमान  :  उत्तर  प्रदेश  सरका र

 से  कहा  गया  है  फि  वह  गढ़वाल  जिले  में  ऐसे  गांवों  का  नाम  बताये  जहां  पवन  चक्कियां  लगाई जा

 सकती  हों  ।  सुचना  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 सोप  मद्य-नीरव  समिति

 Joo,  श्री
 सकत  दर्शन

 :
 कया  गह-कार्य  मंत्री  १९६२  के  तारांकित  प्र प्रदान  संख्या  ४५४८

 के  उत्तर क  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ला  ह
 (#)  न न्द्रीय  मद्य  निषेध  समिति  द्वारा  की  गई  जिन  सिफारिशों  को  स्वीकार  कर  लिया

 गया
 था  ;

 उन  में  से  प्रत्येक
 को

 कार्यान्वित  करने  में  इस  बीच  कया  प्रगति  हुई  है  कौर

 शोष  सिफारिशों  को  स्वीकार  करने  तथा  उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम

 उठाये  गये  हैं
 ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  राज्यमंत्री  और  नवीं  तथा
 दसवीं  सिर्फ़  शीशों  7  अलावा  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रालय  द्वारा  वृत्त-चित्र  तैयार  किये  जाने  से
 सम्बन्धित  ग्यारहवीं  सिफारिश  भी  लागू  की  जा  चुकी  है  ।  राज्य  सरकारों  क  मार्ग-दर्शन के  लिये
 विधान के  नमूने  का  प्रारूप  तैयार  करने  से  सम्बन्धित  सातवीं  सिफ़ारिश  को  मजूर  नहीं  किया  गया
 क्योंकि  सरकार फ  ख्याल  में  राज्य  सरकारें  श्रपने  विधि-विभागों  कौर  स्थानीय  जरूरतों फ  मुताबिक
 ऐसे

 विधेयकों  व
 का  प्रारूप  आसानी

 से
 तैयार  करा  सकती  है  ।  बाकी  ५  सिफ़ारिशें  विचाराधीन हैं  ।



 लिखित  उतर १७  १८८४  रे  ५७

 घरेल  नौकर

 ३०१.  श्री  भक्त  दर्शन
 :

 कया  गेहूं-कार्य  मंत्री  १८  १९६२  के  अतारांकित  get  संख्या

 ३३४९  क  उत्तर  था  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  कौर  नई  दिल्ल  में  घरेलू  नौकरों  की  रजिस्ट्री  करने  का  कायें  जो  पुलिस  द्वारा

 हाथ  में  लिया  गया  है  उस  के  हस्तगत  श्री  तक  कुल  कितने  घरेलू  नौकरों  की  रजिस्ट्री  की  जा  चुकी

 सनौर

 इस  काय  से  श्री  तक  स्वयं  घरेलू  नौकरों  को  तथा  उन  के  मालिकों  को  कितना  लाभ

 पहुंचा है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  (=)  १४  ERR  तक  SE GUY

 कोई  निश्चित  उत्तर  देना  कठिन  है  ।  योजना  क  परिणामस्वरूप  मालिकों  में  विश्वास

 की  वृद्धि  और  घरेलू  फ़र्मा  रियों
 क  लिये  अधिक  सुरक्षा  हो  जायेंगी  ।

 भद्दापन

 ३०९२. श्री  भक्त  दर्शन  :  कया  शिक्षा  मंत्री  २८  १९६२  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  Qoks

 के  उत्तर  ५  संबंध  में  यह  बताने  की  HAT

 च

 कि  दिल्ली  क  स्कूलो ंमें  ५०००  रु०  वार्षिक  से  भ्रमित

 ma  वाले  अ्रभिभावकों  य  छात्र-छात्राप्यों  से  जो  पाठ्य-दुबक  अधिक  मात्रा  में  लिया  जाता है  उस

 की  सीमा  को  प्रो  ऊंचा  करने  क  सुझाव  पर  कया  निश्चय  किया  गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्रों  कठ  ला०
 :  विषय  विचाराधीन  है  ।

 प्रारम्भिक  शिक्षा  तथा  लड़कियों  को  शिक्षा

 1३०३  श्री  मे०
 हि०

 कुमारन
 :

 कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  छुपा  करेंगे  कि  इस  संबंध  में
 कया  कार्यवाही  की  गई  है  फि  आरम्भिक  शिक्षा  तथा  लड़कियों  की  दिक्षा  ५  लिये  रखी  गई  रम  का

 पूरी  तरह  उपयोग  हो  संया  ?

 परीक्षा  मंत्रो  का०  ला०  :  ग्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  ।  परिशिष्ट  १,  wa  संख्या  ३४]

 ध्तुछुचित  जातियों  तथा
 cay  fae  ख़ादिम  जा त्यों

 के  चक
 का  वधिक  प्रतिवेदन

 १३०४.  श्री Ho  Fo
 कमान

 :
 बया  गृह-कार्य  मंत्री  वह  बताने  की  कृपा  घेरेंगे  फि  :  i

 बया  श्रतुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  दे  भ्रायुवत के  वार्षिक

 वेदन  पर  राज्य  विधान  सितारों  में  चर्चा  की  जा  साती  है  ।

 क्या  ata MTT T UST सरकार  ने  राज्य
 को

 सम्बन्ध  में  कोई  पत्र  भेजा  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  राज्य  सरकारों  कीਂ  क्या  प्रतिक्रिया  हुई  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्र
 से  (7)  कुछ

 वर्ष  पूर्वे  केन्द्रीय

 सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  यह  सुझाव  दिया  था  fe  यदि  आयुक्त  के  प्रतिवेदन
 पर

 राज्य  विधान

 अंग्रेजी  में



 ३५८  लिखित  उत्तर  ८  FERR

 में  चर्चा  की  जायेगी  तो  इस  से  लाभ  होगा  ।  इस  का  राज्य  सरकारों  ने  स्वागत  किया  था

 तथा  अब  कई  राज्य  विधान  carat  में  उन  पर  चर्चा  होती  है
 ।

 हिन्दू  विवाह  अघिनियम  में  असंगति

 gu
 चल  का०  भट्टाचार्य

 1३०४.
 श्रीमती रेणु

 चक्रवर्ती

 क्या  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उन  का  ध्यान  मद्रास  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीश  श्री  रामकृष्णन  के

 निर्णय  की  aire  आकर्षित  gar  है  जिस  में  कहा  गया  है  कि  हिन्दू  विवाह  अधिनियम  की  धारा  १६  में

 एक  असंगति  है  तथा  उन्होंने  सुझाव  दिया  है  कि  उस  का  तत्काल  संशोधन किया  जाये  ;  ध्रौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  at  गई  है
 ?

 बिधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुघेन्द  मिथ  जी  हां  ।

 यह  मामला  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  के
 परिवीक्षा

 1३०६.  श्रीमती  ज्योत्सना
 चन्द

 :
 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :)

 क्या  सरकार  अखिल  भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  परिवीक्षकों  को  मसूरी  में  प्रशिक्षण

 झफादमी  में  प्रवेश  करने  के  पुर्व  उन्हें  उन  की  श्रावश्यफताओओं  यथा  कपड़े  यात्रा  भत्ता  इत्यादि  की  gfe
 के  लिये  कुछ  afer  धन  भी  देती है  ;  कौर

 यदि  तो  कितनी  राशि  देती  है
 ?

 गृह  कायें
 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  जी  नहीं  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 से  निक  कर्मचारियों  क  बालकों  को  दिक्षा  सम्बन्धी  रियायतें

 न  Row,
 व०  थ

 नथी  श्र०  क०  गोपालन  :

 गया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे  क्रि  :

 क्या  सैनिक  तमंचा  रियों  के  बालकों  को  शिक्षा  संबंधी  रियायतें  देने  का  कोई  प्रस्ताव है  ;

 क्या  सैनिक  तमंचा  रियों  के  बालकों  को  शिक्षा  संबंधी  सुविधायें  देने  के  लिये  राज्य

 सरकारों  को  कोई  पत्र  भेजा  गया  है  ।

 यदि  तो  उन  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 मंत्री  कृष्ण  मेनन  :  )  केन्द्रीय  सरकार के  ३४९  रु०  तक  प्रतिमाह  पाने  वाले

 तमंचा रियों  के  लिये  १  मारे  PEKR  प्रारम्भिक  कक्षा  में  पढ़ने  वाले  बालकों  के  लिये  १०  रु०  प्रति

 उच्च  माध्यमिक दिक्षा  के  लिये  १५  रु०
 प्रतिमाह  के  भत्ते  की  योजना

 जारी की  गई  है  ;  ae
 ———— एएल
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 ee  ae  के  श्रमिक  रियों  तथा  ser  श्रेणियों  को ख्  rt

 ना  के  समकक्ष  प्राधिकारियों  के  लिये  उसी  तारीख  से  जारी  कर  दी  गई  है  ।

 क्या  केरल  और  की  सरकारों  से  यह  भ्र तु रोध  किया  गया  े

 बे  सैनिक  क्रेच  रियों  के  बालकों  को  भी  शिक्षा  संबंधी  वे  सभी  रियायतें  देवें  जोकि  वे  अपने  भ्र चो षित

 क्यों को  देते  हैं  ;

 केरल  को  छोड़  कर  किसी  राज्य  सरकार  से  कोई  उत्तर  प्राप्त  नहीं  हुमा

 aeare

 1६  वॉर  के

 चालकों

 को

 तथ  तक

 a  ५ [र्यायत  wt

 यार  नहीं  है
 x  नद  तक  सि

 केन्द्रीय  सरकार  समान  राशि  राज्य  सरकार  को  वापस  न  दे  देवे  ।

 नाइजीरिया  को  घिरा  मंत्रालय  का  प्रतिनिधिमंडल

 a)
 ३०८.  श्री  रघुनाथ सिह सिंह  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 का  एक  प्रतिनिधि  नाइजीरिया की  सरकार  के  निमंत्रण  पर  वहां  पाग  प्रशिक्षण  संस्थान

 की  स्थान  के  लिये  भेजा  गया  था  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  :  जी  हां  ।

 alee  भारतीय  प्रशासन  सेवा  की  परीक्षा

 श्री  सत्यनारायण न
 रै

 sit  रघुनाथ  सिह

 MOREE या  गृह-कार्य  मंत्री  २८  मई  को  पूछे  गये  अतारांकित  प्रदान  संख्या २  के  उत्तर के  सम्बन्ध

 X Te  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa:

 क्या  सरकार  ने  संघ  लोक  सेवा  आयोग  तथा  अखिल  भारतीय  प्रशासन सेवा  इत्यादि

 में  सम्बन्ध में  कोई

 किया are

 यदि  तो  इसके  विवरण  क्या  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 :
 on

 )  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ्

 ऊनी  कपड़ों  के  परिष्करण  )  पर

 1३१०.  थ्री  हेम  राज
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 १७,

 क्या  यह  सच  है  कि  ऊनी  कपड़ों  के  परिष्करण  पर  उत्पादन  शुल्क  लगने से  लगभग

 ढाई  सौ  कारखानों  को  बन्द  होने  का  खतरा  Far  हो  गया  कौर

 (a)  यदि  तो  क्या  सरकार  को  कोई  शभ्रम्यावेदन  प्राप्त  शौर  उस  पर  भया

 कार्यवाही  की  गई  है  ?
 हि

 वा
 सिल  sit



 tad  उत्तर
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 वित्त  मंत्री  मोरारजी  जी  नहीं  ।  सरकार  को  कोई  ऐसी  जानकारी

 प्राप्त नहीं  है  ।

 पति  कपड़ों  के  छोटे  पैमाने  पर  निर्माताश्रों  से  यह  श्रम्यावेदन  प्राप्त  gar  है  कि  ऊनी

 के  परिष्करण  पर  शुल्क  के  भूगतान  से  छूट  दो  जाये  ।  ऐसे  निर्माताओं को  कुछ  छट  दे  दी  गई  है  ।

 कला  प्रौढ़  विज्ञान  के  विद्यार्थी

 1३११.  श्री  गो०  मिलती  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  द्वारा  शिक्षा  केन्द्रीय  सला  पुकार  बोझ  की  इस  सिफारिश  पर  सरकार  ने  क्या

 निश्चय  किया  है  कि  विज्ञान  ate  कला  दोनों  के  ही  विद्याथियों  को  नौकरी  तथा  वेतन  इत्यादि  के

 लियें  समान  wage  दिया  कौर

 इस  निश्चय  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  यह  मामला  विचाराधीन  है

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तू  सुचित  जातियां  कौर  अनुसूचित  श्रादिस  जातियाँ

 TRL.  श्री  Mo  महन्तों  नया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि

 राज्यवार  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  प्रतिशत  बया

 क्या  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  अनुसूचित  तथा  धझनुसुच्चित  झ्रादिम  जा त्यों  के

 सहायक  श्रमायुक्त  की  नियमित  कर  ली  गई  कौर

 उसका  मुख्य  कार्यालय  कहां  पर  स्थित है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  चन्द्र  शखर  १९५१  की  जनगणना  के

 आधार  पर  राज्यवार  भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  की  जनसंख्या  दिखाने

 वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  जाता  है  ।

 ERR  को  जनगणना  अ्राधारं  पर  झांकने  wal  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 इस  समय  म्रतुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों के  ग्यारह  सहायक

 आयुक्त  हैं  उनका  मुख्य  कार्यालय  भुव/इवर,

 रांची  कौर  दिलांग  में  है  |  इसके  अतिरिक्त  नई  दिल्ली  में  arpa  के
 कार्यालय  में में

 भी  एक  सहायक  झायवत है है
 ।  १,  झनुबन्घ  संख्या  ३५],

 श्रीवास  क्षेत्रों  का  वाणिज्यिक  क्षत्रों  में  परिवर्तन

 TRI.  श्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  दिल्ली  प्रशासन  में  यह  निश्चय  किया  है  कि  नई  दिल्ली  में  श्रीवास
 क्षेत्रों  को  वाणिज्यिक  क्षेत्रों  मे  बदल  पर  मकान  मालिकों  से  कुछ  अ्रतिरिक्त  राशि  ली  भ्र ौर

 मूल  गरगज
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 यदि  तो  aa  प्रस्ताव  का  मकान  मालिकों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा
 है

 ?

 मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री  सरकार  की  यह  नीति  रही  है  कि

 आवास  क्षेत्रों  में  बनाये  गये  मकानों  को  वाणिज्यिक  क्षेत्रों  में  बदलने  के  पूर्वे  मकान  मालिकों से  कुछ

 श्रुति रिक्त  राशि  ली  जाती  है  ॥

 किसी भो  पट ेदीदार  ने  कभी  तक  ऐसी  किसी  राशि  देने  पर  आपत्ति  नहीं की  है  ।

 नागा  विद्रोही

 1३१४.  आरी  यशपाल  fag  पा  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  ३०  जून  को  शभ्रोकोलॉंग नामक  स्थान  जो  कि  से

 २०  मील  दूर  कुछ  arm  विद्रोही  भारतीय  सुरक्षा  बल  से  हुई  मुठभेड़  में  मारे  कौर

 यदि  तो  यह  सब  किन  हालात  में

 मंत्री  कृष्ण
 :  कौर  .  मनीपुर  में  नागा  विद्रोहियों  के  नेता

 के  छिपने  के  स्थान  को
 खबर  मिलने  हमारे  सुरक्षा  बलों

 न  इस  स्थान  श्रोकोलोॉंग पर  ३०

 १९६२  को  छापा  मारा  ।  हज़ारों
 सुरक्षा

 सेनाओं  are  विद्रोहियों ने  एक
 दूसरे

 पर  गोलियां  चलाईं  ।

 परिणामस्वरूप  ३  विद्रोही  मारे  गये  शर  कुछ  शास्त्र  अस्त्र  भी  हाथ  | स  ।

 भवन  निर्माण  श्रमदान

 कछवाय

 ३१६४  at  बड़

 श्री Fo  Fo  कुमारन  ४

 कया  वैज्ञानिक  श्रुत पन् घान  शौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  सांस्कृतिक  संस्थानों  को  इमारत  बनवाने के  लिये  भ्रनुदान देने
 का  फैसला  किया है

 यदि
 तो  इसके लिये  वर्ष  PERR—GR  के  लिये  कितनी  धनरादि रखी  गई  है

 इस  भ्र तु दान  को  प्राप्त  करने  के  लिये  कौन  सी  ad  रखी  गई  ake

 मतदान  का  झ्राधार  कया  होगा
 ?

 श्रतुसन्धान  भ्र  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री
 क ७  जी  at

 ११  लाख  रुपये  ।

 वे  सांस्कृतिक  जो  कम  से  कम  तीन  साल  से  काम  कर  रही  हों  कौर  जो  रजिस्टे्रशन

 सोसाइटीज़  एक्ट  (R&—f5h0)  के  या
 इसी  तरह  के  एक्ट ों  के  अधीन  रजिस्टर  हो  चुकी  हैं

 भ्रतृदान  के  लिए  waar  कर  सकती  हैं  ।

 (7)
 संस्था  के  काम

 ae
 उसकी  इमारत  की  ज़रूरत ।

 मूल  sist
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 श्री  कछवाय  :
 शद

 ी  श्री  बड़े

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 अल्प  बचत  योजना  के  श्न्तगंत  १६६०-६१  श्र  LERLHER  वर्ष  में  सरकार  को

 कितना  धन  मिल  सका

 (a)  वर्ष  १६६२-६१ में  प्रति  बचत  से  कितना  धन  एकत्र  करने  का  लक्ष्य  रखा  गया

 भोर

 इस  योजना  को  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  १९६०-६१  में  लगभग  LoX,  १६  करोड़

 रुपया  १९६१-६२  में  लगभग  Fo.  करोड़  रुपया ।

 PEG KR  के  बजट  में  छोटी  बचतों  से  Roy  करोड़  रुपये  की  वास्तविक  प्राप्ति  होने

 का  अनुमान  किया  गया  है  ।

 छोटी  बचतों  के  श्रात्दोलन  के  सम्बन्ध  में  बराबर  विचार  किया  जाता  है  ate  इसे

 अधिक  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  समय  समय  पर  अ्रावश्यक  उपाय  किये  जाते  हैं  ।

 हाल  में  जो  बड़े-बड़े  उपाय  किये  गये  हैं  उन  मे  से  कुछ  का  उल्लेख  नीचे  किया  जाता  है
 :

 (१)  डाकखाना  बचत  बैंक  में  जमा  की  गयी  रकमों  के  ब्याज  की  दर  १  RERR

 से  व्यक्तिगत  खातों  की  १०  हजार  रुपये  तक  की  जमा  रकमों  के  लिए  Bh  प्रतिशत

 से  बढ़ाकर  ३  प्रतिशत  कौर  इससे  अधिक  gy  हजार  रुपये  तक  की  रकमों के

 लिए  २  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  a,  प्रतिशत  कर  दी  गयी

 (२)  बढ़ने  वाली  सावधिक  जमा  योजना  टाइम  डिपाजिट  में

 १४५  वर्ष  वाला  खाता  जारी  किया  गया  है  प्रौढ़  १०  वर्ष व  १४  वर्ष  वाले  खातों  में

 जमा  की  गयी  रकमों  पर  आयकर  में  छूट
 2९, 1६: |

 सुविधा  दी  गयी

 (३)  सरकारी  दफ्तरों  श्र  सरकारी  क्षेत्र  के  प्रतिष्ठानों  )  में  वेतन  से  सीधी

 बचत  करने  की  योजना  जारी  की  गयी

 (४)  १  १९६२  से  राजकोष बचत  जमा  पत्रों  सेविंग्स  डिपाजिट  सर्टिफिकेट )
 भोर  वार्षिकी  पत्रों  पर  दिये  जाने  वाले  कमीशन  की  दर

 q'/,  प्रतिशत  से  बढ़ाकर  १  प्रतिशत  कर  दी  गयी  कौर

 (५)  वाणिज्यिक  प्रतिष्ठानों  की  मौत  छोटी  बचतों  के  बारे  में  प्रचार  किया  जाता  है
 |

 कार  डी--  इंजिन  फैक्टरी

 थी  Ho  [. (०  राघवन
 FR

 rod  श्री  द्य  छठ  गोपालन  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ae  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  सरकार ने  aro  डी०  इंजन  फैक्टरी के  लिए  स्थान  का  कोई  निश्चय कर
 लिया

 मूल  stay  में
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 रूसी  सरकार  के  साथ  मंत्रालय  के  शिष्टमंडल  ने  जिस  करार  पर  हस्ताक्षर  किये  हैं

 दह  विस्तार  से  क्या  र

 फैक्टरी  को  बनाने  का  कार्य  कब  से  प्रारम्भ  हो  जायगा
 ?

 नुप्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण
 :  जी  gt

 इस  करार  का  ब्योरा  प्रकट  करना  जनहित में  नहीं  होगा  ।

 जब  फैक्टरी  के  स्थान  का  निर्णय  हो  उसके  बाद ।

 गोहाटी  तेल  शोषक  कारखाने  को  भ्रन्योधित  तेल

 "1३१८  श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  नया  खान  कौर  इंधन  मंत्री Ge  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  o

 क्या  area  इंडिया  ने  १००  प्रतिशत
 हाई  प्  रायल  गोहाटी  रिफाइनरी

 सम्भरण  करना  शुभारम्भ  कर  दिया  शौर

 यदि  तो  कब से  ?

 fart  शर  इंघन  मंत्री  के०  दे०  :  हां  ।

 १९६२  से  ।

 सफीपुर  में  भूमि  राजस्व  तथा  करों  की  बकाया  रकम

 1३१६.  oft  रीडिंग  किलिंग
 :

 कया  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ३१  १९६२  तक  भूमि  करों  त्र  कर्जों  की  बकाया  राशि  कुल  कितनी

 भ्र ौर

 इस  बकाया  राशि  की  वसूली  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  ग्रोवर  गिर  इकट्ठी  की

 जा  रही  हैं  प्रौढ़  यथा  समय  सभा  पटल  पर  दी  जायेगी  |

 नागा  विद्रोही

 1३२०.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  गृह-कार्य मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 जून  ate  ERR,  में  मनीपुर  में  oer  सरपंच  करने  गिरफ्तार  होने
 वाले  कौर  मरने  वाले  नागा  विद्रोहियों  की  संख्या  कया  है  ;

 इनमें  स्थानीय  ग्र  गैर  स्थानीय  लोगों  की  संख्या कया  है  ;  और

 प्रतिरक्षा बलों  द्वारा  जो  दस्तावेज  उनसे  छीनी  गयी  हैं  उनसे  उनकी  भविष्य  के  कार्यक्रमों

 तथा  गतिविधियों पर  कया  प्रकाश  पड़ता  है  ?

 हलकों  मंत्रालय मे  राज्य  मंत्री
 :  कौर  .

 अपेक्षित  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  ga  यथा  समय  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायेगी
 ।

 ee
 जनहित  में  यह  जानकारी  प्रकट  नहीं  की  जा  सकती  ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 Vw  लिखित  उत्तर  ERR

 सोने  का  तस्कर

 श्री  राम  रतन  गुप्त  :

 /  श्री  प०  कुन्दन  :

 1३२१.  श्री  मे०  क०  कुमारन  :

 |  श्री  नम्बियार

 क्या  चित्त  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  जून  १९६२  को  पालम  हवाई  श्रडडे पर एक पर  एक  बी ०  को  ए०  सी०  के  कैप्टन को

 गिरफ्तार  किया  गया  जिसके  पास  से  २  लाख  रुपये  का  सोना  पकड़ा  गया  ;  कौर

 यदि  तो  एयर  लाइन्ज़  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाह  की  गई  है  ?

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  २७  १९६२  को  श्री  चित्त  मरलोने नाम

 के  एक  व्यक्ति  को  पालम  हवाई  अड्ड  पर  सीमा  शुल्क  प्राधिकारियों  ने  गिरफ्तार  किया  था  ae  ब्रिटिश

 श्रोवरसीज़ एयर  लाइन  कार पो  रोशन  के  फ्लाइट  इं  जीनियर  हैं  उनके  पास  से  gy  किलो  सोना  जिसका

 मूल्य  लगभग  %,9¥,000  रुपये  अनुमान  भी  पकड़ा  गया  |

 मामले  को  जांच  हो  रहो  है  ?

 ह. कडठगा  में  भारतीय  सैनिक

 ३२९२-  श्री  राम  रतन  गीता  क्या  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)
 क्या  २७  १९६२  को

 भारतीय
 सैनिकों  को  रेलवे  दुर्घटना  हो  जाने  के

 कारण  चोटें
 are थीं  ;  ौर

 (a)  यदि  तो  विस्तार से  यह  मामला  क्या  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  ae  २७  १९६२  को  कटेगा में  कोई

 रेलवे  दुर्घटना  नहीं  हुई  जिसमें  कि  कोई  भारतीय  सेनिक  के  चोट  झाई  हो  ।  शायद  यह  उल्लेख  २६

 १९६२  को  रेलवे  दुर्घटना  का  है  ।  इस  दुर्घटना  में  मौजूदा  रेलवे  स्टेशन के  पास  एकਂ  बलूबा  शरणार्थी

 गाड़ी  माल  ate  यात्री  मिलो  जुला  गाड़ी  से  टकरा  गयी  थी  ।  यह  दुर्घटना  कुछ  रेलवे  कामना  रियों

 की  भूल  से  हुई  थी  ।  ५  भारतीय  सैनिकों  कौर  १६  शरणार्थियों  को  साधारण  चोटें  are  थीं  |  सभी  को

 गाड़ी  के  साथ  चल  रहे  चिकित्सा  अधिकारी  की  शर  से  सहायता  पहुंचा  दी  गयी  थी  ।

 राज्यों  में  ्रत्पसंख्यक

 13३२३.  श्री  नटराज  पिल्ले  :
 कया  गृह-कार्य मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 राज्यों  में  ल्पसंख्यों  के  हितों  संरक्षण  के  लिये  जो  व्यवस्था  है  उसके  कार्यान्वित

 होते  के  बारे  में  प्रतिवेदन  देने  वाला  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई  अधिकरण  है  ;  कौर

 केरल  राज्य  में  इस  अधिकरण  का  शभ्रभिकर्ता  कौन  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  कौर  भाषाई  भ्रल्पसंख्यकों

 सम्बन्धी  आ्राधक्त च्झ  इन  मामलों  सम्बन्धीਂ  संरक्षण ों  की  जांच  करता  है  जिनकी  इनके  लिये  व्यवस्था  की

 गयी है  ।  केरल  राज्य  में  इससे  प्लग  और  कोई  अभिकर्ता  नहीं
 है  1

 tHe  TTT  में
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 डोगरा  भाषा  को  प्रोत्साहन

 FAW.  थ्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :
 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री

 यह  बतलाने  कप  कया  मारेंगे  कि  :

 क्या  प्रकाशो  द्वारा  डोगरी  भाषा  के  प्रोत्साहन  के  लिये  कुछ  सहायता  दी

 रही  है  जो  कि  जम्मू  प्रौढ़  काश्मीर  राज्य  के  जम्मू  क्षेत्र  की  भाषा  है  ;  शौर

 यदि  at,  तो  कितनी  कौर  कसे  ?

 1  वैज्ञानिक  भ्रनुपन्धान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  हमायूं  शर
 «

 परन्तु  मन्त्रालय  ने  जम्मू  और  इ गिरिम रि  राज्य  को  १६६०-६१  में  २०००  रुपये की  सहायता

 इस  कायें  के  लिये  दी  थी  कि  वहू  निम्नलिखित  पुस्तकों  के  प्रकाशन  की  व्यवस्था  करे

 ॥  १,२४०  ०० १.  डोगरा  लोकगीत  उ  अनुवाद  सहित  .

 २.  डोगरा  कना  ae  साहित्य  का  संक्षिप्त  इतिहास  ako  oo

 ey  a

 कुल  2,000  oo

 बिहार  में  भ्रादिम  जाति  के  लोग

 ३२४.  श्री  डा०  उ०  मिश्र :  क्या  गृह-कार्य  मन्त्रों  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  के  सिंहभूम  जिले  तथा  अरन्य  जिलों  में  फालतू  भूमि  भूमिहीन

 भ्रादिम  जाति  लोगों  को  दो  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  क्या  इसके  लिये  कोई  योजना  बनाई  गयी  है  ;  र

 बिहार  में  भूमि-वाहन  श्रादिम  जाति  के  लोगों  को  संख्या  कया  है  ?

 गह-काय  मंत्रा त  में  उप मन्त्री  :  जो  हां  ।

 बिहार  सरकार  से  जानकारी  मांगो  गयो  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  इसको  जानकारी  नहीं है  ।  बिहार  सरकार से  इसके  बारे  में  पूछा

 ना  रहा  यदि  उनसे  जानकारी  उपलब्ध  हुई  तो  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा

 लोहा  शर  इस्पात  नियंत्रक  के  लिए  कर्मचारियों  की  श्रावइ्यकता

 1३२६.  श्रीमती  चक्रवर्ती
 :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  २६  LEK

 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  eas  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लोहा  इस्पात  नियन्त्रक  के  लिये  कर्मचारियों  की  भ्रावस्यकता  के  बारे  में  एस०

 कार  यूनिट  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  गया  है  ;  शौर

 बाकी  के  स्थानों  को  कब  तक  स्थायी  बना  दिया  जायेगा  ?

 इस्पात  प्रौढ़
 मारो  उद्योग  मंत्री  चि०  :  जी  नहीं  ।

 अतिरिक्त  wears  पदों  के  स्थायीकरण  के  प्रश्न  का  परीक्षण  वित्त  मन्त्रालय  के  एस०

 कार  ०
 यूनिट  के

 प्रतिवेदन  की  पृष्ठभूमि  में  किया  जायेगा  |

 मल  प्रंग्रेजो  में



 लिखित  उत्तर जेद  ८  १९६२

 frgs  वर्गों  के  विद्याथियों  के  लिए  दिल्ली  में  छात्रावास

 1३२७.  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :
 क्या  गृह-कार्य  मन्त्री  यह  बतलान ेकी  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  दिल्ली  की  माल  रोड  पर  स्थित  पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थियों  के  छात्रावास  के  लियें

 सरकार  सहायता  दे  रही  है  ;

 इस  सहायता की  राशि  क्या  है  ;  कौर

 क्या  यह  निःशुल्क  छात्रावास  है  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  मਂ  उपमंत्री  जी  गृह-करायें  मंत्रालय

 भारतीय  पिछड़ा  at  संघ  द्वारा  संचालित  विद्यार्थियों  के  छात्रावास  के  जो  कि  दिल्ली

 में  माल  रोड  पर  स्थित  है  भ्रनुदान  देता  रहा  है  ।

 संघ  को  छात्रावास  कें  लिए  PEXG—XY  से  दी  जा  रद्दी  सहायता  का  वर्ष  वार  ब्योरा

 नीचे  दिया  जाता है  ।

 इस  छात्रावास  में  रहने  वाले  छात्रों  को  मुफ्त  श्रावास
 प्रो

 खाने  की  सुविधायें  दी  जातीं
 so  प्रतिशत खर्चा  सरकारी  अनुदान  से  चलता है  पौर  २०  प्रतिशत  की  जिम्मेदारी संघ  पर  है  ।

 विवरण

 ay

 5,000

 PeYo—Xs  22,000

 PEYGH—YE  22,000

 FEXE—Ko  १२,०००

 १६६०-६१  ८,€1७०

 PERL—R  G,\9Ro

 FERV—HEI  ८,9६०

 पर दस  er  ents  om.  fifry  ताम

 श्री  fart चन्द  सेठ  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 भारत  की  राजधानी  के  विभिन्न  पब्लिक  स्कूलों  से  चार  बच्चे  चूने

 गये  हैं  जो  कि  जापान में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  ग्रीष्मकालीन  ग्राम  शिविर  में  भारत  का  प्रतिनिधित्व

 यदि  तो  लड़कों  को  चुनने की  क्या  कसौटी  ak

 इस  शिष्टमंडल  को  किस  सीमा  तक  सरकार  से  सहायता  मिलेगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  से  मंत्रालय  को  इस  दिष्टमंडलरਂ

 का  कुछ
 भी

 पता  नहीं  है
 ।

 इसके  लिए  कोई  शभ्रनुदान  नहीं  fear  गया  ।  फिर  भी  भारतीय  प्रचलित

 स्कूलों के  सम्मेलन  से  इस  मामले के  तथ्यों  की  जांच  की  गयी  है  जिसे  यथा  समय  सभा  पटल  पर
 रख  दिया  जायेगा  |

 ————an oo EE

 qa  aasir  में
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 पंजाब  कोयल  को  कसी

 ३३०.  बागड़ी

 थ्रो ग  लदन  की  कपा  करेंगे कि

 श्री  बटा  सिह  ||

 क्या  खान  प्रौढ़  इधन  मंत्री  यह

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  पंजाब  में  कोयले  की  कमी  के  कारण  gel  के  भट्ठे

 बहुत  रुकावट बन्द
 हो

 रहे  हैं  जिसके  कारण  नये  मकानों  का  निर्माण  ate  विस्तार  के  कामों
 में  ब

 पैदा  हो  रही  रोक

 यदि  तो  सरकार  पंजाब  को  कोयला  पहुंचाने  के  लिये  क्या  कदम  उठा  रही  है

 और  हाल  ही  में  कितनी  गाड़ियां  कोयला  पंजाब  को  दिया  जा  रहा  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  ।  १९६२  से  कोयला  नियंत्रक

 ने  सारे  राज्यों  के  लिए  बल्क  कोठे  का संशोधन किया  है  ।  यह  राज्य  सरकारों पर

 निर्भर  है  कि  वे  विभिन्न  सूचियों  के  उपभोक्ताओं  की  पिछली  खपत  ate  उनकी  भ्रावश्यकताओं  को

 दृष्टि  में  रखते  हुए  उनके  बीच  में  समस्त  कोटे  में  से  बल्क  कोटे  का  वितरण  करें  ।  १९६२  के

 दौरान  में  ष  जाब  के  लिए  बी०  कार  के०  कोयला  के  कोटे  के  १३४५६  वैगन  निश्चित  किये  गये

 किन्तु  BYRy  वैगनों का  प्रेषण

 १९६२  के  पंजाब  के  लिए  बल्क  कोटे  में  ३७२  वैगनों  की  वृद्धि  की  गई  है  ।

 वो  पंजाब  के  लिए  जम्मू  और  काइमीर  को  कालाकोट  खानों  से  ईंटों  को  पकाने  वाले  कोयले

 की  समधिक  सप्लाई  का  प्रश्न  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 विश्वविद्यालय शिक्षा  समिति

 ३३१.  श्री  रा०  स०  तिवारी  क्या  दिक्षा  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यहं  सच  है  कि  विश्वविद्यालय शिक्षा  समिति  की  स्थाई  समिति  की  स्थापना हो  चुकी
 गौर

 यदि  तो  समिति  में  कितने  सदस्य  रखे  गये  हैं  कौर  उनके  नाम  क्या  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  ato  जी  att

 ह
 समिति  में  निम्नलिखित  १२  सदस्य  ट

 डा०  सौ ०  पी०  राम स्वामी  अ्श्यर

 प्रोफेसर  एस०  एन०  दोष

 डा०  सुनीति  कुमार  चटर्जी

 डा०  डी०  कार  गाडगिल

 डा०  पी०  के ०  केलकर

 पण्डित हृदय  नाथ  कुटरू

 प्रोफेसर  एम०  मुजीब

 प्रोफेसर  हीरेन
 म
 मुकर्जी |  है

 wits में
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 डा०  विक्रम  साराभाई

 प्रोफेसर  एम ०  एन०  श्रीनिवास

 प्रोफेसर  To  अ्रार्०  वाडिया

 श्रीमती  प्रो  सचिव

 राजस्थान  में  ata  को  खानें

 ३३२-
 को  काशीराम  गुप्त :

 at  रघुनाथ  सिह  :

 क्या  खान  पौर  इंजन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रयोग  द्वारा  यह  सिद्ध
 हो

 गया  है  कि  राजस्थान
 की

 खोह-दरीबा  तांबे  की  खानों
 में  धातु  गलाने  वाला  यंत्र  अलग  से  लगाना

 यदि  तो  खोह-दरीबा  से  छतरी  तक  शभ्रयस्क  के  लाने  ले  जाने  के  लिए  परिवहन
 का  कौन  सा  ढंग  भ्र पना या

 खोह-दरीबा  तथा  उसके  शनास  पास  का  क्षेत्र  काफी  मीलों  तक  फला है  प्रौर  उसमें

 विभिन्न  खनिज  प्राप्त  तो  क्या  सरकार  खोह-दरीबा  को  एक  कौर  से  केसरी  के  साथ  कौर  दूसरे

 भोर  अलवर  के  साथ  रेलवे  द्वारा  मिलाने  के  प्रदान  का  परीक्षण  कर  रही

 क्या  खेतरी  wie  खोह-दरीबा  के  लिए  भाखड़ा  नंगल  परियोजना  से  बिजली  प्राप्त

 होगी  waar  खानों  के  लिए  war  से  बिलों  पैदा  करने  वाला  संपत्र  लगाया  शौर

 खेंतरी  रोक  खोह-दरीबा  क्षेत्रों  में  प्रतिदिन  का  उत्पादन  कया  होगा  इस  क्षेत्र  में

 वयस्क  से  निकलने  वाले  तांबे  को  प्रतिशतता  क्या  है
 ?

 दरीबे  में  ae खान  शौर  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हज़र नवीस )

 १४५००  टन  तांबे  का  उत्पादन  होगा  गलाने  वाले  की  अलग  से  जरूरत  होगी

 .  प्रतिदिन  २००  टन  वयस्क  की  मात्रा  खानों  से  निकाली  कौर  वही  उसमें से

 १४-१६  टन  तांबा  निकाला  कौर  हर  रोज  खेतरो  भेज  दिया  जहां  पर  कि  गलाने

 घाला  पत्र  लगाया  जायगा ॥

 वयस्क  के  इतने  अधिक  निक्षेप  नहीं  कि  अलग  से  संयंत्र  लगाने  की  श्रावश्यकता  हो

 मत  रेलवे  लिक  स्थापित  करने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।

 इन  परियोजनाओं  के  लिए  बिजली  राजस्थान  राज्य  विद्युत्  बोडो  से  प्राप्त  की  जायेगी  ।

 उपलब्धि  के  श्रतुजार  संस्मरण  के  साधन  का  fare  भी  हो  जायेगा  ।

 खेती में  ६८००  टन  प्रति  दिन  के  उत्पादन  का  झ्नमान  है  जो  कि  १  प्रतिदिन  ग्रेड  के

 तांबे  का  गौर  दरोबा  में  २००  टन  प्रति  दिन  प्रयास  उत्पादन  का  झन मान  है  जो  कि  २  धर

 प्रतिशत  ग्रेड के  तांबे  को
 star

 |
 ——

 faa  अंग्रेजी  में
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 खनन  उद्योग  फे  लिए  प्राविधिक  कर्मचारी

 1३३३.  श्री  दी०  do  धर्मा  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  द्वारा  खनन  उद्योग  के  प्राविधिक  कम  चोरियों  के  लिए  एकीकृत  परीक्षण

 की  व्यवस्था  की  गयी  है  ताकि  सरकारी  क्षेत्र  में  खनन  उद्योग  की  सभी  श्रावश्यकताओओं  को  पूरा  करने

 में  समय  हो  wie

 यदि  तो  इस  दिशा  में  होने  वाली  प्रगति  विस्तार  से  कया  है  ?

 कौर  इंधन  मंत्री  के ०  दे०  :
 खनन  उद्योग की  सारी

 कक्षाओं  को  पूरा  करने  के  लिए  प्रशिक्षण  की  योजना  बना  लीं  गयी  है  ।

 दो  समितियों  का  निर्माण कर  दिया  गया  है  ।
 एक  वरिष्ठ  प्राविधिक  कर्मचारियों

 के

 लिए  site  एक  कनिष्ठ  प्राविधिक  कम  चोरियों  के  लिए  ।  दोनों  समितियां  खनन  कर्मचारियों  के

 प्रशिक्षण  के  लिए  सुविधायें  प्राप्त  करने  के  प्रश्न  का  परीक्षण  कर  रही  हैं  ।

 पके

 कोयला  खानें

 TRAV.  श्री  रा०  इस  रेडी  कया  खात  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि
 :

 क्या  सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी
 को  १८,०००/२०,०००  किलोवाट की  कुल  क्षमता

 वाले  बिजली  पैदा  करने  वाले  यंत्र  खरीदने  की  अनुमति  दे  दी  गयीਂ

 यदि  तो  इस  की  कीमत  कया  त्र

 वे  किस  देश  से  उपलब्ध  होंगे  प्रौर  उनका  भुगतान  कब  तक  हो  जायेगा  |

 खान शौर  इंधन  मंत्री  के०  दे०  ः
 सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी  को

 बिजली  की  कमी  हो  रही  ह  उसे  पूरा  करने  के  लिए  वह  हल्के  हाउस  खरीदने  पर  विचार  कर

 रही
 है  |

 इसके  लिए  कुल  व्यय  का  २.५  करोड़  रुपये  है  ।

 कम्पनी  ने
 जो

 पूछताछ  की  थी  उसके  उत्तर  में  कई  देशों  से  टैंडर  जाये  हैं  ग्रोवर
 छानबीन  की  जा  रही

 सिंगरेनी  कोयला  खानों  को  सहायता

 1३३४.  श्री  रा०  ना०  रेड्डी  ;  कया  खान  श्र  इंधन  मंत्री  ag  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी  को  रेत  की  थाक  लगाने  के  लिए

 कितनी  राशि  FERRER  में  सहायता  के  रूप  में  दी  गयी

 FERR-GR  के  वर्ष  प्रथम  तिमाही  में  कम्पनी  ने  कितनी  राशि  की  मांग  की

 |

 कलती त न  ब
 तक  प्रदा की  है  ?

 कितनी  राशि
 स्वीकृत  हुई  है  कौर  f

 मूल  प्रेमी

 1465  (Ai)
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 part  घोर  इंधन  मंत्री  के  ०  सिंगरेनी  कोलियरी  कम्पनी  को

 रेत की  थाक  लगाने  (TE  के  लिये  PELE AH के
 लिये  कोई  सहायता  नहीं

 क्योंकि  कम्पनी  मे  दस  के  लिये  सभी  श्रौपचारिकताश्रों  को  पुरा  कर  के  आवश्यक  जानकारी  के  साथ

 प्रस्वेदन  पत्र  ही  २८  १९६२  को  दिया  |  आवेदन  पत्र  कोयला  बोड़  के  विचाराधीन  हैं  ।

 कम्पनी में  2,04, R&E  ६९  नये  पेसा  का  दावा  कौर  मई  १९६२  के  लिये

 किया  हैं  ।  जून  PER  के  लिये  दावा  कभी  तक  कोयला  बोड़ें  के  पास  नहीं  पहुंचा  ।

 कम्पनी  का  PERAK  के  लिये  आवेदन  पत्र  भी  बो  के  विचाराधीन हैं  ।

 राष्ट्रीय  eater  भोगना

 18३६.  श्रीमती  लक्ष्मी  बाई  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  ढ्  करेंगे  फि  १९६१-६२

 में  राष्ट्रीय  छात्रवृत्ति  योजना  के  भ्रन्तगंत  आंध्र  प्रदेश  के  छात्रवृत्ति  प्राप्त  करने  वाले  छात्रों  की  संख्या

 बया हैं  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  १६३  |

 कागो  को  लिए  सेनिक

 TR.  1  थी  बूटा सिह  ।

 थी  गुलदम  :

 क्या  धरना  मंत्री  यह  बतलाने  की  छापा  करने  कि  :

 LERL-R  में  सभी  प्रकार  के  जो  सैनिक  कांगो  भेजे  गये  थे  उन  की  कुल  संख्या  FAT

 जिन  लोगों  मे  अपनी  जानें  दे  दीं  उन  की  संख्या  क्या  हैं  ;

 क्या  उन  के  परिवारों  को  कोई  मुआवजा  दिया  गया  हैं  ।

 यदि  तो  वह  विस्तार  से  क्या  हैं  ;  यदि  नहीं  तो  इस  के  क्या  कारण  है  ;  ज़ौर

 उपरोक्त  परिवारों  की  देखभाल  के  लिये  ate  उन  के  बच्चों  के  रोजगार  कौर  शिक्षा

 के  लिये  क्या  किया  जा  रहा  हैं  ?

 श्तिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  ।  १९६१-६२  में
 कांगो

 में  भेजे  जाने  वाले
 सैनिकों

 की
 कु  संख्या  ५६६१  थी  ।  इस  के  अतिरिक्त  ३  नौ  कौर  २८२  वायु  सेना  के  लोग  भी  थे  ।

 aint  में  लड़ाई  करते  हुए  १५  भारतीय  सैनिक  मारे  गय े।

 जी  हां  ।

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  १,  भ्रनुवन्थ  संख्या  ३६]

 नाविकों  शर  बैमानिकों  के  बोड़  सब  जिलों  में
 फैले  हुए  है  कौर  ways  सैनिकों

 द  ती  wr के  परिवारों  की  देखभाल  करते  है  ।  क  at  सहाय  ACG?  Mi  रही  हैं  इस  का  सविस्तार  ब्योरा  इस  समय

 उपलब्ध  नहीं  ैं
 ||

 १मूल  रंगरेजी
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 पुलिस  द्वारा  लाठी  शाल  cite  गोली  चलाया

 थो  बटा  tae

 क्या  गृह-काय  मंत्री  भट  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 केन्द्रीय  प्रशासन  के  श्रन्तगंत  ऐसे  स्थानों  के  नाम  क्या  है  जहां  गत  तीन  वर्षों  में

 हु  अथवा  गोली  चली
 ।

 कौर  एसे  स्थानों  का  नाम  जहां  लगे  घारा  १४४  लागू
 की  गई  ;

 इन  गोली  चलाने  के  कांडों  के  कारण  मरने  घायल  होने  वाले  ATaT  श्रपंग  होते

 बालों  की  संख्या क्या  हैं  ;  कौर

 (7)  जिन  के  विरुद्ध मू  कदम  चलाये  गये  तथा  जितनों  को  सज़ा हुई  उन  की  सं  रया  क्या  हैं  ;  कौर

 जिन  के  मुकदमे  वापिस  लिये  गये  पौर  जिन  के  मुकदमे  कभी  चल  रहे  है  उन  की  संख्या  क्या  हैं  ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से  (7)  भ्रपेक्षित  जानकारी

 एक  नीति की  जा  रही  हैं  प्रौर  यथा  समय  पटल  पर  रख दी  जायेगी  ।

 योगाभ्यास

 RRQ.  छा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  पांच  वर्षो  में  योगाभ्यास  तथा  न्विकित्सा  की  उन्नति  के  लिये  कया  कार्यवाही  की

 गई  हैं

 आगामी  पांच  वर्षो  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  हैं  ;  ्र

 क्या  ब्योरे  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जायेगा  ?

 शिक्षा  मंत्री  (Zio  का०  ला०  :  गत  पांच  वर्षो  (१९४७-४५  से  EE L- g-

 ६२)  में  योग  की  उन्नति  के  लिये  निम्नलिखित  कार्यवाही  की  गई  हैं  :

 (१)  यौगिक  sence  को  प्रशिक्षण  देने  समेत  यातयात  की  गवेषणा  atte  प्रचार

 के  लिये  %,& 3,089  रुपये  का  अनुदान  स्वीकार  किया  गया  ।

 (२)  शारी  रिक  शिक्षा  तथा  मनोरंजन  की  राष्ट्रीय  योजना  की  सिफारिश  के  अनुसार

 लड़के  तथा  लड़कियों  की  शारीरिक  दिक्षा  के  पाठ्यक्रम  में  नमुने  के  तौर  पर  चुने

 हुए  ftw  व्यायाम  शामिल  करना  |

 (3)  शारी  रिक  शिक्षा  लक्ष्मीबाई  कालिज  के  तीन  वर्ष  के  डिग्री

 क्रम  में  योग  को  एक  विषय  शामिल  करना  ।

 (४)  योग  की  प्रतिक्रियायें  कें  विशेषीकरण  के  लिये  शारीरिक  शिक्षा  के  अध्यापकों

 को  तीन  छात्रवृत्तियां  ;  कौर

 (¥)  यौगिक  प्रक्रियाओं  की  चिकित्सा  सुविधाओं  का  sera  करने  के  लिये  तथा

 मूल्यांकन  करने  के  लिये  चिकित्सा  विशेषज्ञों
 की  एक  समिति  स्थापित  की  गई  थी

 ह

 मूल  dist  में
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 जिस  में  यौगिक  चिकित्सा  में  लगी  हुई  संस्थानों  के  वैज्ञानिक  विकास  के  बारे  में

 सिफारिश  करने  को  कहा  था  ।  स्मिति  का  प्रतिवेदन  विचाराधीन हैं  ।

 (a)  और  उपरोक्त  घारा  २
 में  बनाये  गये  कार्य  क्रम  आगामी पांच  वर्षों  में  किये

 जायेंगे  ।

 इस  के  साथ  साथ  चिकित्सा-विशेषज्ञों  की  समिति  की  सिफारिशों  क्रियान्वित  करने  का  विचार

 हैं  ।

 जन्माष्टमी की  बुरी

 1३४०.  श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ug  सच  हैं  कि  सरकार  ने  राष्ट्रीय  प  चांग  के  अनसार  १९६२  में  जन्माष्टमी  की

 छुट्टी  २३  अगस्त  को  घोषित  नहीं  की  हैं  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य  की  चार  दिलाया  गया  है  कि  पश्चिम  बंगाल

 पंजाब  राज्य  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  के  विपरीत  जन्माष्टमी  की  छुट्टी  राष्ट्रीय  प  चांग  के  अनुसार

 २२  अगस्त को  की  हैं  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  घट्टिया

 भारतीय  पंचांग  तथा  कंलेन्डर  की  तिथियों  पर  घोषित  की  oat  है  ।  परन्तु  जब  यहं  तिथियां  कलेक्टर

 के  अनुसार  नहीं  होतीं  तो  भारत  सरकार  उसी  दिन  की  छुट्टी  घोषित  कर  देती  हैं  जिस  दिन  जनता

 उस  को  मनाती हैं
 ।

 क्योंकि  एसा  मालूम  gat  था  कि  दिल्ली में  जन्माष्टमी २३
 अगस्त  gERR  को

 मनाई  जायेगी  इसलिये  उसी  दिन  की  ट्री  घोषित  की  गई  ।

 राज्य  सरकार  भी  उसी  दिन  की  छुट्टी  करती  है  जिस  दिन  की  जनता  मनाती  हैं  \
 राज्यों

 में  अवस्थित  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  में  राज्य  सरकार  के  अनुसार  भट्ठियां  होती  है  |

 स्कूल  एटलस

 श्रीमती सुना  सुल्तान  :
 1३४१०

 {  श्री  मोहन  स्वरूप :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्वान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यहँ  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  यह  मालूम  gat  है  कि  कारमीर  अथवा  उस
 के

 किसी  भाग
 को

 पाकिस्तान

 का  अंग  दिखाने  वाली  एटलस  दिल्ली  के  स्कूलों  में  काम  में  लाई  जा  रही  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  की  हैं  ?

 cana  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में  उससे  श्र
 (#10

 Ho  मो०  5

 (a).  जी  नहीं  ।

 } प्रश्न  उत्पन्न  न  ||

 A ec,

 fae  wait  में
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 डाक  दरा  दिक्षा

 ३४२.  श्री  दी०
 चं०  धर्मा  :  क्या  दिक्षा  मं  al  यट  बताने  को  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  डाक  द्वारा  शिक्षा  तथा  सायंकालीन  कालिजों  की  योजना  के  ब्योरों  पर  विचार

 करने  के  लिये  स्थापित  स्मिति  ने  प्रतिवेदन  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  उस  की  मुख्य  सिफारिशें  कया  है  तथा  समिति  की  उपपत्ति या  कया  है  ?

 शिका  मंत्री  का०  ला०  :  ate  समिति  ने  डाक  द्वारा  शिक्षा

 संबंधी  अपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  दिया  है  ।  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  के  सारांश  का  एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३७  ।]

 समिति  ने  सांयकालीन  कालिजों  के  बारे  में  भ्र भी  तरह  विचार  नहीं  किया  हैं  ।

 खम्भात में  तेल  तथा  गस  की  खोज

 1३४४.  थ्री  हेम  कया  खान  कौर  इंधन  मंत्री  ug  बताने  करे कृपा  करेंगे  कि  :

 खम्भात  क्षेत्रों  में  तेल  तथा  गैस  की  खोज  के  कायें  में  क्या  प्रगति  हुई
 हैं

 |

 क्या  यह  सच  हैं  कि  इस  क्षेत्र  में  तेल  ने  बजाये  गेस  की  खोज  की  अधिक  झाला हैं  ;

 यदि  लह  तो  श्रेणीवार  इस  क्षेत्र  में  अब  तक  कितने  ea  खेदे  गये  ;

 वता  यह  भी  सच  हैं  कि  खम्भात  में  खोज  का  कार्य  इतनी  शीघ्रता  से  नहीं  हो  पा  रहा  हैं

 जितनी  शीघ्रता  से  होना  चाहिये  ;  शोर

 यदि  तो  क्या  इस  घाम  गति  धन  कारणों  का  पता  लगाया  जा  रहा  हैं
 ?

 fart  कौर  इंधन  मंत्री  शव  दे०
 :  श्र  २१  मार्च  १९६२

 तक  तेल  तथा  प्राकृतिक  गैस  बायो  ने  खम्भात  में  २५  कुवें  पूरे  कर  जिये  गये  है  ।

 जी  हो  ।

 जौ  नहीं  ।

 (=)  प्रश्न  उत्पन्न  होता  ।

 अन्दमान  के  लिए  सलाहकार  स्मिति

 1३४४५.  श्री  च०  क०  गोपालन  :  कया  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 प्रसन्ना  cre  के  लिये  गृह-कांय  मंत्री  की  सलाकार  समिति  में  कितने  सदस्य  हैं
 तथा  उन  ५  क्या  नाम  हैं  ;  शौर

 (@)  समिति  के  सदस्यों  का  नाम  निर्देशन  किस  आधार  पर  होता  हैं  ?

 मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  :  ate  .  भ्रन्दमान निकोबार

 द्वीपसमूह  के  जिये  गृह-किये  मंत्री  की  सलाहकार  समिति  में  ।  मन  आठ  सदस्य  हैं  =

 १.  arent निकोबार  समूह  के  मुख्य  च्
 rt

 fae  अंग्रेजी  में



 ३७४  सभा  पटल  पर  रखे गये  पत्र  ८  ZERR

 tt  निरंजनदास--संसद  सदस्य--अ्रत्दमान  कौर  निकोबार  द्वीप  समूह  के  प्रतिनिधि

 aff  के०  आर  गणेश--पोर्ट  ब्लेअर  म्यूनिसिपल  ate  के  वरिष्ट  उप-सभापति

 बिशप  जान  रिचर्डसन

 श्री  रजनी  रंजन  सरकार

 श्री  साहा

 ७  ay  लक्ष्मण  fag  :

 च  रानी  लक्ष्मी  ।

 अन्दमान  कौर  निकोबार  टीप  के  प्रतिनिधि  संसद  सदस्य  कया  पोट  बलेश्वर  म्यूनिसिपल  बोले

 के  वरिष्ठ  उप-सभापति  स्थायी  सदस्य  हैं  ।  अन्य  गैर-सरकारी  सदस्य  प्रत्येक  वर्ष  द्वीपसमूह  के

 स्थायी  निवासियों  में  से  प्रति  ae  नामनिर्देशित  होते  हैं  जिससे  विभिन्न  हितों  का  प्रतिनिधित्व  हो  सके
 ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 बीमा  श्रधघिनियम  के  sata  अधिसूचनाएँ

 मंत्री  मोरारजी  :  में  बीमा  १९३८  की  धारा  रेग  की  उपधारा

 (२)  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  श्रघिसूचनाओं  की  क  प्रति सभा  पटल  पर  रखता हूं

 (१)  दिनांक  २  १६६२  की  एस०  तरो ०  संख्या  १६५६  |

 (२)  दिनांक  २  gERQ  की  एस०  जो  संख्या  १६५७  |

 प्रिस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  Bsr /ER  ।]

 कोयला  खान  और  संशोधन )  नियम  :

 far  att  ईंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री  हज़र नवीस )
 :  में  कोयला  खान

 UR  की  घारा  १७  की  उपधारा  (४)  के  अन्तरगत  दिनांक  २३  FER

 की  अ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ८४६  में  प्रकाशित  कोयला  खान

 १९६२  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  Bou/eR  ।]

 श्रन्तरज्य  निगम  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  श्रादेदा

 दिल्ली  नगर  निगम  शका  मंत्रियो ंके
 चिकित्सा  तौर

 अन्य  विशेषाधिकार ).  date  नियम

 गृह-कार्य  मंत्रालय  म राज्य  मंत्री  :
 में  निम्नलिखित सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 a

 श्रन्तरराज्य  निगम  2X9  की  धारा  ४  की  उप-धारा  (५)  के  श्रुति त

 निम्नलिखित  आदेशों  की  एक-एक  प्रति  ed
 ne

 प्रंग्रेज़ी  में



 राज्य सभा  से  सचदेवा १७  quay  yu

 t)  दिनांक  १६  PERL  की  afar  संख्या  १४६७  में  प्रकाशित खादी

 लथा  बोर्ड  पूना  पूवे  wee

 १९६१,  दिनांक  ३०  १९६१  की  प्र धि सूचना  संख्या  जो  एस०  चार

 में  प्रकाशित  उसके  TH  संशोधन  सहित  ॥

 में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  eto  २८६/६२  ।]

 (२)  दिनांक २६  १९६२  की  प्र घि सूचना संख्या  एस०  को  १५६२  में  प्रकाशित

 मध्य  प्रदेश  दन्त  चिकित्सा  परिषद्  १९६३  |

 में  welt  गई  ।  देखिये  गद्य  एल०  टी०  Vai9/GR  ।]

 दिल्ली  नगर  निगम  १९५७  की  धारा  ४७६  की  उप-घारा  (२)  के

 meat त  दिनांक  ३  १९६२  के  गेट  में  प्रकाशित  अधिसूचना

 संख्या  १६/१०८/६१-दिल्ली  की  एक  जिसमें  दिल्ली  नगर  निगम

 न्सिलरों  का  १९६२  दिये  हुए  हैं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  Bau/KR  1]

 मंत्रियों  के  वेतन  भत्ते  १९५२  की  धारा  ११  की  उप-धारा  (2)  के

 भ्रन्तगंत  दिनांक  ८  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ७७५

 में  प्रकाशित  मंत्रियों  के  चिकित्सा  भ्रमण  संशोधन

 १९६२  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या ए  ल०
 ठी०  २८९/६२  ॥]

 बिक्री  कर  नियम

 वित्त  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  रा०  में  निम्न  पत्र  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता हूं
 teem ee

 में  लागू  बंगाल  वित्त  १९४१  की  धारा  २६  क

 धारा  (¥)  के  sara  दिनांक  १३  १९६१  के  दिल्ली  गजट में  प्रकाशित

 अ्रधिसूचना  संख्या  एफ  ३  (  2%)  जिसमें  किल्लत  बिक्री  कर

 १९६१  दिये  हुए  हैं  ।

 म  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०  २९०/६३  ]

 राज्य  सभा  स  सरहद

 सचिव  मुझे  राज्य  सभा  से  प्राप्त  एक  सन्देश  की  सूचना  देनी  हैं  कि  राज्य  सभा  ने
 ६

 १९६२  की  अपन  बैठक  में  एक  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  जिसकें  द्वारा  परिसीमन  १९६२

 को  ३०  सदस्यों  की  दोनों  ५  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  गया  जिसमें  राज्य  सभा  के  १०

 अर्थात
 —

 १.  श्रीमती  वायलेट  २.  श्री  Tio  एन०  फ़्प्ू, क  २.  पंडित एस०  एस०  एन०

 श्री
 के

 के  ०  ५,  श्री
 बी०

 के०  पी०  ६.  श्री  एस०  के०

 मूल  aaa  में



 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों 6%
 ८  अगस्त  १९६२

 संकल्पों  संबंधी  समिति

 ७.  दीवान  चमनलाल  ८.  श्री  बी०  श्री  एम०  रत्तन स्वामी

 १०,  श्री  दिवाकर  पटनायक  ।

 शर  लोक  सभा के  २०  सदस्य हों  ्र  यह  सिफारिश  की  है  कि  लोक  सभा  उक्त  संयुक्त

 समिति  में  सम्मिलित  हो  are  लोक  सभा  द्वारा  उक्त  सं  भुनता  समिति  में  नियत  किये  जाने  वाले

 सदस्यों  के  नाम  उस  सभा  को  बताये  |

 सदस्यों  की  गिरफ्तारी

 ea  महोदय  :  मुझे  लोक  सभा  को  बताना  है  किਂ  उन्हें  भोपाल  के  पुलिस  सुपरिन्टेन्डेण्ट

 से  दिनांक  ६  १९६२  का  एक  तार  मिला  है  जिसमें  यह  बताया  गया  हैं  कि  लोक-सभा  के  सदस्य

 से  श्री  हुम  चन्द  रामचन्द्र  विट्ठल  बड़े  और  होमी  एफ०  दादी  को  भोपाल  में  मध्य  प्रदेश

 विधान  सभा  के  विनियमित  क्षेत्र  के  अन्दर  प्रतिबन्ध  तोड़ने  के  ६  १९६२  को  भारतीय

 दंड  संहिता  की  धारा  १८८  के  अधीन  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  ।

 1! |  स०  मो०  बनर्जी  :  उन्हें  ६  अ्रगस्त  को  गिरफ्तार  किया  परस्त

 सूचना  ८  तारीख  को  मिली  है  ।  मैं  are  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  रखने  ग्राहको  १२  जुलाई  को  गिरफ्तार

 करवाया  था  ।  हमने  जमशेदपुर  से  लोक  सभा  सचिवालय  को  पत्र  परन्तु  उनमें  से  कोई

 यहां  नहीं  पहुंचा  |  आशा  है  कि  मेरे  मित्रों  से  वैसा  ही  व्यवहार  नहीं  होगा  ।

 महोदय  यदि  पहले  कुछ  नहीं  किया  गया  है  तो  वे  मेरे  ध्यान  में
 उस  बात

 को  लाएं  |

 मुझे  तो  oe  तार  मिला  है  ।  वे  अपने  पत्रों  के  सम्बन्ध  में  लिख  कर  दें  ।  जांच  करवाऊंगा  यह  तार

 कल  मिला था

 श्री  उ०  मू०  त्रिवेदी  :  यह  तार  कल  हीਂ  क्यों  मिला है  जब  कि  वे  ६.तारीख  को

 गिरफ्तार हुए  ?

 महोदय  :  यह  ६  तारीख  को  भेजा  होगा  कौर  यहां  ७  तारीख  को  पहुंचा  होगा  ।

 शी  उ०  मू ०  त्रिवेदी  :  आप  इसका  सत्यापन  कीजिये  ।

 झव्यक्ष  महोदय !  में  करूंगा  |

 शी  त्यागी
 :  में  गिरफ्तारी  की  परिस्थितियां  जानना  चाहता  था  ।

 सहोदय  :  ज़ो  जानकारी मेरे  पास  मैंने पढ़  दी  ।  यह  तार ६  तारीख को  भेज

 भया  था ।
 लटकना

 गर  सरकारी  सदस्यो ंके  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  मिति

 चौथा  प्रतिवेदन

 भी  कृष्णमूर्ति  राव  में  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  का  चौथा  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 ह

 भ्रंग्रेजी  में



 ३७७ १७  yaay  Th)  भि  aaa

 सभा का

 क्लास-काय  मंत्री  सत्यनारायण
 :  में  यह  घोषणा  करता  हू  कि  आपकी

 a

 सदन  के  कुछ  सदस्यों  की  इच्छानुसार  सरकार  ने  बिजली  की  सप्लाई  को  बन्द  होने  के  बारे  में  एक
 अल्पकालिक  चर्चा  के  लिए  समय  देना  स्वीकार  कर  लिया  हैं  ।  चर्चा  €  १९६२

 को  ३  म०  पू ०  बजे  होगी

 नक  कनाल

 सीमा  रोक  विधायक

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  पुरःस्थापित  करने  का  समय  बढ़ाया

 प्री  कृष्णमूर्ति  राव  में  निम्नलिखित प्रस्ताव  करता  हूं
 :--

 सीमा  शल्क  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  wit  संशोधित  करने  लि  विधेयक

 सम्बन्धी  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  करने  के  लिये  नियत  किये  गये

 सम  alate  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  के  प्रति  दिन  तक  बढ़ा  दिया  जाये  न

 puree  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ह

 सीमा  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  और  संशोधित  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  करने  के  लिये  नियत  किये  गये  समय

 को  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह  के  प्रति  दिन  तक  बढ़ा  दिया  जाये  |

 tat  सोनावने  समिति  का  काम  क्यों  समाप्त  नहीं  हो  सका  ate  प्रतिवेदन

 नयों  प्रस्तुत  नहीं  किया  गया

 शची  कृष्णमूर्ति  राव  :  हम  तो  नियत  समय  तक  काम  समाप्त  करना  चाहते  थे  ।  परन्तु

 नीय  सदस्य  गवाहों  से  जिह  करना  चाहते  थे  ate  सत्र  के  दिनों  में  वे  समिति  की  बैठकें  नहीं

 श्वाहते थे, अत  सत्र  के  पहले  सप्ताह  तक  समय  बढ़ाने  के  लिए  कहा  गया  है  ।

 महोदय  प्रदान यह  है

 सीमा  शल्क  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  श्र  संशोधित  करने  वाले  विधेयक  सम्बन्धी

 प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  उपस्थापित  करने  के  लिये  नियत  किये  गये  समय  को

 संघ  के  प्रथम  सप्ताह  के  अंतिम  दिन  तक  बढ़ा  दिया  जाये  1”

 ब्रितानी  स्वीकृत  हुआ  ।

 भूमि  asia  संशोधन  विधेयक

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  सं०  का०  मुझे  भूमि  ata  sey  में

 ग्रे  sate  करने  वलि  विधेयक

 को

 quanti  करनें  की  se  दी  जाए

 ।

 sist  में में



 प  पत्यपण  ८  EGR

 fren  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा
 :--

 कि  भूसी  ota  Pak  में  अ्रग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  qx:-

 स्थापित  करने  की  भ्रनमति  दी  जाए  ।

 सभी  स०  Mo  anal
 an |

 :
 जब  यह  पहले  ही  घोषणा  कर  दी  गई  थी  कि  सभा

 ९  भ्रमित  से  sate  तो  अध्यादेश  की  क्या  भ्रावसष्यकता  थी  ?

 महोदय  जब विधेयक  पुरःस्थापित  किया  जाए तो  उस  समय  मामला  नहीं

 चाहिए  ।  यह  मामला  तो  विचार  के  समय  उठाएं  ।

 प्रशन यह  है

 शक  कमी  अजन  Rak  में  श्रग्रेतेर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  भ्र नुम ति  दी  जाए
 1.0 4.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 श्री स०  का०  पाटिल  4  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित करता  हूं  ।

 भूमि  अजन
 )

 अध्यादेश
 के

 बारे  में  वक्तव्य

 fee  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कोय  संचालन

 सम्बन्धी  नियमों  के  नियम  92 (2)  के  अधीन  अपेक्षित  भूमि  भजन  १९६२

 द्वारा  तत्काल  विधान  बनाने  के  कारण  बताने  वाले  व्याख्यात्मक  विवरण  कीਂ  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रख  रहा हुं  ।  में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  रल
 दी ०  282/%2  1]

 प्रत्यर्पण  विधेयक--जारी

 पाध्या  महोदय  :
 श्री  श्र०  Fo  सेन  द्वारा ७  १९६२  को  प्रस्तुत  किये  गए  निम्नलिखित

 विधेयक  पर  चरागे  चर्चा  होगी

 अपराधियों  केਂ  प्रत्येक  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  ate  संशोधित  करने  वाले

 विधि  बंक  को  पारित  किया  जाए  ।

 श्री  दी०  त्र ०  अपना  भाषण  जारी  रखें  |

 श्री  दी०  ७. ह. ५  फार्मा
 :  यह  कहा  गया  है  कि  राष्ट्र मण्डलीय  देशों  से  पक्षपात

 किया गया  है  |
 यहं  बात  गलत  है

 ।  उन  पर  भीਂ  अरन्य  देशों  के  समान  प्रतिबन्ध  प्रौर  दात  लागू  होंगीਂ
 कार  खण्ड  82 (2) a वे  अन्तगंत  राष्ट्र मण्डलीय देशों  के  साथ  द्विपक्षीय  करार  करेगी  ।  राष्ट्र मण्डलीय

 प्रत्य पण  विधेयक  के  मामले  में  जो  बातें  कर  यह  बात  सही  नहीं  उन  पर  भी  कानून की  कई

 व्यवस्थाएं  ATT  होती  हैं  ।  कई  प्रक्रिया  के  नियम  लाग  होते  हैं  ।  सदस्यों  का  यह  डर  कि  राष्ट्रीय
 मण्डलीय  देवों  के  साथ  पक्षपात  किया  जा  रहा  है  उचित  नहीं  ।

 खण्ड  १७  में  लिखे गये  वारण्ट  की  प्रमाणीकरण कौर  मामले  के  सार  के  सम्बन्ध  मजिस्ट्रेट

 द्वारा  छानबीन
 की

 जा  उसका  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  अनुमोदन  भी  होगा ।

 TH  अंग्रेजी  में



 १७  १८५८४  प्रत्य पग  सीधे क  oe

 हमने इस  विधेयक  के  सम्बन्ध घमेइतन  संरक्षण
 घ  TY  उतने  संरक्षण  रखे  हैं  कि  कोई  इसका  अनुचित  लाभ  नहीं  उठा

 सकना

 यह  wearer  विधेयक  पास  कर  दिया  जाए  |

 मंत्री  wo  go  कम्युनिस्ट दल  के  उपनेता  ने  कहा  कि  सरकार की

 से  जो  वक्ता  थे  उन्होंने इस  विधेयक  का  अध्ययन  नहीं  किया  कौर  इस  विधेयक  के  बारे  में  उनका  ज्ञान

 कुछ  नहीं था  ।

 बारा  wen  ate  संसदीय  के  जर  र  ery  तरापा  है  कि  सदन  के  प्रति
 भ्रादरणीय  बर्ताव  करें  ai  विशेषकर  aaa  विरोधी  सदस्यों  के  प्रति  चादर  का  भाव  चंकी

 सरकार  विरोधी  सदस्यों के  प्रति  चादर का  भाव  रखती  है  विरोधी  सदस्यों  को  भी  सरकार

 के  प्रति  शायर  का  भाव  रखना  चाहिए  |

 माननीय सदस्य  ने  यह  कहना  कि  उन्होंने  विधेयक  प्रतीक  गहन  भ्रध्ययन  किया  था  ।

 में  यह  स्पष्ट  करने  की  चेष्टा  करूंगा  कि  उनके  गहन  weary  ने  उन्हें  श्रम  में  डाल  दिया  है  are  उन

 भ्रमों के  कारण  उन्होंने सरकार  पर  यह  आरोप  लगाए हैं  कि  हमने  इस  विषय  की  प्रखर  ध्यान  नहीं  दिया

 हैदर  हमने  जल्दी  की  है  ।  यद  इसलिये  है  क्योंकि  वे  कहते  हूं  कि  हम  राष्ट्र मण्डलीय देशों  को

 लाभ  पहुंचा रहे  हैं  ।  वे  इस  बात  को  भूल  जाते  हैं  कि  कई  संरक्षण  हैं  जो  कि  सार  राष्ट्र मण्डलीय

 अनन्य  देशों  के  सम्बन्ध  में  को  एक  सा  ही  बना  देते  हैं  इससे  पहले  कि  भगोड़े  अपराधी

 स्तान  वापिस  लेते  इसे  राष्ट्र मण्डलीय  देशਂ की  परिभाषा  में  कराना  चाहिए  ।  इसके  लिये  केन्द्रीय

 कार कै  भप्रधिसुचना करनी  पड़ेगी  |  यहीं  खण्ड  १२  में  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  प्रौढ़  अधिक  गहन

 व्ययन  करते
 तो

 वे  उसे  शरीक  अच्छी  प्रकर  समझते  |  पुर्व  इसके  कि  पाकिस्तान  तृतीय  अ्रच्याय

 का
 लाभ  उठा  सकें  उसे  राष्ट्रम्डलीय  देश  श्रघिसूचित  करना  पड़ेगा  |  श्रथिसचना  से  पूर्व  इसे  भारत

 क  साथ  द्विपक्षीय  समझौता  करना  होगा  ।  द्विपक्षीय  समझौते  में  यह  बात  विशिष्ट  करनी  होगी  कि

 किन  परिस्थितियों  मंडोर  किन  भ्रपराधों
 के

 लिये  दो  देशों  में  प्रत्यपंण  होगा  ate  द्विपक्षीय  करारों  में

 अपराधों  की  सूची
 में  सरकार  द्वितीय  भ्रनुसूची  में  लिखे  गये  भ्रपराधों में  कोई  अपराध  सरकार  नहीं

 जोड़  क्योंकि  प्रत्येक  भ्रपराध  अ्रधिनियम  में  लिखे  हुए  उनकी  सीमा  के  prec  द्विपक्षीय
 करारों

 में  यहਂ  विशिष्ट  है  कि  किन  भ्रपराधों  पर  पाकिस्तान  शरर  भारत  में  प्रत्यपंण  होगा  ।

 करारों
 के  बाद  इसे  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  परिवर्तित  रूप  में  खण्ड  92/2)  के  ह  af

 सूचित  करना  पड़ेंगी
 ।

 oft  मुकर्जी  यह  बात  कहनी  भूल  गए
 ।

 मुझे  ऐसा  विचार  करने  से  घणा  है  कि

 उन्होंने  अपना  भाषण  देने
 से

 पूरव  सीधे  यक  का  अध्ययन  ठीक  नहीं  किया  है  ।

 शौर  संरक्षण यह  है  कि  खण्ड  १४  में  निर्दिष्ट  वारण्ट  नहीं  भेजा  जाएगा  ।  केन्द्रीय

 सरकार को  इसके  समर्थन  का  अधिकार  होंगा  |  सरकार  इसका  वैसे ही  समर्थन  नहीं  करेगी  ।  श्री

 मुकर्जी  ने  कहा  है  कि  सरकार  को  कौर  मैजिस्ट्रेट  को  केवल  यह  देखना  है  कि  क्या  ठीक  प्राधिकार
 नें

 arene  जारी  किया  है  श्र  फिर  वारण्ट  हो  जाता  हैँ
 ।

 सरकार  द्वारा  समर्थन  के  बाद  जब  यह  मैजिस्ट्रेट

 के  पास  जाता  हैं  तो  मे  मजिस्ट्रेट  को
 दो

 बातें  देखनी  पड़ती  हैं  कि  क्या  वहू  उचित  अघिकारी  द्वारा  जारी

 किया  गया  हैं  या  नहीं  कौर  जिस  अपराध
 के  लिये  जारी

 किया  गया  है  वह  प्रत्यर्पण  अपराध  के
 के

 ध् श्रन्तगत  ATAT  है  या  नहीं  ।  यह  जांच  करने
 के

 बाद  ही  मैजिस्ट्रेट  गिरफ्तारी  के  वारण्ट  जारी  कर  सकता

 के  न्द्रीय  सरकार को  इसका  समर्थन  करना  आवश्यक  नहीं  है  ।  न्द्रीय  सरकार  यदि  उचित  समझ
 तो

 मूल  अंग्रेजी  में
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 2So  प्रत्यप ग  rita @  स्यार

 AAAS,  १६६२

 [०  कु०

 वारण्ट  जारी  करेगी  ।  अरत
 श्री  मुकर्जी  का  कहता कि

 पाकिस्तान
 जैसे  राष्ट्र मण्डलीय  देश  के  लिये

 इतना  ही  आवश्यक  है  कि  पाकिस्तान  वारण्ट  भेज  केन्द्रीय  सरकार  इसका  समर्थन  कर  मैजिस्ट्रेट

 इसे  जारी  कर  देता  है  कौर  आदमी  पाकिस्तान  भेज  दिया  जाता  है  सही  नहीं  है  ।  क्या  यह  पूर्ण  श्रध्दा न

 है  जिससे  यह  स्पष्ट  होता  है  कि  इस  विधेयक  की  arrears  व्यवस्थाओं  की  बिल्कुल  समझ  नहीं  है  ।

 श्री  मुकर्जी  ने  यह  यारो  लगाया  कि  उन्होंने  १६३७  के  जेनेवा  अभिसमय  का  उल्लेख  किया  कि

 उसका  उत्तर  नहीं  दिया  गया  जब  मैंने  उत्तर  दिया  था  तो  माननीय  सदस्य  यहां  नहीं  थे  ।  मत  फिर

 उन्होंने  कहा  है  कि  १९३७  के  भ्र मि समय  के  सम्बध  में  उत्तर  नहीं  दिया  है  ।  यह  अभिसमय  लागू  ही

 नहीं  किया  गया  था  |  सरत  उसके  हमारे  ऊपर  लागू  होने  का  प्रत  ही  नहीं  उठता  ।  मैने  रूसी  भाषा  की

 पुस्तक  के
 मर

 ग्रेजी  मनु
 वाद

 में  से  पढ़ा  वे  किताब  बुक  श्राफ  इन्ट्रैनशनल  ला  इन  ला

 है  ।

 प्रो ०  मुकर्जी  के  विचार
 में  यह  श्रभिसमय  बहुत  खराब  होगा  |  परन्तु रूस  ने  इस

 श्रीसत्य  को

 न॑  लागू  करने  के  लिये  पूंजी  वादी  सरकारों  पर  आरोप  लगाए  दुसरे  उसका  उल्लेख  दुसरी  सूची  में

 नहीं  किया  गया  है  ।  इसलिये  वह  किसी  प्रत्यपंण  सन्धि  का  विषय  नहीं  हो  सकता  |  केवल  उन्हीं

 राधों  के  लिये  जो  दूसरी  भ्र नू सूची  में  लिखे  हुए
 हैं  प्रत्यपंण  मुकदमा  जा  सकता  है  |  किसी

 समय  के  सोचने  का  क्या  लाभ  ?  जिस  हुंद  तक  प्रत्येक  अधिनियम  अपराधों  कै  बारे  में  उल्लेख  करता  हैं

 उस  हद  तक  वर्तमान  व्यवस्था यें  परिवर्तित  हो  जायेंगी  ।  फिर  घारा  ४  ग्रोवर  १२  हैं  ।

 मेरे  विचार  से  यदि  इसे  जल्दबाजी  कहा  जायेगा  तो  हमें  जल्दबाजी  की  परिभाषा
 बदलनी  पड़ेगी

 श्राप  स्वयं  भी  इस  बात  के  साक्षी  हैं  कि  हमने  कभी  जल्दबाजी  नहीं  की  दौर  यदि  की  हो  तो  हम  ने  सभा

 से  क्षमा  मांगी  है  ।  म  पूर्ण  विश्वास  के  साथ  कह  सकता  हुं  कि  हमने  विधेयक  का  बहुत  ध्यानपूर्वक

 यन  किया  |

 उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  हमें  राजनैतिक  अपराधों  को  coy  देने  कीं  घोषणा  करनी  चाहिये  |

 यह  एक  विचित्र  बात  होगी  क  यदि  हम  खड़  होकर  यह  घोषणा  करें  कि  हम  fara  के  सभी  राजनैतिक

 अपराधियों  को  शरण  देंगे  |  इस  प्रकार  की  घोषणायें  तो  कोई  संस्था  ही  कर  सकती  है  यथा  संयुक्त

 राष्ट्र  ।  इस  सीधे यक  में  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  कही  गयीਂ  है  कि  राजनैतिक  कारणों  से  लोगों  को

 पण  नहीं  किया  जाये  गा  |  खण्ड  ३१  में  यह  बात  स्पष्ट  रूप  से  कही  गयी  है  कि  एक  भगोड़े  प्रपराध

 we  सिद्ध  हो  जाने  पर  कि  उसका  श्रीराम  राजनैतिक  उसे  विदेश  या  राष्ट्रमण्डल  के  किसी  देश  को

 नहीं  सौंपा  जायेगा
 |

 यदि  हम
 इ

 से  राजनैतिक  अपराध  के  विरुद्ध  प्रत्यर्पण  रोकने  का  उपबन्ध  नहीं  कहेंगे

 लो
 म

 नहीं  जानता  कि  हम  इसे  शरीर  क्या  कह  सकते  हैं  ।  प्रो०  मुकर्जी यह  चाहते  हैं  कि  हम  सबको

 राजनैतिक  शरण  देवें  भले  हीਂ  वहं  किसी  देश  का  रहने  वाला है  ।  माननीय  सदस्य  को  यह  ज्ञात

 होना  चाहिये
 कि  राजनीतिक  संरक्षण  बिल्कुल  दूसरी चीज  शरण  देना  सर्व प्रभुत्व  सम्पन्न  राज्य

 का  अघिकार  जिसके  नवीन  किसी  भी  व्यक्ति  जो  कि  उस  देश  का  नागरिक  नहीं  तब  तक

 ठहरने  का  अघिकार  दिया  जा  सकता  है  जब
 तक

 कि  वह
 देश

 मुझे  दुख  है  कि  प्रो
 ०

 मुकर्जी  को

 इसमें  कौर  प्रत्येक  के  सम्बन्ध  में  श्रांति  हो  गयी  a  कारण  था  कि  जब  भारत ने  दलाई  लामा

 को
 राजनैतिक  शरण

 दी  तो  कई
 देशों

 ने
 इस  पर

 गम्भीर  आपत्ति  की  ।  वे  लोग  इस  बात  को  भूल गये  कि

 झरण  देने
 का

 अधिकार  प्रत्य
 क

 प्रभुत्व  सम्पन्न  देश  को  प्राप्त  है  ।

 दूसरी  प्रसन्न
 के

 बारे  में  उन्होंने  यह  कहा  है  किਂ  बिना  गम्भीरता  विचार  किये  हुए  इसे

 स्वीकार  नहीं  करना  चाहिये
 ।

 इसमें  हम  सरकार  को  यह  शक्ति  दे  रहें  हैं  कि  वह  केवल  श्रघिसचना



 १७  Raae  हिन्दू  दत्तक  ग्रहण  श्र  पाषण  )  रेह

 विधेयक

 शारी  करके  अपराधों की  संख्या  में  वृद्धि  कर  सकली  मुझे  उनकी  यहँ  बात  सुन  कर  FAT

 हैं  क्योंकि  हमने  कहीं  भी  यह  afer  नहीं  दी  है  ।  हमने  केवल  यह  कहा  है  कि  राष्ट्र मण्डलीय देशों  के

 सम्बन्ध  में  सरकार  प्रचार  ची  में  वृद्धि  कर  सकती  है  ।  यह  बिल्कुल  दूसरी  बात  है  |

 उन्होंने  दूसरी  aaa के  मद  १८  की  भ्रालोचना की  इसमें  यह  कहा  गया  है  कि
 प्रत्यपंण

 ails  भारतीय  दण्ड  संहिता  अथवा  जो  भी  विधि  उस  समय  प्रचलित  होगी  उसके  घिन  श्रीराम

 आयेंगे  ।  यदि  हम  इसमें  केवल  भारतीय  दण्ड  संहिता ही  रखेंगे  तो  aa  अधिनियमों के  अधीन

 वाले  अपराधी  इससे  बच  जायेंगे  |  उदाहरणार्थ  एक  खाद्य  श्रपमिश्रणकर्ता  पाकिस्तान  में

 शरण  लिये  हुए  है  यदि  हम  श्री  मुकर्जी  की  बात  मानेंगे तो  हम उसे  नहीं  पकड़  सकते हैं  ।

 हमने  इस  समस्या  का  गम्भीर  sea  किया  है  इससे  हम  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  कि  केवल

 भारतीय  दण्ड  संहिता  लिखने  से  कोई  काम  नहीं  चलेगा  ।
 यहां

 भी
 हमने  सरकार

 को
 विभेद  करने  का

 अधिकार  दिया  है  ।  ये  सभी  भ्रपराध  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  लागू  किये  जायेंगे  जिससे  fe  वे

 प्रत्यर्पण  व्यवस्था  के  श्रन्तगंत  लाये  जा  सकें  ।

 मैं  इस  बात  को  पुनः  दुहराना चाहता  हूं  कि  ae  निर्विवाद  विधेयक  है  ।  इस  पर
 जो

 गरमागरमी  हो  गयी  वह  निरर्थक
 थी  ।

 श्री  ही०
 ato

 मुकर्जी  संयुक्त  समिति  के  सदस्य  थे
 ।  कौर

 उसका  प्रतिवेदन  सर्वसम्मत  था

 |  श्रष्यकष  महोदय  :  प्रदान यह  है

 fe  विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 ह  mented

 हिन्दू  दत्तक  ग्रहण  ate  पोषण  विधेयक

 विधि  मंत्री  श्र०  go  में  प्रस्ताव करता  हूं

 हिन्दू  दत्तक  ग्रहण  पोषण  १९५६  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ॥

 यह  सामान्य  विधेयक  है  तथापि  इस  विधेयक  में  एक  त्रुटि  दिखायी  दी  वह  यह  थी  कि  मल  विधेयक

 हम  ने  इस  बात  का  उपबन्ध  किया  था  कि  ऐसे  बच्चों  को  गोद  लिया  जा  सकता  है  जिन  के  माँ  बाप

 का  पता  हो  तंथा  उस  में  उन  बच्चों  के  बारे  में  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  था  जिन  के  माँ  बाप  का  पता

 हो  ।  जो  अनाथालयों  में  पले  हों  या  श्रवैघ  संबंध  की  उत्पत्ति  हों  ।

 हमारे  तथा  प्रधान  मंत्री  के  ध्यान  में  ऐसे  मामले  लाये  गये  हैं  ।  ऐसे  बच्चों  के  कई  मामल  है  2
 =.

 जिन्हें  से  लाकर  गोद  लिया  गया  है  ।  अब  उन्हें  यह  बताया  गया  है  कि  उन्हें  जन  की  सम्पत्ति

 पर  कोई  झ्र धि कार  नहीं  होगा  क्योंकि  वैध  रूप  से  उन्हें  पुत्र  के  रूप  में  गोद  नहीं  लिया  जा  सकेगा  ।

 हम  विधि  में  यह  स्पष्टता  लाना  चाहते  थे
 कि

 वे  वैध  रूप  से  इन  बालकों  को  गोद  में  लेने  के  अधिकारी

 बन  सकें  ।  इस  कारण  खंड  (२)  में  इस  प्रकार  का  परिवर्तन  करना  पड़ा

 मूल  अंग्रेजी  में



 fa
 शेष

 २
 for  दू  दत्त रु  ग्रहण  घौर  पारण  )

 ८  अगस्त  PeRR

 विधेयक

 pat  ्र  Fo

 ऐसा  बालक  चाहे  वह  वैध  संतान  हो  या  जिस  के  माता  पिता  दोनों  श्रज्ञात  हों

 जिसे  हिन्दू  बौद्ध  जैन  का  सिख  के  रूप  में  पाला  गया
 श्र  .  bee

 खंड  ३  में  हम  नें  गोद  लेने  के  सम्बन्ध  में  काफी  शक्तियाँ  प्रदान  की  हैं  ।  हम  ने  इस  में  यह  शब्द
 और  बढ़ा  दिये  हैं  कि  ने  बालक  का  परित्याग  कर  दिया  waar  न्यायालय  द्वारा  विकृत

 मस्तिष्क का  ठहरा  दिया  गया  अथवा  जहां  बालक  के  माता  पिता  का  कोई  पता  न  बालक  का

 न्यायालय  की  पव  मनु मति  से  किसी  को  भी  गोद  दे  सकताਂ  है  यदि  संरक्षक  चाहे  तो  स्वयं

 भी
 उस

 बालक  को  गोद  ले  सकता  है  ।

 हम  ने  अभिभावक  शब्द  की  परिभाषा  में  इस  प्रकार  का  परिवर्तन  कर  दिया  है  कि  जिस  के  प्रकार

 घालक  की  देखभाल  करने  वाला  व्यक्ति  श्री  जाये  ।  जहाँ  बालक  के  माता  पिताझों  का  पता  है  वहाँ  दूसरे

 प्रकार  की  विधि  है  हमारे  पास  कई  ऐसे  मामले  हैं  जहाँ  कि  एक  व्यक्ति  ने  बालक  को  श्रमिभावक  के

 रूप
 में

 पाला
 है  कौर  प्र  वह  उसे  न्यायालय  की  प्रनीती  से  गोद  में  लेना  चाहते  हैं

 ।
 इस  से  उन

 संख्यक  बच्चों  को  सं  रक्षण  प्राप्त  होगा  जौ  कि  अनाथालयों  में  पले  हैं  तथा  जिन  के  माता  पातालों  का

 संसार
 में  किसी  को  भी  पता  नहीं  है  तथापि  जिन्हें  ऐसे  कृपालु  माँ  बापों  ने  पाला  है  जो  कि  aa  उन

 के  वैध  मां  बाप  होना  चाहते  हैं  ।  न्यायालय  का  क्षेत्राधिकार  केवल  इस  कारण  रखा  गया  है  जिस  से

 fe  प्रतिभावन  अपने  अधिकार  का  दुरुपयोग  न  कर  ले  ।

 महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 अभिमति  विमला  देवी  :  मैं  इस  विधेयक  का  सेन  करती हुं  इस  के
 द्वारा  जित

 wat  को  प्रस्तुत किया  गया  है  उन  से  मैं  सहमत  हूं  ।

 हमारे  देश  में  श्रीनाथ  बच्चों  की  समस्या  बहुत  गम्भीर  है  प्रभी  तक  इस  का  कोई  प्रभावशाली

 हल  नहीं  मिला  ।  भारत  के  इतिहास  से  भी  यही  ज्ञात  हाता  है  कि  प्राचीन  काल  में  श्रीनाथ  बालकों  की

 अवस्था  बहुत  खराब  थी  कर्ण  एक  अ्रवाथ  बालक  ही  था  ।

 यह  समझना  गलत  होगा  कि  यह  विधेयक  लोगों  को  अपन  बच्चों  को  छोड़  देने  का  प्रोत् सा हन
 देगा  |

 संरक्षकों  को  बच्चे  को
 गोद

 लेने  के  लिये  देने  के  लिये  समय  बनाने  का  उपबन्ध  लाभदायक होगा  ।

 श्री  उ०  म०  त्रिवेदी  :  विधेयक  के  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में  बातें  कही  गयी

 हैं  विधेयक
 उन

 से  कहीं
 प्राग

 बढ़  गया  है  ।
 कया  खंड  का  यह तात्पयं  है

 कि  सर्दी  मुसलमान या
 ईसाई  माता  पिताओं  द्वारा  भी  कोई  बालक  परित्यक्त  कर  दिया  जायेगा  तो  उसेभी  हिन्दू  माता  परिवारों

 द्वारा  ग्रहण  किया
 जा

 सकेगा
 ।

 मैं  ने  यह  सुझाव  रक्खा  है  कि  या  शब्द  के  स्थान  पर  शब्द
 रख

 दिया  जाये  ।  क्योंकि  ऐसा  न  करने  पर  इस  पर  चारों  कौर  से  आपत्ति  की  जायेगी  ।  एक  तो  इस

 यक  में
 परित्यक्त  होने

 की
 प्राय  नहीं

 दी
 गयी  है  इस  का

 कारण  बच्चे  को  यह  ज्ञात  हो  सकता  है
 कि  वह

 किस  धर्म  का  है  एक  हिन्दू  बालक  को  हिन्दू  बनाने  का  प्राय  को  कोई  श्रधघिकार  नहीं  है
 ।

 यह  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  ऐसा  करना  हिन्दू  समाज  के  स्वस्थ  विकास  के  लिये  भी

 हानिकारक  होगा  ।  क्योंकि  हो  सकता  है  कि  वह  बच्चा  किसी  भी  समय  अपना  पहला  ad  ग्रहण  कर

 लें  ।  इस  लिये  यह  उपबन्ध  उन  मामलों  में  लागू  नहीं  होना  चाहिये  जिन  में  माता  पिता  को  हिन्द  धर्म  के

 न  होने की  जानकारी  प्राप्त  हो  ।
 ae

 +a  wast  में



 १७  १८५८४  हिन्दू  दत्तक  ग्रहण  श्र  पोषण  )

 तहह  Us

 समेत  इस  विधेयक  से  नि  काल  दिये  जाने  चाहियें  क्योंकि  यदि  संरक्षक  को  स्वयं

 wey  कों  गोद  लेने  की  अनुमति  दे  दी  जायेगी  तो  इस  से  बच्चों  को  उठा  ले  जाने  वाले  लोगों  द्वारा  लाभ

 उठाये  जाने  का  रहेगा  |

 मेरे  विचार  में  हिन्दू  दत्तक  ग्रहण  अघिनियम  किसी  प्रकार  भी  हिन्दू  सम्प्रदाय  के  लिये

 कारी  सिद्ध  नहीं  होगा  में  ने  पहिले  भी  इस  का  विरोध  किया  था  कौर  श्र  भी  उस  का  विरोध  करता

 हूं  ।

 शी  et  :
 में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  बच्चों को  उठा  करले  जाना

 तथा  बच्चों  को  छोड़  देना  दोनों  लग  पलंग  बात  हैं  ।  बच्चों  को  उठा  कर  ले  जाना  एक  प्रपराध  है  जब  कि

 बच्चों  को  छोड़  देने  केसामने  होते  रहते  हैं
 ।

 लेकिन  यह  नहीं  देखने  में  राया
 कि

 जिस
 बच्चे

 को

 उठा  कर  किसी  ने  लिया  हो  तो  उस  का  दुरुपयोग  किया  हो  ।  जहाँ  तक  दत्तक  लेने  की  बात  है  में  समझता

 हूं  कि  यह  विधेयक  किसी  भी  अभिभावक  को  ऐसे  म्रधि  कार  नहीं  देता  ।  जब  तक  यह  सिद्ध  नहीं  हो  जाता

 कि  यह  बच्चा  उठा  कर  लाया  गया  है  तब  तक  उसे  दत्तक  बनाने  के  लिये  यह  विधेयक  कोई

 कार  नहीं  देता  ।

 दूसरी  are  यह  विधेयक  उन  संस्थानों  के  लिये  बहु  लाभदायक  होगा  जो  परित्यक्त  बच्चों  की

 देखभाल  का  काम  करती  हैं  ।  उन  के  राय  के  साधन  भी  बढ़  जायेंगे  ।  साथ  ही  यह  बात  भी  ठीक  कि

 ऐसे  बच्चों  की  संख्या  भी  निरन्तर  बढ़  रही  है  ।  हर  संस्था  के  सामने  धन  का  प्रश्न  है  कि  वह  किस  प्रकार

 इस  बढ़ती  हुई  माँग  की  पूर्ति  करे  ।  इस  विधेयक  में  उन  दंपत्तियों की  समस्या  का  भी  हल  किया  गया है

 लो  बच्चे  गोद  लेना  चाहते  हैं  ।  इस  प्रकार  बच्चों  को  माता  पिता  का  नैसर्गिक  प्यार  भी  मिल  जायेगा

 शर  के  लिये  उन्हें  अच्छा  वातावरण  भी  मिलेगा  ।  इस  लिये  बढ़िया  बात  तो  यहीं  होगी  कि  इन

 बच्चों  को  शिशु  निकेतन  में  रहने  दिया  जाये
 ।

 इस  विधेयक  के  अनुसार  इन  संस्थापकों  तथा  शिशु

 निकेतनों के  मैनेजरों  तथा  प्राधिकारियों को  यह  अधिकार  दिया  गया  है  कि  वे  उन  व्यक्तियों  को

 का  अधिकार  दे  सकते  हैं  जो  कि  दत्तक  लेनाचाहते  हैं  ।  प्रौढ़  कोई  भी  व्यक्ति  इस  बात  के  लिये

 शक  नहीं  कर  सक़ता कि यह बच्चा कि  यह  बच्चा  उठाया  गया  है  ।  अथवा  इस  बच्चे  का  दुरुपयोग  किया  जायेगा |

 मेरा  विचार है  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  हम  यह  बहुत  बढ़िया  उपबन्ध  कर  रहे
 साथ  ही  शिशु

 निकेतन  शादी  के  प्राधिकारियों  को  हम  यह  निरंकुश  अघिकार  नहीं  दे  रहे  हैं  क्योंकि  उन्हें  दत्तक  देने  से

 पुर्व  न्यायालय की  अनुमति  प्राप्त  करना  शझ्रनिवाय  होगी  ।

 अज्ञात  माता  पिता  के  बच्चों  को  गोद  लेने  से  राष्ट्रीय  एकता  में  भी  सहायता  मिलेगी  ।  साथ  ही

 इस  से  जाँत-पाँत की  व्यवस्था  भी  समाप्त  होगी  ।  में  ५  अनु  भव  के  प्राकार  पर  कह  सकता हूं  कि

 जिन  बहुत  से  हरिजनलड़के  तथा  लड़कियों  ने  रुलाती  पाई  है
 उस

 का  एकमात्र  कारण  यही  है  कि  उन
 का

 पालन  पोषण  सवाल  fees  के  घरों  में  gars  ।  इस  प्रकार इन  बच्चों  के  मन  यह  बात  निकल गई

 कि  वे  हरिजन हैं  ।

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी  :
 इस  विधेयक  का  में  स्वागत  करतीं  हूं  ।  बहुत  दिनों  से  हमारे

 यहाँ  यह  प्रथा  चली  रही  है  कि  पिता  ही  दत्तक  देने  का  अधिकारी  था  लेकिन  wa  विधि  बना  कर

 यह  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  कि  पिता  माता  की  प्रेमी  के  बिना  दत्तक  नहीं  दे  सकता  ।  पिता  जीवित
 न  होने  पर  माता  को  पूर्ण  ग्रन्थकार  है  कि  वह  गोद  दे  सकती  है  ।  लेकिन  ऐसी  स्थिति  में  जब  कि  माता

 _  पिता  दोनों  में  से
 कोई  न  हो  तो  भाई  तथा  कोई  भी  अभिभावक  गोद  दे  सकता है  लेकिन इस  के  लिये

 हा

 मिल  अंग्रेजी  में
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 विधायक

 श्रीमती  यशोदा

 न्यायालय से  अनुमति  लेनी  होगी  ।  यह  एक  कमी  थी  जिसे  wa  इस  विधेयक के  द्वारा  दूर  कर  दिया  गया

 हैं  ।

 यह  बात  स्पष्ट  नहीं  की  गई  है  कि  यदि  माता  जीवित  न  हो  कौर  पिता  ने  पूर्व  से  ही  माता

 मति  न  ली  at  तो  ऐसी  स्थिति  में  क्या  होगा  ।  यही  बात  तब  उत्पत्ति  होती  हैं  जब  कि  पिता  दूसरी  शादी

 करता है  ।

 डिपाध्यक्ष  महोदय  पीठ  सीद

 यह  भ्रमणी  बात  है  कि  इस  विधेयक  के  झा  जानें  से  कम  से  कम  उन  बच्चों  का  भरण  पोषण

 हो  ठीक  से  होने  लगेगा  ।  जिन  के  पालन  पोषण  के  लिये  कोई  उचित  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 हमारे भारत  में  गोद  लेने के  दो  कारण हैं  ।  एक  है  धार्मिक  और  दूसरा  है  भौतिक
 ।  कहा  जाता

 है
 कि

 बिना  पुत्र  प्राप्ति  के  मोक्ष  नहीं  मिलता  इसलिये  लोग  गोद  लेते  हैं  a  दूसरा  कारण  यह  भी

 हैं कि  पुत्र  गोद  लेने  से  उन  की  सम्पत्ति  की  करने  वाला  भी  मिल  जाता  हैं  |

 भारत  एक  धर्म  निरपेक्ष  देश  है  यह  प्रति  हो  कि
 एक  व्यापक  विधेयक  पे

 श
 किया  जाये

 जिस  से  लोग  बिना  जाति  ate  धम  के  विचार  के  बच्चों  को  गोद  ले  सकें  ।  यह
 विधेयक  केवल  हिन्दुश

 are  जैनियों  तक  सीमित  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 3.0  गौरी  शंकर
 :

 इस  विधेयक  में  यह  एक  भ्र संगति  है  कि  यदि
 किसी  हिन्दू

 द्वारा
 गोद  लिया  गया  बच्चा  बाद  में  किसी  मुसलमान तथा  ईसाई  का  बच्चा  निकले

 तो
 उस  का  अपने

 असली  माता  पिता  की  सम्पत्ति  में  प्राधिकार  खत्म  नहीं  होंगा  |

 एक  बात  यह  भी  है  कि  यदि  कोई  बच्चा  किसी  हिन्दू  द्वारा  गोद  लिया  जाता  है  तो  उससे

 उत्पन्न  होने  वाली  संतान  वर्णसंकर  होगी  ।  कौर  इस  के  लिये  हमारा  धर्म  कभी  भी  अनुमति  नहीं  देता
 ।

 मेरा  विचार  हैਂ  कि  इस  विधेयक  से  कोई  विशेष  लाभ  नहीं  होगा  ।  इस  में  परिवर्तन  करने  की

 आवश्यकता  है
 ।

 क्योंकि  कोई  भी  व्यक्ति  तब  तक  उस  बच्चे को  गोद  लेने  के  लिये  तैयार  नहीं  होगा

 जब  तक
 कि

 उस  के  माँ  बाप
 का

 ठीक  ठीक  पता  नहीं  होता  ।  क्योंकि  सदव  ही  उसे  इस  बात  का  डर  बना

 है  कि  ऐसा  करने  पर  कहीं  समाज  से  उस  का  बहिष्कार  न  हो  जाये  |  मैं  इस  संशोधन से

 सहमत  हुं  कि  उसी  बच्चे  को  गोद  लिया  जाये  जिस  के  बारे  में  यह  सुनिश्चित  हो  जाये  कि  उस
 के  माता

 पिता  हिन्दू  हैं  ।

 अभिभावक  शब्द  की  व्याख्या  में  परिवर्तन  करने  से  बेईमान  लोगਂ  अनचित  लाभ  उठायेंगे

 श्रमिभावकों
 की

 नियु  क्ति  न्यायालय  के  आदेश  द्वारा  ही
 की

 जानी  चाहिये
 ।

 मे  तो  नहीं  समझता  कि  इस  प्रकार  गोद  लेने  से  राष्ट्रीय  एकता  बढ़ेगी  ।

 अ्रभिभावक  बनाने  के  लिये  कोई  निश्चित  प्रक्रिया नहीं  हैं  ।  कल  को  कोई  दूसरा  व्यक्ति  भी  जाकर

 यह  कह  सकता  है
 कि

 वह
 भी  प्रमाण  श्रमिक  बच्चे  का  अभिभावक  है

 ।
 इस  से  बहुत  बेईमानी  बढ़े गी

 झर  भ्रष्टाचार भी  पनपेगा  |  इसलिये  इन  दोनों  बातों  की  व्यवस्था  करने  वाले  संशोधनों को  स्वी  कार
 कर  लेना  चाहिये  |

 faa  dist  में
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 विधेयकਂ

 इमाम  सलाल  सर्राथ्धि  तथा  काश्मीर  :  में  इस  विधेयक का  सानवता के

 आघार  पर  स्वाइन करता  हूं  ।  विभाजन  के  समय  सेकड़ों  बालक  श्रनाथाश्रन  में  रह
 रहे  थे  पोर  लोग

 उन  बच्चों  को  ले  कर  पिन  घर  में  पालना  चाहते  थे  किन्तु  गोद  लेने  की  उचित  व्यवस्था  न  ठ
 के  कारण

 वे  वैसा
 न

 कर  सके
 |

 मैं  देखता हूं  कि  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  बहु
 त

 ही  पवित्र  है
 ।  जितनी  जल्दी

 यह  विषयक  पारित  हो  जाता  है  उतना  ही  अच्छा  है  क्योंकि  इस  से  उन  गरीब  बच्चों  को  बहुत  सहायत

 जिन  की  देखभाल  कोई  नहीं  करता  ।

 में समझता हूं  कि  इस  विधेयक  के  बारे  में  जो  संजो  वन  रखे  गये  हैं  उन  में  काई  सार  नहीं  है
 ।  ग्रस्त

 में  में  यही  कहूंगा कि  इस  उपबन्ध के  सम्बन्ध  में  कोई  आपत्ति  नहीं हो  सकती  जिस  के  नस  बचाव

 केन्द्रों  ग्रनाथालयों के  प्रबन्धकों  को  न्यायालयों  की  प्रनीती  से  गं८द  लेने  के  प्रयोजन  से  बच्चों  को

 देने  का  भ्रघिकार  दिया  गया  है  ।

 गडा० मा० थी श्रणे ० Mo  श्री  ato  :  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हुं  ।  अनाथालय में  रहने

 we  बच्चों  की  स्थिति  बड़ी  दयनीय  है  ।  उन  के  सम्बन्ध  में  भ्र वश्य  ही  कुछ
 न

 कुछ  होना  चाहिये
 |

 चाहे  वे  बच्चे  हिन्दू  के  हों  या  सलमान  के  या  ईसाई  वे  वे  सभी  इस  देश  के  नागरिक हैं  ।  उन  की
 देखभाल  के  लिये  उचित  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  बहुत  से  बच्चे  जिन  का  पालनपोषण  अनाथालयों

 मैं  नहीं  हो  बड़े  होकर  उचित प्रकार के  नागरिक नहीं  बन  क्योंकि  उन्हें  कोई  सहायता

 नहीं  मिल  पाती  है  ।  कभी  तक  ऐसे  बच्चों  के  माथे  पर  यहीं  कलंक  हनना  है  कि  बच्चे  वैघ

 संतान  हैं
 ।

 यह  कलंक  हटाना  चाहिये  ।  की  बात  तो  यह  है  कि  जो  अपराध  करते  हैं  वे  तो
 बच

 जाते  हैं  किन्तु  दंड  भुगतना  पड़ता  है
 इन

 बेचारे  गरीब  बच्चों  को
 ।

 सरकार को  इस  कलंक
 निवारण  के  लिये  श्रव्य  ही  कुछ  न  कुछ  करना  चाहिये  ।

 इन
 प्रतीक्षालयों  के  पास  काफ़ी  घन  नहीं  होता

 ।
 गर्त  दन  में  रहने  वाले  बच्चों  का  उचित

 रीति
 से  पालन  पोषण  नहीं  हो  पाता  ।  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  इन

 बच्चों  को  जनता  द्वारा  प्रदीप  से

 भ्रमित  संख्या  में  गोद  लिया  जाना  चाहिये  ।

 हिन्द  विधि  के  अनुसार  केवल  माता  या  पिता  ही  बच्चे  को  गोद  दे  सकते  हैं  ।  प्रो  कोई

 वे  सकता
 ।

 विधि  में  ऐसी  कोई  व्यवस्था  नहीं  है  ।  ऐसी  स्थिति  में  उस  बच्चे  का  उस  परिवार  में  कोई

 दर्जा  नहीं  होता  जिस  में  कि  वह  गोद  लिया  गया  है  ।  मनोविज्ञान  की  दृष्टि  से  यह  जरूरी  है  कि

 को
 यह  ज्ञान  होना  चाहियें  कि  गोद  लिये  जाने  के  बाद  वह  श्रमिक  व्यक्ति  का  पुत्र  है  ।  तभी  वह  समाज

 में  उन्नति  कर  सकता  है  ।

 प्रभी  तक  हमारे  यहां  गोद  लेने  की  प्रथा  का  गंधार  धार्मिक  है  किन्तु  मेरा  विचार  है  कि  यह

 प्रश्न  राष्ट्रीय  महत्व  का  है  ।  प्र्  वह  समय  गया  है  जब  हिन्दुओं  को  पुरानी  रूढ़िवादिता
 को

 छोड़ना  होगा  कौर  सभी  व्यक्तियों  को  समान  रूप  से  गले  लगाना  होगा  ।  प्रसन्नता  की  बात  है  कि

 इस  दिशा  में  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  कौर  श्राद्या  है  कि  भविष्य  में  भी  इस  प्रकार

 के  att  भी  विधेयक झ  ag  विधेयक  तो  राष्ट्र  को  eas  बनाने  में  एफ  कदम  है  ।  मैं  इस

 विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 थी qo  बेकटासुब्बेया  )  :
 सरकार

 को
 में  बधाई  देता  हूं  कि  उस  ने  यह  विधेयक

 किया  है
 ।

 यह  विधेयक  सामाजिक  कलंक  को  हूर  करने  में  सहायता  पहुंचाये गा
 ।

 भारत  में

 मल  DD  a  में

 1405  (81)  [.510---8
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 में  ०  घेंकटासुब्ब

 जातिप्रथा  को  समाप्त  करने  में  भी  यह  विधेयक  सहायता  पहुंचायेंगा  अकाल  या  सूखा  पड़ने  पर  बहुत

 से  माता  पिता  ary  बच्चों  को  दूसरों  के  दरवाज़ों  पर  छोड़  देते  हैं  ।  ऐसे  बच्चों  के  पालने  की  समस्या

 बड़ी  गम्भीर होती  है  ।  मत  इस  विधेयक  में  माता  पिता  द्वारा  छोड़  दिये  गये  भ्रमणा  परवाह  न  किये

 गयें  बच्चों  को  गोद  लेने  कीਂ  व्यवस्था  ठीक  ही  है  ।  इस  से  उन  में  यह  आत्मविश्वास  पैदा  होगा  कि  वें

 भी  देश  के  किसी  दूसरे  व्यक्ति  की  तुलना  में  उतने  ही  ५  नागरिक  हैं  ।  इस  विधेयक  से  भारत  में

 जाति  पांति  की  भावना  से  रहित  समाज  की  स्थापना  हो  सकेगी  जिस  के  लिये  हम  सब  भरसक  प्रयत्न

 कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  सरोजिनी  महिषी  :  सरकार  को  मैं  बधाई  देती  हूं  कि  उसਂ  ने

 ug  विधेयक  प्रस्तुत  किया  है  ।  wear  होता  कि  यह  aaa  राज  से  वर्ष  पूर्व  हीਂ  प्रस्तुत  किया

 जाता  |  अभिभावक  शब्द  की  व्याख्या  स्पष्ट  होनी  चाहिये  ।  तथा  इसे  तौर  भी  व्यापक  बनाना  चाहिये  |

 इस  विधेयक की  धारा  २  में
 66

 वध  तथा  शब्द  नहीं  रहने  चाहिये  ।  किसी  बालक  के  मन  में

 मह  धारणा  नहीं  रहनी  चाहिये  कि  वह  संतान  है  ।  के  माता  पिता  अज्ञात  हैंਂ  शब्दों

 पर  कोई  प्रापत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  ऐसे  बच्चे  के  मामले  में  जिसਂ  के  माता  पिता  ज्ञात  न  हों  हम

 कल्पना  नहीं  कर  वह  किसी  भी  जाति  का  हो  सकता  है  ।  यह  तथ्य  कि  हिन्दू  घर्म  को  संख्या
 '

 के  विचार  से  लाभ  होगा  स्वागत  योग्य  है
 ।

 ये  शब्द  कि  प्रत्येक  में  जिस  का  पालन
 पोषण

 जन  अथवा  सिख  के  रूप  में  gor  झ्नावदयक  है  ।  ये  शब्द  ऐसा  दिखाने  के  लिये  निकाल

 दिये  जायें  कि  हम  एक  प्रगतिशील  राष्ट्र हैं  ।

 श्रीमती  state  मंजरी  उपाध्यक्ष  हिन्दू  ग्रहण  और  पोषण  )

 १९५६  का  मैं  स्वागत  करती  हुं  ।  इस  से  पिछड़े  हुए  बालकों  की  सुरक्षा  होगी  ।

 प्रभी  तक  बालकों  को  दत्तक  ग्रहण  करने  के  पहले  न्यायालय  से  पुर्व  ऋतुमति  लेनीਂ
 थी  ।

 प्रभी  तक  ज़ो  पिछड़े  हुए  बच्चे  अनाथालयों  दारा  पाले  जाते  उन  बच्चों  को  दत्तक  देने  का
 श्रांघिकार  अनाथालयों  को  नहीं  होता  था  ।  इस  कायदे  से  ऐसे  पालकों  को  यह  अधिकार  मिल

 जिस  से  कि  बालकों  को  सुरक्षा  ate  उन  की  तरक्की  के  लिये  गोद  का  मौका  मिलें  ।

 सामाजिक  निन्दा  शादी  कारणों  से  अक्सर  माता  पिता  way  बच्चों  को  ats  देते  हैं  ।

 अब  ऐसे  बालकों  को  पालने  वाला  भी  दत्तक  दे  सके  तो  अच्छे  घरों  में  उन  की  देखभाल  ह  सकेगी  और

 उन
 को

 भ्रच्छे  नाग  रिक  बनने  का  मौका  मिलेगा  ।  कब  तक  तो  ऐसे  पिछड़े  हुए  बालकों  की  बहुत  सुदेशा

 होती  थी  श्र  ऐसे  बच्चों  को  जिन्हों  ने  पाला  पोसा  है  उन  के  दत्तक  शादी  करने  का  उन  को  कोई

 कार  प्राप्त  नहीं  होता  था  ।  इस  संशोधन  के  गरीबी  के  कारण  ज़ो  कई  माता  पिता  बच्चों  को

 छोड़  देते  हैं  और  जो  ग्रनाथालयों  में  पाले  जाते  उन  बालकों  को  अच्छे  घरों में  गोद

 दिया  जा  सकेगा  ।

 मैं  ने  स्वयं
 भी  यथाशक्ति अपने  देश  के  कई  गरीब  बालकों  कीਂ  देखभाल  की  उन  को  पढ़ाया

 घौर  उन  की  दादी  करवायी  है  ।

 बहुत  से  देशवासी  अधिक  सन्तान  होने  से  उन  का  पालन  पोषण  ठीक  तरह  नहीं  कर  पाते  ।

 ऐसे
 लोग  अपनी  सम्मति  से  योग्य  व्यक्तियों  को  अपनी  स्तान  गोद  दे  सकते  हैं  ।

 ee  ee

 मल  कनीज़ा  में
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 संरक्षक  द्वारा  बच्चों  को  गोद  देते  समय  रुपया  पैसा  शादी  लेने  की  भ्र नुम ति  नहीं  होनी  चाहिये

 कौर  इस  पर  सरकार  द्वारा  निगरानी  होनी  चाहिये  ।  विशेष  कर  लड़कियों  के  मामले  में  ऐसा  होना

 चाहिये  कि  ज़ो  उन  को  दत्तक  लेते  हैं  वह  उन  की  बिक्री  न-कर  सकें  |  इस  के  ऊपर  सरकार  को  निगरानी

 रखनी  चाहिये  कौर  जो  व्यक्ति  ऐसा  करें  उन  के  खिलाफ  सरकार  को  सख्त  कदम  उठाना  चाहिये  ।

 शो  अ०  त्रिसामा  :  मंत्री  महोदय  ने  यह  जो  विधेयक प्रस्तुत  किया  है  यह  बहुत

 बरच्छा  मैं  इस  संशोधन  विधेयक  का  हार्दिक  सेन  करता  हूं  ।  हमारे  यहां  तो  वेदिक  काल  से  यह

 परम्परा  रही  है  कि  बच्चों  की  उपेक्षा  न  की  जाय  ।  नाजायज़  बच्चों  को  पैतृक  सम्पत्ति तक  प्राप्त

 करने  की  अ्रतुमति  थी  ।  जब  १९५६  में  गोद  लेने  का  विधेयक  पारित  किया  गया  तो  इस  बात  की

 उपेक्षा कर  दी  गई  |  ग्  जो  व्यवस्था है  उस  के  अनुसार मूल  भ्र घि नियम  केवल  ऐसे  व्यक्तियों पर

 लागू  होता  है  जो  या  जैन  धर्म  का  न  हो  ।  यदि  यह  मालूम  हो  कि  बच्चा

 मुस्लिम  भ्रमणा  किसी  अन्य  धर्म  का  है  तो  उसे  गोद  में  नहीं  लिया  जा  सकता
 ।

 परन्तु  इस  में  डरने
 की

 कोई  बात  नहीं
 ।

 यह  श्रीलंका  कभी  भी  नहीं  की  जानी  चाहिये  कि  हिन्दू  धर्म  खतरे  में  है
 ।

 दूसरी शर्ते  यह  है  कि  बच्चा  गोद  लेने  योग्य  होना  चाहिये  ।  जो  दे  रहा  है  वह  भी  देने  के  योग्य

 हो  ।
 भ्र  ज़ो  गोद  में  ले  रहा  है  उस  में  उस  का

 लालन
 पालन  करने

 की
 योग्यता  हो  ।

 मेरा  निवेदन

 है  कि  इस  विधेयक  में  कोई  बुरी  बात  कौर  उन्हें  ऐसे  का  ऐसा  ही  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 धर्मे  शास्त्रों  की  बातें  करने  वालों  मेरा  कहना  है
 कि

 भारत  में  रहने  वाले  प्रत्येक  व्यक्ति  को

 नागरिकों  की  तरह  रहने  दौर  पनपने  के  पूर्ण  अघिकार  प्राप्त  हैं
 ।

 गोमती रेणुका  राय
 :

 जिन  लोगों  ने  इस  विधेयक  का  स्वागत  किया  है  में
 उन

 का
 ,  समर्थन  करती  हुं

 ।
 मेरा  निवेदन  है  कि  यद्यपि  इसे  विलम्ब  से  प्रस्तुत  किया  गया  है  फिर  भी  इसका

 गत
 किया  हीਂ

 जाना
 इसे  हिन्दू  कोड  बिल  के  साथ  ही  श्री  जाना  चाहिये  था  ।  बाल  केन्द्रों  में

 रहने  वाले  प्रसाद  बच्चों  की  जाति  प्रौर  घर्म  का  पता  न  लगने  के  कारण  उन्हें  कोई  गोद  नहीं  लेता
 था  ।

 परन्तु  अब  बाल  केन्द्रों  में  रहने  वालें  बच्चों  को  ऐसे  व्यक्तियों  को  दिया  जा  सकेगा  ज़ो  उन्हें  गोद

 लेना  चाहते  हों  ।  इस  विधान  से  इस  दिशा  की  wa  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  ।

 गोद  लेने से  पूर्व  संरक्षक  की  भ्र नुम ति  लेनी  होती  है  ।  न्यायालय  को  सन्तुष्ट  करना  होंगा  कि

 दत्तक  ग्रहण  बच्चे  की  भलाई  के  लिये  है  ।  यदि  बच्चा  बड़ा  है  AIT  वह  यह  नहीं  चाहता  कि  कोई  उसे

 गोद  में  ले
 तो

 न्यायालय  उसे  अनुमति  नहीं  देगा  ।  धर्म  इत्यादि  की  दीवारें  तो  wea  टूट  ही  जानी  चाहियें  ।

 हमें  राष्ट्रीय  कोड  बनाना  चाहिये  ate  उन  स्त्रियों  के  गुज़ारे  भत्ते  के  बन्द  न  किये  जाने  की  व्यवस्था
 करनी  चाहिये  जोकि  धपना  धर्म  परिवर्तन  कर  चुकी  हैं  ।

 थ्रो  मोहन  स्वरूप  :  उपाध्यक्ष  ज़ो  बिल  हमारे  सामने  उस  का  ग्रोवर
 उस

 के  प्रिंसिपल  एक्ट  मंशा  हिन्दू  उस  के  सिद्धान्तों  शर  रीति-नीति  के  मुताबिक  एडाप्दानਂ

 की  व्यवस्था  करना  है
 ।

 प्रिसीपल  एक्ट  में  बताया  गया  है  कि  यह  केवल  हिन्दुओं
 पर

 लागू  होंगा  ।

 इस  से  साफ़  जाहिर  है  कि
 हिन्दू  धर्म  के  aia  एडमिशन  का  सवाल  इस  में  मौजूद  है  ।

 जहां  तक  एडमिशन  का  सम्बन्ध  वह  तबियत  से  होती  है  ।  जिस  आदमी  का  कोई  बच्चा

 नहीं  at
 वह  किसी  खुबसूरत  या  होनहार  बच्चे  को  देखता  तो  वह  उसको  गोद  लेना  चाहता

 फि अत
 ह

 तकर

 इर  ट

 मालि  afar  हए  मरद

 लल  म  ए
 नमूना

 रह

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 शी  मोहन

 wat  है  ।  जिस  बच्चे  को  एडमिशन  में  लेना  उस  की  स्वीकृति  का  सवाल  न  तो  प्रिंसिपल  एक्ट  में

 पाया  है  कौर  न  इस  बिल  में  ।  जहां  तक  एडमिशन  में  देने  का  प्रशन  वह  तो  साफ़  हो  गया  लेकिन

 शमीम  करना  चाहता  हूं  कि  पंद्रह  साल  का  बच्चा  नासमझ  नहीं  होता  है  ।  यह  भी  पता  लगाना  जरूरी

 है  कि  उस  की  मेधा  क्या  है  प्रौढ़  पाया  वह  झपने  एडाप्टिड  फ़ादर  के  साथ  रहना  चाहता  है  या  नहीं  ।

 इसलिये  इस  का  भी  स्पष्टीकरण  होना  चाहिये  |

 इस  बिल  में  इल्लेजिटिमेट att  एबान्डन्ड  चाइल्ड  पर  खास  तौर  पर  जोर  दिया  गया  है  ।  जहां

 एबान्डन्ड  ध्रुवतारा  का  सम्बन्ध  यह  झांकना  मुश्किल  है  कि  वह  किस  धर्म  से
 सम्बन्ध  रखता  है  |

 थ्रो  काशी  राम  गीत  ४ 1, अवारा  नहीं  होता है  ।

 श्री  मोहन  स्वरूप  को  हीਂ  कहा  जायेगा ।

 श्री  काफ़ी  राम  गीत  तो  हसा! |  होता  है  ।

 शी  Ho  क०  सेन  :  परित्यक्त

 श्री  मोहन  स्वरूप  :  एबान्डन्ड  चाइल्ड  के  बारे  में  यह  ira  मुश्किल  है  कि  वह  fizz  धर्म  से

 सम्बन्ध  रखता  उस  का  वे  फ़  लिविंग  कया  रहा  उस  की  रीति-नीति  क्या  है  ।  मैं  समझता  हुं  कि

 wa  तक  वह  बच्चा  किसी  खास  संस्था  या  किसी  खास  व्यक्ति  के  oa  न  तब  तक

 उसको  गोद  लेने  का  सवाल  नहीं  होना  चाहिए  ।  इस  किस्म  का  बच्चा  अपने  एडाप्टिड  फ़ादर  के  लिए

 अभिशाप हो  सकता  है
 ।

 इसलिए  एडाप्दान  में  दिये  जाने  वाले  बच्चे
 का  किसी  arenas  या

 लिंग  होम  में  होना  जरूरी है  ।

 इस  बिल  की  इलाज  २  बी  )  में  एक  लेकिन  रहूं  गया  उसम  जो  कुछ  कहा  गया  इस  में

 इस  बात  का  स्पष्टीकरण  होना  चाहिए  कि  उसको  कसे  far  we  किया  गया

 इसके  म॑  समझता  हूं  कि  इस  बिल  को  प्रौढ़  काम्प्रीहिंसिव  होना  चाहिए  ।  हमारे  यहां

 भट्टी  से  लोग  शिड्यूल्ड  काइट्स  था  शिड्यूल  ट्राइ ४  कहलाते  जिनके  उद्धार  का  जिम्मा  हमने
 सरकारी  प्रौढ़

 गर  सरकारी  दोनों
 तौर  पर  से  लिया  gar  वे  लोग

 हिन्दू  रीति-रिवाज

 सटन  के  मुताबिक रहते  हैं ्रौर पुजा पाठ करते पुजा  पाठ  करते  में  समझता  हूं  कि
 उन

 लोगों
 को

 भी  इसमें  शामिल
 करना  |  नगर  कोई  जिसका  बच्चा  नहीं  शिड्यूल्ड  areca  या  शिड्यूल  ट्री  इब्न
 के  किसी  :  बच्चे  को  पसन्द  करता  तो  उसको  ऐसा  करने  का  अधिकार  होना  लेकिन  इस

 बिल  के  प्रस्तुत  वह  ऐसा  नहीं  कर  सकता है  ।  इसलिये  इस  बिल  को  कौर  व्यापक  बनाना  चाहिये  ।

 प्रिसीपल  एक्ट  के  सैक्शन  €  के  सब-सैक्शन  (४)  को  सब्स्टीट्यूड  किया  गया है  ।  स्टेटमेंट

 साफ  भावजेक्ट्स  एंड  रियाज़  में  कहा  गया  है  कि  फाउंडलिंग  होम  के  मैनेजर  को  श्रमिक  होना

 sited
 कि

 वह  किसी  बच्चे  को  एडाप्दान  में  दे  सके  ।  यह भ्रमणी बात  लेकिन  यह  बात  साफ़  होनी

 चाहिये कि  वह  फ़ाउंडलिंग होम  था
 झारफ़नेश

 किस  तरी  के  से  चलाया  सयता  किस  धार्मिक
 घारा  के

 श्राघार  पर  चलाया  जाता  वह  क्रिस्टियन है  या  मुस्लिम  है  ।  इसकी  परिभाषा  होनी
 भाइए  श्र  साथ  ही  स्पष्टीकरण  होना  चाहिए  ।
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 न | की

 एक्स प्ले नेशन  में  को  डिज़ाइन  किया  गया  है  कौर  उसमें  ate  (A)  ये
 दो

 fara  के  गाडिय़ा दिये  गए  हैं  ।  में  चाहता हूं  कि  उसके  ant  यह  are  जोड़  देना  चाहिए
 :---

 (TT)  बाल  केन्द्रों के  व्यवस्थापक

 (7)  कोई  wer  व्यक्ति  ज़ो  बच्चे  की  mania  से  उसकी  देखभाल  कर  रहा  हो  ।

 बहुत  से  लोग  होते  जो  किसी  इंस्टीट्यूशन से  संबंघ  नहीं  रखते  जो  कोई  श्रारफनज

 था  फाउंडलिंग होम  नहीं  चलाते  हैं  ।  उनको  we  कोई  भूला-भटका  बच्चा  मिल  तो  वे  उसको

 रख  लेते  हैं  उसकी  देख-भाल  करते  हैं  श्रगर  उस  बच्चे  को  ऐसे  किसी  व्यक्ति के  साथ  रहन

 पसन्द  है  और  उसके  साथ  रहने  में  कोई  एतराज  नहीं  तो  ऐसे  व्यक्ति  को  गार्डियन  मानना

 हालांकि  उसको  न  तो  मां-बाप  ने  चुना  कौर  न  कोट  ने  ।  मैं  ्  करना  चाहता  हूं  कि  जो  ग्रामीण

 नहीं  area  प्रतिष्ठित  है  वह  एक  बच्चे  की  देखभाल  करता  तो  उसको

 भी  गाड़िया  मानना  चाहिए  कौर  की  परिभाषा  में  उसको  शामिल  करना  चाहिए  |

 मोट  तौर
 से

 में  इसलिए  का  समर्थन  करता  लेकिन  साथ  ही  मैं  मंत्री  महोदय से  प्रार्थना

 करता  हूं  कि  इस  विल  को  ज्यादा  व्यापक  तौर  का्म्प्रीटिंसिव  बनाया  जाये  |

 pat  हिम्मत  सिक्का  में  इस  संशोधन  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 इससे

 बहुत  सी  एसी  कठिनाइयां  दूर  हो  जायेंगी  जो  कि  wary  बच्चों  को  गोद  लेते  वक्त  सामने  श्राती  थीं

 में  इसे  बात
 को

 स्वीकार  करता  हूं  कि  न्यायालय  से  ऋतुमति  लेने  के
 seta  से

 कुछ  बाघा  उपस्थित  हो

 सकती  है  भ्रांत  कुछ  व्यय  भी  होगा  ।  आखिर  कुछ  संरक्षण  तो  प्रस्तुत  करना  न  होगा  ।  यह  ठीक  है

 परन्तु  मेरा  निवेदन  है  कि  जहां  बच्चा  ware  हो  वहां  यह  प्रतिबन्ध  नहीं  रहना  चाहिए  ।

 यर
 भी  एक  कठिनाई  है  कि  जब  तक  बच्चे की  भाव  १२  वर्ष  से  alee न  तब  तंक  उसकी

 इच्छा  का  जानना  बहुत  कठिन  है  ।  जत  यादि  बच्चे  का  पालन  पोषण  मान्यता  प्राप्त  सामजिक

 संस्थाओं  द्वारा हो  रहा  तो  उसके गोद  लेने  पर  किसी  प्रकार  की  रोक  नहीं  लगनी  चाहिए  ।  साथर

 ही
 जिन

 बच्चों  को  हिन्दु प्र ों के  रूप  पाला  गया  उनके  गोद  लेने  पर  कोई  आपत्ति नहीं  होतीं

 चाहिए  चाहे  वे  अरन्य  धर्मों  के  मानने  वाले  की  सन्तान  हीं  क्यों  न  हो  ।

 इन  शब्दों  से  में  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।

 fat  न०  रुठ  घोष  :  में  इस  विधेयक  का  स्वागत  करत  हूं  ।  इस  फर  जो

 झा पत्तियां
 की

 गई  हैं
 उसमें

 कोई  सार  नहीं
 ।  विधेयक  हिन्दू ad  में  हस्तक्षेप करता  है  यह  भी

 गलत  बात  हिन्दू घर्म  तो  काफी  उदार  रहा  है  ।  मेरा  निवेदन है  कि  इस  मामले में  धर्म  को  नहीं

 चसेडना चि  चाहिए
 ।

 मेरे  विचार  में  यदि  किसी  मुसलमान बच्चे  को  भी  उस  हालत  में  गोद  में  लिया  जा

 भ्राता  है  जिसके  मां  कौर  बाप  ने  उसे  छोड़  दिया  हो
 ।  मेरे  विचार  में  धर्म  के  कारण  ऐसे  बच्चों के

 रास्ते  में  रुकावटें  नहीं  डालनी  चाहिएं  ।

 मन्ने  इसमें  भी  कोई  कारण  नजर  नहीं  जाता  कि  दत्तक  करने  वाले  बच्चे  को  वास्तव  में

 ee ee
 fea  अथवा  लिए  जाने  का  अनुरोध  किया  जाय  जेसा  कि  धारा  BWC

 A  व्यवस्था की  ।

 मूल



 ३६०  हिन्दू  दत्त  क  ग्रहण  ौर  पावर  ८  १९६२

 विधेयक

 न०  रं०

 मेरे  विचार  में  तो  विधि  मंत्री  को  इस  yea  पर  विचार  करना  चाहिए  कौर  इस  बात॑  को  स्पष्ट  करना

 चाहिए  कि  दत्तक  ग्रहण  सम्बन्धी  पंजीकृत  दस्तावे  को  ही  क्यों  काफी  न  समझा  जाय  ।  इसी  प्रकार

 मेरा  सुझाव  यह  है  कि  के  पिछले  भाग  में  wee  के  स्थान  पर  रखा

 जाय  ।  इससे  विधेयक  के  उद्देश्य  ate  अधिक  निश्चित  हो  जायेंगे  ।

 एक  मेरा  निवेदन  यह  भी  हैं  कि  यह  तो  ठीक हैं  कि  हमें  साम्प्रदायिक  कोनों के  स्थान  पर

 भारतीय  कोड  बनाना  चाहिए  ।  परन्तु  अराज  की  जो  भी  अवस्था  है  उसके  भ्रन्तगंत  इस  अधिनियम  में

 परिवर्तन  करते  समय  अनुसूचित  ध्वनियों  तथा  अ्रनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  को  इसकी  सीमा  से  बाहर

 रखा  साथ  |  इस  भेदभाव  को  मिटाने  की  are  भी  विधि  का  ध्यान  जाना  चाहिए
 ।

 भी  रघुनाथ  सिह  )  उपाध्यक्ष  लोकनायक  wey  ने  जिस  उदार  दुष्टि

 को  इस  सदन  के  समक्ष  उपस्थित  किया  हैं  agi  दुष्टि  स्वतंत्रता  के  बाद  भारतवर्ष  की  होनी  चाहिये  ।

 श्री  त्रिवेदी  ने  ग्रोवर  गौरी  शंकर  जी  ने  इस  विधेयक  पर  इस  बात  के  लिये  mete  किया  हैं  कौर  विरोध

 किया  है  कि  ज़ो  लोग  हिन्दू  धम  के  मानने  वाले  नहीं  हैं  उनको  भी  ऐडाप्शनਂ  में  लिये  जाने  का  अधिकार

 इसमें  दिया  गया  लेकिन  मगर  श्राप  इस  विधेयक  के  स्टेटमेंट  ग्राफ  श्राबजेक्ट्स  ऐंड  राजीव  को

 देखें  तो  उसकी  यतीम  लाइन  जो  हैं  वहू  बिल्कुल  स्पष्ट  है  ।  उस  में  लिखा  है  :

 कि  जिसे  मां  बाप  ने  छोड़  दिया  wie  वह  हिन्दू  है  तो  उसे  हिन्दू  ही  समझा  जायेग  ।

 अब  स्टेटमेंट  ग्राफ  श्राब्जवट्स  ऐंड  र्स  में  है  कि  इस  प्रकार  का  ज़ो  लड़का  होगा  उसका

 धज  हिन्दू  समझा  तो  में  नहीं  समझता  कि  ag  विवाद  कहां  से  उत्पन्न  हो  गया  कि  वह  हिन्दू

 नहीं  होगा  ।  कोई  मुसलमान  या  कोई  ईसाई  एडल्ट  होने  के  बाद  तो  ferg  हो  सकता  है  लेकिन  झगर

 कोई  बालक  हिन्द  धर्म  के  हिन्दू  रीति  के  रक्खा  गया  उस  तरह  से  उसका

 लालन  पोषण  हस  तों  वह  हिन्दू  नहीं  हो  जन  संघ  का  यह  सिद्धान्त  मेरी  समझ  में  नहीं

 पाया  जन  संघ  एक  तरफ  तो  ख्वाब  देखता  है  कि  भारतवर्ष  एक  ऐसा  राष्ट्र  होना  चाहिये  जहां  सब

 लोग  एक  हों  लेकिन  दूसरी  तरफ  इस  प्रकार  की  बात  करता  है  ।  में  उनको  याद  दिलाना  चाहता  हूं
 कि  मुसलमानों  की  क्यों  हुई  ।  आप के  कुतुब  उद्दीन  अल्तमश  कौर  बग़लोल

 जिन्होंने  यहां  पर  वें  सब  | है ह एवन्डन्ड  चाइल्ड  थे  ।.  लेकिन  मुसलमानों  कै  अन्दर  यह

 ताकत थी
 कि  हजरत  मुहम्मद  के  मरने  के  पचास  साल  बाद  तक  ज़ो  जहां पर  भी  मिला  उसे  उन्होंने

 अपनें  में  शामिल  कर  लिया  ।  एऐबन्डन्ड  चाइल्ड  भीं  तो  कानून  से  तो  नहीं  लेकिन  एक  तरह  से

 उन्होंने  उसको  एडाप्ट  कर  लिया
 ।

 फल  यह  हुआ
 कि

 पचास  वर्षों  के  अन्दर  मोरक्को  से  लेकर  लाहोर

 तक  उनका  राज्य  हो  गया  ।  लेकिन हम  क्यों  अलग  चले  गये  ?  मैं  जन  संघ  के  भाइयों  से  पुछना

 area हूं  कि  आखिर  क्यां  कारण  है  कि  हिन्दू  जिसकी  संस्कृति  का  वे  इ  तना  उल्लेख  करते

 सिकुड़ती गई  ?  हमने एक  सीमा  बना  ली  ।  हम  ऐसे  बैंक  की  तरह  से  हो  गये  जिस  बक  से  tal

 रुपया  उधार  लिया  जाता  है  लेकिन  बेक  में  पूंजी  जमा  नहीं की
 जाती

 ।

 झगर  भारतवर्ष  की  उदार  स्वतंत्र  दृष्टि  से  देखते  तो  श्राप  east  इस  विधेयक  का

 किये
 न

 करना  चाहिये  था  भोर  ve  दृष्टि  वह  थी  जिसे  श्री  अणे  ने  इस  सदन  के  सामने  उपस्थित  किया

 थो  बेसदा  :  जन
 संघ

 का
 उद्देश्य  यद  नद्दी  हैं  कि  मुसलमान  अलग  रहें

 ।
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 Taq ad

 थी  रघुनाथ  सिह  :  आपको  इस  ढंग  से  सोचना  चाहिये  था  कि  किसी  भी  धर्म  को  मानते  के  लिये

 हर एक  awe  स्वतंत्र  भ्रमर  किसी  का  लालन पोषण  हिन्दू  धर्म  के  प्रसूता  व्दारा  हैं  प्रौढ़  वद  हिन्दू

 बालक  समझा  जाता  तो  हम  उसे  हिन्दू  दूसरा  कुछ  नहीं  ।  इस  दृष्टि से  में  इसਂ

 विधेयक  का  समथन  करता हूं  ।

 शी  हुसैन  :
 मुझे  इस  बात  का  ada  हर्ष  हैं  कि  सदन  के  सभी  भागों  ने  इस  विधेयक

 का  स्वागत  किया  केवल  एक  मात्र  यह  आपत्ति  मुझे  जंची  नहीं  कि  केवल  अज्ञात  हो  से  किसी  बच्चे

 का  मुस्लिम  अथवा  ईसाई  अथवा  किसी  अन्य  माता  पिता  की  सन्तान  होने  की  सम्भावना  हो  सकती  है  ।

 तथा इस  कारण  उसके  हिन्दू  परिवार  में  गोद  लिये  जाने  पर  रोक  लगा  दी  जाये  ।  यह  तो  केवल

 संकीर्ण  ता  का  ही  द्योतक है  ।  परिभाषा में  यह  स्पष्ट कर  दिया  गया  है  कि  जो  के  रूप

 में  पला  है  उस  बच्चे  को  हिन्दू  ही  जायेगा  ।  परन्तु  मेरा  कहना  है  कि  किसी  श्रीनाथ  बच्चे  को

 जिसके  मां  बाप  ने  उसे  छोड़  दिया  है  केवल  इस  धर्म  की  पाबन्दी  के  कारण  किसी  की  गोद में  जाने से  नहीं

 रोका  जाता
 ।

 श्री  घोष  की  इच्छानुसार में  घारा  ११  का  नोटिस  देता हूं
 ।  संशोधन

 इस  प्रकार हे

 पृष्ठ  २,  पंक्ति  २२  के

 Amendment  of  Section  section  11  of  the  principal  Act,  in  clause

 (vi),  after  the  words  the  family  of  its  the  words  in  the  case
 of  an  abandoned  child  or  a  child  whose  parentage  is  not  known,  from  the  place
 or  family  where  he  has  been  brought  upਂ  shall  be  inserted.’

 बारा ११  का  संशोधन--मूल  की  घारा  ११  खंड  (६)  जन्म  के

 परिवार  सेਂ  शब्दों  के  च्  हुए  अथवा  अज्ञात  मां  बाप  उस  स्थान  से  भ्रमणा  जिस  परिवार

 में  उसका  पालन  पोषण  हो
 उससेਂ
 शब्द रख  दिये  जायेंगे  ।']

 मुझे  भाषा  हे  कि  इन  संशोधनों  को  स्वीकार  कर  लिया  जायेगा  |

 शी  कासी म  गुप्ता  :
 जायज  कौर  नाजायज  बच्चों  के  प्रदान  का  क्या  बना

 ?

 गोद  लेने  के  समय  कौन  इसका  निर्णय  करेगा  ।

 teat  wo  सेन  :  लगता  है  कि  माननीय  सदस्य  ने  संशोधन  को  समझा  नहीं  है  ।  इसमें

 घायल  प्रौढ़  नाजायज  का  प्रशन  नहीं  ।  यह  तो  एक  व्यवस्था है  जिसके  श्ननुसार गोद  लेने  मे  कोई

 नाई  नहीं  होगी
 ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  wit  यह  है  :

 दत्त्रहण  शर  पोषण  LENE  में
 भ्रन्नेतर  संशोधन  करने  बाले  few

 पर  बिचार  किया  जाये  ।'

 स्वीकृत
 :

 गुउपाध्यकष :  प्रदान  यह  है  :

 खंड  २  विधेयक  का  am  बने  पी

 शूल  अंत्रेणी  में
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 faa  क

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 WE  २  विधेयक  में  जोश  दिया  गया  |

 खंड  ३  विषयक  में  wre  दिया  गया  ।

 नया
 ६  ४

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  विधि  मंत्री-नें  एक  नया  संशोधन  भेजा है  ।

 नश्शा  £ " हूँ *  कु०  सेन
 :

 में  प्रस्तुत  करता हूं
 :

 i BS  ce  पंक्ति  २२  के

 Amendment  of  section  section  11  Of  the  principal  Act,  in  clause

 (vi),  after  the  words  the  family  of  its  the  wor/s  in  the  case

 Of  an  abandoned  child  or  a  child  whose  parentage  is  not  known,  from  the  place
 or  family  where  he  has  been  brought  up”’  shall  be  inserted.’

 [¢  घारा  ११  का  संदोधन--मूलप्रधिनियम  की  धारा  ११  में  लंड  (६)  पते  जन्म

 के  परिवार  शब्दों  के  पश्चात् ची  हुए  अथवा  मां  बाप  उस  स्थान  से

 जिस  परिवार  में  उसका  पालन  पोषण  हो  उससेਂ  शब्द  रख  दिये  जाये  ।']  (६)

 उपाध्यक्ष महोदय  प्रश्न  यह  है  :

 पृष्ठ  २,  पंक्ति  २२  के  aqla——

 Amendment  of  section  section  11  of  the  principal  Act,  in  Clause

 (vi),  after  the  words  the  family  of  its  the  words  "01  in  the  case

 of  an  abandoned  child  or  a  child  whose  parentage  is  not  known,  from  the  place
 or  family  where  he  has  been  brought  upਂ  shall  be  inserted.’

 [¥.  घारा  ११  का  संशोधन--मूल  अघिनियम  की  धारा  ११  में  खंड  (६)

 जन्म  के  परिवार  शब्दों  के  न  हुए  अ्रथवा  मां  बाप
 उस  स्थान

 से  अथवा  जिस  परिवार  में  उसका  पालन  पोषण  शब्द  रख  दिये  जाये  ।']

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 sgarerer  महोदय  :  यह  है  :

 नया  खंड  ४,  विधेयक  का  a  बने  है

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 नया  खंड  ¥,  विधेयक  में  wre  दिया  गया  |

 उपाध्यक्ष  :  प्रीत  यह  है  :

 खंड  १,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  oy  बनें  ।'

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा

 खंड  १,
 श्रचिनियमन

 सुत्र  तथा  विधेयक  का  नास  विधेयक  में  शोध  दिया

 |  ma  en  नी

 मूल  अग्रेज़ी  में



 aC)  १८८४  (TF)  ईसाई  विवाह  तथा  वैवाहिक  कारण  बिल

 शाण  कु ०  में
 प्रस्ताव  करता हूं

 :

 विधेयक  संबोधित  रूप  पारित  किया  जाय  1.0

 महोदय  :
 प्रश्न  यह  है  :

 बीटेक  संशोधित  रूप  पारित  किया  जाय  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 ed

 ईसाई  विवाह  कौर  वैवाहिक  कारण  विधेयक

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  विधि  मंत्री  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव  करेंगे  ।

 पथी  +.' (५  कु  सेन :  श्रीमान  में  प्रस्ताव करता  हूं  ।

 ईसाईयों  के  विवाह  तथा  वैवाहिक  कारणों  सम्बन्ध  विधि  को  संशोधित  तथा  संहिता

 बद्ध  करने  वाले  विधेयक  को  दोनों  के  ४५  सदस्यों  की  संयुक्त  समिति  को

 सौंपा  जिसमें  इस  सभा  के  ३०  गर्थात , थ  श्री  जोखिम  श्री
 श्री  राजेन्द्र नाथ  श्रीमती  रेण  श्रीमती  कमला  श्री  दलजीत

 श्री  राम धनी  श्री  सुधांशु  भूषण  मूल  चन्द  श्री  To  बा०

 श्री  लीला घर  श्री  मे ०  वी०  श्री ब  ०  ना ०  श्री

 श्री  हरिश्चन्द्र  श्री  To  गो०  श्री  विभूधेन्द्र  श्री  महेश्वर

 श्री  श्री  Jo  Xo  श्रीमती  यशोदा  ay

 श्री  शिवस्तुति  th  वे  श्री  अ०  म०  पंडित  द्वा०  ना०

 श्री  उ०  Ho  श्री  अब्दुल  श्री  यशपाल  सिंह  तथा  प्रस्तावक  |

 शौर  राज्य सभा  के  १५  सदस्य हों

 कि  संयुक्त  समिति  को  बैठक  गठित  करन  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  के  सदस्यों  की

 कुल  संख्या  का  एक-तिहाई

 कि  समिति  इस  सभा  को  ore  अधिवेशन  के  प्रथम  दन  तक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर

 कि  शस्य  प्रकरणों  में  संसदीय  समितियों  पर  लागू  होने  वाले  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम

 ऐसे  परिवर्तनों  कौर  रूप  भेदों  के  साथ  लागू  जो  श्रेय
 कौर

 कि  यह  सभा  राज्य  सभा  की  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य  सभा  उक्त  समिति  में  सम्मिलित

 हो  कौर  राज्य  सभा  द्वारा  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  वाले  सदस्यों  के  नाम

 इस  सभा  को  बतायें  ।''

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  विधेयक  को  बहुत  समय  से  जरूरत  थी  ।  देश  को  विभिन्न  ईसाई  बम

 सस्थाओं  कौर  ईसाई  सम्प्रदाय  के  सदस्यों  की  आर  से  बहुत  समय  से  ईसाई  विवाह  कौर  तलाक

 के  विषय फर  एक  समेकित  विधि  की  मांग  की  जा  रही  थी  ।  सरकार  ने  यह  मामला  विधि  आयोग  को
 «.  ~v a  ब

 निर्दिष्ट  किया
 था  ।

 आयोग  नें  उस  पर  बहुत  गहराई  से  विचार  किया  ate  अपनी
 परदा  तयार
 SES TE,

 aa  wit  में
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 क ०

 कीं  ।  रायें  आमंत्रित  करने  के  पश्चात  उसने  एक  विधेयक  तैयार  किया  जिसे  समस्त  देश  मे  परिचालित

 किया  गया  ।  उन्होंने  अपना  प्रतिवेदन  सरकार  को  पेश  किया  ।

 विधि  ara  ने  एक  प्रारूप  विधेयक  के  रूप  में  अपनी  सिफारिशें  की  थीं  ।  इसके  परिचालन

 के  बाद  उसने  अपना  पच्द्रहूवां  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  ।  सरकार  ने  उस  पर  विचार  करके  यह  विधेयक

 प्रस्तुत  किया  है  ।  इस  वात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  विधायक  है  जो  कि  भारत

 के  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  समुदाय  पर  प्रभाव  डालता  इसे  संयुक्त  समिति  को  सौंपना  भ्रावश्यक

 समझा गया  हे

 अधिनियम  पहले  तो  विवाह  की  दाँतों  के  बारे  में  है  ।  ये  शर्त  विधि  ara  की  सिफ़ारिशों  को

 ध्यान  में  रख  कर  बनाई  गई  हैं  सनौर  इनका  सम्बन्ध  सहमति  की  ७  नाबालिग  पतियों  या  पत्नियों

 संरक्षकों  की  सहमति  श्र  निषिद्ध  पीढ़ियों  के  set  से  है  ।  निषिद्ध  पीढ़ियां  निर्धारित  करते  समय

 पुराने  रीति  रिवाजों  को  ध्यान  मे  रखा  गया  है  ।  हिन्दू  विवाह  अघिनियम  की  तरह  इन  रीति  रिवाजों

 को  कायम  रखा  जायेगा  ।  अध्याय  २  में  हमने  विवाह  की  उन  शर्तों  का  वर्णन  किया  जो  एक  वैध

 ईसाई  विवाह  पर  लागू  होंगी  ।

 ईसाई  विवाह  के  सम्पन्न  किये  जानें  का  उल्लेख  अ्रध्याय  ३  में  हे  ।  इस  सम्बन्ध  में  १८७२  के

 ईसाई  विवाह  भ्र घि नियम  की  योजना  को  कायम  रखा  गया  है  |

 इस  विषय  में  कुछ  विवाद  था  कि  क्या  ईसाई  विवाह  अधिनियम  में  अदालती  विवाह  का  उपबन्ध

 जोन  चाहिय  या  नहीं  ।  ईसाइयों  की  राय को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  अधिनियम  मे  शभ्रदालती

 विवाह  का  उपबन्ध  बनाये  रखा  गया  है  ।

 तलाक  के  सम्बन्ध  में  हमनें  तलाक  कानून  की  कुछ  नई  बातों  का  समावेश  किया  है  ।  हिन्दू

 विवाह  अधिनियम  में  तलाक  के  जो  कारण  दिये  गये  वह  इस  विधेयक  में  भी  रखे  गये  हैं  ौर  पत्नियाँ

 को  समान  भ्र घि कार  दिये  गये  हैं  ।

 कोढ़  झर  ata  रोग  तलाक  के  भ्र ति रिक्त  अ्राधार  बना  दिये  गये  हैं  ।

 न्यायिक  पृथक्करण  के  सम्बन्ध  में  भी  आधुनिक  तत्वों  का  समावेश  किया  गया  है  ।

 इस  समय  खंडों  पर  विचार  करने  की  बजाय  विधेयक  के  सिद्धान्तों  पर  बहस  करना  भ्षिक

 wear  ताकि  संयुक्त  समिति  सविस्तार  इसकी  जांच  कर  सके  |

 महोदय :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gars

 fat  मणि यं गाडन  में  प्रस्ताव  sta

 विधेयक  पर  राय  जानने  के  लिए  इसे  ३०  १९६२  तक  परिचालित किया
 जायेਂ  |

 पैथी to  कु०  सेन  :
 एक  माननीय  सदस्य  जिन्होंने  संयुक्त  समिति  में  काम  करना  मंजूर  कर

 लिया  है  परिचालन  का  प्रस्ताव  कैसे  प्रस्तुत
 कर

 सकते  हैं
 ।

 अ

 ः



 क

 ao  श्र पण  ईसाई  विवाह
 भा

 श्रैवाहि  रण  बल
 |  ह

 _
 महोदय  :  वे  परिचालन  का  प्रस्ताव  कसे  कर  सकते  हैं

 ?

 pelt  कैप्टन
 )  :

 भारत
 के  ५०  प्रतिशत  ईसाई  कैथोलिक  '  हैं  श्र  =) C = ge  विवाह

 ae  कुछ  निश्चित  सिद्धान्त  जिन्हें  कड़ाई  के  साथ  art  किया  जाता  है  ।  संघ

 ब
 है  ह ने  qe इस  met  पर  र  करना  चाहिये  कि  विधेयक  a  उपबन्ध  उस  जाति  के  लिए  ि

 कारी  होंगे  ।  उसे  भूतपूर्व  आावनकोर-कोचोनਂ  राज्य  के  कैथोलिकों  का  साक्ष्य  लेना  चाहिये
 है

 इस
 विधि  का  उन  पर  गहरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।

 ः

 ड  यदि  आवश्यक  हो  तो  यह  कानून  ईसाइयों  ०-४  गे  र-ईसाइयों  बा  बीच  हुए  विवाहों  पर  ft
 लागू

 लग
 किया  जाना  चाहिये  ।  स्मिति  को  इस  प्रश्न  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करना  चाहिए

 were
 i

 विवाहों  को  प्रोत्साहन  देना  चाहिये  शरीर  उसके  लिए  अधिनियम  में  व्यवस्थ

 |
 i

 विधेयक
 में  ईसाई  क  जो  व्याख्या  ष्

 गई  है  वह
 प्रायश्चित  एवं  पर्याप्त  है  | af

 को  मान्यता  प्राप्त  गिरजाघर  के  को  व्याख्या  मारने  ६:  प्रशन  पर  भी  विचार  करना  चा
 fet

 कैथोलिक  धर्म  के  अनुसार  विवाह  ईसाई  पादरी  द्वारा  कैथोलिक  गिरजाघर  में  are  fai

 के  उपबन्धों  के  अ्तुसार  सम्पन्न  किया  जाना  चाहिये  ।  विधेयक  वे  विवाह  सम्पन्न  कराने

 उपबन्ध  संविधान  द्वारा  प्रदान  fat  गये  मौलिक  अधिकारों  का  अतिक्रमण  होगा  ।

 :  जन  गिरजाघरों  को  मान्यता  प्राप्त  नहीं  है  उनको  समिति  के  समक्ष  याचिका  पेदा  कर

 होगी  ।  यदि  समिति  उस  याचिका  पर  ध्यान  न  तो  अरपिल  के  लिए  भी  उपबन्ध  होना  चाहिये  |

 जहां  तक  वैध  विवाह  द  दातों  फा  sere  प्रवाद  z°  मामलों  में  छूट  के  लिए  भी  उ
 इ

 |
 किया  जाना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  अपवाद  स्वरूप  मामलों  में  नाबालिग  लड़क  के  विवाह &

 नं  संरक्षक  को  सहमति  पर  जोर  नीं  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  बात  के  लिए  भी  उपबन्ध  ="

 _  जाना  चाहिये
 कि  श्रपववाद  के  मामलों  में  कोई  व्यक्ति  मरने  के  समय  बिना  गिरजाघर  में  ने

 के

 विवाह
 कर  सके  ।  धार्मिक  विधि  में  ऐसे  विवाहों  की  अनुमति  है  ।

 विवाह-विच्छेद  को  अधिक  कड़ा  एवं  कठिन  बना  दिया  जाना  चाहिये  |

 न  मान्यता  प्राप्त  चर्चों  में  जे को बाइट  कौर  मारथोमाइट  चर्चों को  भा  सम्मिलित  फिया  ना

 fort  प्रिय  गुप्त
 :

 इस  विधेयक  पर  विचार  करते  समय  हमारे  समाज  की  बनावट

 को  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।  देश  के  विभिन्न  भागों  में  विभिन्न  प्रकार  के  ईसाई  जैसा  कि  sea

 ः
 प्रकार  के  समुदायों  के  लोग  भी  हैं  झपने  समाज  की  विविधता  भोर  देश  में  प्रचलित  रूढ़ियों  एवं

 ह

 _  श्रयाश्ों  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  हमें  इस  कानून  के  संसाधन  के  उद्देश्य
 के

 सम्बन्ध  में  भली
 .  विचार  करना  चाहिये  ताकि  जनता  के  किसी  भी  वग  के  प्रति  कोई  न्याय  न  हो  ।

 ज
 यह  प्रदान  भी  ठीक  उठाया  गया  है  कि  ईसाई  we  गेर-ईसाई के  बीच  विवाहों  के  बारे

 _
 बया  उपबन्ध  होगा  ।  ईसाइयो ंके  विभिन्न  वर्गों  के  लिए  ser  अलग  संहिता  होनी  चाहिये

 क्

 संयुक्त  समिति  को  ३०  भ्रक्तूब
 र

 तक  प्रतिवेदन  देने  के  लिए  कहा
 गया  है  ।

 मैं  समिति  के
 कि  वे  ईसाइयों  की  विभिन्न  श्रेणियों  से  मिलें  ओर  उन  की  राय  लें

 +

 मूल  में

 ्



 ae
 grant ३६६  ईसाई विवाह  तथा  वैवाहिक  aren f  कि

 ८  PERQ

 गंडा
 ०

 दमन  ate
 यह  हम  की  फि  ort

 a  |  दो  रोमन  कैथोलिक  भी  लिये  गये  हैं  ।!
 क्

 ह्  श्रोता  रेण  चक्रवर्ती
 में  इस  विधेयक  का  स्वागत  हं  क्योंकि

 ig  कि  इसक  बाद  मुसलमान  कौर  विवाह  विधेयक भो  लाये  जायेंगे  4  ग

 क ो  भी  समयानुसार  बनाया  जाना  चाहिये  ।  हम  चाहते  हैं  कि  विवाह  इरादी  |

 अ

 wid भारत रत नः
 सब  नागरिकों  लिए  समने  बनाई

 जाये
 ।

 यह  कठिन  माम  है  किन्तु
 इस  का

 a

 चाहिये  ।  wa  TK:  fu:  ईसाइयों  को  विधि  को  संहिताबद्ध  किया  जा  रहा  इ

 पहले  कानूनों
 की

 जांच
 का

 अवसर
 मिलता  ताकि  हम  नये  कानूनों  में  उनके  पहल

 ve
 त  धार  सकें  और  अरे  पहल  हटा  सकें  ।

 ्रो  मूल  चन्द  दुबे  पीठासीन
 ्

 क  भी तलाक  हिन्दू  विधि  में  पहली  बार  लाया  गया  है  ।  हिन्दुग्रों की तरह की  तरह  रोमन

 ~  कौर  पवित्र  मानते  हैं  ।  इस  विधेयक  में  तलाक  सम्बन्धी  उपबन्ध  ं  ॉ
 त

 ंड
 है  ।  तलाक  को  श्रासान  बनाने  का  कोई  प्रश्न  नहीं  है

 ।
 न्यायालय  द्वारा  सुलह

 al रवाने
 सम्बन्धी  खंड  बहुत  प्र्न्छा  खंड  है  कौर  प्रवर  समिति

 को
 देखना  चाहिये  कि  इसे  कैसे  ote

 वोत्पादक  बनाया  जाये  ।
 "

 रोमन  कैथोलिकों में भी तलाथा में  भी  लाव  की  व्यवस्था  हमेशा से  रही  है  ।  मनु  ने  भी  कुछ 1 विद
 कि स्थितियों  में  विवाह-विच्छेद  की  व्यवस्था  की  थी  ।  इसलिये  विवाह-सम्बन्ध  कोई  ऐसा  नहीं .

 wa  कभी  भंग  ही  न  fear  जा  सक  ।  विवाह-सम्बन्ध  को  गम्भीरता से  लिया

 ह
 नन  |

 द

 द

 हिन्दू  विवाह  अधिनियम  में  विवाह-सम्बन्ध के  शून्य  होने  की  दो  ही  शर्तें  हैं--दो  1

 fate  सम्बन्धियों  में  विवाह  |  तलाक  की  शर्तें  ऐसी  रखी  जानी  चाहिये  जो  अन्य

 य यों  नियमों से  भी  मेल  खायें  ।  मैं  वेवल  दुराचार  को  तलाक  का  आधार  मानने
 रि

 fare  सहीं
 ॥

 निषिद्ध  सम्बन्धियों  में  विवाह  पर  प्रतिबन्ध  लगान ेa  सम्बन्ध में  मेरा  विचार  है  कि

 fa  गट  सम्बंधियों wit  खन  के  रिश्ते  से  सम्बन्धित  सम्बन्धियों  में  विवाह  के  विरुद्ध  जनमत  को

 तैयार  करना  क्योंकि  विज्ञान  ate  जीव-विज्ञान  की  दृष्टि  से  ऐसे  विवाह  हानिकारक

 हैं
 जनता  को  यह  बतलाया  जाना  चाहिये  ।  विधि  sar ने  कहा  है  कि  यदि  किसी  धार्मिक

 स समुदाय  की  प्रथा  किसी  विवाह  की  अनुमति  तो  विधि  को  उस  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाना  चाहिय े।

 दक्षिण भारत 1 च्ण्णण्ण्ययदिण ग  मजरा  tz  पचाया  मुसलमानों  में  चाचा  जात  भाई-बहिनों  तक  में
 विवाह  की  अनुमति है  ।  इसक  विरुद्ध  जनमत  तेयार

 किया  जाना  चाहिये

 पुरुष  द्वारा  किये  जाने  वाले  दुराचार
 के

 लवर  परस्ती
 को  भी

 तलाक  देते
 फो

 प्रनम हि अट. न्न्नन्न
 चाहत मं

 a
 मानती हूं  ।  लेकिन  विशेष  विवाह  अघिनियम  ate  ईसाई

 अधिनियम

 में  द
 एक

 ही
 उदाहरण  a  सिद्ध  होने  पर  तलाक  दिया  जा  सकता  है  |

 यह  व्यय
 तो  रहनी  चाहिये  भा  पौर  प्रवर  सर्मा

 fencer  ्
 कर

 न

 गहराई से

 मूत अंग्रेजी
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 fare  करन  चाहिये  ।  मरा  ख्याल  हैं  कि  इंगित  की  fala  म
 दुराचार  क  सिद्ध  करने  की

 वती
 जी

 रखी  गई  उस  छीछालेदर  ही  ज्यादा  होती  हैं  ।  उस  अ्तनावकष्य

 थि  इंगलैण्ड  की  विधि  में  इसी  तरह  दुराचरण  क  लिये  हर्जाना  की  व्यवस्था भी  है  ।  उस

 लाख  देने के  लिये  मुकदमा  नहीं  जा  पर  salt  का  दावा  फिया  जा  संगत

 मारे  विधि  wat ने  इस  व्यवस्था  ai  बेतुकापन  को  समझ
 लिया

 mit  उसने  इसलिये  व्यवस्थ

 F की  है  कि  हर्जाने  लिये  तभी  दावा  क्रिया  जा  जब  तलाशी  के  लये  प्रवेन-पत्र  दिया  जाये

 ने  हिन्दू  विवाह  प्रीमियम  भ्रांत  विशेष  विवाह  अधिनियम में  उसे  सम्मिलित  नहीं  फिया
 ह

 क

 प्रवर  समिति  को  विचार  फर  तलाक  की  शर्तों  को  ऐसा  बनाना  चाहिये
 ot

 हिन्द  जि
 विद्रोह  विवाह  अघिनियम  ax  ईसाई  विवाह  अधिनियम  पर  समान  रूप  से  लाग ूहो

 ईसाई  अधिनियम में  फानन  विच्छेद  की  व्यवस्था  बड़ी  weedy  है  कि  यदि  उसन  दो  वर्ष

 #  भी  पति-पत्नी  संभोग  नहीं  तो  विवाह  अ्रपने-श्राप  भंग  हो  जायेगा  ।  इसे  हिन्दू  विवाह

 अधिनियम
 कौर  विशेष  विवाह  अधिनियम  में  भी  शामिल  घटिया  जाना  चाहिये  ।

 ;  में  meatier  सहमति  द्वारा  विवाह-विच्छेद  की  व्यवस्था  को  wah  समझती  हूं
 उस  स

 नों  में  कटुता  नहीं  रह  जाती  ।  कचहरी  में  छीछालेदर  कराने  से  वह  कहीं  wear
 त

 का
 है

 शुन्य  करार  किये  जाने  वाले  विवाहों  की  संतान  को  वेव  मान  कर  बहुत  ही  शिव  गया  है  ।

 ...  विवाद-विच्छेद होने  झ्र वयस्क  संतान  की  संरक्षणता  माता  को  सौंपी  जानी  यदि

 माता  पु

 दुराचारिणी  या  श्रीसंथ
 न

 हो  ।

 यह  व्यवस्था  ईसाई  भ्र ौर  गैर-ईसाइयों
 के

 बीच  होने  वाले  विवाहों  पर  ही  लागू  जरूरी  न

 मैं  विधि  योग
 की

 यह  बात  मानती  हूँ  कि  इसे  सभी  विवाहों
 पर

 लागू  होना  चाहिये  ।

 +

 चर्चों  की  मान्यता  के  सम्बन्ध  में  ज़ो  बड़े  पुराने  स्थापित  चर्चे  हैं  उन  को  तो  मान्यता

 कई  नये  चच  भी  जिनको  मान्यता  मिलनी  चाहिये  ।  मान्यता  के  सम्बन्ध  में  चर्चों  द्वारा  सोच र

 दे  सकने  की  व्यवस्था बड़ी  ठीक  है  wetter  करने  का  अधिकार  रहना  चाहिये  ।

 ज
 मान्यता  प्राप्त  चर्चों  को  विवाह  कराने  की  श्रतुमति  रहनी  चाहिये  ।  उसके  लिये  अनुज्ञप्ति  ी

 लेने  की  व्यवस्था  का  बड़ा  श्रस्वास्थ्यप्रद  प्रभाव  पड़ेगा  |

 हमें
 इन

 में  अपनी  सामाजिक  ate  श्राथिक  पृष्ठभूमि  को  सर्वाघिक  महत्व  देना

 चाहिये  |  हमें  इन  व्यवस्थाश्नों
 पर

 राष्ट्रीय  दष्टिकोण  से  विचार  करना  चाहिये
 ।  ऐसी  व्यवस्थ

 ह
 होनी  ज़ो  सारे  भारत  पर  लागू  की  जा  सकें  ।

 सरत

 के  सभी  क  लिए

 हमे  एए

 .
 ही

 विधि
 रखनी  चाहिय े।

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  दिमुधेन्द  :
 मे  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  का

 र
 हूं  कि  उन्हों  ने  अधिकांश  बातों

 का
 स्पष्टीकरण  कर  दिय  है  उन्हों  ने  बतलाया  है  कि

 मा

 सदस्यों  द्वारा  उठाई  गई  अधिकांश  ध्रापत्तियों  का  उत्तर  विधि  रायग  दे  चका  है  |

 ~

 विधि  आयोग ने  इस  वीके  यक  की  व्यवस्था को  त्रावणकोर-कोचीन  के  पुराने  राज्य  तक

 रने  के  प्रदान  पर  पूरी  तौर  से  चर्चा
 की

 थी
 ।

 श्रायोंग  ने  कहा  है  कि  हालांकि  सीरियाई  ईसाइ

 वाह  प्रणाली
 at  पर

 आचारित  पर  उस  में  ae  रोमन  कैथोलिक  ईसाइयों वधि

 मतला

 i

 a
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 में  अधिक  अन्तर  नहीं  है  ।  आयोग  ने  इसीलिये  सिफारिश  की  है  कि  इसे
 उस

 क्षे  पर  भी
 १५,

 जाना  चाहिये
 ।

 ईसाई  विवाह  अधिनियम अभी  तक  मणिपुर  में  लागू  न  आयोग ने

 उगी

 पुर पर
 भी  करने  की  सिफारिश  की  है  ।  विचित्र  सी  बात  है  कि  ae  लाग  न  ने  पर

 मा

 a

 था  ।  उस  से  अनियमितता की  स्थिति  पै  दा  हों  जाती  है
 ।

 =

 va

 ea

 se

 केया जा रहा है  इसलिये  दोनों  अधिनियमों को  एक  साथ  रखना  ही =

 f  श्रीमती  चक्रवर्ती  की  इस  बात  से  पूर्णतया  सहमत  हूं  कि  विवाह  att  तलाक  सम्बन्धी  वि
 ती :

 हानी  चाहियें  जो
 सभी  समुदायों  के  लिय  यथासंभव सम।न  हो  सक  ।  संविधान में  यह  भी  5

 हि  कि  यवहार  संहिता  में  एकरूपता  होनी  चाहिये  ।  विधि  शभ्रायोग ने  भी  विशेष  विवाह श्र
 | fafaar atafaray Nerney a}

 iq  विवाह  श्रधघिनियम  की  व्यवस्थापकों  का  अध्ययन  किया  है  ।  विशेष  विवाह  ae

 सभी
 व्यवस्थापकों

 को
 ईसाई  विवाह  अघिनियम  में  समाविष्ट  किया  जा  चुका  है  ।  उस  में  दुराच ह

 ...  के  अतिरिक्त  तला  के  अन्य  झ्राधार
 भी

 जोड़  दिये  गये  हैं
 ।

 ः
 तलाश  को

 दवारा  हे

 पम्बन्थ में

 THM

 समद

 OR

 नामी

 eel  के  ATO
 उस  का  विरोध  किया  गया

 है  ।
 लेकिन  aa  तो  उसे  संविधि  पुस्तक  में

 भी
 स्थान  मिल  चुका  हिन्द

 थ  |

 '  लिये  वह  एक  स्वधा  नई  चीज़  फिर  भी  उस  से  कोई  बड़ी  भ्र सुविधा
 पैदा

 नहीं  हुई  है
 ।  ईस

 भाइयों
 े  तो  वह

 इतनी  नई  चीज़  नहीं  है
 ।

 और  फिर  वह  किसी  को  भी  तलाक  न्यायालयों  की
 शरण

 लेने  के  लिये  विवश
 तो

 नहीं  करती
 ।

 लेकिन  जो  जाना  उन  पर  भी  तो  कोई
 रोक

 नहीं
 चाहिये  |  द

 ः

 ईसाई
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 की  परिभाषा  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  गया
 है  ।

 नई  व्यवस्था यें  पुराने
 ं

 हमी  ग  विन  मे  हि

 ei

 ere

 द

 को
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 हरेगी  ।  इस  विधेयक  में  ईसाई  धर्माधिकारियों की  परिभाषा  नहीं की  जा  सकती वे  तो

 et  चर्चों  की  परिभाषा  से  निश्चित  होंगी
 ।

 उन  के  अपने  नियमों  में  हम
 को  हस्तक्षेप  नहीं  करन

 _

 चाहिये
 ।

 उन
 की

 नियुक्ति  चच  करते  हैं  ।  विधि  आयोग  ने  इस  पर  काफी  विस्तार  से  चर्चा  की  है
 ।

 _  आयोग
 की

 सिफारिश  है  कि  वर्तमान  अधिनियम  में  विवाह  की  जो  तीन  श्रेणियां  बनाई  गई
 उन

 ी
 को  घटा  कर  दो  करना  चाहिये  |  आयोग  ने  भारतीय  ईसाइयों  ate  गैर  ईसाइयों  के  बीच  विभेद  नहीं

 _  किया  सिविल  विवाह  के  आयोग  ने  बरकरार  रहने  दिया  है  ।

 क
 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  ने  अधिकांश  बातों  का  उत्तर  दे  ही  दिया  इसलिये  मुझे  इस

 अवस्था

 पर
 भ्रमित  कुछ  कहने  की  श्रावइ्यकता  नहीं  है  ।  प्रवर  समिति  इस  पर  काफी  विस्तार  से

 विचार  ः

 करेगी ही
 ।

 राय  जानने  के  लिये  परिचालित  करने  के  संशोधन  की  अनुमति  नहीं  दी  गई  है
 ।  आयोग के  ग्

 १५वें  २२वें  प्रतिवेदनों  फर  विवार  किया  जा  बका  है  ।  विधि  अयोग  ने  उच्च  न्यायालयों

 उच्चतम  न्यायालय  ईसाई  पंथी  के  पास  एक  प्रश्नावली  भेजी  थी  ।  उन  के  उत्तरों  पर  विचार
 ः

 किया  जा  चुका  है  ।  इस  विषय  को  इतना  अधिक  महत्व  दिया  गया  है  ।  इसलिये  we  इसे  राय

 के  परिचालित  कर  के  समय  का  अपव्यय  करना  उचित  नहीं  होंगा  ।
 af

 सभापति  महोदय  द्वारा  विधेयक  को  राय  जानन  के  लिए  परिचालित  करने  का  पैदा  मतदान
 _  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  हुआ  ।  a

 ललका
 —  ———

 अंग्रेजी  में

 द



 दाई  विवाह  तथा  वैवाहिक  कारण  बिल  Rea है  ७  श्रावण  was

 सभापति  महोदय  :  wet  यह  है  :

 ईसाइयों  के  विवाह  तथा  वैवाहिक  कारणों  सम्बन्धी  विधि  को  संशोधित  तथा

 बद्ध  करने  वाले  बिल  को  दोनों  संभागों  के  ४५  सदस्यों  की  संयुक्त  समिति  को

 सौंपा  जिस  में  इस  सभा  के  ३०  भ्रयोत् श  की  जोकीम  श्री
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 RVR  श्रीवास  क्षेत्रों  का  वाणिज्यिक  क्षेत्रों  में  परवर्तन  RRomER

 १४  नागा  विद्रोही  ३६१

 RVy4  भवन  निर्माण  श्रमदान  ३२६१

 meq  बचत  को  रानी  ३६२ ३१६

 Rew  शार ०  डी०  &  इंजन  रै६  २-६३



 Wok

 विजय  पृष्ठ

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--जारी

 तारांकित

 प्रश्न  संख्या

 दश्  गोहाटी  तेलशोधक  कारखाने  को  श्रोती  तेल  धरे

 ge  ३६३ मनीपुर  में  भूमि  राजस्व  तथा  करों  की  बकाया  रकम

 RRo  तागा  विद्रोहों  २६३

 Ry २१  सोने  का  तस्कर  व्यापार

 २२२  कट ठगा  में  भारतीय  सैनिक  ६४

 ३२३  राज्यों  में  अल्प-संख्यक  qv

 ३४  डोगरी  भाषा  को  प्रोत्साहन  २६५

 २६५ RRA  बिहार  में  ख़ादिम  जाति  लोग

 BRE  लोहा  और  इस्पात  नियंत्रक  के  लिये  कर्मचारियों  की  न्रावश्यकता  रे६५

 रे  २७  पिछड़े  वर्गों  के  विद्यार्थियों  के  लिये  में  छात्रावास  द्

 य्  ग्रन्तरराष्टीयਂ  ग्रीष्मकालीन  ग्राम  दीवार  जापानਂ  २६९६

 ३३०  पंजाब  में  कोयले  की  कमी  RR

 ३३१  विश्वविद्यालय  शिक्षा  समिति  3&y—&S

 ३३२  राजस्थान में  तांबे  के  खानें  रे६८

 खनन  उद्योग  के  लिये  प्राविधिक  कम  चारी  RRR RRR

 RRO  सिंगरेनी  कोयला  खानें  BRE

 ३३५  सिंगरेनी  कोयला  खानों  को  सहायता  2& evo

 ३७० ३३६  राष्ट्रीय  छात्रवृत्ति  योजना

 28.0  कांगो के  लिये  सैनिक  290

 ३३८  पुलिस  द्वारा  लाठी  चाज  गोली  चलाना  98.0

 ३९  योगाभ्यास  ३७  R—s  २

 B¥o  ROR का  छूटा

 3628.0  THA  एटलस  ३७२

 २४२  डाक  द्वारा  दिक्षा  ३७३

 aN  खम्भात  में  तेल  तथा  गैस  की  खोज  ३७३

 ३४५  अ्रन्दमान  के  लिये  सलाहकार  समि  ३७  JF

 ~  सभ  पटल  पर  कि  गय  पत्र  ३७  C19

 (%)  बीमा  १९३८  की  TT  रग  की  उप-धारा  (२  )  के  ज अन्तगत

 निम्नलिखित  अ्रधिसूचनाओं  ar  एक-एक  प्रति  ee

 दिनांक  २  १९६२  की  एस०  श ०  संख्या  १६५६  ।



 ताकि  tly  Vos

 विषय  qt a

 दिनांक  २  १९६२  की  एस०  करो  संख्या  १६५७  |

 (२)  कोयला  खान  ate  सुरक्षा  )  १९५२  की  धारा

 १७  की  उप-धारा  (४)  के  अ्रत्तगंतਂ  दिनांक  २३  १९६२  की

 भ्र धि सूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ८४६  में  प्रकाशित  कोयला

 खान  कौर  सुरक्षा  )  १९६२  की

 एक  प्रति ।

 (३)  अन्तरीय  निगम  REXY  की  धारा  ४  की  उप-धारा

 (५)  के  निम्नलिखित  आदेशों  की  एक-एक  प्रति  ot ay

 दिनांक  १६  PERL  ar  अ्रधिसूचना  संख्या  १४६७

 में  प्रकाशित  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोझ
 पूना

 और

 पूवे  खानदेश )  ,  (  पुनर्रचना  PERQ,  दिनांकਂ  ३०

 १९६१  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  ग्राम  १५४४  में

 शित  उस  के  एक  संशोधन  सहित  |

 दिनांक  २६  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  ्रो ०  १५६२

 में  प्रकाशित  मध्य  प्रदेश  दन्त  चिकित्सा  परिषद्

 P&RR  |

 (४)  दिल्ली  नगर  निगम  १९५७  की  धारा  ४७६  की  उप-घारा

 (२)  के  अ्रन्तगंत  दिनांक  ३  १९६२  के  गजट  में

 प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  १९/१०८/६१-दिलली'  की  एकਂ

 जिस  में  दिल्ली  नगर  निगम  का

 १९६२  दिये  हुए  हैं  ।

 (५)  मंत्रियों  के  वेतन  कौर  भत्ते  FEYR  की  धारा  ११  की

 धारा  (२)  के  अ्रन्तगंत  दिनांक  ८  १९६२  की  भ्र घि सुचना  संख्या

 जी०  एस०  करार  919d  में  प्रकाशित  मंत्रियों  के  चिकित्सा

 और  अन्य  संशोधन  १९६२  की  एक  प्रति  ।

 (&)  दिल्ली  में  लागू  बंगाल  वित्त  शभ्रधिनियम  १९४१  की

 धारा  २६  की  उप-धारा  (४)  के  अन्तर्गत  दिनांक  १३  १९६१

 के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित  श्रधघिसूचना  संख्या  एफ  ३  (32)

 फिन  जिस  में  दिल्ली  बिक्री  कर  १९६१

 दिये हुए  हैं  ।

 राज्य  सभा  से  सन्देह  ROY E

 सचिव  ने  राज्य  सभा  से  प्राप्त  एक  सन्देश  कीਂ  सूचना  दी  जिस  में  यह  बताया

 गया  है  कि  सभा  ने  ७  १९६२  की  अपनी  बैठक  में  प्रस्ताव

 स्वीकार  किया  जिस  के  द्वारा  परिसीमन  विधेयक  १९६२  को  ३०

 सदस्यों की  दोनों  सभाओं  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपा  गया  है  जिस



 Vos

 विषय  पृष्ठ

 में  राज्य  सभा  के  १०  कौर  लोक  सभा  के  २०  सदस्य हों  प्रौढ़  यह

 सिफारिश  की  है  कि  लोक  सभा  उक्त  समिति  में  सम्मिलित  हो  are

 लोक  सभा  प्रपने  सदस्यों  के  नाम  सभा  को  बता  दे  |

 ३७६ सदस्यों  की  गिरफ्तार ों

 अध्यक्ष  महोदय  ने  लोक-सभा  को  बताया  कि  उन्हें  भोपाल  के  पुलिस  सुपरिटेंडेंट

 से  दिनांक ६  १९६६२  का  एक  तार  मिला  है  जिस  में  यह  बताया

 गया  है  fe  लोक-सभा  के  सदस्य  स्व  श्री  हुकम  चन्द  रामचन्द्र

 विट्ठल  बड़े  होमी  हाजी  को  भोपाल  में  मध्य  प्रदेश  विधान  सभा

 के  विनियमित  क्षेत्र  के  अन्दर  प्रतिबन्ध  तोड़ने  के  लिये  ६

 १९६२  को  भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  १८८  के  अधीन  गिरफ्तार

 कर  लिया गया  |

 गर-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धों  समिति  का  प्रतिवेदन

 उपस्थापित  29%

 चौथा  प्रतिवेदन  उपस्थापित  किया  गया  |

 मंत्रो  द्वारा  चैतन्य  Jw

 संसद्-काय  मंत्री  सत्यਂ  नारायण  ने  यह  घोषणा कीਂ  कि  दिल्ली

 में  बिजली  की  सप्लाई  के  बन्द  होने  के  बारे  में  एकਂ  अल्पकालिक  चर्चा
 गुरुवार  €  १९६२  को  ३  बज़े  मध्यान्ह  पहचान  होगी

 प्रचार  समिति  के  प्रतिवेदन को  उपस्थापित  करने  का  समय  बढ़ने  के  बारे  में  प्रसर  ताव

 सीमा  शुल्क  विधेयक  सम्बन्धी  प्रवर  समिति  के  प्रतिवेदन  को  पुरःस्थापित

 करने  का  समय  प्रगले  सत्र  के  प्रथम  सप्ताह के  aaa  दिन  TH  बढ़ा

 दिया  गया  |

 विधेयक  पुरःस्थापित  ३७1७-४८

 भूमि  अजन  १९६२  |

 अध्यादेश के  बारे में  सभा  पटल  रखा  गया  ३७८

 भूमि  at  अध्यादेश  १९६२  द्वारा  तत्कालीन  विधान  बनाने

 की  किन  परिस्थितियों  में  जरूरत  हुई  यह  बताने  वाला  वक्तव्य  सभा

 पटल  पर  गया  ।

 विधेयक  पारित

 (१)  seat oy  विधेयक  को  पारित  करने  के  प्रस्ताव  पर  भ्रप्रेतर  चर्चा  समाप्त

 हुई  तथा  विधेयक  पारित  किया  गया  |

 (२)  विधि  मंत्री  (afi  श्र०  कु०
 ने  प्रस्ताव  किया  कि  हिन्दू  दत्तक

 ग्रहण  ae  पोषण  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  |



 १७  १८८४  संडे  Yok

 विषय  qs

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |  खण्वार  चर्चा  के  बाद  संशोधित

 रूप  पारित  किया  गया  ।

 विधेयक  कौ  संयुक्त  समिति  को  का  प्रस्ताव  ३८  g—EE €

 विधि  मंत्री  झा  क्०  ने  प्रस्ताव  किया  कि  ईसाई  विवाह  तथा

 वैवाहिक  कारण  विधेयक  को  एक  संयुक्त  समिति  को  सोंपी  जाये  ।

 श्री  मणियंगाडन  ने  विधायक  पर  राय  जानने  के  उसे  परिचालित  करने

 के  बारे  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया  जोकि  स्वीकृत  हुमा  तथा

 विधेयक  को  एक  संयुक्त  समिति  को  सामने  का  स्राव  स्वीकृत

 हुआ  |

 €  282/25  १८८४  के  लिए  कार्यबल  .

 (१)  विशिष्ट  सहायता  विधेयक  को  एक  संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के

 प्रस्ताव  पर  चर्चा  (२)  महा  प्रशासक  विधेयक  को  एक  संयुक्त  समिति

 को  सौंपने  के  बार  में  छोटी  कार  बनाने  के  बारे  में  वक्तव्य

 तथा  दिल्ला  में  aaa  के  फल  हो  जाने  के  बारे  में  चर्चा  |

 GMGIPND—LS


